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Октябрьская революция в Саратове. 

Февральская революция, давшая партиям мелко-буржуазнаго социа
лизма— социал-демократам—меньшевикам и социалистам революционерам— 
главенствующее влияние над широкими массами рабочих и крестьян, не
смогла разрешить, именно в силу своей мелко-буржуазности, ни одной за
дачи, поставленной ей историей и удовлетворить трудовыя массы. 

Солдаты, жаждавшие возвращения по домам, скорейшаго выполнения 
обещанных „решительных шагов к миру" увидели кровавое июньское на
ступление, явно предательское по с'воим побудительным мотивам, увидели 
смертную казнь для себя на фронте, почувствовали глубочайшую обиду за 
ту нагло-клеветническую кампанию, которую поднял против них. окопав
шийся буржуазный тыл. Крестьяне ждавшие в течении восьми месяцев 
за^оннаго разрешения вопроса о помещичьей земле и дождавшиеся лишь 
казацких плетей и тюрьмы, стали терять надежду и применять способ 
„отчаяния'*- разгром и поджог помещичьих усадеб. Наконец, рабочий 
класс—застрельщик революции—стал убеждаться, что вместо облегчения, 
вместо экономической свободы, он попадает в еще более тяжелую кабалу, 
в еще более крепкую удавную петлю. Августовское возстание буржуазии и 
помещиков, возстание Корнилова и Каледина, еще бол'ьше подлило масла 
в огонь революционного недовольства, еще больше обострило инстинкт са
мосохранения масс. Пропасть между рабочими и буржуа, пропасть, которую 
пытались засыпать мешками крикливых слов и кулями добрых пожеланий 
мелко-буржуазныя свахи, разверзалась все грознее и грознее... 

Политика коалиции (соглашения) банкротилась не по дням, а по ча
сам; вместе с ней и с таким же быстрым темпом происходило политиче • 
ское банкротство соглашательских партий 

Сбрасывая недавних политических кумиров с блестящаго щита вож
дей, рабочие и большинство крестьянства, стали осваивать лозунги граж
данской борьбы, социалистической революции и переходить от розового 
знамени соглашателей к красному—партии большевиков коммунистов. 

Этот процесс „полевения" масс, процесс разрыва с соглашательскими 
иллюзиями и признания лозунгов партии коммунистов-большевиков един
ственно правильно освещающими интересы пррлетариата, происходя в об
щероссийском масштабе, естественно имел место и в Саратове. Наши ра
бочие (около 40.000 ч.), несмотря на разселенность их в мелко-и средне-
буржуазной среде, несмотря на то, что основным типом нашего рабочаго 
является тип ремесленника, с августовских дней стали довольно быстро 
проникаться волей к власти, волей к организации социалистического об
щества— большевизмом. Наглядным показателем этого процесс может слу
жить нижеследующая таблица выборов в Совет: 

Совет II Совет III. 
Рабочих. Солдат. Рабочих. Солдат. 

Меньшевиков 120 90 72 4 
• оциал-революц. . . , 50 260 43 60 
Безпартийкых . . . . — — 34 —' 
Большевиков 40 50 164 156 

Часть I. 
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Из этой таблички видно, что при выборах в Совет III созыва (окон
чившихся к 15 сентября 1917 г.) мелкобуржуазныя партии уменьшились 
в три раза, а большевики увеличились в четыре с половиною раза: но и 
эти. знаменательныя цифры требуют поправки в том смысле, что как вне 
так и в Совете процесс полевения сказывался отпадением от меньшинства 
и присоединением к большинству. Все попытки меньшинства остановить 
или задержать рост мощнаго движения, попытки небрезговавшия даже по
литической спекуляцией на абсентеизме некоторой части большинства, раз-
сыпались как карточные домики и, наконец, резолюцией Совета от 16 ок
тября были оконччтельно парализованы. Эта резолюция предложенная т>в. 
Антоновым, знаменовала полный разрыв с предыдущим периодом революций, 
полный разрыв с. Временным Правительством, формальным об_явлением воз-
стания против него. Так понимал Совет принимая резолюцию, так ее по
няли рабочие и гарнизон, так поняли и мелкобуржуазные социалисты. 
Они тотчас же отозвали своих представителей из Исполнитемьнаго. 
Комитета Совета и перенесли свою работу в Городскую Думу, пытаясь 
мобилизовать вокруг нея сочувствующие слои городского населения. 
Противопостановление „всенародной" Думы большевистскому Совету стало 
основным содержанием их политической агитации. Исполком Совета пла
тил той же монетой, осторожно и неуклонно проводя политику осваива
ния государственных функций. Трения обострялись. Классовыя противоречия 
становились обнаженнее. Социальная атмосфера накалялась революцион
ной энергией до крайности. Взрыв не сегодня-завтра должен был разра
зиться. Все ждали. Лозунги ,.вся власть Советам" и „вся власть Времен
ному Правительству', перекрещивались как клинки, вызывая в дебатирую
щих уличных толпах взрывы политической ярости, доходящей до серьезных 
побоищ. Комитет большевистской организации следя за приближающейся 
развязкой, с нетерпением ждал руководящих указаний от Центральнаго 
Комитета Партии. 24 октября прошли слухи о том, что губернский комиссар 
(меньшевик) Д Топуридзе получил какую то важную телеграмму о начав
шихся в Петрограде волнениях, что состоялось какое то совещание, кото
рое тщательно скрывается от большевиков. На все вопросы лидеры мень-

• шевиков и эсеров т. е. Чертков, Майзель и Минин отзывались незнанием, 
но было видно, что они что-то знают, растеряны, не знают с чего начать, 
что предпринять Наконец Чертков сообщил о том, что получены важныя 
телеграммы—„наверное и вы получили сообщения от своих"—добавил он, 
и предложил устроить совещание партийных комитетов—большевиков, 
меньшевиков и социалистов революционеров. Т. Антонов и т. М Васильев от 
имени большевиков выразили согласие, . горя .желанием узнать, что же 
наконец, известно противникам', что творится в Петрогрэдь.^В Г шее ь 

митеты собрались и большинством голосов выбрали председа
телем совещания Черткова. Большевики воздержались от выборов пред
седателя. Чертков, не показывая имеющихся телеграмм, докладывает о том, 
что в Петрограде началось большевистское возстание против временнаго 
правительства, которое, очевидно, в данный момент подавляется силою 
оружия Необходимо удержать провинцию от выступления, дабы не вверг
нуть страну, в частности Саратов, в „бездну гражданской войны". Черт 
ков заявляет, что выражая мнение комитетов меньшевиков и эсеров, он 
надеется, что благоразумие возмет верх у Саратовских большевиков и они, 
осудив осужденную на гибель авантюру Петрограде .-сих большевиков, сов
местно с „нами" сохранять революционный фронт демократии. Т. Васильев, 
отмечая факт полной неизвестности большевикам о событиях в Петрограде, 
категорически заявляет, что ни политически, ни нравственно местные 
большевики немогут осудить. петроградцев. А. Минин от эсеров в резкой 
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форме обрушивается на большевиков и угрожает им гибелью. Т. Антонов 
отвечая Минину самым решительрым образом отказывается создать единый 
демократический фронт от меньшевиков до атамана Каледина против 
петроградских товарищей, возмущается сдзланным предложениям; —„мы ни-
когда_предателями не были и не будем''—заканчивает он свой отвег. Т. Ле
бедев, солидаризируясь с" товарищами, предлагает до конца раскрыть карты 
и выражает сомнение в действительности сведений из Петрограда. После 
нескольких ораторов ^Х2£^тся_6ол^цх^и-<ак. вопрос: да илидец^ поддержи
вают ли они „петроградское безумие" или не поддерживают. Большевики 
ответили: „да, поддерживаем." Заседание кончилось к начались отдельный 
заседания комитетов. Президиум комитета большевиков (он же президиум 
Исполкома) решил созвать экстренное заседание Совета на 26 октября. 
Кроме того было дано знать всем активным работникам организации, что
бы они были наготове и установили дежурства, как в помещении комитета 
партии, так и в здании Исполкома. 

Вечером.-состоялось заседание Думы, где большевики узнали несколько 
больше чем на межпартийном совещании. Вот особенно характерныя места 
думской стенограммы: — „Мукосеев (эсер, город, голова): „управа сегодня 
уже имела суждение о событиях и делегировала городского голову на со
вещание к губернскому комиссару. На этом совещании были представители 
земства и города. Там обсуждалась телеграмма из Петрограда. Было между 
прочим сообщено нам, что телеграмма из Петрограда пришла комиссару в 
3 ч. ночи, но ее почему то передали ему только в 6 ч утра, между тем 

сторыя организации знали о ней много раньше. Па совещании обсуж
дался вопрос, как нам реагировать на события в Петрограде. Был предло
жен ряд мер, например, организовать комитет из общественных организа-

т. е. земетва и города с поправкой, пригласив туда представителей 
Совета Раб. и Солдат. Деп., по выяснении, конечно, их позиции по отно
шению к событиям... Кроме того говорили о необходимости обратиться к 
правительству с заявлением о поддержке, его". Топуридзе (губ. ком. меньш.). 

„На совещание я пригласил представителей города, земства, суда, продо-
вопьственной управы". Мицкевич (большее.) „а представителей Совета Р. и С. 
Деп.? Топуридзе,— таковых я не приглашал, так как речь шла о захвате вла
сти и. свержении .правительства определенной политической партией, стоя
щей во главе Советов'-. Голоса —правильно! Майзель (лид. меньш.)... „мы зна-' 
ем. что большинство демокритии в вопросе о поддержке временного прави
тельства с нами, и даже Советы Раб. и Солд. Деп , именем которых игра
ет определенная часть демократии, с нами. Земство, военныя организации и 
широкая масса народа, которая выбирала нас сюда, с нами. Мы должны 
сейчас быть выше классовых, профес. и партийных организаций.. Я призы
ваю думу создать орган для поддержки времена ого правительстве!" М. Ва
сильев (больш ). Меня удивляет все, что здесь говорится. Что такое случи
лось? Трубят во всех буржуазных газетах, что началось возстание. Писали, 
что оно назначено на 18. 20, 22 а его все нет. Соц. рев. хотят, чтобы оно 
началось, а большевики все не выступают. Большевики говорят: мы дадим 
бой вам тогда, когда нам будет выгодно. Нам пока известно одно, что Ке
ренский процитировал статью Ленина и на основании ея объявил часть 
Петрограда в положении возстания и принял меры к арестам. И так возни
кло несуществующее возстание. Вьг^бывцще революционеры, как гуси пой
маны на удочку этой провокационной сплетней". Чертков. Как назвать нам 
комитет? Комитетом защиты революции? Мицкевич „от революции"! (шум, 
крики—долой, вон). 

Т. Антонов, глубоко убежденный, что в Петрограде началось действи
тельно возстание рабочаго класса, не п^шол в „говорильню", а устроил со-

1* 
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вещание с военными большевиками, поручив им учесть надежный части 
гарнизона и с железнодорожниками—о боевой готовности красногвардейской 
группы. На следующий день город кипел в котле политических страстей. 
Возвратившись из военнаго городка т. Антонов застал бурное заседание в 
Военной Секции. Оказалось, что некоторые из наших офицеров были приг
лашены на офицерское совещание под председательством очень умнагс 
авантюриста Неймиченко. На этом совещании их убедили в необходимости 
создания новаго военнаго комитета объединяющаго руководителей офицер
ства всех социалистических партий, который бы „был нейтральным храни
телем порядка в городе и органом обороны от контр-революции, откуда бы 
она не исходила". Для Президиума Исполкома было ясно, что его полити
чески неопытных ребят пытаются обойти, воспользоваться их авторитетом 
в солдатской массе и создать враждебную большевикам военную диктатуру. 
Отсутствие точных данных из Петрограда отказ дать гарантию в верности 
гарнизона заставили Президиум пойти на дипломатический ход: пойти на 
переговоры с офицерством, чтобы выиграть время и использовать его для 
организации. 

Вечером собравшаяся Дума постановила свои заседания объявить пер
манентными и создать „Комитет Спасения Революции". 
, Весь день 26 октября прошел в переговорах с офицерской группой. 
Группа добивалась от президиума Исполкома согпасия на следующий про 
ект: 1) организуется революционный штаб, состоящий исключительно из 
военных, входящих не по партийному принципу, а по „личным качествам'1. 
2) этот штаб берет на себя охрану города и оборону от контр-революции. 
3) оберегая интересы революции штаб не связан ни с Думой ни с Советом, 
он нейтрален. 

Президиум Исполкома с своей стороны предпожил 1) штаб организуется 
при Совете и находится под его контролем; 2) исполняет приказы Совета; 
состав по. качественному и партийному принципу с преобладанием больше-
вистскаго представительства, как военнаго так и не военнаго. Определенно 
имея заднюю мысль группа офицерства согласилась с проэктом Президиума 
и представила личный список штаба, с равным представительством от „по 
литических группировок". Президиум выразил условное согласие („ес"И 
утвердит Совет"). В 8 ч. вечера в зале консерватории начались заседания, 
фракций Совета (меньшевиков и большевиков —социалисты революционеры 
целиком вышли из Совета после принятия им резолюции 16 октября). 

После доклада т. Васильева и бурных прений по вопросу о штабе, 
фракция большевиков согласилась признать его, но когда был представлен 
список личнаго состава когда Президиум и фракция увидели,что в него вве 
дены такия имена как д-р Максимович, Диденко и Зайцев.')при соглашении не 
фигурировавшия в списке—разразился скандал: однако решено было согла 
сие на организацию штаба подтвердить, а вышепоименнованных лиц, про 
никших контробандой отвести. 

Заседание Совета, при общем напряжении, было открыто т. Антона 
выл в 1 ч ночи 

Т. Васильев делает тот же доклад что и BI фракции и предлагает 
обсудить предложение группы офицерства. Ряд выступающих ораторов 
высказывается против проэкта группы. Особенно же резкой критике подвер 
гается личный состав списка. Представители группы Понтрягин, Нейми
ченко и др. настаивают, угрожая гибелью революции, угрожая отказом от 
командования в случае нападения на Саратов (Каледина. Эти безтактныя 
речи вызывают сипьнейшее негодование. Крики:—Долой! мысами справимся! — 

*) Максимович—народ, соц.; Диденко и Зайцев — соц.-рев. Все эти лица пользова
лись глубокой и справедливой ненавистью солдат. 
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стащить с стрибуны!—несутся к эстраде. Т Васильев спрашивает собрание: 
т.т. рабочие, вы, солдаты—скажите нам и себе прямо и открыто—сможем ли 
мы собственными силами, без их помощи (жест в сторону офицеров) от
стоять революцию от черных банд, надвигающихся на Саратов Крики: „пусть 
идут к чорту! предатели!—справимся ...". 

Т. Антонов отмечает поведение офицерской группы, которая .не хочет 
отказаться от некоторых, особенно ненавистных рабочим и солдатам имен 
списка. „Либо Максимович, Диденко и Зайцев, либо—пусть летит революция 
ко всем чертям Президиум шел к вам на встречу он соглашался на ор
ганизацию штаба и вы теперь сами срываете соглашение; теперь для всех 
ясно, что ни революция вам дорога, ни эта волнующаяся масса, ни Совет, 
а контр-революция, корниловщина и керенщина...". 

В это время из Думы являются меньшевики во главе с Чертковым и 
Майзелем. Чертков оглашает телеграммы о победах Керенскаго о том, что 
он уже вступил с воими войсками в Петроград (крики: долой! ложь!) Нет, я 
не лгу. лгут вам и скрывают истинное положение ваши большевистские 
руководители (шум). Поймите, что вас тянут к пропасти, вы будете в бли
жайшие дни уничтожены большинством, революционной демократией, кото
рая верит временному правительству, верит уважаемому вождю т. Керен
скому (крики—долой!). Совет должен признать правительство народа, он дол
жен осудить безумную авантюру большевиков (шум и крикиХ 

Т. Антонов. Т. вы слышите, что говорят они, эти ссциалисты.'эти вожди. 
В страшный для нас час, в час величайших исторических событий для рабо
чих России, быть может всего мира 

В час. когда наши братья, наши товарищи рабочие Петрограда —ло
мают скрижали прошлаго, когда они с оружием в руках возстают против 
векового врага угнетателя,, против буржуазии.. Когда мы здесь, понимают ли 
они это, взволнованы д£ j<j^ftHe^_cj_ej]eHji_H_Myчаемся тяжкой неизвестно-
стью-,. Когда одновременно с известием о возстании к нам пришли изве
стия о том, черныя_ банды Каледина идут на штурм нашего краднаго Цари.; 
цына. эти господа не нашли ничего лучшаго, ничего более достойнаго как 
пугать нас Керенским, .пугать кровавой бачей (бурное негодование и угрозы 
против меньшевиков и эсеров) .. Они не нашли ничего лучшаго как требо
вать от нас, послов рабочих и крестьян, гнуснаго и позорнаго спокойствия, 
гнуснаго и позорнаго-отказа от'поддержки возставших товарищей., (позор! 
негодяи!). Мало того, они с наглой издевкой потребовали от нас осуждения 
рабочих и солдат, льющих кровь на улицах Петрограда. .. потребовали под
держки солдатскому палачу Керенскому (убийцы! предатели! смерть им!». 

Зй вы—социалисты! Вы, кого мы недавно называли товарищами. Как 
осмелились вы оскорбить Совет?! Как повернулся у вас язык делать такое 
отвратительное предложение?! Как смели вы, хоть на минуту подумать о 
саратовских рабочих, о саратовском гарнизоне, как о предателях, как о 
людях, ради шкуры, ради жалкаго страха способных отказать в помощи 
бойцам Петрограда?! (Бурное негодование, крики—по себе судят! сволочи!). 

Вы лжете! Вы хотите самым подлым способом обмануть рабочую и 
солдатскую массу. Это вам неудасгся. Рабочие... солдаты... кто из вас про
тив возставших рабочих и Солдат Петрограда?! Кто из вас против 
власти Совета? Кто?! (Поднимают руки небольше десятка и быстро 
опускают при общем шуме и резких выкриках) . .Кто за Совет? Кто за ра
бочую и солдатскую власть? (Тысячный лес рук. Громовое—ура. Бурные 
аплодисменты). Так я и знал Вот вам ответ Совета. Да здравствует воз-
ставший пролетариат Петрограда! Да здравствует Саратовский рабочий и 
одетый Керенским в солдатскую шинель замученный войной крестьянин! 
(Бурныя долго несмолкающия овации). Чертков. Вы обезумели... ваши вож-
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ди обезумели. (Крики: ты сам спятил!) на что надеятесь! У вас нет органи
зации. Нет команднаго состава... вас раздавят.,, .во имя спасения рево
люции, во имя спасения единаго революционнаго фронта призываю вас к 
благоразумию... откажитесь от большевиков., об'единитесь вокруг народ
ной Думы, которая подготовит созыв Учредительнаго Собрания. (Подни
мается необозримый хаос, стучат ногами, свистят, слышны ругательства). 
Хорошо. Мы исполнили свой долг. Мы предупредили вас. Мы заявляем, что 
мы больше не принимаем участия в Совете. (Ме-ки и эсеры—офицера под 
общие враждебные крики начинают выходить из собрания). 

Т. Антонов. Спокойствие, товарищи! Вы социалисты—остановитесь! Я 
отвечаю вам от имени Совета. Вы уходите, вы подобно Пилату умываете 
руки. Что-ж, уходите, но знайте и помните, что никогда вам этого ухода 
не простят рабочие и крестьяне. Из поколения, в поколение они будут пе
редавать: в величайший момент нашей жизни, когда мы брали власть и 
выдерживали бешеные удары буржуазии, меньшевики и эсеры покинули нас-
и уш'И к врагам. Как имя Каина, ваше имя будет вспоминаться с прокля
тием.'Помните эту великую ночь. И знайте, мы победим. Победим всех вра
гов рабочих, трудовых масс. (Бурная овация). 

В этот момент прибегают товарищи из Думы и сообщают, что там 
организуется штаб и принимаются меры к нападению на Совет. 

Т. Антонов. Т.т. эти подлые, отвратительные лицемеры, которые только 
что распинались перед вами, только что об'являли себя истинными 
представителями рабочаго класса, оказывается готовятся напаеть на нас. 
Мне сейчас сообщают, что они_^_же_организовали боевой штаб (в сост 
ярости все собрание вскакивает с мест. Слыщатся~угрозьГ~"У~ мно 
кают в руках револьверы) Тт. спокойнее. Нам_надо_^ не медлен но принять 
меры. Немедленно изорать надежный штаб, это во-первьк^Х^о^вторьпгнужно 
немедленно идти в казармы и на фабрики, разсказать о происшедшем И 
поднять всех на защиту Совета". 

Быстро происходят выборы и р_три с половиной часа утра заседание 
Совета закрывается. Клокочущая, полная энтузиазма громада членов Совета 
и рабочей публики ринулаоь в темныя улицы, спеша на фабрики, заводы. 
в союзы и казармы. Члены Исполнительнаго Комитета быстро направляются 
в дом Исполкома (д. б. губернатора) и в 4 ч. утра открывается первое 
заседание Исполнительнаго Органа Пролетарской Власти в Саратове. 

Немедленно производятся выборы Исполнительнаго Бюро, в который 
входят: В Антонов, В Бабушкин, В. Васильев, М. Венгеров, В З^нкович, 
П. Лебедев, М. Савельев Баранов. 

Т. Васильеву поручается составить воззвание к населению; т. Антонову— 
декрет о земле Через двадцать минут оба проэкта декретов без поправок 
утверждаются в следующей редакции декрет к населению: 

— „Трагическое положение страны заставило Петроградских рабочих и 
солдат устранить от власти Временное Правительство Керенскапо и Коно
валова. Власть в Петрограде перешла в руки Совета Солдатских и Рабо
чих Депутатов. Саратовский Совет Солдатских и Рабочих Депутатов при
казывает: 1) Всем служащим в правительственных и общественных учреж
дениях оставаться на своих местах и безпрекословно подчиняться распоря
жениям Саратовскаго Совета и его органов 2) Войскам местнаго гарнизона 
быть в боевой готовности и подчиняться лишь тем распоряжениям, которыя 
будут исходить от Президиума Военной Секции. 3: Рабочим без призыва 
Совета не оставлять работ, фабрично заводским комитетам взять надзор за 
правильным течением жизни на заводах и фабриках в свои руки. 4) Насе
ление должно соблюдать полное спокойствие. Всякия попытки вызвать 
погромы или волнения будут безпощадно подавляться вооруженной силой. 
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Советом будут приняты самыя решительныя меры дпя борьбы с отдельными 
грабителями. 5) Всех призывающих к неподчинению Совету погромам, и 
т. п.. немедленно арестовывать и представлять в Военную Секцию Совета. 
6) Подготовку к выборам в Учредительное Собрание продолжать по 
прежнему.^Декрет о земле: 

— „Во имя спасения Революции, во имя сохранения от стихийных погро
мов и хищений народнаго достояния во имя неот емлемых прав крестьян
ства на всю землю, ЕО имя хлеба для рабочих, измученной, головной армии 
и прочаго населения Исполнительный Комитет Саратовскгго Сокета Рабочих 
и Солдатских Депутатов постановляет: 

§ 1 Вся помещичья, монастырская, церковная и удельная земля не
медленно должна быть взята на учет в распоряжение крестьянских земель
ных комитетов, или заменяющих их крестьянских демократических орга
низаций 

§ 2. Все хлебные и кормовые запасы во взятых имениях и экономи-
ях не могут быть продаваемы частным лицам. Ответственность за сохран
ность несут перед Советом означенные комитеты или организации. 

§ 3. Живой инвентарь, как-то: лошади, рогатый скот, крупный и 
мелкий и прочее должны использоваться в степени, потребной для нужд 
крестьян, но каждый раз с разрешения комитетов или организаций и под 
их ответственностью за целость перед Советом. Племенной скот не должен 
употребляться на работы. 

§ 4. Мертвый инвентарь (плуги, жнейки, веялки и прочее) подлежит 
использованию для работ: по окончании рабст в сохранном виде передается 
на хранение в имение под контроль комитетов и организаций. 

§ 5. Усадьбы, дома и дворцы со всем внутренним убранством, книж
ными хранилищами, картинами и прочим принимаются по тщательной описи 
и строго охраняются. Ответственность возлагается на комитеты или орга
низации перед Советом. 

§ 6. Комитеты обязаны организовать охрану и не допускать до рас
хищений, поджогов и погромоз, взятых на учет и в распоряжение экономии 
и имений. 

§ 7 Комитеты обязаны немедленно доставлять Совету описи имущества 
движимаго и недвижимаго взятаго на учет и в распоряжение. 

§ 8. Споры и недоразумения между комитетами и организациями разных 
обществ разрешаются между этими комитетами, если они не придут к со
глашению, то обязаны свой спор передать Совету, постановление коего 
обязательно впредь до решения Учредительным Собранием. 

§ 9. Получив и исполнив означенный приказ крестьянские кэмитеты 
обязаны немедленно донести Совету о том, какое количество хмеба они 
могут представить в распоряжение Совета для питания рабочих, армии и 
прочаго городского населения". 

26 октября 1917 г. 

В этом же заседании смещается губернский ' комиссар Временнаго 
Правительства и назначается губ. ком. Советской Власти тов. П Лебедев, 
смещаются уездные комиссары и посылаются на их места советские эмис
сары, отдаются распоряжения о запрещении газетам и типографиям 
печатать анти - советския произведения, о контроле за телеграфом и теле
фоном. Для охраны дома приходит пулеметная рота, вызванная Призидиумом 
Солдатской Секции. Последняя работает с лихорадочной энергией под руко
водством членов бюро. К 8 ми часам выясняется, что для руководства воен
ными операциями на случай нападения, найден боевой офицер 
П. Щербаков. 
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Дума тоже не дремала, она организовала боевой штаб, в составе, 
артиллерейских офицеров Неймичеяко и Понтрягина, Диденко, Друшлякова 
и др. Этот боевой штаб немедля приступил к действиям. Во первых он 
вызвал школу прапорщиков в полном боевом вооружении, во вторых по
пытался, правда неудачно, овладеть артиллерией и в третьих разграбил 
какой то арсенал с оружием. Дума с своей стороны выпустила два следу
ющих воззвания: Г) „Ко всем гражданам, солдатам и офицерам". — „Граждане! 

Большевики в Петрограде подняли возстание против Временнаго 
Правительства. 

Их цель сорвать Учредительное Собрание и захватить власть, при
надлежащую всему народу в свои руки. 

Своими безумными действиями они предают страну, и Революцию, 
содействуя внешнему врагу и открывая дорогу для контр-революции, для 
возстановления стараго строя. 

Весь фронт, все крестьянство, в лице Совета Крестьянских Депута
тов, Центральный Исполнительный Комитет Советов Рабочих и Солдатск. 
Депутатов, почтово-телеграфный и другие Союзы, все партии и фракции 
против безумцев и преступников, посягающих на Учредительное Собрание. 

Опираясь на всенародное доверие, Керенский двинул из Пскова 
войска на Петроград, лично став во главе их, чтобы спасти свободу, 
возстановить порядок, спасти Учредительное Собрание. 

Саратовская Городская Дума, избранная всем населением г. Саратова 
и выражающая волю населения, решила поддерживать Временное 
Правительство и стать на защиту порядка и спокойствия в городе. Сара
товская Дума решила организовать армию и население для борьбы с 
большевистской анархией и контр революцией, которая наверно восполь
зуется смутой, затеянной большевиками. 

Одной из главных своих задач Дума считает охрану выборов в 
Учредительное Собрание. 

Совместно с Советом Крестьянских Депутатов и новым демократиче
ским Уездным Земским Собранием, Дума избрала „Комитет Защиты Рево
люции-'. Дума призывает всех верных долгу граждан, солдат и офицеров 
сплотиться вокруг нея для поддержания порядка-и спокойствия. 

Дума призывает всех солдат и офицеров, всех способных к ношению 
оружия рабочих и граждан являться с оружием или без такового в здание 
Городской Думы. 

При .Комитете Защиты Революции" образован „военно революционный 
штаб" из солдат и офицеров, первыми поднявших знамя Революции в 
феврале и все время революции стоявших во главе военной секции Совета 
Солдатских и Рабочих Депутатов, который они ныне покинули, не желая 
оставаться в одном учреждении с захватчиками большевиками 

Весь гарнизон города Саратова должен исполнять приказы военно-
революционнаго штаба „Комитета Защиты Революции". 

Все граждане не должны признавать никакой другой власти кроме 
власти Временнаго Правительства и Комитета Защиты Революции". 

2) „Ко всем гражданам г. Саратова". 
В полном согласии с Городским и Земским демократическими Само

управлениями, партийными организациями всех социалистических и демо
кратических партий и организаций, за исключением большевиков, советом 
крестьянских депутатов, революционным элементом армии, оставшимся 
верным Временному Правительству Российской Республики об'являем к 
немедленному исполнению: 

Для защиты рэволюции и верховных прав народа все граждане города 
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Саратова, способные носить оружие, все воинские части и солдаты и 
офицеры, не состоящие при частях, обязаны немедленно же явиться в 
городскую управу и предоставить себя в распоряжение t комитета спасения 
революции, образовэннаго при городском самоуправлении. Все граждане, 
верные временному правительству, ведущему страну к Учредительному 
Собранию, обязаны выполнить свой гражданский долг перед революцией и 
страной и немедленно исполнить настоящий приказ. 

Губернский комиссар временнаго правительства Д. Топуридзе. 
Саратовский городской голова Мукосеев. 

Комитет защиты революции. 
Г Саратов 27 октября 1917 г. 

Этими воззваниями Дума собрала сколо себя значительную группу 
офицеров, учеников высших и средних учебных заведений, служащих из 
разных государственных и общественных учреждений, а также доброволь
цев из мещанских „горных" поселений. Вся эта разношерстная публика, 
включая 12— 15 летних ребят, вооружалась думским штабом и распределя-
л^сь_по_баррикадам, возведенным вокруг Думы по широкому радиусу.': Так 
как ^же~^^^^^^повстанцы начали налеты на отдельныя советския кварти 
ры. на~3тдёльныя солдатския части и на проезжающие советские автомо • 
били, то есть, нетолько готовились к бою, ной приступили к наступатель 
ным действиям. Исполнительное Бюро Совета приказало своему штабу во 
главе с П. Щербаковым окружить Думу что и было исполнено, приблизи
тельно к 3 часам 23 октября К пяти часам на Соколовой горе была по 
ставлена батарея и взят прицел на здание думы. Подсчитав свои силы уви-
дЦв их ничтожность в сравнении с силами рабочих и-солдат, руководящий 
думским возстанием партии сообщили т. Антонову о своем желании всту
пит с. Исполкомом в переговоры. Предложение было принято. До прибытия 
делегации Исполнительнаго Бюро были утверждены предложенныя т. Анто
новым услозия сдачи; они сводились к следующему: 1) полная сдача ору
жия с гарантией личной неприкосновенности всех сдавших оружие. 2) рос
пуск военной организаций штаба и комитета при Думе; 3) никаких проти
водействий мерам и распоряжениям Совета; 4) спокойная, органическая 
работа г~род:кого самоуправления; 5) немедленная отмена всех постанов 
лений комитета городского самоуправления и губернскаго комиссара, и 6) 
призыв населения губернии к спокойствию и работе во всех учреждениях. 
Прибывшая делегация (офицер Друшляков—отдумскаго штаба. А. Минин и 
Тугаринов от эсеров, Васильев В П. и Белавинский от меньшевиков и др.) 
подписала условия, при чем А Минин и некоторые другие подписались как 
делегаты, оговорив, что ..лично" они остаюгся при особом мнении. Для 
безболезненнаго проведения условий сдачи делегация просила Исполком по
слать в думу своих представителей Исполком от себя послап: председателя 
т. Антонова, Хрущева и Серегина. „Пройдя через баррикады прекрасно обо
рудованный и мин/я караулы, которые посылали советским представителям 
в спину крылатыя слова о разстреле, т. Антонов, Хрущев и Серегин вошли 
в здание Думы Их встретила испуганная, но в то же время любопытству
ющая толпа. Везде валялись мешкид соломе; какия то кипы исписанной бу
маги, у некоторых дверей баррикады из канцелярских шкафов и столов. В 
дальней комнате сидели члены Думы.лК'ак только в комнату вошла совет-' 
екая делегация, Чертков уселся за стол и повышенным, актерским тоном 
об'явип „непрерывное заседание Думы продолжается-1. Всклокоченная и нев
растеничная кучка думцез (человек в 40) несколько минут не подчинялась 
призывам своего председателя, волнуясь за безопасность запоздавших деле 
гатов. Советские представители огласив условия сдачи потребовали немед-
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ленно приступить к их выполнению. После получасовой безпорядочной и 
истерической болтовни Дума согласилась начать разоружение но, когда т 
Антонов направился к передовым отрядам советских войск, чтобы сообщить 
о результатах переговоров, со стороны думских баррикад раздалось „ура" и 
открыт был по нему огонь. Этот предательский огонь послужил началом 
суточнаго боя, вырвавшаго несколько жертч с обеих сторон. В результате" 
боя думцы вынуждены были сдаться и их под конвоем провели до дома (Ис
полкома и заключили в особое помещение. Солдаты и рабочие крайне были 
озлоблены и рвались расправиться с сдавшимися. И лишь только потому, 
что впереди сдавшихся пошел т. М Васильев, никто небыл убит и лишь 
некоторые получили тумаки... 

На ряду с этим „трагизмом" занятие думских баррикад ознаменова
лось неслыханным в истории революций курьезом: наши революцинныя 
войска не только взяли баррикады, но и... с ели их ')• Этот курьез вызвал 
благодушное настроение в солдатах, но все же неудовлетворенный инстинкт 
мести и самосохранения заставил их разсыпаться но городу и производить 
обыски, разоружения и аресты команднаго состава. Целыми толпами с утра 
до вечера водили арестованных офицеров в- Военную Секцию. 

Во исполненние договора, а также для избежания остановки работ 
городского самоуправления. Исполнительный Комитет, после жарких прений, 
(часть т т. с Антоновым настаивала на немедленном захвате городского 
самоуправления), постановил думцев освободить, взяв с них еще раз под
тверждение, исполнять 2 - 6 п. условий сдачи. Письменное подтверждение 
было подписано председателем думы Чертковым и в туже ночь думцы были 
освобождены. Офицеров и юнкеров решено было оставить в заключении 
впредь до успокоения города. 

29 октября были получены сведения, что на Саратов со стороны Ба
ланды двигаются Оренбургские казаки, 30 октября выяснилось, что казаки 
вызваны „для подавления большевистскаго бунта-' б. губ. комиссаром Топу-
ридзе, эсерами и некиим купцом Юрьевым г). 

Немедленно был создан Военный Совет {Щербаков Антонов, Васильев) 
которому и была поручена оборона города от казаков. За сутки был создан 
на подступах к Саратову фронт: вырыты окопы, поставлены пулеметы и 
бетареи и определенным образом расположен гарнизон. Кроме того 
было дано знать Аткарскому гарнизону, чтобы он был наготове и по дан
ному приказанию зашел в тыл казакам. Казаки, сосредоточившись в Кур-
дюме, Полизановке,- Разбойщине и Татищеве нерешились произвести насту
пление на ощетинившийся гарнизон, как о том не умоляли их Топуридзе, 
А. Минин, Майзель, Телегин и некоторые из „викжелъцев". Солдаты гар
низона вступили в переговоры с рядовыми казаками и в результате по
следние послали в Исполком несколько делегаций, а Исполком ответил 
тем же. Эти взаимныя делегации привели дивизию в состояние „разло 
жения" и под влиянием этого значительной части казачьяго офицерства" 
пришлось согласиться на мирный договор. 

• Пользуясь присутствием оренбургских казаков дума открыла энергич
ную кампанию против Совета. Комитеты меньшевиков и эсеров развили 

J) Думский баррикады были сложены из мешков с айвой. 
-) В известиях войскового атамана оренбургскаго каз. войска от 3 ноября 1917 г. 

было помещено следующее провокационное сообщение: 
Из Саратова: город в руках большевиков, офицеры и юнкера—в каторжной тюрьме, 

испытывают на себе режим хуже германскаго: морятся голодом, их бьют плетями, прикла
дами, на день приковывают к стенам, не дают спать*-;, и убирая нары ночью, позволяют 
только сидеть, всех одели в арестантскую одежду. В городе грабежи, разстрелы и виси-
лицы. Войсковой Атаман {Дутов) отдал приказ Оренбургской казачьей дивизии, находя
щейся вблизи Саратова освободить город от большевиков. 
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бешеную агитацию вокруг вопроса об освобождении офицеров и юнкеров, 
„которые выполнили долг чести придя на помощь Народной Думе". Они 
упрекали Исполнительный Комитет в нарушении договора, в той его части, 
где говорилось „о личной неприкосновенности" сдавшихся. Упрек» этот был 
самой гнусной спекуляцией, так как антисоветским агитаторам было изве
стно, что Исполком этими словами гарантировал жизнь сдавшимся, хорошо 
было известно, что содержание под стражей при расходившейся 
стихии есть как раз выполнение этого условия Они мобилизовали 
все свои силы, органивовали несколько „народных" делегаций от 
разнаго рода служащих с требованием освобождения. Когда же и эти 
делегации получили отказ Исполкома, то началась подготовка „все
общей" забастовки, главным образом забастовки служащих городского само
управления. На, угрозу забастовкой Исполнительный Комитет ответил сле
дующим воззванием от 5 ноября.— „Товарищи и граждане! Свершилось .. 
Рабочая, Солдатская и Крестьянская Революция победила По всей России, 
начиная с Петрограда и Москвы власть перешла в руки Советов. Воору 
женное сопротивление общенародной воле со стороны Керенскаго. этого 
наймита помещиков и буржуазии, окончательно сломлено. В • Саратове 
власть также перешла в руки Совета. Первой задачей Совет поставил ох
рану нормальной жизни, безопаснссти и порядка в городе Однако в про
ведении этой задачи он встретил препятствия со стороны: 1) казачьих ча
стей, вызванных Городской Думой и бывшим губернским комиссаром г. То 
пуридзе: 2\ самой Городской Думой, и 3) со стороны руководителей служа
щих псчты и телеграфа,, общественных, частных, казенных учреждений и 
городского самоуправления. Почему мешают Совету казаки, вам понятно 
Если они ворвутся в город, то не оставят в нем камня на камне, они ведь 
не станут разбираться, кто прав и кто виноват. Ведь даже там. где они 
сейчас находятся пон стоит: ежедневно являются представители от кре
стьян и умоляют убрать казаков. Советские полки грудью отстаивают го
род и Совет от казачьяго погрома. И пока казаки не уйдут или не будут 
убраны, нормальная жизнь города не может быть достаточно налажена. 

Мешает Городская Дума. Потерпев поражение в своем возстании про
тив Совета и дав торжественное обещание не противодействовать мерам 
и распоряжениям Совета и вести спокойную органическую работу городского 
самоуправления. Городская Дума нарушила свое честное слово и грозит 
забастовкой, если не будут выпущены задержанные с оружием в руках юн 
кера и другие военные Мешают служащие, вернее их руководители, указанных 
в п. 3 учреждений Они требуют тоже освобождения г. юнкеров и тоже 
грозят забастовкой. 

Исполнительный Комитет Совета Рабочих и Солдатских Депутатов 
заявляет перед лицом всего населения, что выпустить задержанных в дан
ный тревожный момент в момент когда ггбд городом стоят казаки, когда 
внутри города банда контр революционеров готовит удар,—было бы верхом 
безумия. Требующие немедленнаго освобождения или не понимают всей 
опасности или сознательно добиваются разгрома города, скрывая эту гнус
ную цель громкими фразами. Исполнительный Комитет не пойдет на удов
летворение этого требования и не выпустит „немедленно" задержанных 
военных. Забастовка служащих, забастовка Думы и Управы грозит дпя на
селения неисчислимыми б-~-дствиями. Остановка работ на водопроводе—оста
вит население без воды Остановка работ на электрических станциях—по
грузит город во мрак Остановка работ по выдаче пайка солдаткам -оставит 
их без средств существования. Остановка работ в других предприятиях—вне
сет разстройство в ряд отраслей хозяйственной жизни. Поэтому Исполни
тельный Комитет призывает служащих одуматься, не быть предателями 



12 

революции не идти за своими изменниками руководителями и не только 
не начинать забастовки, но с еще большей энергией приступить к рабо
там. Если же служащие не одумаются, то возлагая всю ответственность на 
них, Исполнительный Комитет при общем сочувствии населения примет 
меры, включая самыя решительныя, дабы возстановить нормальную жизнь 
в городе и спасти население от последствий преступной забастовки. 
Народ! Призови к порядку несознательных, запутавшихся в сетях помещи-

' ков и капиталистов, несчастных служащих. Служащие! Не изменяйте делу 
Рабочей Солдатской и Кре;тьянской Революции", (воззвание составлено 
т Антоновым). Эго воззвание произвело на оппозиционеров впечатление 
разорвавшейся бомбы. В течение трех дней они немогли придти в себя от 
удара, нанесеннаго их замыслам, И только вечером 9 ноября Дума вынесла 
протест против ,, попыток возстановить те или иныя части населения города 
против правомощной народной думы" и заявила, „что не смотря на все, 
тяжелыя условия ... в интересах всего населения не перестанет его обслу
живать до последней возможности". Одновременно и сорганизованный лже
социалистами стачечный комитет под фирмой „Совет делегатов служащих 
и рабочих государственных, общественных и частных учреждений г. Сара
това" выпустил на желтых афишах воззвание, в котором открещивался от 
забастовки следующим образом: к Свершилось. Рабочая Солдатская и. Кре
стьянская революция повержена в пропасть кучкой большевиков, посягнув
шей на власть. По всей России, начиная с Петрограда и Москвы пролита 
кровь граждан, защищавших свободу и оставшихся верными революционному 
порядку. Вооруженное наступление кучки партийных изуверов, получивших 
на выборах ничтожное меньшинство, стремившихся об'явить свою волю во
лей народа, возвратило нас к худшим временам самодержавия. Власть боль
шевиков в Саратове населением не признана... Мы, служащие государствен
ных, городских, общественных и частных учреждений и рабочие профес
сиональных союзов и организаций одушевлены желанием продолжать рабо
ты и не помышляем о забастовке. Мы отвергаем заявление большевиков в 
их погромном листке от 5 ноября е г о возможности с нашей стороны 
забастовки"... Заканчивается воззвание словами: „товарищи солдаты и ра 
брчие сбросьте иго большевиков, предающих свободу'. 

В конце характерныя подписи: 
1) Исполнительный комитет Саратовскаго Губ. Совета Крестьянских 

Депутатов: 2) Союз городских служащих и рабочих: 3) Служащие канцеля
рии Городской Управы: 4/ Союз служащих Управления Рязано-Уральской 
жел дор ; 5) Союз рабочих печатнаго дела; 6) Союз книгопечатников; 7) 
Союз служащих и рабочих завода „Новая Эгна':; 8) Союз рабочих завода 
Макарова; 9) Окружная организация п т Союза; 10) Служащие Управле
ния п т Округа; 11) Служащие центральной п-т. Конторы; 12) Служащие 
телефонной сети; 13/ Служащие городских п т. учреждений: 14) Коллектив 
телеграфа; 15) Союз техников п. т. Округа; 16) Общественный Комитет; 17) 
Союз учителей народных школ г. Саратова; 18) Общество педагогов, 19i 
Организация курсисток Высших женских курсов 20) Союз служащих Гу-
бернскаго Земства: 21) Союз служащих Уезднаго Земства; 22) Союз служа
щих Губернской Продовольственной Управы: 23) Союз служащих Городской 
Продовольственной организации; 24) Союз лиц конторскаго труда; 25) Союз 
нотариальных служащих; 26; Совет государственных служащих Саратовской 
губ ; 27) Союз служащих Управления Земледелия; 28) Союз служащих Ка 
зенной Палаты: 29) Союз податных Инспекторов; 30) Союз служащих кан
целярии Податных Инспекторов: 31) Союз служащих Саратовскаго Казна
чейства: 32) Губернская организация .служащих Казначейств; 33) Союз 
служащих 1-й Поволжской партии; 34) Союз служащих 2-й Поволжской 
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партии; 35) Служащие Управления работ и изысканий в Поволжье; 36) 
Служащие Контрольной Палаты; 37) Союз служащих Саратовскаго Отделе
ния Государственнаго Банка; 38) Союз служащих Конторы Зернохранилищ 
Государственнаго Банка; 39) Союз служащих Саратовскаго Отд. Крестьян-
скаго Поземельнаго Банка; 40) Союз служащих Саратовскаго Отд. Дворян-
скаго Земельнаго Банка; 41) Союз Землемеров; 42) Саратовский Отдел Все-
российскаго Союза служащих Кредитных учреждений; 43) Совет Присяж
ных Поверенных; 44) Служащие Судебной Палаты; 45) Союз служащих Ок-
ружнаго Суда; 46) Союз служащих Мировых Судебных Установлений; 47) 
Союз служащих Губернскаго Правления; 481 Союз служащих Городского 
Воинскаго Присутствия; 49) Служащие Губернскаго Воинскаго Присутствия; 
501 Служащие Духовной Консистории; 51) Союз служащих Сберегательной 
Кассы; 52) Служащие Волготопа; 53) Служащие Волгомета; 54) Служащие 
Губернскаго Акцизнаго Управления; 55) Союз служащих Поволжскаго Ок-
ружнаго Страхового Тва ; 561 Служащие Губернской Земельной Управы; 57) 
Союз служащих Страхового О ва „Россия"; 58) Служащие Канцелярии Гу
бернскаго Комиссара; 59) Служащие Варшавскаго Отделения Крестьянскаго 
Поземельнаго Банка; 60) Служащие Государственнаго Контроля по строи-, 
тельным операциям; 61) Служащие Инспекции Мелкаго Кредита; 62) Гу
бернский Комитет партии социалистов революционеров; 63) Губернский Ко
митет Р С. Д Р. партии (сб'единенной*). 

Забастовка была предупреждена. Но вся организованная обыватель
щина пылала ненавистью к „насильникам", выносила протестующия револю
ции и искала новых менее для нея опасных форм борьбы. Искомую форму 
дал руководитель местной организации партии народной свободы (ка-де) 
А. Никонов. „Необходимо изолировать большевиков от какой бы то нибыло 
культурной поддержки" писал он в „Саратовском Листке". Этот лозунг 
приобрел молоньеносную популярность в среде мелко-буржуазных партий и 
шедших за ними служилых элементов. Временно отложив забастовку они 
стапи тормозить работу во всех учреждениях, главным образом, на почте, 
телеграфе, телефонной станции, в продовольственных управах, в городском 
самоуправлении и в управлении ряз. ур. жел дороги. Исполнительный Ко
митет пытался ликвидировать саботаж идейным воздействием Были созваны 
собрания служащих, на которых лучшие агитаторы партии большевиков доказы
вали всю преступность и все безумие саботажа против рабочей власти. 
Между прочим агитаторы ссыпались на Гильфердинга, который в своем 
„финансовом капитале" предсказывал борьбу интеллигентно-служащаго эле
мента с рабочими во время социалистической революции и результат этой 
борьбы—переход на сторону победоноснаго пролетариата. Агитаторы пред
лагали не разыгрывать этого предсказания с начапа, а прямо и безогово
рочно стать в ряды возставшаго рабочаго класса. Все эти попытки разби
лись о злобно тупое, заскорузло-невежественное упорстве „пролетариев по 
положению и буржуа по психологии". Неопределенность положения в 
смысле устойчивости Советской Власти по всей России и в частности в 
Саратове, присутствие оренбургской казачьей дивизии вызывало в них ил
люзию скорой гибели большевиков и вдохновляло на продолжение борьбы. 
Исполнительный Комитет решил тогда (несмотря на протесты большевиков 
соглашателей) применять к саботажникам более решительныя меры. Под 
охоаной вооруженной силы он стал посылать во все учреждения своих 
комиссаров. Но и это невсегда помогало. Комиссары чуть ли не каждый 
день сообщали- о том что служащие не работают, а митингуют, росхищают 
дела и ценныя вещи, на телеграфе дают возможность переговариваться 
калединцам и дутозцам, что жел. дорож. комитет, формально об'явивший 
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себя нейтральным, фектически сносится с врагами Совета и способствует 
передвижению казачьих карательных частей. 

Было совершенно ясно, что пока существует- эсеро-меншевистская 
Дума этот центр политической борьбы мелкой буржуазии, саботажники 
будут действовать организованно и борьба с ними будет крайне затрудни
тельна Однако Исполнительный Комитет решил повременить с разгоном, 
считая основной задачей ликвидацию казачьяго наступления и внутреннюю 
само организацию Но дгя того, чтобы буржуазия всех сортов и рангов не 
могла соорганизоваться при посредстве. своей прессы. Исполнительный 
Комитет распорядился закрыть все газеты, оставив лишь большевистский 
„Сэциая Демократ'' и ..Известия". 

Внутренняя самоорганизация Исполнительная Комитета закончилась 
ко 2 ноября. Функции государственнаго управления были распределены следую
щим образом и между следующими членами И. К : 1) председатель 
т. В. Антонов; 2) комиссар внутренних дел т. П. Лебедев; 3) комиссар 
земледелия тов. Ф Иванов; его помощник т. Ежов; 4) комиссар труда 
т. Плаксин; его помощник т. Корнеева; 5) комиссар по военным делам 
т Щербаков т. Осипов; 6) комиссар торговли и промышленности т. Хвесин; 
комиссар по делам народнаго образования т В. Антонов; 8) комиссар по 
делам финансов В. Антонов; 9) комиссар по делам партийных и общест
венных делегаций т. М. Васильев; 10) комиссар юстиции т. П. Лебедев; 
11) комиссар по делам продовольствия т. Садаев; 12) комиссар по делам 
печати т. Зенкевич В.; 13) комиссар почты и телеграфа т Тренин и Тугу-
сов; 14) комиссар речной охраны Венгеров М Комендант города т. Сухов. 

5 ноября Исполнительный Комитет заключил согпашение с казачьей 
делегацией, по которому казаки обязались не вмешиваться в жизнь Сара
това и уйти из под него сперва в Баланду, а потом на родину в Оренбург-
ския степи. С своей стороны И. К обязался не мешать продвижению ка
заков обратно, если они будут продвигаться не с полицейскими целями; 
предоставить им к известному времени эталоны теплушек и возможное 
количество фуража. 

12 ноября казаки стали выезжать в Баланду и того же числа Рево
люционным штабом был отдан приказ свидетельствующий о той осторож
ности, какую проводила Советская Власть в военных операциях: „разведка 
донесла, что казаки уезжают из занимаемой ими местности, но узжают 
медленно, поэтому революционный штаб дросит товарищей солдат постоять 
еще немного. Много стояли постоим еще немного дабы ни одного казака 
вблизи небыло". Освободившись от .казаков Исполнительный Комитет 
повел борьбу против эсеров и меньшевиков, а также и против саботажной 
их клики. Борьба шла на нескольких политических фронтах. Во-первых 
предвыборная кампания в Учредительное Собрание; вс-вторых борьба за 
завоевание крестьянства; в третьих ликвидация Думы и других старых 
органов управления, битком набитых саботажниками, наконец, просто 
физическая борьба, с последними. 

С внешней стороны Совет не вел выборной кампании Лищ один 
единственный раз И. К, издал возвание по поводу выборов следующего со
держания: „Исполнительный Комитет напоминая, что с 12 ноября начи
наются выборы в Учредительное Собрание, призывают всех рабочих, солдат, 
крестьян и проч. граждан к самому деятельному участию в голосовани Ни 
один голос не должен пропасть Все на выборы. Все к урнам". Но партия, 
безраздельно господствовавшая в И К , партия большевиков вела энергич
ную агитацию за свой список (№ 10) в города и мобилизовала при помощи 
прав И. К. свыше трехсот агитаторов с >лдат дпя деревни. Но так как со 
бытия еще недостаточно дошли до деревни еще не раскачался крестьянин 



15 

и не отбросил, как ненужную ветошь, привычную для него сермягу эсер-
ства, результаты выборов по губернии дали некоторое преимущество партии 
социалистов-революционеров, хотя и не те уже, на которые она расчитывала. 

Из общаго числа поданных голосов (по Аткарскому, Саратовскому, 
Хвалынскому, Сердобскому, Царицынскому и по городам Саратову и Цари
цыну—сведений о друг, уездах не осталось)—644. 908 список № 12 эсеров со
брал 361.266, список большевиков 165 967. все остальные списки '/g об
щаго числа. В отдельности по указанным уездам и городах голоса распре
деляются: по г. Саратову—№ 10—22.700; № 12—8.761: по г. Царицыну— 
№ 10 —16 554; %№ 12 •"- 4.978: •по Аткарскому у —№ 10—47.315; № 12— 
69 054; по Саратовскому у—№ 10-25.350; № 12—49.057; по Петровскому 
№ 1 0 - 1 5 582; № 12—60 384; по Хвалынскому—№ 10 7.767; № 12— 
50.128; по Сердобскому—№ 10—11 355; JMs 12 —100.586; по Царицинскому— 
№ 10—19.333; N° 12—18 318. Таким образом от большевиков прошли: 
МиЛютин М. Васильев, С. Минин, В Антонов, Я Ерман (оспоренный по 
голосам). 

Для. демонстраци крестьянской верноподданности эсерами был соз
ван крестьянский с езд в Саратове; при чем представители шли от эсерских 
волостных комитетов. С'езд открылся 23 ноября при наличии ста членов. 
Как и следовало ожидать эсерский с'езд выбрал эсерский президиум. Од
нако влияние Саратовских событий, а равно и призов со стороны рабочих 
и солдат-членов Совета—присоединиться к ним вызвал даже в этой по пре
имуществу средняковой и кулацкой среде волнение и растерянность. Только 
самыми демагогическими средствами удалось президиуму удержать за собой 
до 60 представителей (остальные все-таки ушли в Совет), при посредстве 
которых и от имени всего крестьянства губернии были сфабрикованы еле 
дуюшия резолюции: 

Мы, крестьянские депутаты с'ехавшиеся со всей губ. обсудили ' текущий мо
мент и приняли ряд постановлений. Мы полагаем, что властный голос представи
телей крестьянства должен быть услышан и с мнением нашим должны считаться 
тов. солдаты и рабочие, члены общей с нами трудовой семьи. 

Постановления наши следующий: 

I) О вооружением захвате власти большевиками. 

Губернский С'езд Сов. Кр. Дсп. Сар. губ твердо осуждает вооруженный зах
ват власти большевиками накануне выборов в Учредительное Собрание и считает, 
что вся власть в стране должна принадлежать не одной какой-нибудь партии но 
всему народу. 

2) Об образовании Центральн. Временнаго Правительства. 

Губ. Съезд считает большой ошибкой в прошлом то, что времен, прави
тельство было правительством, состоявшим не из одних только социалистов, но 
и из представителей буржуазных, враждебных народу, партий (партии народной 
свебоды, помещиков и капиталистов). Новое правительство должно быть однород
ным и социалистическим. Буржуазный партии не должны входить в него. Из боль
шевиков в правительство'должны входить лишь те, кто открыто откажется от 
захватной власти меньшинства надо всем народом и признает, что власть должна 
принадлежать Учредительному Собранию. 

3) О свободах граждански*. 

Губ. С'езд полагает, что одной из задач всякой власти в Рос. Демокр. Респ. 
должно быть обезпечение всех гражданских свобод (свободы слова, печати, со
браний, союзов, стачек, совести, неприкосновенной личности и жилища!. 

4) Об Учредительном Собрании. 

Губ. С'езд Совета Кр. Деп. полагает, что вся полнота власти в Рос. Дем 
Респуб. должна принадлежать Учредит. Собранию. 
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Учредительное Собрание установит все новые порядки—земельные, государ-
ствен-ныя, денежные (финансовые) и др. 

Всякий кто посягнет на власть и на права Учр. Собр. и помешает его рабо
там будет врагом трудового народа. 

5) По вопросу о мире. 

Губ. С'езд стоит всецело за скорейший всеобщий демократический мир без 
порабощения одних народов другими и за перемирие на всех фронтах въ согласии 
со всеми союзниками. 

Заключения такого мира совещание ждет от Учредительнаго Собрания и счи
тает заключение мира безусловно необходимым. 

Попытки заключать перемирия отдельными воинскими частями Совещание 
порицает и считает гибельными для дела демократическаго мира. 

6) О власти в Саратов, губ. 

Для того, чтобы положить конец в С.арат. губ. насильственной захватной 
власти большевиков. С'езд считает необходимым, чтобы власть в губ. была пере
дана особому временному комитету из представителей от земских и городских 
самоуправлений, выбранных правильнымъ народным голосованием, от Совета Кр. 
Деп., от Совета Солд. и Раб. Депут. на основании пропорц. представительства по 
количеству избирателей. 

В комитет могут также войти представитель п -т. союза и ж.-д. союза. 
Приотупить к организации этого комитета С'езд поручает Исп. Ком. Губ. 

Сов. Кр. Деп. немедленно. 

Из этих резолюций, между, прочем, видно, как пришлось местным эсе
рам жертвовать постановлениями своего центральнаго комитета, как смяг
чать выражения (сравнительно с статьями в „Известиях Исполнительнаго 
Комитета Губ. Сов. Кр. Деп."). как уступать стремлению к об единению, 
лишь бы сохранить свой политический авторитет. Весьма вероятно, что на 
резолюции положил также отпечаток тот раскол на правое {А. Минин, 
Тиванов Черненков, Алыповский и др.) и левое {Покровский. Элькина, Са-
даев, Курносое. Соколов, Позднее и др ) крыло, который произошел нака
нуне с'езда на городской конференции этой партии. Выборы в Учредитель
ное Собрание, .полевение" на крестьянском с езде и сообщения с мест о 
росте большевистскаго настроения дали достаточное указание Исполнитель
ному Комитету на то, что ему нужно делать, чтобы закрепить за собой, 
влияние в крестьянской массе и соединить ее с рабочими города. Решено 
было созвать свой с'езд. при чем. выборы производить не or комитетов, а 
прямо от сходов. Для подготовки с'езда комиссаром земледелия т Ф. Ива
новым были инструктированы и разосланы до двухсот человек солдат, кото
рые, кроме подготовки с'езда, должны были вести продовольственную кампа
нию за ссыпку хлеба на пустующих пунктах. Днем с'езца было насначено 
30 ноября. Крестьяне сехались из всех уездов и почти из всех волостей. 
Было свыше 200 человек Исполнительный Комитет не ошибся. С'езд почти 
целиком был большевистским. Пролетарская революция сделала свое дело ,, 
Она "отдала крестьянам долгожданную землю и превратила даже кулацкие 
элементы в болылевистки настроенные. Резолюции вынесенныя этим с'ез-
дом представляют по сравнению с выше изложенными целую эпоху. Трудно 
верилось, что так говорят собственно те же самые социальные элементы, 
которые были на с'езде полмесяца назад. Резолюции эти следующия: А) Об 
организации власти при 8 воздержавшихся) Обсудив вопрос о текущем 
моменте и о власти Саратовский Губернский С'езд представителей от воло
стей постановляет: 

1. Победоносно начатая городской и деревенской беднотой вторая 
революция должна быть доведена до конца и завоевать новой России дей 
ствительное народовластие, 

2. В исключительно серьезных случаях при решении важнейших воп-
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росов, как общегосударственнаго значения, так и местных, воля народа дол
жна выявиться всеобщим голосованием (референдумом). 

3. Вообще же власть и воля народа осуществляются через выборные 
всеобщим, равным, прямым и тайным голосованием органы' учреждения и 
должностныя лица. 

4. Народ имеет право отзывать, сменять и заменять другими лицами 
всех выборных ими депутатов и должностных лиц, которые все ответствен
ны перед своими избирателями. 

5 В настоящее" переходное время, когда неограниченная власть народа 
ожесточенно оспаривается различными господствующими и привелигирован-
ными классами, повсеместно должны быть организованы Советы Рабочих, 
Крестьянских и Солдатских Депутатов, как органы власти беднейших, 
наиболее угнетенных классов населения. 

6. Исполнительными органами Советов являются Исполнительные Ко
митеты, при чем и депутаты Советов и члены Исполнительных Комитетов в 
любое время могут отзываться и заменяться другими. Чрез определенные 
промежутки времени (не более 3—5 месяцев) Советы и органы переизби
раются целиком. 

7. Таким образом повсеместно должны быть организованы Сельские, 
Волостные, Уездные и Губернские Советы Рабочих, Крестьянских и Солдатских 
Депутатов, как органы революционной власти, победившей демократии. 

' 8. Советы имеют право контролировать и реорганизовывать все об • 
щественныя и правительственныя учреждения и перестраивать сообразно 
интересам-, большинства населения всю экономическую и политическую жизнь 
своей области или ея части. 

9.1 В ^частности Советы, в полном согласии с декретом Совета Народ
ных Комиссаров имеют право назначать новые выборы во все органы са
моуправления и распускать существующие, раз они не соответствуют инте
ресам и роле большинства революционной демократии, об'единяющей наибо
лее угнетенные классы. 

10. Населению должно быть предоставлено также широкое право от
зыва и перевыборов депутатов, как Учредительнаго Собрания, так и той 
единой палаты, которая должна возглавлять Российскую Народную Рес
публику. 

11. Признавая власть, образованную в Петрограде, мы призываем всю 
городскую и деревенскую трудовую демократию об'единиться и составить 
однородную демократическую власть, из Советов Крестьянских, Рабочих и 
Солдатских Депутатов и всех политических партий, которыя признают об
разованную в Петрограде власть и изданные ею декреты. 

Б) Об организации революционной власти в Саратове (принятая 
единогласно). Обсудив вопрос об организации народной революционной вла
сти в Саратове, как центре губернии, Губернский С'езд представителей от 
волостей постановляет: 

1. Избрать из своей среды Губернский Исполнительный Комитет 
Крестьянских Депутатов в количестве 40 человек, по 4 человека от каж-
даго уезда \и 5 чел. от Саратовскаго Гарнизона Совета Крестьянских Де
путатов. 

2. Этот Исполнительный Комитет, избранный из крестьян всех уездов, 
входит в состав Исполнительнаго Комитета Саратовскаго Совета Рабочих 
и Солдатских Депутатов и вместе с ним проводит революционныя реформы 
по всей губернии. 

3. Саратовский Совет Рабочих и Солдатских Депутатов переимено
вывается в Саратовский Совет Рабочих, Солдатских и Крестьянских Де
путатов. 

4. Вся полнота власти в губернии принадлежит этому Совету, 
Часть Г. 2. 
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Старый Исполнительный Комитет Губернскаго Совета Крестьянских 
Депутатов об'явмяется лишенным полномочий и обязывается сдать все дела 
и средства вновь избранному Исполнительному Комитету. 

В) О земельной реформе. Заслушав и обсудив доклад И. К. Совета 
Р. и С. Д. о земельной реформе и о мерах к проведению ея в жизнь. Са
ратовский Губернский С'езд представителей от волостей постановляет: 
одобрить деятельность И. К. по осуществлению земельной реформы в Са
ратовской губернии. В целях немедленнаго проведения в жизнь декрета 
Рабоче-Крестьянскаго Правительства от 26 го октября 1917 года о земле 
С езд поручает избранному им Исполнительному Комитету. 

1. Выделить специальную земельную комиссию для дальнейшаго руко
водства земельным переустройством. 

2. Организовать товарищеские крестьянские суды для решения всех 
спорных вопросов, появившихся в связи с земельной реформой между от
дельными обществами и лицами. 

Примечание: Руководство работами земельной Комиссии и това
рищеских судов принадлежит Исполнительному Комитету Крестьянских 
Депутатов 
3. Губернскую Земельную Управу в виду оказываемаго ею сопроти

вления проведению в жизнь декрета о земле-распустить, приняв от нея 
все дела и средства. 

Г) Об отношении к отрубщикам, немцам колонистам и казакам. Отно
сительно отрубщиков, немцев колонистов и казаков, живуших в Саратов
ской губ. С'езд представителей от волостей постановил: 

1. Во всех деревнях и селах, в которых часть крестьян выделились 
на отруба, земли отрубщиков возвращаются в заведывание всего общества 
и бывшие отрубщики пользуются землей . по трудовой норме на общем 
основании. 

2 Немцы колонисты, занимающиеся' земледелием, пользуются землей 
по трудовой норме на общем основании. 

3 Казаки, находящиеся в пределах Саратовской губ пользуются зем
лей также на общем основании по трудовой норме... 

Д) По продовольственному вопросу. Принимая во внимание, что про
довольственное дело находится в состоянии, угрожающем населению и армии 
бедствиями стихийной силы 

Что продовольственная разруха угрожает целости всех завоеваний 
революционных народных масс. 

Что противонародная продовольственная политика Коалиционнаго Пра
вительства вообще и в частности сохранение этим правительством бюро-
кратическаго характера продовольственных организаций привели не к улуч
шению, а наоборот, к полному краху продовольственнаго дела, вызвав со 
стороны широких масс населения недоверие и озлобление; что только пол
ная демократизация' продовольственной политики и продовольственных 
органов может спасти население и революцию от гибели. 

Саратовский Губернский С'езд представителей от волостей поста
новляет: 

1. Для поднятия на должную высоту продовольственнаго дела и ор
ганизации заготовки и распределения продуктов для населения заменить 
чиновничьи Продовольственный Управы—Губернскую и Уездную—Советами 
Народных Комиссаров по продовольствию. 

2. Принять скорейшия меры к приспособлению промышленных пред
приятий для выработки продуктов мирнаго времени и к снабжению деревни 
необходимейшими продуктами и товарами (керосином, солью и т. п.). 

3. Потребовать от Правительства" скорейшаго введения старых твер-
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цых цен на хлеб с одновременным введением в зависимости от них твер
дых цен на остальные продукты и товары. 

4. Обязать все местныя продовольственный организации и сельские, 
волостные и уездные Советы Крестьянских Депутатов принять самыя энер-
гичныя меры для немедленной сдачи излишков хлебных и кормовых про
дуктов на ссыпные пункты продовольственных организаций. 

Одновременно с этим обязать Советы Рабочих, Солдатских и Кое-
стьянских Депутатов реквизировать все предметы фабрично заводской про
мышленности для немедленной сдачи городским и уездным продовольствен
ным управам для распределения между населением, удовлетворяя в первую 
очередь нужды армии и голодающих. 

5. Хлеб и фураж, взятые на учет в помещичьих имениях, за исклю
чением потребнаго количества для содержания сельско-хозяйственных рабо
чих, а также для обсеменения полей и корма скоту необходимаго по усмо
трению местных земельных Комитетов,—оказавшийся излишним, также дол
жен быть немедленно сдан на ссыпные пункты. 

6. Ссыпные пункты по указанию Исполнительнаго Комитета и его 
Комиссаров по продовольствию должны в первую очередь удовлетворять го
лодающее население губернии и армию. 

7. Вся торговля на местах, все торговыя предприятия со всеми на
ходящимися в них продуктами и товарами должны немедленно перейти от 
частных лиц в ведение народных волостных и сельских Комитетов на сено 
sax реквизиции. У спекулянтов скрытые продукты и товары отбираются без 
всякой оплаты. 

8. Предложить Советам принять решительныя меры по борьбе с ку -
рением самогонки и пьянством, безпощадно карая виновных в этом сраш-
ном преступлении перед народом и революцией. 

Е) О крестьянской красной гвардии. Сознавая необходимость воору
жения для защиты и укрепления его завоеваний—земли и воли,—Губерн
ский С'езд представителей от волестей постановляет: 

1. Сове'ам Крестьянских Депутатов на местах организовать Крестьян
скую красную гвардию. 

2. Для ея вооружения безплатно отобрать все оружие у населения, а 
также взять таковое из принятых на учет помещичьих экономии и у ныне 
упраздненной милиции 

3. Предложить Исполнительному Комитету Саратовскаго Совета Сол
датских, Рабочих и Крестьянских Депутатов озаботиться по возможности 
снабжением крестьянской красной гвардии оружием. 

Ж) О пайках. Обсудив вопрос о пайках семьям призванных в армию, 
Саратовский Совет представителей от волостей постановляет: 

1. Выдачу пайков сосредоточить в руках сельско хозяйственых Сове
тов Крестьянских Депутатов. 

2. Оказывать помощь лишь действительно нуждающимся семьям при
званных, не различая льгот, разрядов и т. д. 

3. Для более правильнаго оказания помощи привлеч к делу распреде
ления пайков самих солдаток и вообще семьи призванных, образовав везде 
комитеты из представителей от них. 

4. Желательно помощь оказывать не деньгами, а натурой—хлебом, 
платьем, трудовой подмогой и т д. 

5. Привлекать к ответственности перед народным революционном су
дом тех, кто заведывая раздачей пайков, творил злоупотребления, а также 
тех, кто не имея права на помощь, пользовался таковой, 

3 , О сельскохозяйственных рабочих. Обсудив вопрос о с. хоз. рабо
чих Губ. Сезд представителей от волостей постановляет: 1) рабочих до 
зесны ни в каком случае не удалять и представить им все необходимое для 

2» 



20 

пропитания. 2) На месте совместно с этими рабочими обсудить вопрос об> 
их дальнейшем устройстве и вырабоганныя предложения сообщить Саратов
скому Исполнительному Комитету". 

Таким образом новый с'езд не только одобрил политику партии боль
шевиков, но об'явил местный Совет губернским и выбрал в Исполком Со
вета сорок своих представителей. И если предыдущий с езд оставил в ра
бочих и солдатах чувство горечи чувство раз единенности „отцов и детей", 
то этот с'езд, демонстрировавший не только резолюциями, но и личным при
сутствием на заседании Совета солидарность рабочих и крестьянских масс, 
вызвал необычайный подем энтузиазма и ещ; больше укрепил авторитет 
Саратовскаго Совета. 

Получив мощную поддержку от крестьян, освободившись от казаков,.. 
Исполнительный. Комитет нанес два страшнейших удара своим противни
кам. По инициативе • т Антонова самым секретным и самым подробным 
образом был разработан план занятия всех местных банков. В субботу 
18 ноября ровно в два часа дня, все банки, включая отделение государ-
ственнаго банка были заняты смешанными отрядами из солдат и красно
гвардейцев. Все находившиеся в банках были задержаны и тщательно 
обысканы. Т. Антонов об'ежал банки, освобождал задержанную пуб
лику, а управляющим и служащим пред'явил требования: в трех часо
вой срок приготозить- 1) списки всех лиц с адресами, которыя сняли 
с своих текущих счетов сумму свыше 5 000 рублей за время с 28 ок
тября по 18 ноября; 21 списки с фамилиями и адресами арендато
ров сейфов; 3) балансы. На вопрос служащих; „что будет, если мы 
неисполним требования?"—последовал ответ:—„вы будете находиться под 
караулом до тех пор пока не выполните указанную работу". Кладовыя 
и сейфы были опечатаны советскою печатью. Через два часа произошел 
новый об'езд, при чем оказалось, что в большинстве случаев работа была 
исполнена. Управляющие, передавая документы, убедительно просили соста
вить акты с отметкой, что они, управляющие, вынуждены были подчинить
ся силе. Акты составлялись и наступало любопытствующее успокоение. 
Представленные документы показали Исполнительному Комитету, что он 
совершил большое упущение отложив захват банков на целых 20 дней. 
Оказалось, что за это время опытные финансисты и торгаши сумели снять 
чуть ли не два десятка миллионов, обезкровив донельзя банковый организм. 
После этого открытия немедленно в каждый банк, а также и в казначей
ство были поставлены контролеры, которым на первое время дана была 
инструкция московскаго образца. Однако уже через несколько дней потре
бовались добавления, к инструкции, которыя и были выработаны на сове
щании всех контролеров. Так как эти дополнения носят самобытный ха
рактер, необходимо их закрепить в обзоре: „Приказ"'.—„1) при представлении 
счетов на купленные товары выдавать с текущих счетов 150 р. деньгами; 
сумму, превышающую 150 р., списывать со счета покупателя на счет 
продавца 

2. Выдача с текущих счетов для выкупа груза по дубликатам произ
водится на каждую полную тысячу 5°/о обязательствами Г. Банка с отметкой 
на дубликате об уплате. Огметкз на дубликате: „деньги для выкупа по 
сему дубликату уплачены". 

3. Для оплаты заработной платы рабочих, не имеющих Фабрично-За-
водских Комитетов-требовать табель и представителя рабочих 

4. Переводы с текущих счетов разнаго наименования, в другие города 
допускаются с согласия иногородних Советов. 

5. Размен и ссуда под % бумаги свыше 150 рублей запрещаются 
впредь до особаго распоряжения 
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6. Покупка и продажа % бумаг и, займа свободы с текущих счетов 
воспрещается впредь до особаго распоряжения. 

7. При выдаче сумм на торговый операции требовать в дополнение 
соответствующих промысловых свидетельств".— 

На утро 19 ноября толпы испуганных обывателей собирались около 
воззваний Исполкома, расклеенных по городу в момент занятия банков. 
В воззвании говорилось: „Товарищи-рабочие, солдаты и ты—город: кая бед
нота, слушайте внимательно! Ваши враги — помещики и капиталисты—не 
дремлют Потерпев жесточайшее поражение в открытом вооруженном воз-
стании против вашего Совета, против вашей Власти, они не сдались окон
чательно. Несколько дней наши враги находились в растерянном состоянии 
потом оправились и снова повели отчаянную борьбу, но уже не оружием, 
не штыками и пулеметами, а новыми хитрыми и не менее опасными сред
ствами. Воспользовавшись тем, что Совет был занят удалением казаков 
из под Саратова и самой решительной чисткой города от воров и граби
телей, господа помещики и в особенности господа капиталисты, все свои 
силы отдали на то. чтобы нанести народу удар с другой стороны, стороны 
хозяйственной. Расшатать еще больше хозяйство города, вызвать еще боль
шую разруху и создать панику в населении, вот их задача. Так как основ
ным центром в капиталистическом хозяйстве является банк, то враги на
рода и обратили на банки сугубое внимание. С момента поражения их сил 
под Думой капиталисты стали с лихорадочною поспешностью вынимать свои 
миллионные вклады из банков. Пошли слухи о вывозе больших денежных 
сумм из бгнков Саратова в Донскую Область к атаману Каледину. . Напу
ганные слухами средняки обыватели тоже бросились вынимать 
свои гроши из сберегательных касс. В результате стало на
блюдаться безденежье. Банки прекратили размен. Рабочие, все 
трудовое население, не стало получать из банков средств на расплату 
за работу. Капиталисты подготовляли денежный кризис. Исполнительный 
Комитет Совета не мог равнодушно смотреть как плетется для народа 
экономическая петля. Он решил принять меры охраны народного достояния. 
Сегодня, 18 ноября, Исполнительный Комитет берет под контроль все Сара
товские банки и кредитныя учреждения. С сегодняшняго дня ни одна ко
пейка не уйдет из банка без ведома нашего Комиссара по финансовым 
делам. Ни одна копейка не должна идти во вред народу. Ни одно из жуль-
ств и мошенств, которыми богата прошлая история банков, не должна 
иметь места и безпощадно будет преследоваться. Исполнительный Комитет 
примет все меры, чтобы в банках были средства, потребныя на правильно 
понятыя нужды народного хозяйства. От всех капиталистов, которые взяли 
свои вклады с целью подорвать в конец денежный оборот в Саратове, 
Исполнительный Комитет потребует возврата в банки этих вкладов Не-
подчинившихся он покарает жестоко, вплоть до конфискации всего их дви-
жимаго и недвижимаго' имущества. С своей стороны Исполнительный 
Комитет обращается к мелким вкладчикам сберегательных касс и призы
вает их не тревожиться. Народная власть их не обидит. Вклады их будут 
храниться также как и раньше. На дому деньги —приманка для грабителей. 
В сберегательной кассе —под самой надежной охраной. Не нарушайте 
денежнаго оборота. Не слушайте негодяев, которые вас пугают. Не держи
те деньги дома, а несите их в сберегательныя кассы. Не дайте обмануть 
себя грабителям и их друзьям капиталистам. Исполнительный Комитет 
заметил опасную игру врагов народа и принимает меры предосторожности. 
Исполнительный Комитет глубоко уверен, что все вы, товарищи, встретите 
это извещение не только с полным спокойствием, но и с великой радостью. 
Банк—крепость капиталистов—берется под. надзор Народной Власти". 

Сколько было проявлений самой отвратительной буржуазной жадности, 
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какия разыгрывались сцены отчаяния пойманных собственников. Сколько 
жульства, сколько самого наглого надувательства и в тоже время самого 
гнусного лакейства пришлось увидеть контролерам в первые же дни своей 
службы. Этот акт Советской Власти был для буржуазии куда страшнее, 
чем даже дни шрапнельнаго и пулеметнаго огня. Вполне естественно, что 
Городская Дума не могла пройти мимо такого удобнаго момента, не могла 
не попытаться мобилизовать еще некоторую группу „несправедливо обижен
ных" вокруг себя. На экстренном заседании 21 ноября Дума после гроз
ных филлипик, против „насильников" вынесла протест и расклеила его по 
городу в виде следующего обращения к „гражданам": „В субботу 18 нояб
ря, большевики заняли государственный банк, государственное казначейст
во, городской общественный банк и частные банки. Заняв банки, больше
вики арестовали служащих и потребовали от них чтобы об'явили, кто за 
последнее время брал из банков вклады. Под угрозой вооруженной силы, 
служащие дали потребованныя сведения. После этого большевики постави
ли в банках своих контролеров, которые будут следить за деятельностью 
банков и запрещать Еыдачу по текущим счетам больше 150 руб. в неделю. 
В оправдание этого грубого насилия большевики говорят, что они захвати
ли бннки и поставили свой контроль над ними будто бы для того, чтобы 
воспрепятствовать выемке вкладов из банков, так как за последние нес
колько дней из банков взято много денег. Но кто виноват, что граждане 
бросились в банки и стали вынимать свои вклады. Никто, кроме больше
виков в этом не виноват... 

Граждане, кого бьет это вмешательство большевиков: бедных или бо
гатых. Подумайте и вы согласитесь, что страдают от этого только бедные. 
Для богатаго открыты все банки во всех городах. Наложат запрет в Са
ратове, он получит деньги в другом городе, где нет большевистскаго за
силья. Но вот, как быть трудовому народу. Где он может взять свои сбе
режения, если благодаря большевикам, банки в Саратове пустуют все бо
лее и более Мы живем так, что без денег обойтись не можем. Мы про
даем и покупаем только за деньги. Нет денег —нет товаров, нет хлеба. 
Деньги-же хранятся в банках В банках хранят свои деньги торговцы, 
земство, продовольственныя организации, железныя дороги, Городския Ду
мы. Правда, в банках же хранят свои деньги и капиталисты, но хранят их 
и труженники. Словом, банки, это такия учреждения, без которых мы обой
тись не можем 

Вот почему так опасно вмешательство большевиков в дело банков. 
Особенно же опасно вмешательство их в дело государственнаго банка и 
казначейства. В них сохраняются деньги, принадле-жащия государству. Это 
не только наши, саратовския деньги, эти деньги всего Русскаго государства; 
т. е. всего русскаго народа. Можно ли подпускать к этим государственным 
всенародным диньгам какую то кучку людей, насильнически присвоивших 
себе власть. Где у них право распоряжаться деньгами, принадлежащими 
всему народу. Кто их избрал, кто их признал. От кого они получили 
власть. Они получили ее насилием над большинством ибо большинство 
народа не с ними, а против них. Вспомните, как происходили выборы в 
Учредительное Собрание в Саратове: все партии, кроме большевиков были 
/ ишены свободы собраний, все принуждены были молчать, и лишь одни 
большевики имели самую неограниченную возможность действовать в пользу 
своей партии. Однако, несмотря на это, на выборах в Учредительное Со
брание из шестидесяти тысяч голосов большевики получили только двадцать 
две тысячи, т. е. только одну треть, а две трети голосовали против них. 
Тоже самое происходит и везеде, по всей России: везде они составляют 
только меньшинство. Не потому ли они хотят отсрочить созыв Учредитель-
наго Собрания, что оно будет не за них, а против них. 
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Граждане, Саратовская Городская Дума, избранная всем населением, 
всеми вами, защищая народные интересы, протестует против новаго наси
лия большевиков. Городская Дума протестует против вмешательства боль
шевиков и в деятельность городского общественнаго банка, так как банк 
этот принадлежит городу, и за убытки этого банка отвечает город всем 
своим имуществом. Городская Дума считает своим долгом предупредить 
граждан, что вмешательство в дело банков может повести к нарушению 
торговли и всей хозяйственой жизни города; оно остановит приток денег в 
банки, и банки скоро могут прекратить свою деятельность совсем. Особен
но же, граждане, берегите всенародное достояние государственный банк, 
государственное казначейство. 

Помните гррждане, что и в Петрограде и в Москве большевики тоже 
начали с контроля, а кончали тем, что брали из банков деньги на свои 
надобности, на какия надобности, неизвестно, ибо они, ведь не считаются 
с народной волей и отчета народу не дают". 

Это выступление Думы, создавшее еще большую панику в населении, 
во всем всевеликом саратовском мещанстве захватив даже некоторые 
слои рабочих собственников заставило Исполнительный Комитет подойти 
вплотную к вопросу о роспуске Думы. 24 ноября состоялось постановление 
о роспуске и был заготовлен следующаго содержания приказ ^„Саратовская 
Городская Дума, избранная в июльские смутные дни потеряла всякое дове
рие в широких слоях Саратовскаго населения. Мятеж против Советской 
Власти, первый залп, начавший кровавую борьбу, преступное вовлечение в 
гражданскую войну детей и подростков, непрекращающиеся призывы к борь
бе и новому возстанию, отказ от честнаго слова вести нормальную работу 
самоуправления, злостная организация саботажа во всех отраслях хозяйства, 
все это привело к тому что рабочие, солдаты и городская беднота настой
чиво потребовали роспуска противонародной Думы Исполнительный Коми
тет выполняя определенно выраженную волю трудового большинства, поста
новляет: 1) Саратовскую Городскую Думу и ея исполнительный орган Уп
раву роспустить; днем роспуска считать 25 ноября 1917 rj 2) Дабы хозяй
ственная жизнь города не пострадала, назначить особых комиссаров. Со
вет Городских Комиссаров заступает Управу впредь до новых выборов Думы. 
3) Всем служащим Саратовскаго Городского Самоуправления оставаться 
при исполнении служебных обязанностей; самовольно оставивших службу 
считать немедленно уволенными. 4) Новые выборы назначить немедленно 
особым приказом по составлении правильных списков 5) Виновные в не
подчинении настоящему приказу, а также в умышленнной порче или уни
чтожении городского имущества, подвергаются немедленному аресту для 
предания военно-революционному суду". Процедура роспуска производилась 
т т . Антоновым, Васильевым, Мицкевичем и другими комиссарами, назна
ченными в качестве городских комиссаров. После бурных сцен с служа
щими, которые попытались вести по московскому образцу агитацию среди 
караула, сцен закончившихся чуть было не катастрофой 2) члены управы 
сдали ключи и документы и были отправлены в тюрьму 

На место Городской Управы стал Совет Городских Комиссаров. 3). 
Распушенная Дума не хотела помириться с фактом роспуска и устроила 
несколько конспиративных заседаний, вынесла несколько протестов. Но 
так как виднейшие лидеры ея, и в то-же время лидеры мелко буржуазных 

1) Приказ составлен т. Антоновым. 
3) С херов думскаго зала кто то выстрелил гто направлению к столу, где находились 

советские представители Караул открыл вверх стрельбу Советским представителям стоило 
больших усилий удержать раздраженных солдат от уничтожения „управских саботажников". 

3) Сов. Гор. Ком. состоял из председателя т. Мгеяадзе; тов. пред. т. Мицкевича и 
членов: Ананьева, Е. Богдановой, В. Ёармаза, Л. Золина, С. Мининой, Я. Мизеркевича, 
П. Логинова, А. Павлова, Е. Роланенко и Т. Хвесина. 
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партий, частью были арестованы, а частью сбежали из Саратова, внутрен
няя спайка с каждым заседанием распадалась и, наконец, конспиративный 
заседания сами собой умерли. Отдельные же более или менее неприми
римые члены Думы ушли в „Делегатский совет служащих".. Как уже отме 
чалось с этим „советом" велась борьба с первых чисел ноября и когда 
он стал единственным значительным после роспущенной Думы политиче
ским центром, борьба усилилась до крайних пределов. В особенности 
упорное сопротивление оказывали почтово-телеграфные служащие. Так как 
фактически почтово-телеграфные служащие отрезали Саратов о г всего мира 
с 2 ноября, так как эта изоляция наносила глубочайший вред Совету, 
лишая его и тех скудных организационных указаний, которые шли из центра, 
так как, наконец, телеграф и почта служили не Советской Власти, а ея 
заклятым врагам, Исполнит. Комитет пред явил ультиматум, почтово-телеграфн. 
служащим, требуя от них действитепьной работы и действительнаго подчинения. 
Служащие ответили отказом и начали готовиться к открытой забастовке. 
„Делегатский совет" вел агитацию за поддержку этой забастовки, вернув
шись к прежним намерениям об'явить всеобщую забастовку служащих. Тогда 
Исполнительный Комитет решил и здесь применить метод физическаго воз
действия. Накануне дня об явления забастовки И К. приказал занять здания 
почты и телеграфа караулами и пропускать на работу только тех чиновников, 
которые из'явят желание работать на условиях Совета. Тех кто не желает 
решено было: 1) уволить 2) отдать на исправление в революционныя ча
сти гарнизона. Кроме того, главные вдохновители забастовки были аресто
ваны и заключены в тюрьму. Несмотря на эги меры почтово теле
графные служащие продолжали борьбу и не раз ставили Саратовский 
Совет в тяжелое положение. Так, например, накануне „рождества", 
когда обычно происходит усиленная расплата с рабочими И К. каждый 
день ждал подкрепления в 10 000 000 р. обещенных центром. Собственных 
средств во всех банках было до смешного . мало. И вот, когда сумка с 
миллионами прибыла в Саратов, коллектив (стачечный) служащих отпра
вил ее „на хранение" в Тамбов, никого не известив об этой операции. 
Только потому, что по' городу пошли слухи о предстоящей гибели больше
виков от безденежья и удачной разведке по этим слухам комиссару фи
нансов удалось напасть на след этой операции, выяснить отправителей и 
место „хранения". Деньги были , возвращены и грозной финансовой ката
строфы не случилось. Этот факт был широко обнародован и вызвал еще 
больший взрыв негодования в рабочих и солдатских массах. Потеряв на
дежду на сочувствие широких трудовых масс, видя, что остальныя служащия 
не решаются оказать активной поддержки, наконец убедившись в том, что 
Центральный Комитет потель—союза тоже не в силах оказать необходимой 
поддержки, забастовщики пошли на мировую и подчинились всем требо
ваниям Исполнительнаго Комитета. Урок, данный почтово-телеграфным 
служащим оказал прекрасное действие к на остальных. Забасто
вочное движение было сломлено. Еще незакончилась борьба с заба
стовщиками, как Совету пришлось снова напрягать свою волю, снова 
браться за оружие против более опасного врага: с одной стороны — 
Каледин, с другой—возставшие астраханские казаки, осадившие Астрахань 
и распространявшиеся по жел. дороге на Саратов. В Царицин была пос
лана батарея и пулеметная рота с 40 пулеметами. На астраханских каза
ков двинулась сорганизованная из рабочих и солдат гарнизона армия, т. 
наз. „Восточная", которая подавила возстяние и принудила к снятию оса
ды Астрахани. Закончив обе операции, сломав сопротивление забастовщи
ков внутри города. И. К. очутился перед новым враждебным явлением. 
Саратовский гарнизон, гроза для контр-революпионеров на широком тер
риториальном радиусе, державшийся еще в то время, когда в большинстве 
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городов России, гарнизоны разошлись по домам, дрогнул перед начавшейся 
демобилизацией армии. Как под ударом молота разлетается глина, так 
под влиянием декрета о демобилизации распапся Саратовский гарнизон 
В несколько дней, чувство солидарности, чувство „локтя" исчезло и осталась 
неорганизованная толпа, ослепленная мелко-буржуазной жадностью к народ
ному добру. Началось повальное расхищение казеннаго имущества. Мало 
того, стали появляться погромныя настроения. Опьяненные грабежом, враж
дующие между собой из какого нибудь воза шинелей солдаты перестали 
слушать даже тех вождей местных революционных сил, за словом которых 
они шли раньше без всяких сомнений. Неоднократно солдаты грозили им 
штыковой расправой. Однако с затратой колоссальной энергии Исполни 
тельный Комитет сумел даже эту расшатавшуюся массу взять в руки. Зна
чительная часть оружия и всевозможнаго имущества бы/та спасена от рас
хищения. Пришлось только заплатить каждому солдату по 75 рублей. Впро
чем последняя уступка была ошибкой, так как не вызывалась абсолютно 
никакой необходимостью. Гарнизон под конец был настолько взят в руки, 
что не требовалось никаких гпремий". Они вызвали лишь недовольство в 
тех частях, которыя стали приходить с фронта... Об'яснить эту уступку 
можно только особым отношением И. К. к гарнизону, который всегда вы 
полнял д&ваемыя ему задания, смело отражал все нападения извне и из-
внутри на Саратов и Совет и стойко выносил тяжелое материальное поло
жение... Ни достаточного продовольствия, ни достаточной заработной пла
ты, ни приблизительно сносного помещения гарнизон не имел. И все же 
он был Советским и ни какая контр-ревслюционная агитация не могла 
сбить его с толку. Правда, Совет предпринял ряд мер к улучшению поло
жения солдата: некоторыя части были переведены в город; всеми средства
ми сохранялся хлебный паек; наконец, что бы получить средства для улуч
шения положения гарнизона И. К. потребовал от буржуазии десять мил
лионов. Но буржуазия отказалась исполнить это требование; когда же при
казано было арестовать заложников из виднейших купцов, то они, кем то 
предупрежденные, скрылись из города .. 

Так прошли два первых месяца Октябрьской Революции в Саратове; 
так работал и боролся Октябрьский красный Саратовский Совет. 

В. П. Антонов. 
(Отрывок из годичнаго обзора) 

25/х 1918 г. 



Политика Саратовского Совета. 
Саратовский Совет, начиная с исторической ночи на 27 октября 1917 г. 

и до сегодняшняго дня (т. е. в течении целаго года) с неукротимой, сверх 
человеческой энергией, в грозе и буре безпощадной классовой войны, от
стаивал верховную впасть рабочих, их интересы и закладывал при неверо
ятно тяжелых условиях фундамент новой общественной коммунистической 
жизни. 
_ Три раза в течении года переизбирался Совет и его ис-

полнительный орган—Исполнительный Комитет. И каждый раз 
. не только рабочие, но и крестьяне, посылали в Совет в подав-

ляющем количестве представителей коммунистической партии 
(большевиков). 
_ Вполне поэтому естественно, что основная политическая 

линия Советской работы была ярко определенной и выражалась 
в расширении и углублении коммунистической революции. 

ЛИНИЯ. ^ак П0НИМалась Советом эта политическая линия? В какия 
конкретный формы он ее воплощал? Вот вопросы, на которые необходимо 
дать ответ. 

Совет чутко прислушивался ко всем явлениям внутренней 
пордина и международной жизни и реагировал на них в меру своего по 
НОИ важно- н и м а Н И Я За истекшее время Совет имел суждение: 1) о вла-

вопро- сти^ 2) о войне и мире, 3) об отношении к партиям мелко-бур-
с жуазнаго социализма, 4) о вмешательстве „союзников'', 5) о 

красном терроре и т. д. 
Вопрос о власти получил крайнюю остроту в связи с co

ll власти, зывом Учредительного Собрания. Для Совета было ясно, что с 
того момента, когда всю полноту государственной власти взяли в свои ру
ки рабочие и бедняки-крестьяне, когда они создали свой могучий аппарат 
власти—Советы, созыв Учредительнаго Собрания с буржуазным и средне-
буржуазным составом знаменует возвращение трудовых элементов под ярмо 
капитализма и угнетения, возвращение к тому проклятому времени, от ко-
тораго с таким трудом и ценою таких больших жертв удалось наконец 
освободиться. Совет определенно заявит, что Учредительное Собрание 
должно быть выразителем советской воли или его не должно быть совсем. 
И когда Учредительное Собрание осмелилось противопоставить себя рабо-
че крестьянской власти, когда оно пипыталось узурпировать права трудя
щихся, оно было распущено. Саратовский Совет приветствовал этот шаг, 
как акт политической мудрости, как акт самозащиты рабоче-крестьянской 
власти от посягательства враждебных ей элементов. Совет в этом вопросе 
шел в ногу со всей саратовской пролетарской массой. Рабочие радостно 
обсуждали роспуск и торжествующе говорили: „ага, господа, буржуи—сорва
лось. Не удалось вам обыграть нашего брата". 

Второй вопрос, поставленный историей перед рабочим 
ооина и классом России—это вопрос самый острый - о войне и мире. 

" Советская власть еще с невиданной в истории прямотой и 
честностью, предложила мир. Она приняла все меры, чтобы закончить кро
вавую бойню И меры эти строились в расчете на революционную поддержку 
и социалистическое- возстание европейского пролетариата. Однако темп на-
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шей революции оказался быстрее темпа революции на западе. И это рас
хождение поставило нас в самое тяжелое положение. Вследствие этого, 
а также вследствие того что армия, утомленная войной, распалась, рабоче-
крестьянская власть стала склоняться к тому, чтобы уступить временно 
силе вооруженного империализма. На первых заседаниях 3 всероссийского 
с'езда уже проскальзывали пессимистическия ноты. Но как раз в момент 
колебаний начались демонстрации и уличныя выступления в Австрии и 
Германии. Это подняло настроение с'езда и он снова заговорил уверенным 
и твердым языком. Здесь отразилась вся наша сила и вся наша слабость; 
мы наносим удары западному империализму, когда с нами наносят ему 
удары наши западные товарищи. Слаб в борьбе западный пролетариат - и 
мы слабы. Силен он—сильны и мы. К великому несчастью, выступления в 
Австрии и Германии были недостаточно сильны, чтобы вылиться в револю
ционное движение широкого масштаба для того, чтобы обезоружить граби
телей, наступивших на нашу грудь. Союз, который заключила с германскими 
империалистами Украинская мелко-буржуазная Рада нанес нам жесточай
ший ^дар Рада прорвала наш фронт. Мы ослабели в боевом отношении и 
гордая голова Октябрьской Революции вынуд"ёна была временно склониться. 
Совнарком согласился принять упьтимативныя требования германских ге
нералов Мы на местах не могли, эмоционально не могли согласиться с 
Совнаркомом. Совет категорически заявил, что шаг центра он признает оши
бочным и требует для решения этого вопроса созвать экстренный с'езд Со • 
ветов. Кода этот с'езд был созван, Совет, послал делегатов с повелительным 
мандатом голосовать против ретификации Брест-Литовского договора и требо 
вать формально, не об являя войны, дальнейшей безпощадной борьбы со 
всеми посягающими на нас врагами. На с'езде мы остались в меньшинстве. 
Большинство сказало: мы за борьбу, но в данный момент у нас нет ни ма
териальных ни физических сил для этой борьбы. Нам нужно выиграть вре
мя, нужна передышка. Мирный договор был утвержден... Совет наш под
чинился общему решению Последующия события показали правоту боль 
шинства с'езда. Мы нетолько получили передышку но и дождались того 
момента, когда насильственный договор начинает рушиться вместе с его твор
цами, под напором революционного движения германского пролетариата. 
_ Предательская роль меньшевиков и правых эсеров на 
ПТНПШРМИР к 

Украине, Кавказе, в чехо-эсерском царстве, а также и 
м внутри Советской России поставила в общем масштабе 
пр в. di/ р . ВОпрос об изгнании их из органов пролетарской власти. 
Саратовский Совет задолго до решения Ц. И. К., еще в Октябрьские дни 
удалил проч эти партии. Организованное ими возстание Думы, вызов каза
ков, участие в заговорах, а в последующем, участие в возстании уральских 
казаков и мятеже т. наз. „фронтовиков-' настолько обострило отношения, 
что не только партия коммунистов, но весь Совет, почти все рабочие го
рода об'явили их врагами и предателями пролетариата, которым место 
где угодно, но во всяком случае не в Совете. И если впоследствии при 
новых выборах проходили представители этих партий в Совет, то пленум 
Совета в первые же дни заседаний подвергал их остракизму. 
_ Когда же эти партии, главным образом правые эсеры, 
и красном совместно с белогвардейцами и наемными империалистческими 

еРР°Р • войсками стали примьнять жесточайший белый террор, истре
бляя рабочих массами и не щадя ни пола ни возраста, Всероссийский 
С'езд Советов постановил на белый террор ответить террором красным. 
Когда же был убит т. Володарский, Урицкий и ранен т. Ленин вся Совет
ская Россия стала неуклонно проводить постановление с'езда и на физи
ческое уничтожение отвечать физическим и экономическим уничтожением. 
В Саратове террористическая работа белогвардейцев и вообще доведенной до 
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отчаяния буржуазии началась на несколько месяцев раньше. Убийство 
Циркина, Алексеева, нескольких красногвардейцев обратило на себя вни
мание Совета и он в своем заседании постановил на террор отвечать тер
рором. Убийцы товарищей были разстрелены. Это были первыя жертвы, 
понесенныя белогвардейцами за жизни, вырванныя из наших рядов. 

Для большей гарантии был введен институт заложничества. И на Волге, 
из баржи, для них была оборудована плавучая тюрьма. За малейшее поку
шение заложники отвечают головой. Кроме того экономический террор, 
практиковавшийся в период III Совета (с 27 октября 1917 г. по январь 
1918 г.) очень широко, но затем под влиянием указаний из центра, осла
бевший снова вспыхнул с удвоенной силой. „Красногвардейский налет" на 
капитализм сменился „красноармейским". 
. Наконец, дессант англичан в Архангельске, дессанты 
лррсант союзни -
нчииаш uuwonn а н г л и ч а н американцев и японцев в Владивостоке и воз-

КОВ 
стание чехо-сповацких корпусов, за спиной которых легко 

было разглядеть иезуитскую физиономию французской дипломатии вызвали 
в Саратовском Совете ту же бурю негодования какую они вызвали во всей 
Советской России. Это нападение разсматривалось как попытка унич> ожить 
очаг коммунистической революции, воспользовавшись пеплом—распылен 
ными и разметанными остатками буржуазных и мелко-буржуазных элемен
тов. Так как для Саратовского Совета нападение „союзников" в лице чехо-
словаков не представляло какую-то отдаленную угрозу, а было самой бли
жайшей опасностью, то он развил колоссальную энергию , в деле организа
ции отпора мятежникам и в деле организации вооруженных сил красной 
армии. 

_ „ Впрочем для Саратовского Совета это нападение было 
Влиня с кячя 

не первым. Окруженный с трех сторон землями Уральских, 
Астраханских и Донских казаков, Совет наш должен был 

вести с ними борьбу с первых дней Октябрьской революции. С 29 октября 
по 27 декабря 1917 г. Саратов имел фронт против оренбургской дивизии, 
которой было приказано атаманом Дутовым в 24 часа взять наш город; 
В январе месяце 1918 г. Совет подавил возставших астраханских казаков 
и. очистив астраханскую линию жел. дор.. заставил снять осаду Астрахани. 
Для укрепления Царицына против Каледина были посланы батарея с людьми, 
пулеметная команда при 40 пулеметах. Кроме того понимая все значение 
линии Царицын—Балашов Совет стал организовывать регулярную армию, 
положив в основу ея лучшия части „восточной"' армии действовавшей про
тив астраханских повстанцов. К сожалению новую армию не удалось отпра
вить по назначению. 29 марта уральские казаки разогнали Уральский Со
вет, членов его арестовали и стали открыто говорить о том что пора про
учить „большевистский-' Саратов и пора добраться до Москвы во имя прав 
Учредительного Собрания. Загорелся конфликт, кончившийся полным раз
рывом и открытием военных действий. Новая армия, получившая тоже на
именование „восточной-1 пошла в наступление против Уральска и борьба 
эта еще не кончена до сих пор. 

„ В апреле появились первые эшалоны чехо-словацких 
Воина С чехо- КОрПуСОВ Когда они заняли линию Ртищево—Пенза Совет 

славянами, обезпокоился непрошенными гостями и послал разведку, 
которая и донесла, что солдаты держатся очень хорошо, понемножку спеку
лируют военным имуществом, включая оружие; но командуют ими офицеры 
русские и очень подозрительные. Не внушал доверия и комиссар при них 
от Советской Власти некий Чиркунов. 

Не смотря на приказ от Военного Народного Комиссара пуститьчехо-
словаков в хлебныя районы губернии для поправки (с отобранием подписки 
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не действовать во вред Советской Власти) Совет наш решил не пускать 
„братушек" ни в Саратов, ни в другие районы губернии. 

Не прешло и месяца, как началась с их стороны военная авантюра. 
Они захватили Ртищево и намеревались двинуться на Саратов, но беше 
ным ударом латышей они были выбиты из Ртищева, а подоспевшими ат-
карцами и балашовцами из Сердобска, Кузнецка, Пензы и только благодаря 
усталости в боях отсутствии подмоги и трусости отдельных ,главковерхов" 
разбиты на пути к Самаре ариергардным ударом. Падение Самары крайне 

Возстания обострило положение в губернии. Повсюду начались кулац-
кия и мещанския возстаиия. Под ударами белогвардейцев 

У пал Вольск. Хвалынск, Сердобск. Кузнецк. . Возстали кула
ки 20 волостей Вольского уезда, 5-ти Хвалынского, 3 х Сердобского, 12-ти 
Саратовского (в 20 в. от Саратова); были волнения в Петровском и Аткар-
ском; наконец поднялись немцы колонисты Камышинского и Новоузенского 
уездов. Вся губерния запылала. К счастью Совет с октября учел свое опас
ное стратагическое положение и стал формирсвать отряды, но не партизан
ские (уроки Украины отучили от партизанских иллюзий), а настоящие 
баталионы и полки. Стремясь в то же время объединить их под одним ко
мандованием и всеми мерами устраняя „лилипутных главковерхов". Автор 
статьи не раз с возмущением говорил в Военном Совете, что не доведут 
нас эти чванливые господа до добра. В каждом сводном отряде сорок враж
дующих за власть .Рененкампфов" и ни одного успеха. Благодаря такому 
пониманию к моменту возстания. Совет имел надежныя и крепкий части, 
которыя быстро наводили порядок среди кулаков и, составив „Вольскую" 
армию, очистили все города губернии и двинулись по общему плану на 
Самару. Один из Саратовских полков, интернациональный, кажется первым 
вошел в Самару. Вообще говоря в военном отношении наш Совет выпол 
нил огромную работу. Не говоря уже о боевых операциях, которыми он 
защищал подступы к Москве и сохранил для центральной Великороссии 
единственный хлебный резервуар, не говоря о том, что довольно удачно 
сформировал две армии: восточную и Вольскую, дал несколько частей и 

Снабжение п о л к о в н а Поворинский фронт, первый введя всеобщую клас-
. совую мобилизацию (5 лет), он с октября явился базисным 

^ " складом для огромного района гражданской войны. 
Благодаря удачно проведенной демобилизации гарнизона и прибывав

ших в Саратов настей старой армии здесь образовались большие склады 
всякаго рода военнаго имущества, начиная амуницией и кончая осадными 
пушками. Имея связь с Советами огромного по радиусу района, Совет успе
вал во время подать помощь на всем округе этого радиуса и не раз спа
сал Советскую Власть от неминуемой гибели. Его складами питались: 1) 
многочисленные отряды на Царицынском, Поворинском, Балашовском и т. д. 
фронтах, Николаевский и Новоузенский уезды, Самара, Пенза, Оренбург, 
Астрахань, Петровск—Каспийский, Баку, Туркестан. Наконец, когда уже 
определились 1. 4 и б армии, то питались и они. Выполняя эту важную 
задачу, возложенную на него об'ективными условиями. Совет в последнее 
время очутился в безвыходном положении: запасы изсякли. из центра по 
полнений нет, а привыкшия питаться Саратовом армии по прежнему про
должали пред'являть требования. Конечно Саратов лишон был возможности 
удовлетворять сыпавшиеся на него со всех сторон запросы. В результате 
ряд неприятных трений .. 
Р В силу своего стратегическаго положения, в силу состояния 

О ННОе окруженности, осажденной крепости, Совет один из первых при-
оиучение СТуПИЛ СПерва к вооруженда рабочих, а потом и к их обучению. 
" Еще в марте Совет постановил ввести рабочую военную повин

ность, но благодаря растлевающей агитации мелко буржуазных партий вы-
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нужден был отменить свой декрет. Однако не надолго. После майскаго мя
тежа рабочие признали свою ошибку и энергично принялись за обучение. 
В данное время имеется 4—5 полков, которые проводят с достаточным 
успехом маневренныя занятия. За последние дни приступают к обучению 
уличнаго „гранатнаго" боя... Обучается свыше 15 000 человек. 

_ Чтобы покончить с военными делами необходимо кос 
нуться военно хозяйственной деятельности Совета, а также во-

Д енно-организационной и военно-просветительной работы. Не-
ТЙЛННЛРТЬ 

имея никаких указаний из центра руководствуясь лишь жиз
ненными требованиями Совет способствовал организации военно-хозяйст
венных предприятий, как-то: консервного, мыловаренного заводов, мастер
ской обуви и амуниции. За последние месяца эти производственныя пред
приятия оказали огромную помощь не только военным частям, находящимся 
в губернии, но и в районе, охватывающим территорию не одного округа. 

Военныя учреждения Совета развивались в следующем 
порядке В Октябре имелись для общаго командования—Во -

учрежде- е н н ы и Совет для полевого командования Полевой Революци-
ния 

онный Штаб; для текущей рабзты по гарнизону Начальник 
гарнизона и Военная Секция. С роспуском гарнизона, ликвидирова
лась Военная Секция и Полевой Штаб. На их место создался военный 
отдел, работавший под руководством и командованием Военного Совета. 
В половине мая сорганизовался губернский военный комиссариат; организация 
его была сопряжена с ломкой глубоко в'евшагося недоверия к офицерству 
старой армии. Старые военные работники, в особенности солдаты 
и слышать не хотели о специалистах, которых они трактовали как 
самых опасных контр-революционеров, могущих забрать в свои 
руки малосознательную красную армию и руками трудящихся приколоть 
власть трудящихся. Однако через некоторое время работа стала налажи
ваться и значительная часть изложеннаго выше выполнен» как раз этим 

комиссариатом. В смысле просвещения армии произведена 
военное значительная работа Ежедневно отправляется по губернии и 

просвещение. н а фр0НТ значительнее количество литературы: газет и 
брошюр; устраиваются лекции, чтения (правда в недостаточном количестве); 
издается специальный журнал „Красноармеец". В заключение нельзя не 
отметить прекрасно поставленные командные курсы по сообщениям знатоков, 
не уступающие Московским и Петроградским .. Состав курсантов коммунисты. 

п Кроме военных сил Совет, на м.̂ сто думской милиции, 
охрана. контр-революционной по духу и по составу (разогнана) и 

буржуазной самоохраны (обезоружена и разогнана еще в январе) организо 
вал из надежных сочувствующих коммуннистам людей особые дружины и 
целый конный отряд. Впоследствии при выделении чрезвычайной комиссии 
по борьбе с контр-революцией, этот отряд был прикомандирован к баталь
ону при комиссии. Эта охрана, доходившая до двух тысяч человек не раз 
помогала справиться с контр-революционными вспышками внутри города. 

и А вспышек этих пережито довольно много. Саратов по со-
понтр рево- циальному составу средне и мелко-буржуажный город, с 
лкщия в го огромным количеством служилой интеллигенции, гордой 

Р°Дв. своими радикальными традициями. Октябрьский переворот 
вызвал в этой пошлой среде отчаянное сопротивление, выразившееся с 
одной стороны в прямых возстаниях заговорах, с другой, в злостном сабо
таже, качественно едва ли меньшем чем в столицах. 

Первое возстание подняла Дума; Совету пришлось двинуть 
дума. н а н е е в о й с к а и после суточного боя взять ее. А через 

месяц разогнать, арестовав видных руководителей. 
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, Второе волнение связано с демобилизацией гарнизона. 
демоии - Крепкий, стойкий Саратовский гарнизон под влиянием декрета 

зация. 0 р0СПуСке армии расшатался или как говорили „разболтался" 
до безобразия. Озверелые от жадности люди, забывали все, кроме одного: 
как бы побольше утащить народного добра с собой в деревню. Совет всеми 
средствами стремился спасти от расхищения колоссальной ценности иму
щество. Это ему в значительной степени удавалось, но конечно за счет 
недовольства гарнизона. На недовольстве играли провокаторы и прочие 
контр-революционеры, подбивая на возстание против Совета. Отдельныя 
части, роты поддавались этой агитации и не раз разбирали винтовки, 
чтобы .погромить жадный Совет". Но насколько эта разнузданная толпа 
была бы опасна при погроме, настолько же она была и труслива. Совету 
удавалось опереться на части менее разложившийся и тем порализовать 
попытки безудержного грабежа. 

Еще не кончилась борьба с гарнизоном, как появилась 
" Р другая опасность. Часть солдат из гарнизона, часть из при
емки и 

бывших и распущенных частей армии не могла сразу найти 
работу, так как в то время (январь—март) наростала волна безработицы; 
чтобы так или иначе найти работу, они образовали профессиональный 
союз „фронтовиков" и начали снимать прежних рабочих из предприятий и 
учреждений и становиться на их места. Союз, являясь с профессиональной 
стороны нелепостью, начал вносить дезорганизацию в действительные 
проф. союзы. Мало того контр-революционные элементы тот час же вошли 
в него, пытаясь и здесь сыграть на голоде и увлеч массу на борьбу с 
Советом. Им это скоро удалось. Все правление союза они забрали в свои 
руки. Вначале Совет действовал нерешительно, нащупывал почву, когда же 
„нарыв" назрел, когда фронтовики начали выступать с оружием в руках и 
в резолюциях грозить Совету разгоном., он принял меры и после несколь
ких дней всяческой стрельбы союз был разогнан, а правленцы-белогвар
дейцы арестованы и посажены в тюрьму. 

_ Возстание 16 мая имело ряд причин. Одной из главных Впчотянир ifi on являлось то обстоятельство, что военный отдел, не доста-
мая. точно критически относился к приему добровольцев. Между 

прочим он принял очень много солдат из партизанских отрядов действо
вавших на Украине. Эти солдаты представляли за известным исключением 
какое то безобразное отребье. Образчиком могли служить „анархисты -
террористы" из Одессы, которые по пути в Саратов грабили население и 
даже разгоняли и грабили Советы. Вот такая-то публика обозленная на то, 
что ей не дают вольничать в Саратове, и пользуясь некоторым континген
том „шкурников" накануне отправки на уральский фронт подняла возстание. 
Нашлись руководители вроде „большевика" офицера Викторова. 

Возставшие выкатили на Ильинскую площадь батарею и разграбив 
склады с оружием, открыли пулеметную и орудийную пальбу по Совету. 
Несколько дней Совет отбивался от бунтарей и наконец дождался прихода, 
вызваннаго с фронта, Саратовского батальона, а также рабочих из Ртищева 
и др Прибывшие открыли тоже орудийный и пулеметный огонь и через 
два часа возстание было ликвидировано. Однако, пока не было помощи 
контр-революционеры, уверенные в падении Совета, стали стекаться к 
возставшим, разыскивать и арестовывать советских работников, а правые 
эсеры даже выпустили листовку; „армия и фронтовики свергли насильниче
скую большевистскую власть" писали они в ней .. 

На этот раз они жестоко ошиблись и не менее жестоко 
оаговоры. б ы л и наказаны. Это был серьезный урок, после котораго бело
гвардейцы уже не решились вести ту интенсивную работу, какую они вели 
раньше. Одно время Саратов стал центром, куда стекались белогвардейцы 
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со всех концов России, ибо из Саратова всегда можно было прошмыгнуть 
на тот или другой белогвардейский фронт. Чрезвычайной Комиссией рас
крыты последовательно ряд офицерских организаций, т. наз. алексеевцев, 
„освобождения России", эссеровская боевая организация, организация чер
ной сотни, чехо-словацкая организация по вербовки белогвардейцев и по 
переправе денежных средств, ряд шпионских организаций различных импе
риалистических правительств. 

К борьбе против политических контр-революционеров при-
оандитизм. с о е д и н и л а с ь борьба с уголовщиной и бандитизмом. Из Поль
ши, с Украины стали приезжать „знаменитости"—„профессора" уголовнаго 
мира и просто самые отчаянные бандиты, вроде вышеотмеченных „террори
стов". Количество преступлений и самых наглых грабежей, увеличилось до 
недопустимой грани. Тогда было решено применить ко всей этой безцере-
монной публике самый безпощадный террор. После нескольких значитель
ных разстрелов грабежи и убийства прекратились. Операция подействовала 
и в несколько дней очистила город. 
_ После издания декрета об отделения церкви от госу-
Vj дарства, попы повели с церковных амвонов самую сви-
ИНтернаци- реПуЮ агиТацию против Совета. Темные, суеверные люди, раз-

жигаемые попами, готовы были идти на погром и приписывали 
этот декрет евреям. Но каково же было всеобщее удивление, когда выяс • 
нилось, что жрецы всех религий объединились, что такие заклятые враги 
как поп и раввин, живут душа в душу и жаждят одного: скорейшаго уни
чтожения Советской Впасти, которая лишила их барышей и солидных до
ходов с церковных имуществ. Пришлось некоторых особо рьяных предать 
революционному трибуналу, который и осудил их к суровым наказаниям. 
Одного даже приговорил к разстрелу. 

Саботаж. Там, где нельзя уже было в особо резких формах выя
вить свою вражду к Совету, мелко-буржуазная публика, стре

милась незаметными способами разрушить все государственныя и хозяй
ственные аппараты. Совет решительно повел борьбу и против саботажа. 
Никаких снисхождений и никаких послаблений. Всей своей силой принуж
дения он обрушился на самых вредных в первое время саботажников—поч-
тово телеграфных чиновников. Около двух месяцев шла борьба. Наконец 
противник был сломан, а за ним уже пошли в „Каноссу" и остальные. За 
последнее время, в силу той устойчивости, какую проявила Советская Власть, 
в силу некотораго психологическаго сдвига в нашу сторону, саботаж соз
нательный прекращается, но есть саботаж безсознательный. „об'ективный", 
который заключается просто в непонимании и не умении работать при но
вых общественно-экономических условиях. 

Саботаж интеллигенции и служивых элементов отхлы-
АВаНТЮризм. Н у В Ш И Х в лагерь старых господ, выкинул нам свои отбросы: 
разных проходимцев аферистов, авантюристов и проворовавшихся мерзавцев. 
Все эти отбросы заручались каким-то образом ответственными мандатами, 
являлись в Советския учреждения и проникали в них, засоряя и опакащи-
вая все наши мероприятия До поры до времени они могли удержаться, но 
скоро попадались на той или другой афере, на той или другой взятке и 
садились в тюрьму и даже — ниже тюрьмы. 

_ Но самым страшным контрреволюционером, крайне не-
1> куля- уловимым, многообразным и многочисленным является спеку-

^ ляция, против которой Советом принималось множество мер, 
но. к сожалению не достигавших желанных результатов. Она- как моль 
проедает наш молодой экономический организм, спутывает чертежи и вызы-
ваетъ такия потрясения которые крейне тяжко отражаются на иашей со • 
зидательной работе. Главное зло заключается в том. что сама рабочая 
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масса, браня спекулянтов, незамечая того—спекулирует и тем самым, 
усиливая в себе мелко-буржуазныя, лавочническия наклонности, теряет 
здоровое классовое чутье и наносит себе колоссальный ущерб, оттягивая 
создание правильно действующаго хозяйственнаго аппарата. В данное вре
мя Совет работает над скорейшим из'ятием частной торговли и сконцен-
трирсванием всех продуктов в руках советских органов распределения. 
Когда это будет сделано и достаточно налажено, тогда не будет места для 
спекуляции и она отомрет, как шелудивая корка отмирает от здоровой кожи, 

, Учитывая эту мелко-буржуазную черту, которая вы-
m КО-Оуржу- ражается, не только в склонности к спекуляции, но и осо 
аЗНЫЯ навыки g0^ жадности к накоплению денежных знаков, в стремлении 

у раоочих. к а к м о ж н о больше сорвать и как можно меньше дать. Со
вет не раз выносил постановления, ограничивающия „хапничество-1. Одним 
из таких постановлений было установление максимума и минимума заработ
ной платы. Временную пользу этот декрет принес тем, что массы почувст
вовали, что есть предел, что этот предел нельзя переходить, так как это 
воля всего саратовского пролетариата. Однако под влиянием центра дек
рет этот отменен и сейчас наблюдается снова рост было затихших вожде
лений. Самым лучшим лекарством было бы национализировать все пред
приятия, сделать, так сказать, каждаго рабочаго исполнителем и ответствен
ным наблюдателем от всего рабочаго класса в целом Агентом пролетар
ского государства. Но пока на это не хватает сил. Пока приходится про
изводить национализацию предприятий только основных, определяющих хо
зяйство нашей страны, отраслей производства. 

Когда ставился вопрос об организационном строительстве (а ставился 
он в первые же часы, переворога), то точас же возникал другой вопрос, к ак 
организовать, что организовать и какия задания дать организуемым учреж
дениям. 

Совет в борьбе с саботажниками пришел к за-
иСНОВНЫЯ Орга- к л ю ч е н и 1 0 | ч т о прежде чем что либо строить, необходимо 
низационныя по- ра3рушить старыя учреждения до основания и на чистом ме-

ЛОЖения. с т е воздвигать новое здание пролетарских учреждений. 
Второй несколько диссонирующей, но имевшей значение мыслью была та, что 
если врагу удастся нас победить, то пусть он не найдет ни одного старого 
учреждения и не сможет скоро наладить государственный аппарат своего 
господства. Повторяю, это была побочная мысль, главная—это расчистка 
поля для строительства. Что же было разрушено и до какой степени? 

Прежде всего были разрушены старыя полицейския учреж-
газрушение дения, как милиционныя участки, канцелярия губернского 
учреждении, присутствия, канцелярия губернского комиссара. 

Разрушен старый суд, разогнана городская дума, разогнан ряд старых 
землеустроительных учреждений, уничтожено губернское и уездное земство, 
разбиты вдребезги старая система банков, торговли и промышленности, 
разрушены системы старого народного образования, контроля, перестроены 
продовольственные органы.,. Одним словом не осталось ни одного учрежде
ния, которое бы не подверглось тому или другому глубочайшему и суще
ственнейшему изменению. 

Разрушая или приспособляя органы буржуазно-помещичьей 
демокра- государственности применительно к интересам пролетариата, 

ВСКИИ Совет должен был ответить на вопрос: придерживается ли он 
принцип. организационного принципа „демократизма" или же отвергает 

его. После горячей дискуссии с большевиками „демократами", Совет отверг 
этот привычный принцип, как мелко буржуазную затею. „Четыреххвостка" 
захирела на Саратовской почве, неуспевши расцвесть. В основу решено 
было положить принцип классового назначения. Впрочем внесена была по-

Часть I. 3. 
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правка о коллегиальном управлении, которую Совет принял, сделав добав
ление: во главе коллегии стоит назначенный и ответственный комиссар, а 
недавно—заведующий отделом. 

_ Первое время Совет не получал в буквальном смысле 
итсутствие н и к а к и х указаний из центра; это обусловливалось, с одной 
указании из СТОроны, двух месячной забастовкой почтово-телеграфных 

центра. служащих, отрезавшей Саратов от сношений со всей осталь
ной Россией, а с другой,—естественным отсутствием в центре определенного 
плана организации Советской Власти. Центр тогда еще только нащупывал 
контуры новой формы. Последнее обстоятельство действовало (отчасти дей
ствует и в настоящее время) и после того, когда забастовка кончилась. 
Сплошь и рядом из центра шли распоряжения и директивы взаимно друг-
другу противоречащия, вызывавшия на местах полное недоумение и напо-
минавшия известную историческую сатиру:—приказ—контр приказ—а в 
результате—без порядок. 

Меж тем жизнь не ждала. И Совету приходилось само-
инициатива Му улавливать организационныя тенденции революции, клас
совым чутьем отыскивать новыя формы и широкими мазками создавать на 
свой страх и риск пролетарский государственный аппарат. 

Изложение конструкций и обзоры развития созданных Советом учреж
дений подлежит особому обзору или, вернее,—обзорам; здесь же мож
но только отметить, что Совет справился с задачей: он сумел уловить 
основные организационные процессы довольно правильно и в своем 
понимании их почти что не разошелся с пониманием центра. Все местныя 
учреждения оказались построенными по типу, выработанному в центре; если-
же и были отклонения, то одни носили характер несущественности, а дру
гие—шли дальше по своей целесообразности. 

Говоря об инициативной работе Совета необходимо коснуться основ 
той политики, которую он вел' в сфере финансовой, производственно инду
стриальной, сельско-хозяйственной, административной, в сфере народного 
образования и искусства. 

А Основные предпосылки, из которых исходил Совет в по-
строении своей финансовой политики, были формулированы 

тика, автором обзора на областном финансовом с'езде в следующей 
речи: „могучим орудием капиталистического мира, связывавшим его инди
видуалистические элементы в более или менее стройную общественную си
стему, был денежный знак, этот таинственный эквивалент всех товаров. 
Каждая из конкурирующих в пределах командующих классов групп стреми
лась освоить это орудие и использовать его в максимальной степени для 
своих интересов. Отсюда вытекала та или другая денежная система, таили 
другая финансовая политика. В данный исторический момент, когда капи
тализм достиг высшей формы своего развития—формы финансового капита
ла, формы империализма, он в тоже время достиг той грани, за которой 
происходит катастрофическое разложение старой общественной формы и 
широкая работа социальных сил в сторону принципиально новых основ 
общества Особенно четко этот процесс разложения и созидания проявляется 
у нас в России.. Капиталистическая бедность нашей страны заставила 
правящие недавно классы направлять финансовую политику по пути наи-
меньшого сопротивления: на выпуск бумажных денег и иных бумажных цен
ностей. В результате денежный потоп, который при катастрофическом умень
шении материальных ценностей создал коллосальное обезценение денег и 
полное разложение всей нашей денежной системы. Денежный знак не на
ходя себе эквивалента—товара—.потерял свою „оборотимость", перестал 
вливаться в резервуары денежного обращения (банки) и превратился в ка 
кое-то малоценное „сокровище". Если еще это „сокровище" в обществен-
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ном сознании имеет некоторую ценность, потеряв ценность „об'ективную", 
то это происходит только потому, что над нашим мозгом царят тени прош
лого, что мы мыслим еще в старых формах. Поэтому все попытки 
лечения отживающей системы старыми средствами финансовой поли
тики не могут сколько нибудь существенно исправить положения, 
наоборот, они еще усилят процесс разложения. Я указал, что на 
ряду с разложением капиталистической денежной системы жизнь 
выдвигает совершенно новыя экономическия связи: товар превращается в 
продукт; обмен товаров начинает происходить без денежного эквивалента и 
скоро быть может превратится в распределение продуктов, т. е. в обмен 
без эквивалента, без меновой ценности. В данный момент у нас пока су
ществуют обе формы, одна в крайнем разложении, другая в первичной ста
дии развития. Это создает затруднения в нашей работе и целый ряд коле
баний. Нам необходимо прочно установить нашу линию в этом вопросе. Я 
полагаю, что центр тяжести нашей работы должен быть направлен на самое 
энергичное развитие возникающей новой формы, на замен денежного обме
на, потребительным обменом продуктов. Для этой цели нам необходимо: во 
1) немедленно учесть все наличие годных и готовых к распределению про
дуктов; во 2) усилить производительность самых важных, самых необходи
мых предприятий,и в 3) поскольку еще можно использовать „психологиче
скую ценность" денежного знака для создания новых связей обмена, пос
кольку историей нам цается интервал, „передышка-1 в этом отношении, 
нужно ее использовать в максимальной степени. И нужно принимать все 
меры, не оглядываясь назад и не цепляясь за мысль, что современная де
нежная система может оправиться и долго еще жить".. Разделяя этот 
взгляд Совет: 1) принял меры и осуществил полное удушение всех отделе
ний частных банков; 2l облажил буржуазию налогами, включая „единовре
менный налог" (контрибуцию '); 3) собранныя средства тратил на органи
зацию армии, учреждений, на нужды индустриального характера. На потреб
ности, которыя не терпели ни малейшого отлагательства он открывал кре
диты из государственных средств, рискуя во имя скорейшаго укрепления 
нового строя большими неприятностями с стороны Народного Комиссариата 
Финансов. Так например, были открыты кредиты на мобилизацию армии; 
на жел. дор. для поддержания транспорта; на обсеменение полей и т. д. 
Конечно, одновременно с экстренным открытием того или другого кредита 
посылались в центр извещения, но почему то, на многия ответа не полу
чено. Кроме того, поскольку еще можно использовать банковый аппарат. 
Совет произвел национализацию частных банков. Последняя прошла в об
разцовом порядке, так как был учтен опыт и ошибки, как провинции, так 
и центра. В последнее время производятся попытки использовать те денеж
ный залежи, которыя находятся в деревне, но при всех благих намерениях, 
эти попытки сталкиваются пока с отсутствием на местах проводников цен-
тральныхъ распоряжений, 
_ В вопросе о хозяйственной политеке Совет разошелся с 

р ОД ^ вен- с в о и м (своим ли?) хозяйственным отделом—Советом На-
ДуС р аль- р 0 Д Н 0 Г 0 Хозяйства. Последний в деле овладения всем 

няя пллитм^я 
производственным аппаратом держался крайне осторожной 

политики, национализируя только те предприятия, которыя приносили 
доход, и оставляя в частных руках предприятия дохода не приносящия. 
Обосновывалось это тем принципиальным соображением что „мы не можем 
перегибать палку в сторону социализма слишком резко. Мы переживаем 

1) С уничтожением городской буржуазии налоги настолько ничтожный приносят 
Средства, что становится ясной невозможность из местных средств (денежных) покры
вать расходы, возросшия до колоссальных размеров и не сократимые вследствие несок
ратимости потребностей 

3* 
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сейчас стадию государственного капитализма в рамках пролетарской дикта
туры". Совет же полагал, что „опыт местный и общероссийский, поскольку 
его можно уловить, резко подчеркивает невозможность базировать
ся на разлагающихся, об'екгивно отмирающих формах капитализма 
и диктует безусловную необходимость расчищать место для новой ткани и 
организовать ее в стройную, правильно действующую систему. Ударение 
должно быть поставлено не на капитализм а на социализм. Иначе мы не 
сорганизуем главной базы нашей власти—хозяйства. Всякое промедпение в 
уборке трупов старых форм влечет заражение еще неокрепших новых, к их 
распадению... И трупы эти не только дезорганизуют новую хозяйственную 
ткань, но дезорганизуют и самого организатора новаго строя—рабочий класс. 
Возьмем пример. Благодаря существованию национализированных и не 
национализированных буржуазных предприятий, рабочий не может быстро 
организовать свою психику в сторону разсмотрения национализированнаго 
предприятия, как достояния своего класса. Он смотрит на него, как на 
буржуазное предприятие, пред'являет требования и работает и обращается, 
как с буржуазным". Сталкиваясь с ,.ударением на капитализм", Совет стре
мился изменить политику Совнархоза и производил национализации, ставя 
таким образом, его перед совершившимся фактом. Кроме этого кординаль-
ного расхождения было и еще одно. Это расхождение по поводу специали
стов. Совнархоз относился к ним крайне доверчиво. Совет же, наоборот, 
немог забыть их недавней деятельности и в принципе, признавая необхо-
мость специалистов, предупреждал Совнархоз, что „так как они представи
тели, по преимуществу, мелкой и средней буржуазии, еще не потерявшей 
надежду свалить пролетарскую власть если не внешним давлением, то 
давлением извнутри,—то следует относиться к ним крайне осторожно и 
держать их под строжайшим контролем. Они тем более опасны, что будучи 
технически культурнее, они незаметно, в процессе работы, подчиняют 
психику наших простых рабочих; сплошь и рядом можно заметить, как от 
соприкосновения с этими людьми, рабочий приобретает их психологию. 
Этот подмен психологии чреват огромными и опасными последствиями". 
Обращая внимание на подбор специалистов, обращая внимание на усиленную 
национализацию, сплошную национализацию всех важнейших предприятий, 
Совет стремился поднять дисциплину труда и организовать психологию 
рабочего на новый, соответствующий условиям, лад. 

Заботясь о развитии фабричного производства Совет 
1> ЬСК ХОЗ. много отдал энергии и внимания сельскому хозяйству. В этой 

политика. с ф е р е Совет стремился порализовать мелко-буржуазныя тен
денции закона о социализации земли и организовать сельско-хозяйственное 
производство на коммунальных началах. Еще тогда, когда этот вопрос не 
ставился центром, Совет обратил внимание на факт существования в Нико
лаевском и Новоузенском уездах сельско хоз. коммун. Он оказывал им по
сильную помощь и через своих представителей (по преимуществу продо-
вольственников) пытался и довольно удачно сорганизовать их в единый 
союз коммун 1) Когда же центр дал директиву строить в деревне коммуны, 
Совет быстро пошел по этому пути влияя на уезды и на свой Совет Сель
ского Хозяйства, ныне переименованный в Земельный Отдел. Чтобы быстрее 
провести коммунизацию деревни Совет отмечал необходимость в изменении 
характера производства земледельческих орудий. Он считал и продолжает 
считать, что крайне важно производить не мелкия орудия, способствующий 

2) Между прочим ссуда в пять миллионов на обсеменение выдавалась таким обра
зом, что должна была связывать в одно хоз. целое деревенскую бедноту. Уже тогда пред
полагалось, что образование товариществ бедноты послужит основанием для коммунисти-
ческаго засева, обработки и т. д. 
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поддержанию мелкого хозяйства, а крупныя, тракторного типа. Трактор ком-
мунизирует деревню куда быстрее всяких лекций и брошюр. 

В продовольственном деле Совет не изобрел ничего 
1ф0Д0- оригинального. Он давал указания своим продорганам того 

ВОЛЬСТВеная ж е х а р а к т е р а и направления, какие давали Советы Петро-
лолитика. града, Москвы и Совнарком. Не лишне отметить то обсто

ятельство, что Совет никогда не держался своекорыстной продовольственной 
политики. Благодаря этому он даже сильно пострадал, отправив на фронт 
(старой армии) весь хлебный запас. Когда же он обратился к Самарсксму 
Совету о доставке хлеба по наряду, то получил отказ и вынужден был для 
устранения голода реквизировать на Саратовских мельницах самарское зер
но. В настоящее время он также при посредстве своих органов напрягает 
все усилия, чтобы обезпечить хлебом Москву, Петроград и другия голодаю -
щия губернии. 

Политика управления губернией не была достаточно раз-
АДМИНИ- работана. До послецняго времени даже не было Отдела Управле-

СТратавная ния_ Влияние на уезды оказывалось непосредственно Прези-
ПОЛИТИка. диумом Исполкома. В общем и целом Уездные Советы равнялись 

по Саратовскому Совету. Достигалось это некоторыми директивами Президиума, 
личным влиянием Председателя Совета, а главное финансовой политикой, 
которая выражалась в том, что непокорные или контр-революционные Со
веты (напр. Вольский) лишались всякой денежной поддержки, даже в той 
скудной форме, в которой мог ее дать Саратовский Совет. Лишь с монента 
утверждения конституции был создан Отдел Управления и вся Советская 
Власть губернии стала переконструироваться сообразно указаний конститу
ции. Однако Саратовский Совет при применении конституции стал перед 

u целым рядом неясностей. Одна из самых больших неясностей 
Неясности заключается в от'единении Уездных Исполкомов от Городских 

Конституции. и о т ' е д и н е н и и Городских И. К. от Губернского С'езда и Гу
бернского И. К. Местный опыт, хотя и небольшой, показывает на то, что 
при такой конструкции рабочие города теряют влияние на уезды и наобо
рот уезды приобретают влияние над рабочими. В районах не промышлен
ных, а земледельческих, да еще в тех. где преобладает кулачество, соз
дается крайне невыгодное положение для пролетарской диктатуры. Пред
стоящий Всероссийский С езд, имеющий в порядке дня пункт о местных 
Советах, очевидно разрешит эту неясность. 

В противном случае в Советской России будет не централизм власти, 
а параллелизм, чреватый большими последствиями. Здесь, между прочим, 
уместно отметить отношение Совета к принципу централизации. 

Совету было ясно, что „наш общественный организм за-
нринЦИП цен- работает гармонично и правильно только при строгой центра-
трализаци лизации". Однако, исходя из того, „что разложение капитали
стической ткани, усиленное октябрьской революцией, создало распад всего 
общественного целаго; отчего каждая деревушка, каждая мелкая клетка, 
чувств вала себя чуть ли не замкнутым политическим и экономическим 
целым, ничем не связанным с остальной Россией; что только .в процессе 
наростания новой ткани, в процессе искания новых общественных форм, 
стали появляться центро-стремительные токи, стало происходить „собира 
ние". И принимая во внимание слабость новой ткани, ея неустойчивость и 
крайне легкую разобщимость, Совет стремился проводить централизм самым 
осторожным и тактичным образом, чтобы не вызвать распадения, новой 
отрышки сепаратизма". Такова была политика применения принципа центра
лизма. При чем сам принцип, понимался не в духе централизма буржуазно-

2 2 I 0 6 $ ^WWWOTEKA. 
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помещичьей государственности, не в духе бюрократи-зма, а как актуально-
критическое исполнение центральных заданий и распоряжений. 

Ломая таким образом материальную культуру прошлого, 
народное создавая на ея развалинах новую, коммунистическую, хозяй-

ООразование. СТВеньую организацию. Совет естественно не мог не обратить 
внимания на идейную культуру буржуазии, в тенетах которой находилась 
широкая народная масса. Прежде всего он решил вырвать школы и пре
вратить их из очагов буржуазной культуры в очаги культуры пролетарской.. 
Уже в марте месяце он создал Совет Народного Образования, который, 
взяв в свои руки все школы губернии, совершив огромнейшую ломку в пе
дагогическом деле, сломав упорство учительского персонала, медленно, но 
неуклонно, направляет великое дело воспитания и образования детей по 
пути пролетарской культуры, контуры которой с каждым днем проявляются 
все резче и резче. 

С той же целью Совет взял в свои руки театры, кинема-
кусс 0. тографы, консерваторию, рисовальное училище, наметил широ

чайший план художественных организаций, сумев об'единить вокруг Отдела 
Искусства даже такую индивидуалистическую массу, какими являются ак
теры, музыканты и художники Широко привлечены культурныя пролетар-
ския организации. Конечно, недостаток .выявленное™ пролетарских элемен
тов культуры отражается на работе. Приходится пользоваться отбором луч
ших произведений феодального и капиталистического мира, сбрасывая с 
трибуны искусства все то,' что не имеет общечеловеческого характера, все 
специфически присущее капиталистическому и феодальному быту. Наблюдая 
кипучую деятельность местного пролетариата и направляя, вернее—форму
лируя ее, способствуя материальной поддержкой дальнейшему прогрессу. 
Совет твердо уверен, что скоро пролетариат даст и в этой области ценное 
„свое". Коммуна уже беременна новым искусством, и скоро оно рожденное: 
даст рабочему ту красоту жизни, которой не достает ему в данный момент. 
Пролетарское Искусство будет. За это ручается то колоссальное напряже
ние ума, воли и чувства, которыя и в этой сфере проявляет рабочий класс... 

Заканчивая поневоле беглый и неполный очерк политики Саратовского-
Совета необходимо несколько слов сказать о том, какия взаимоотношения 
были у Совета с своей руководительницей Саратовской организацией Ком
мунистической Партии. 

_ Начиная с Октябрьских дней до июля месяца между Сове
тов том и Партией не возникало никаких трений. В Октябре, почти 
партия. в с я Партия, состоящая из старых партийных работников вошла 

в Советскую работу и только те элементы, которые не доверяли Октябрь
ской Революции или не были способны ни на какую работу, остались в Пар
тии как таковой. Колоссальность работы поглотили все время сильной ча
сти Партии и конечно партийная работа в собственном смысле упала до 
минимума. С момента эвакуации из Украины и из других оккупированных 
белогвардейцами местностей советских работников и членов Партии, работа 
Партии оживилась, но так как лучшия силы из приезжих или направились 
в центр, или вернулись на Украину или ушли на фронт, а остались самые 
слабые в моральном и политическом отношении, то качественно работа 
была крайне низкой. Кроме того, в Партию стали входить люди из свое
корыстных целей, пытаясь использовать авторитет правительственной партии. 

В Центре заметив этот наплыв дали лозунг: 1) очистить Партию, 2} 
призвать к партийной работе советских партийцев, 3) поставить под конт
роль Партии работу Совета. Но в то время, как в центре ответственные 
работники могли (благодаря большему количеству работников) совместить 
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и руководство Партией и Совнаркомом и Ц. И. К., на местах не было сил 
проводить ту же самую линию. По этому получилось так, что не лучшие 
элементы Партии воспользовались лозугном Ц. К., а менее надежные. В 
результате ряд трений, которыя, к счастью, под влиянием общаго собрания 
Партии, были ликвидированы и в настоящее время, когда Президиум Пар
тии и Президиум Совета состоит из одних и тех же старых руководителей, 
никаких трений между Партией и Советом не(имеется. Работа Партии все
сторонне охватывает работу Советскую и, выходя за ея пределы, форми
рует коммунистическое сознание широких рабочих масс. 

В. П. Антонов. 



tinned iw дагаыга Шил и м 
Саратовского Совета Рабочие, Крестьян., Красноарм. и Каз. Депу

татов до и после октябрьской революции. 

Совет Рабочих Депутатов, как революционный орган, первый раз в 
истории появляется в России во время революции 1905—Об г.г. Правда, 
революционная Франция еще давно знала учреждения, похожия на Советы— 
это Якобинские клубы. Но разница между Советами Рабочих Депутатов в 
России и Якобинскими Клубами во Франции очень значительная. Во-пер
вых Якобинские Клубы не были выборными учреждениями, во-вторых они 
скорее служили местом, где революционный народ выявлял свою волю, пока 
буржуазный конвент не выполнил его требований и эти Клубы во многом 
помогли Робеспьеру справляться с отчаянным сопротивлением всех противо-
народных элементов. Рабочия Секции или правильно говоря, Советы Рабо
чих Депутатов, в России вначале революции являлись руководящим органом 
политической борьбы рабочаго класса Здесь рабочий класс представлен во 
всех оттенках мысли, какия существуют в рабочей среде и благодаря этому, 
понимания задач политического момента, всем рабочим классом здесь 
выявляется всего яснее и с наибольшей об ективностью. Такия организации 
рабочий класс пока имеет только в одной России лишь после октябрь
ской революции зашевелившаяся революционная мысль пролетариев Запад
ной Европы заговорила о создании Советов. И в настоящий момент мы 
встречаем уже Советы в Болгарии, Австрии... 

«Уто показывает, что Советы Рабочих Депутатов, выдвинутые револю
цией' в России, в мыслях Западно-Европейского пролетариата постепенно 
начинает получать право гражданства, точно также как Профессиональные 
Союзы получили это право во всем мире, где есть пролетарское движение, 
так очевидно и Советы Рабочих Депутатов, в недалеком будущем, покроет 
собою мир с интернациональным Центральном Исполнительном Комитетом 
во главе. Это будет Третий Интернационал Советов Рабочих Депутатов, 
который поведет решительную борьбу против основ капитапистического 
строя, за установление общественного производства, за социализм. 

С перваго момента Февральского переворота, была попытка сделать 
из Советов Раб. Депутатов придатки к буржуазной власти, но не умолимая 
логика истории привела к тому, что Советы не только Рабочих, но и 
Крестьянских и Солдатских Депутатов стали сами у власти. 

Что же приходилось из работы на долю Саратовской Рабочей СекцидЗ 
Товарищи, Русская революция выдвинула в жизни новый тип рабочей] 
организации—Заводские Комитеты, которые как и Профессиональные Союзы! 
выделяли из себя Центры. Понятно, что направление экономической борьбы/ 
рабочаго класса и руководительство ею должно было принадлежать Про
фессиональным Союзам и их Центральным органам. С первых дней Фев-
ральскаго переворота, когда волна революционного под'ема была велика и 
рабочий клас получил политическую свободу, он должен был пред'явить и 
пред'явил требований об улучшении своего экономического положения. В 
борьбе за эти требования ему нужна была организованность, а ее-то и не 
было. Его экономические боевые центры, тогда еще строились и те, которые 
уже были построены, были крайне слабы, по этому Совету Рабочих Депу
татов пришлось тогда вмешиваться в конфликты и предпринять очень 
крупные шаги в области экономической политики рабочаго класса. Им, 
как рожденным революцией организациям пришлось помочь рабочему классу 
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в постройке Профессиональных Союзов, Фабр.-Завод. Комитетов, Примири
тельных Камер и других учреждений. Это было потому, что рабочия орга
низации были слабы, но коль скоро они окрепли и почувствовали под 
собою почву, они заняли свое место в Рабочем движении и Рабочая Секция, 
таким образом, от непосредственного руководительства рабочим движением 
отмечается, за нею осталось лишь руководительство политическою жизнью 
рабэчаго класса. Так было с Рабочей Секцией г. Саратова. 

Рабочая Секция перваго созыва была яркой выразительницей инте
ресов Рабочих и в тоже время вела усиленную работу по урегулированию 
экономической жизни. 

Рабочая Секция второго созыва работу в этой области расширила, 
при ней был организован Отдел Труда, имевший две очень важныя и нужный 
Комиссии, как-то: Санитарно Гигиеническую и Статистическую, работы, одной 
из которых были опубликованы в газетах, работа другой Комиссии на не
которых заводах принесли реальную пользу. Но все же при Рабочей Секции 
тогда, как их место было при Совете Профессиональных Союзов. Сами ра
ботники сознавали это и оправданием служило, лишь то, что Совет Про
фессиональных Союзов в то время не стоял на высоте своего положения. 

Рабочая Секция третьяго созыва все эти недочеты исправила. Рабо
чая Секция третьяго созыва была избрана в момент (сентябрь 1917 года), 
когда рабочия массы, бывшие раньше подъ духовным руководительством и 
влиянием правого крыла социал демекратии, избавилась от этого влияния и 
хлынула под знамя революционного коммунизма (большевиков), поэтому и 
политическая физиономия Рабочей Секции изменилась. Всего Депутатов 
было 300, при чем большевиков было половина всех членов Секции: 150 
большевиков, 83 меньшевика, 43 соц. рев. и других. Здесь ярко бросается 
в глаза тот перелом, который произошел в рабочей массв Рабочая Секция 
Третьяго Созыва выделила Комиссии: Конфликтную, Финансовую, Санитар--
но-Гигиеническую и Статистическую. 

Конфликтная КомисЫя занималась разбором конфликтов между тру
дом и капиталом, конфликты уже прошедшие через Фабр.-Завод. Комитеты 
и Профессиональные Союзы, т. е, она дЪлала работу, которую должен был 
сделать Совет Профессиональных Союзов. Характер Конфликтов был крайне 
разнообразен: тут и повышение заработной платы, тут и отстаивание пра
вового положения Профессиональных Союзов, конфликты в связи с закры
тием предприятий и т. д. и т. д. 

Нужно констатировать, что большинство из конфликтов разрешено 
въ положительном смысле. 

Кажется странным, что при существовании Совета Профессиональных 
Союзов и Фабр.-Заводск. Комитетов—Рабочая Секция Совдепа занималась 
конфликтами. Но тогда это было явление неизбежное. Рабочая Секция за
нималась конфликтами потому, что до Октябрьской революции не было 
крепких и сильных экономических организаций. Рабочие не успели еще 
организоваться и укрепить свои экономическия организации. Вся экономи
ческая борьба рабочаго класса протекала всецело под руководством Сове
тов Рабочих Депутатов, ибо часто авторитетность Советской власти . имело 
больше значения, чем организованность и настойчивость непосредственно 
вступивших в борьбу, или просто переживавших конфликт, рабочих. Но 
несмотря на все эго Президиум Рабочей Секции понимал что существова
ние при нем Конфликтной Комиссии, явление не нормальное и в действи
тельности, после Октябрьского переворота, как только политическая конь-
юнктура изменилась и Профессиональные Союзы окрепли, Рабочая Секция 
сразу разгрузилась от конфликтов и Конфликтная Комиссия была упраздне
на, а функции ея перешли Совету Профессиональных Союзов, но от руко
водящей роли Рабочая Секция не отказалась. 
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Санитарно-Гигиеническая Комиссия занималась обследованием пред
приятий и установлением степени их пригодности в Санитарно-Гигиениче-
ском отношении. Были обследованы городские кирпичные заводы, городской 
химический завод, завод Карамышева и Кочеткова. химический завод „ Зем
ства'', фабрика Саратовской мануфактуры, были обследованы также и неко
торые кожевенные заводы. 

Статистическая Комиссия занимапась собиранием и разработкою ма
териалов о жизни и деятельности Профессиональных Союзов, Фабр.-Завод, 
предприятий. Обыкновенно оконченный и разработанный материал печато-
вался в газетах и рабочие г. Саратова имели возможность видеть сколько 
несовершенств в Профессиональных Союзах и как ярко они бросаются в 
глаза. И это толкнуло Рабочую Секцию заняться вопросом о правильной 
постановке делопроизводства и статистики в Союзах, С этой целью Рабо
чая Секция организовала при себе Коллектив Секретарей Профессиональ
ных Союзов, дабы при помоши его устранить разрозненность работы в Со
юзах, а руководиться этим центром. При помощи этого Коллектива Рабочей 
Секции удалось ввести во всех Союзах карточную систему. В настоящее 
время во всех Союзах имеются карточки, как для работающих, так и без
работных членов и можно смело сказать, что после этого, работа в Сою
зах пошла более планомерно и согласованно. Все перечисленное, особенно, 
последния две работы, конечно, должен был проделать Сов-вт Профессио
нальных Союзов, который к сожалению тогда не мог приняться за эту ра
боту, но которую в последствии Рабочая Секция передала ее Совету. 

Рабочая Секция не ограничивалась этими повседневными вопросами. 
Она ставила и другие более важные и сложные вопросы, О демобилизации 
промышленности, о безработице, принимала самое деятельное участие в ор
ганизации СовЬта Народного Хозяйства и в других вопросах. Все эти воп
росы решались Рабочей Секцией совместно со исеми рабочими организа
циями. 

И так Рабочая Секция третьяго созыва, несмотря на демонстративный 
выход из Совета г. г. соц -револ. и меньшевиков, отказ от участия в со
ветской работе, полный саботаж со стороны интеллигенции, проделала ко
лоссальную работу. 

Рабочая Секция четвертаго созыва созывалась в январе 1918 г. т. е 
спустя два с небольшим месяца после Октябрьскаго переворота. Велась 
всеми политическими группами, велась отчаянная борьба за места, особенно 
много истрачено было сил правыми группами, находящимися в Думе с юн
керами, откуда стреляли в рабочих и солдат. Но рабочая масса прекрасно 
поняла этих господ и не смотря на то, что большевиками не было уделено 
достаточно внимания пред выборной Компании (потому, что б-ки были за • 
няты строительством жизни на новых социалистических началах) рабочая 
масса послала в Совет именно представителей Советских партий—больше
виков и левых с.-р. в подавляющем большинстве. 

Вот, цифры: 
Всего было 400 делегатов, из них: 

большевиков 201 
меньшевиков . . . . 34 
об'единенн. с р . . . . 6 
левых с р . 19 
правых с.-р 20 
максималистов . . . г 5 
безпарт 68 

Итого . . 400 делегатов 
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Таким образом большевиков было больше, чем всех остальных вместе 
взятых. Рабочая Секция 4 го Созыва, кроме Культурно-просветительной 
деятельности, которую она развила широко и дала возможность втянуть 
самих рабочих в эту область, она продолжала работу предыдущих Созывов. 
С организацией в октябре месяце Комиссариата Труда, который взял на 
себя функции по охране труда и ряд других функций по проведению в 
жизнь мер в области защиты труда, при существовании Совета Професси
ональных Союзов, который должен был наконец, развить свою работу и 
выйти из того состояния, в котором он находился до сих пор, вся работа 
Рабочей Секции от нея отходит и естественно, что в Президиуме встал 
запрос о том, должна ли Рабочая Секция существовать самостоятельно со 
своей спицифической работою в области экономической и политической 
борьбы. Президиум Рабочей Секции считал, что существование Президиума 
Рабочей Секции как отдельного органа, не целесообразным, излишним. Но 
в тоже самое время он полагал, что Президиум Рабочей Секции как центр, 
который выражает волю рабочих г. Саратова, который отражает его поли
тическое мнение и интересы, должен остаться и целиком влиться в состав 
Исполнительного Комитета (резолюция, принятая Президиумом Рабочей 
Секции б-го апреля с. г.). 

Вопрос о существовании или упразднении Рабочей Секции в свое 
время считался весьма серьезным и принципиальным и вызвал много раз
ногласий. Рабочая Секция 5 го Созыва, согласно постановления Исполни-
тельнаго Комитета Совдепа, была упразднена. 

Ходакова. 



йшминш (имя [давши Совета. 
Саратовская губерния, удалена от границ настолько, что еще Гоголь 

в „Ревизоре" говорил про нее—„хоть 25 лет скачи, никуда не доскачешь". 
И если бы кто нибудь стал говорить о дипломатических сношениях выс-
шаго органа власти Саратовской губернии года три тому назад или даже 
в период февральской революции, то его подняли бы на смех. Октябрьская 
революция перепутала все ранее установившияся понятия, все ранее усга-
новившияся отношения. Оказалось, что и Саратовскому Совету пришлось 
вступать в дипломатическия отношения. При чем все эти отношения рас
падались: 1) на отношения с представителями уездных Советов и соседних 
губернских Советов; 2) на отношения с представителями высших органов 
власти в казачьих и киргизских землях, и 3) на отношения с представи
телями иностранных государств. 

Отношения первой категории. 
Война февральская, а в особенности октябрьская революции разбив 

хозяйственный капиталистический организм России, создали отчаянный 
сепаратизм, как экономический, так и политический. Каждый уезд пред
ставлял самостоятельную республику, которая договаривалась с другими 
такими же республиками. Эти республиканские „уцелы" были крайне чув
ствительны к правам своей власти и малейшия попытки со стороны Сара
товского Совета подтянуть к себе и подчинить их вызывали самый реши
тельный отпор. Нужно было подходить к ним очень осторожно и овладе
вать ими незаметно. Т. Антонов, председатель Саратовского Совета, поль
зующийся большой популярностью в губернии, использовывал эту популяр
ность в смысле подчинения уездов через личное влияние, а затем опериро
вал с отпуском денежных сумм. Тем уездам, которые не хотели считаться 
с Саратовом, денежной помощи не оказывалось до тех пор, пока они не 
начинали исполнять распоряжений. Кроме того денежными операциями 
ускоряли процёс падения контр - революционных Советов, например— 
Вольского. 

По тем же причинам и с тем же самым устремлением были и сосед
ние губернские Советы, в особенности Самарский и Астраханский. Саратов
ский Совет неоднократно обменивался делегатами с этими Советами и дого
варивался относительно целого ряда вопросов, в особенности военного снаб
жения и продовольствия. 

С Самарой не раз грозил разрыв из-за той кулаческой и в тоже 
время спекулятивной политики, которую вел Самарский Совет, а 
с Астраханским Советом, чуть-чуть не произошло военное столкновение 
(из-за спекулятивной покупки хлеба Астрах..Сов. и из за спекуляции рыб
ными грузами). Экономическая же война некоторое время велась и закон
чилась уступкой со стороны Астраханскаго Совета. С Пензенским Советом 
было лишь одно недоразумение с бонами (Саратов. Совет запретил прием 
переводов из Пензы, дабы не позволять спекулянтам на бонах обирать Са
ратовское казначейство). С Тамбовским Советом долгое время отношения 
не налаживались, по той причине, что там Совет был эсеро-меньшевист
ский. С падением эсеро-меньшевистского большинства завязались довольно 
оживленныя сношения в особенности по продовольственным, финансовым и 
военным делам. 
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Отношения второй категории. 
С казаками дипломатический сношения были редкими; здесь конфлик

ты разрешались переговорами пушек и пулеметов. Первые дипломатические 
переговоры Саратовский Совет вел с посланной для взятия Саратова Орен
бургской дивизией—в результате переговоров, казаки заключили мирный 
договор и ушли из Саратовской губернии; вторые— с Войсковым правитель
ством Уральского казачества. Здесь переговоры носили длительный харак-
тер. Пока существовал гарнизон, уральские казаки держали себя лойяльно 
и как только назревал какой нибудь пограничный конфликт они посылали 
делегацию. Но когда гарнизон был демобилизован, они осмелели и первым 
долгом вступили в борьбу с уральским Советом. Несколько раз они присы
лали делегации с жалобами, несколько раз для разследования Саратовский 
Совет посылал своих людей, которые и налаживали отношения. Наконец 
Войсковое правительство не выдержало, оно разогнало Совет, обмануло 
Саратов и дня углубления обмана прислало делегацию. Саратовский Совет, 
узнав про разгон, узнав про обман, пред'явил ультиматум в 24 часа осво
бодить арестованных членов Совета, возстановить Совет и вернуть оружие. 

Убедившись, что обманом дольше поддерживать отношения нельзя и 
надеясь разбитьСаратовский Совет, Войсковое Правительство ответило рез
ким отказом и началась война. 

От киргизов делегаты во главе с тов. пред. Алаш Орды Дос-Мухаме-
довым добивались охраны от казаков и предлагали организовать при Сара
товском Совете киргизский комиссариат, который бы привел „под высокую 
руку Саратовского Совета" весь киргизский народ и наладил бы снабжение 
и обмен на мясо, шерсть, молочные продукты и проч. (в настоящий момент 
Дос-Мухаммедов пресмыкается пред Сибирским правительством). 

Отношения третьей категории. 
Дипломатическия отношения с представителями иностранных держав 

распадаются на отношения по экономическим вопросам и по политическим 
(охрана подданных, беженцев и военнопленных или, наконец, охрана 
покровительствуемых). 

Президиум принимал агентов правительств: Американского, Германского, 
Французского, Шведского, Датского, Персидского и Украинского. Американские 
Французские агенты, главным образом, интересовались политической и эко
номической информацией, а равно делали предложения по продаже разных 
фабрикатов. 

Шведский и Датский главным образом пытались из'ять из обще-рос
сийских норм подданных воюющих с нами держав. Тоже и Персидский. С 
украинским консулом проходил ряд недоразумений на почве крайне легкой 
выдачи грамот об украинском подданстве. Белогвардейцы и буржуазия 
самого что ни на есть русского происхождения оказывалась вдруг в 
.украинском подданстве". 

С Германским консулом происходили некоторыя трения по поводу 
реэмиграции колонистов и вмешательство в дела колоний. Во всех этих 
случаях Президиум или отклонял предоставления или направлял (по эконо
мическим вопросам) в центр или запрашивал у центра дерективу. Судя по 
имеющимся материалам Саратовский Совет в своих дипломатических сноше
ниях ни разу не нарушил общих директив центра и с честью выполнял 
возложенную об'ективными условиями на него задачу. 

Н. Антонова. 



Обзор военные событий 
от 11-го декабря 1917 года до 15-го сентября 1918 года. 

I. 
Саратов, занимая важное место по своему географическому по

ложению, с самаго начала октябрьской революции, очутился револю
ционным островком среди бушевавшаго моря Корниловско-офицеро-
Дутовскаго возстания. С первых шагов новой революционной власти, 
ей пришлось выдержать натиск Дутовщины, а затем долго и осторож
но взирать на Уральск. 

Так прошел почти весь ноябрь и часть декабря. 
В средних числах декабря, Саратов, что говорится, оправился— 

Дутовцы были сломлены, Уральиы еще не заняли определенной по
зиции и из'являли готовность признавать гегемонию Саратова. 

И Саратов взглянул на свою западную границу. 
На Дону и Украине армия Антонова (Харьковского) боролась с 

переменным успехом с гайдамаками, юнкерами и Корниловцами. 
Было ясно, что у Корнилова хватало сил бороться потому, что 

у него в тылу спокойно. 
10 го декабря на обстоятельство обратил внимание Владимир 

Павлович Антонов. Было созвано совещание из председателя Совета 
Антонова, председателя Военной Секции Осипова, секретаря Секции— 
меня и Начальника Революционнаго Штаба—Борисова. 

Обсуждался вопрос как помочь Советским Харьковским войскам 
и ударить в тыл Корниловцам Стратегическое положение во то время 
было следующее: на западе Антоновские войска были расположены — 
армия Петрова занимала ст. Лиски, штаб Антонова находился в Харь
кове, часть наступала на Полтаву, на Корнилова наступали со стороны 
Екатеринослава—только была взята ст. Синельниково. Небольшие от
ряды действовали изолировано у Мариуполя. Было решено сформи
ровать достаточный отряд занять линию Царицин Лихая, ударить на 
последнюю, т. е- почти в самое сердце Корниловцев. Этим сразу был-
бы освобожден район Брянска, армия Петрова соединилась бы с нами 
и под угрозою удара в тыл, юнкера и казаки вынуждены были бы 
очистить Донецкий каменноугольный бассейн. 

Кроме того было решено войти в переговоры с 37-й п. дивизи
ей, которая была расположена от ст. Великокняжеская до Ставрополя. 
Этой дивизии должны были поручить охрану подступов к Царицыну 
и при известных операциях ударить со стороны Ставрополя на Ро
стов н/д. 

При обсуждении вопроса мы столкнулись с следующим фактом: 
в Саратове не было ни русских винтовок, ни патронов к ним или име
лось в самом ограниченном количестве. 

Тогда Владимир Павлович Антонов внес предложение делегиро
вать одного в 37-ю п. дивизию, а одного к Антонову в Харьков, во-
первых сообщить ему наш план, обратить его внимание на серьез
ность его, а во-вторых предложить ему снабдить Саратов оружием. 

11-го декабря были подписаны два мандата—чл. Крестьянской 
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Секции, солдату Максимову в 37-ю дивизию и мне, секретарю Военной 
Секции в Харьков, к Антонову. 

Приехал я в Харьков 14-го декабря в 3 часа утра и, так как 
штаб находился тут же, через час был принят помощником Н-ка Шта
ба Воробьевым В 9 час. меня пригласили к Антонову. С ним я долго 
беседовал. Ему очень понравился наш план и он обешал широкую 
помощь с тем. чтобы Саратов только выполнил то, что предложил. 

16 го декабря я вез с собой 300,000 патрон и 10,000 винтовок. 
20 го декабря я вместе с ними уже был в Саратове и докладывал о 
наших переговорах с Антоновым, 

В то время в Саратове еще был большой гарнизон, но он был 
настолько разложен, что реальной боевой силы собой не представлял. 

Это обстоятельство заставило Исполнительный Комитет созвать 
на 25 е декабря общее собрание Совета совместно с представителями 
фабрично-заводских комитетов и профессиональных союзов 

На собрании решено было создать отряд из красной гвардии, 
которая обязана была в целом выступить, добровольцев рабочих и 
частей гарнизона, которым предложили вступить в ряды отряда добро
вольно. 

Мобилизация красногвардейцев и рабочих поручена была Н-ку 
красной гвардии тов. Феодорову, а президиуму военной секции—сол
дат гарнизона. 

2 го января под ружьем были полных 2 баталиона пехоты под 
командою Сухова и Зелинскаго, команда в 40 пулеметов под командою 
Полякова, одна легкая батярея 6 ти орудийнаго состава, конный отряд, 
команда связи, поезд снабжения, парк, инженерная и другие части. 

Несколько сложнее обстояло с организацией Штаба. 
В начале Командующий был назначен бывш. тогда Начальник 

Гарнизона тов. Щербаков, которому поручено было организовать его, 
при чем (я) секретарь Военной Секции, должен был оставаться при 
Штабе для контроля, но впоследствии исполнительный Комитет оста
новился на председателе Крестьянской Секции, б подпоручике, т. За
гуменном, а Молдавского назначили Н-ком его Штаба. При Штабе 

• сорганизован бь л политический Отдел под председательством тов 
/. Генки на. 

2-го января Исполком получил сведения, что казаки, под началь 
ством полковника Бирюкова, возстзли в Астрахани и что часть гарни
зона, застигнутая врасплох обезоружена, а часть укрылась в крепости. 
Крепость обстреливается артиллерией и осаждается. 

3-го января приехал в Саратов чл. Астраханскаго Исполкома 
матрос тов. Михайлов, подтвердил полученныя нами сведения и про
сил помощи. 

Исполнительный Комитет постановил помощь Астрахани оказать, 
приступить к новым энергичным формированиям добровольцев, не 
оставляя прежняго плана наступления на Дон. Через два дня был 
готов новый баталион. преимущественно из солдат, уроженцев Астрахани. 

Пора было выступить, подавали уже составы, но у Исполкома 
не было денег. Я просил 700,000 р. на (начало) кампанию. 

Из Астрахани поступали все более мрачныя сведения. К Бирю
кову присоединялись одна за другой станицы. Огонь возстания ши
рился и приближался к Саратову. Казаками была занята ст. Палласов-
ка по Астраханской линии и взорван мост ж. д. Они угрожали Ка
мышину. 

Денег на экспедицию все не было. План наложения контрибуции 
на буржуазию для финансирования похода не удался. 
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В это время из Петрограда приехали представители Астрахан-
скаго Исполкома—тов. Хуморьян и Гольберг, у которых было около 
500 000 рублей. 

Они предложили взаимообразно 400,000 руб. с условием, что 
Исполнительный Комитет двинет на помощь Астрахани все имеющим
ся в его распоряжении воинския части 

Исполнительный Комитет согласился. 
9-го января выступил 1-й баталион, ему была дана зааача оста

новиться в Урбахе, выслав по одной роте в Алтату для охраны про
тив Уральцев, а другую роту выслать в Красный Кут, как сторожевую. 

11-го декабря отправились—батарея и пулеметная команда. 
12-го декабря—второй баталион. 13-го декабря—третий баталион. 

Всем частям предписано было остановиться в Урбахе. Вечером того-
же дня выехал Командующий Армией, которой присвоили наименова
ние „Восточная Армия по борьбе с контр-революцией". 

Вместе с Командующим выехал политический отдел. Настроение 
отправляющихся было прекрасное, боевое. 

В Саратове еще оставались: Начальник Штаба, комендантская 
рота (бывшая военная красная гвардия под начальством тов. Бондаря). 
Штабной поезд, поезд снабжения, парк, команда связи и инженерный 
отряд. 

15-го января Исполком получил телеграфное сообщение, что че
рез Аткарск на Саратов проследовало несколько эшелонов казаков с 
пулеметами и артиллерией (дивизия). 

Пропустить вооруженных казаков через Саратов, когда у Испол
кома имелись сведения, что в Астрахани Бирюкову помогают второй 
и четвертый Уральские казачьи полки—было недопустимо. 

Состоялось экстренное заседание Исполкома, на котором были 
приняты самыя решительныя меры к тому, чтобы поставить под ру
жье части гарнизона. К вечеру весь город был окружен сторожевыми 
постами. Всю ночь ждали приближения казачьих эшелонов, но они 
узнавши про Саратовский гарнизон остановились в Кологривовке. 

16 го января был избран Штаб обороны во главе с тов. Щерба
ковым. Казакам предложили разоружиться. Они отказались, оставили 
в вагонах все малоподвижное и двумя колоннами, в обход Саратова, 
прошли по льду через Волгу и походным порядком двинулись к 
Уральску 

17-го января все оставшиеся в Саратове части Восточной Армии 
по борьбе с контр-революцией были переброшены за Волгу. 

II. 
Штаб расположился в Красном Куте. Передовыя части были на 

ст. Гмелинской. В Красном Куте был организован Интендантский про
довольственный пункт для армии. 

Разведка установила, что на ст. Паласовка имеется небольшой 
отряд казаков при одном 3-х дюймовом орудии, на ст. Кайсацкая, 
Джаныбек и Эльтон—по одной сотни. В Верхнем Баскунчаке и на ст. 
Верблюжьей—стояли второй и четвертый Уральские казачьи полки 
при двух батареях артиллерии. 

В Астрахани наши товарищи еще держались в крепости. 
В Красном Куте был организован импровизированный „брониро-

рованный" поезд—было укреплено на платформе (на крестовине) 
3 х дюйм, орудие. 

26 го января первый баталион под прикрытиим „бронированнаго" 
поезда, после получасового боя, занял ст. Паласовку. Особый энер-
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гией и беззаветной храбростью выделились и отличились т.т. Коман
дир 1-го баталиона — Сухов, командир 5-й роты—Матвеев и доброво
лец той же роты коммунист Кузнецов. Казаки бежали и уничтожали за 
собой ж. я мосты. Двигаясь вдоль полотна дороги и возстанавливая 
путь, 1 й баталион преследовал отступавших казаков и вечером 28-го 
января занял Ст. Кайсацкая. Станиионныя постройки и водоснабже
ние были испорчены, стрелки сняты и увезены. На ст. Кайсацкая 
Шгаб получил сведения, что из Астрахани в Эльтон прибыл полк ка
заков и им тговится там серьезный отпор. 

29 го января была занята ст. Джаныбек. До Эльтона остался один 
переход. Пути к ст. Джаныбек были разрушены. В Джаныбеке слу
хи о готовившемся отпоре в Эльтоне подтвердились. Были найдены 
документы—разговор коменданта, в котором было сказано, что в Эль
тоне надо проучить „красноармейскую сволоч" (однако в том же раз
говоре быЛа и писсимистическая фраза—„здорово стреляют") Штабом 
был разработан план обхода Эльтона с целью взорвать в восьми вер
стах южнее его полотно ж. д , чтобы отрезать путь к отступлению. 
План сводился к след.: третий баталион при трех орудиях, двадцати 
пулеметах и конном отряде на подводах движется по дороге от Дже 
ныбека через Косое Урочише, ведущей на ярмарнчный двор, что в 
12-ти верстах юго-восточнее Эльтона, там сгружается и немедленно же 
перерезает путь жел. дор. от котораго двор отстоит на 8-й версте. 

Второй баталион движется вдоль пути при 15 ти пулеметах, 2-х 
орудиях и под прикрытием „бронированнаго поезда" прямо на Эль
тон. Однако план этот не вполне удался. Почти единовременно, со 
вступлением третьяго баталиона в ярмарочный двор, казаки взяли в 
плен нашего разведчика, у котораго узнали про намерение Штаба. 
Они оставили весь свой обоз, поезд с'естных припасов вагон сахару 
и на лошадях, правой стороной ж. д. полотна, бежали. Без боя была 
занята ст. Эльтон, где захватили много трофей. Отпора казаки не да
ли. В Эльтоне же в колодце нашли труп нашего разведчика, изуродо-
ваннаго казаками Настроение в войсках, в особенности после взятия Эль
тона, когда казаки даже не успели испортить путь, приподнялось. Жи
тели окрестных сел стали присылать в Штаб своих делегатов, масса
ми снабжали батэлионы продуктами и выражали полную радость по 
поводу освобождения их от власти казаков. В эту же ночь Штабу 
стало известно, что расположенные в Верхнем Баскунчаке и на ст. 
Верблюжьей, Уральские полки покинули эти ст. и походным поряд
ком степью двину7ПгаГТГУр1итьск. Такия же сведения получены были 
и из Астрахани—-осаждавший крепость и помогавший Бирюкову каза
чий Оренбургский полк также покинул Астрахань и степью пошел на 
Уральск. Остались одни Астраханские казаки и то в их среде уже за
мечался раскол. Наши части заняли Верхний Баскунчак и двинулись 
на ст. Верблюжье. Отступившими казаками весь обоз был оставлен 
на станции. 

7 го февраля Штаб прибыл на станцию в Верхний Баскунчак. 
Крестьяне окрестных сел возстали против казаков и присоединились 
к нашим войскам. В Енотаевске и селе Николаевке, того же уезда, 
образовались революционные Штабы, сформировашие и вооружившие 
4600 человек. Оба революционные Штаба с согласия Штаба армии 
пред'явили казачьим станицам ультиматум—выдать в Зхденевный срок 
все оружие. Станицу/подчинилась и 11-го февраля были обезоружены. 
При помощи присоединившихся крестьян был окружен и уничтожен 
отряд (краса и гордость Бирюкова), состоявший исключительно из 
офицеров, при чем был взят в плен Начальник отряда есаул Да га-

Часть I. 4. 
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дин и разстрелян Вскоре Штаб получил извещение из Астрахани, что 
Бирюков с остатками своего отряда бежал на ст. Черный Яр Штаб 
разработал план погони за ним, но 18 го февраля за подписью пред
седателя Совета тов. В. П. Антонова получился приказ—армии вернуться 
в Саратов. Погоня в зимнее время в степи затруднительна, главная 
цель—освобождение Астрахани—достигнута, на севере Астраханской 
губ. были созданы два отряда в 4600 человек и Штаб отдал приказ 
всем частям, кроме третьяго баталиона которому предписано было 
отправиться в Астрахань, вернуться в Саратов, 21 т о февраля в Сара
тов прибыл Штаб, а за ним стали прибывать и части. 

III. 

За время Астраханскаго похода был обнародован декрет по де
мобилизации Армия по прибытии в Саратов застала демобилизацию 
в полном разгаре. После доклада Исполнительному Комитету о ходе 
операций и результатах последний вынес постановление чтобы восточ
ная армия не демобилизовывалась, но рабочие и солдаты, заражен
ные царившим духом демобилизации выразили: первые—категориче
ское желание вернуться к своим семьям и станкам вторые—в свои 
части. Только одна военная красная гвардия состоявшая из 100 чело
век при 10 пулеметах и конный отряд в 50 сабель подчинились по
становлению Исполкома. Военная Секция была упразднена. Работала 
демобилизационная комиссия. При Исполкоме был образован военный 
отдел. Военными комиссарами были Блинов, Шварцман и Туманович. 

26 го февраля восточная армия была демобилизована а Началь
нику Штаба предписано было вступить в исполнение обязанностей 
заведующаго строевым военным отделом. Весь почти гарнизон был де
мобилизован. Взамен из числа демобилизованных образовался союз 
фронтовиков, на который, в отличие от гарнизона, Исполком не толь
ко не мог опираться, но союз прямо и открыто угрожал Исполкому. По
ложение становилось критическим. После всесторонняго обсуждения 
создавшагося положения Исполком назначил комиссара всех воору
женных сил в гор. Саратове (бывш. начальника Штаба) и поручил 
ему немедленно повести открытую борьбу с союзом фронтовиков и его 
разогнать. 

В ночь на 2-е марта военная красная гвардия, переименованная 
в 1-й Саратовский Советский летучий отряд, окружила помещение 
Исполкома союза, арестовала несколько его членов, забрала, все до
кументы, опечатала помещение и заняла корридор караулом в 9-ть 
человек при пулемете. Утром 2 т о марта, вооруженные фронтовики 
напали на караул, обезоружили его и забрали пулемет. К вечеру Ле
тучий отряд, совместно с конным, повели наступление на здание, где 
помещался союз. Огромное число фронтовиков было обезоружено, а 
пулемет отобран. Арестовать их не представлялось возможным. 

(До 8 го марта было спокойно). 
8 т о марта стало известно, что фронтовики готовятся к нападе

нию на Совет, и что они получают оружие у демобилизовавшихся ча
стей. (Полярная звезда, Марс). 

Приближался решительный момент. На помощь Совету пришли 
вооруженные ж дорожники, которые совместно с регулярными частя
ми, вступили в бой с фронтовиками. Перестрелка длилась с 2-х часов 
дня и до 9 ти час. вечера, когда приступом были взяты все места, где 
они засели. Их снова обезоружили. 

12-го марта происходила вооруженная демонстрация, во время 
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которой, от провокаторского выстрела, был убит секретарь Испол
кома т. Цыркин. 

С 12 го марта союз фронтовиков уже не существует. Военный 
отдел приступил к органической работе. Стали формироваться крас
ные— 1-й полк. 1-я легкая и 1-я гаубичная батареи, 1 й кавалерий
ский полк, 1 й инженерный баталион, школа телефэнистов и теле 
графистов-

Затишье следует до последних чисел марта, за период котораго бы
ли сформированы шесть рот пехоты, две полубатареи, три эскадрона 
кавалерии и-некоторые технические части. 

В последних числах марта становится известно, что в Уральске, 
происходившим с ездом казаков, киргизов и иногородцев составлен
ном из кулаческих элементов, разогнан Совет, а часть членов аресто
ваны. Исполком запросил с'езд и потребовал освобождения аресто
ванных и когда сезд отказался—постановил прекратить движение 
поездов на Уральск и спешно готовиться к выступлению против под
нимавшейся контр-резолюции. Командующим был снова назначен 
командовавший Восточной армией т. Загуменный которому было по 
ручено в кратчайший срок сорганизовать Штаб, а составить отряд 
поручено было заведующему строевым отделом. Было разсчитано, что 
каждый из уездов где уже имелись формирования красной армии, при 
шлют в Саратов по 150 красноармейцев, что вместе составит 1350 ч. 
Тамбов обещал один батаЛион при двух орудиях и 12 ти пулеметах 
и Пенза—500 чел при броневике. Саратов должен был выставить 
•один баталион—600 шт., летучий отряд—150 шт. при 10 ти пулеметах, 
2—3 х дюйм, и 48 ми линейн. орудий, всего должно было выступить 
отряд в 3200 шт., 42 пулемета, 4 полевых и 2 гаубичных орудиях, что 
вместе с имевшимся в Николаевске отрядом в 1000 шт. при 2 х полев. 
орудиях считалось достаточным для экспедиции. Однако, прибывшие 
в первых числах апреля отряды из Камышина, Петровска и Пензы 
заявили, что они только на два дня посланы в Саратов и идти на 
фронт отказались. 5 го апреля заведующему строевым отделом при
казали в З х дневный срок составить Штабе назначением его Началь
ником. 8 го апреля Шгаб был сформирован. 

14 го апреля отряд в составе трех рот Саратовскаго 1 го полка, 
одного летучаго отряда, четырех орудиях при 30-ти пул.. 5 ти аэроп
ланах, одном броневике, дзух эскадронов кавалерии. Тамбовскаго от
ряда в 450 шт. при двух орудиях и 12 ти пулем. и 50 ти саблях, Сер-
добскаго отряда в 50 чел. и команды конных ординарцев в 18 чел , 
всего—670 шт., 268 сабель б ти орудий. 42 х пулеметах, 5 ти аэроп
ланах и одном броневике—Штаб в составе парка и поезда снабже
ния были на ст. Ершово. 

IV. 
Исполнительный Комитет вел разговоры со с ездом Уральских 

контр-революционеров. Некоторые полагали, что Уральцы принесут 
повинную и Советская Власть в „области Уральскаго казачьяго вой
ска будет возстановлена мирным путем". Штаб расположился на ст. 
Ершово и созвал с'езд председателей и представителей двух уезд
ных Совдепов: Николаевского и Новоузенского. От Николаевского 
присутствовали: председатель Ермощенко. военный комиссар Ульянов, 
член Исполкома Чапаев, Демидкин, и Шевелев. От Новоузенского—пред
седатель Сапожков, член Исполкома Трутнев, Жидков и Рубан. С'езд 
постановил приступить к спешному формированию добровольческих 
красноармейских отрядов. Разведка установила, что казаки занимают 

4* 
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пассивное положение, группируясь вдоль границ Николаевского и Но-
воузенского уездов, преимущественно жел.-дор служаш. Изредка не
большие разведочные отряды производили набеги на хутора (глав* 
ным образом с коммунистическим хозяйством). 

20-го апреля Штаб передвинулся на ст. Алтата и приступил к 
оборудованию бронированнаго поезда. Николаевский уездный Совет 
выставил 3 отряда: один в 600 ч. при двух полевых орудиях под коман
дой Чапаева, второй—в 300 чел под командою Демидкина и третий в 
500 чел. красногвардейцев под командою Шевелева. Новоузенский 
уезд выставил сборный отряд трех районов: Дергачевского, Красно-
кутского и Орлов Райского в 1000 чел. под командою Сапожкова. Все 
отряды, кроме Чапаева, экипированного, были собраны в Длтате, где 
они сводились в боевые единицы, обмундировывались и вооружа
лись. 

28то апреля все отряды уже занимали исходное положение. 
Переговоры со с ездом казаков ни к чему не приводили. 
Было ясно, что с'езд уклоняется от прямых ответов, чтобы дать 

с одной стороны возможность засеять поля, а с другой—собраться с 
силами. С'ездом была об'явлена мобилизация от 18 до 45 лет Попыт
ка центра уладить вопрос мирно, посылкой туда (в Уральск) члена 
казачьей секции В. Ц И. К. т Ружейникова также ничего не дала. 

Уже 25 апреля Ружейников вернулся из поездки в Уральск, и 
кроме его личного желания поладить миром, ничего сообщить не мог. 
Посланные с ним в качестве разведчиков (Коломиец и др.) по приез
де сообшили, что в Уральске идет усиленная подготовка частей и 
ведется противосоветская пропаганда. Большевики арестовываются. 

29 го апреля председатель Саратовскаго Исполкома сообщил, что 
переговоры с казачьим представительством прерваны. 

VI. 
Положение, занимаемое нашими войсками к 30-му апреля, было 

след. Отряд Чапаева находился на хуторе Балаши что в 60-ти вер
стах к северо востоку от ст. Озинки Тамбовский баталион в дер. 
Столяры—что в пяти верстах к северо востоку от станции. На станции 
Озинки находились Штаб с комендантом, ротой, поездом снабжения, 
артиллерийским парком, одним эскацроном Саратовской кавалерии, 
Новоузенским отрядом Сапожкова. Николаевским отрядом Демидкина и 
Шевелева и бронированным поездом. В селе Озинки стоял Саратов
ский баталион и первый Саратовский Советский летучий отряд. На 
ст. Чалыкла и Демьясы Хвалынская рота и на ст. Длтата 2-й и 3-й 
эскадроны Саратовскаго кавалерийскаго полка и Ершовская дружина 
в 60 человек и 1 й авиотряд. В Новоузенске формировался отряд 
в 500 человек при 10 пулеметах и трех орудиях под командой Рубана 
для несения гарнизонной службы. Одна рота из них при одном ору
дии стояла в Александров Гае. В Николаевске оставался гарнизон в 
200 чел. под командою Ульянова. Продовольственная база находилась 
в Алгате. 

31 го апреля отряд Чапаева перешол в Озинки. 
1-го мая в 2 часа утра, части, расположенные в селе и на ст» 

Озинки и в Столярах—перешли в наступление. 
Положение в тылу было неустойчиво. В разных местах вспы

хивали возстания кулаков, что сильно отражалось на духе войска. 
Снег только оттаял и все речужки были полны воды; долины еще 
были топки. Тем не менее красноармейцы рвались в бой, чтобы ско
рее кончить с походом. (Многие думали к Пасхе вернуться домой). 
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Наступление велось на ст. Семиглавый Map, имея на левом фланге 
отряд Чапаева, а на правом Сапожкова. В 10 ть час- утра станция бы
ла занята Чапаевым. Удачным маневром на правом фланге был захва
чен „Американский мост" через овраг недалеко от ст. Семиглавый 
Map, и противник не успел его разрушить. 

В 1 час дня Чапаевым был занят хутор Карепанов, в 10 ти верстах 
восточнее Семиглаваго Мара В тот же день казаки вели две контр
атаки с целью овладеть занятыми нашими войсками пунктами, но 
безуспешно. 

2 мая в 10 ч. утра, оставив на ст. Семиглавый Map в качестве гарни
зона третий Николаевский отряц Шевелева перешли в наступление на 
ст. Шипово которая после шестичасового боя среди гор Большая и 
Малая Ичка была взята нами. В Шилове войска отдыхали сутки. 
Оставив на ст. Шипово Тамбовский баталион и поручив командиру 
держать связь с Семиглавым Маром, утром 4-го мая повели наступле
ние на ст. Деркул и ст. Зеленую. 

План Штаба заключался в следущ.: захватить жел дор. линию 
и станции закрепить их за нами при помощи оставляемых там гар
низонов и быстрым натиском взять город Уральск, как администра
тивный центр, вооружить рабочих города и иноземное население в 
Зауральи (переселенцев) и. при их помощи, заняться разоружением 
станиц На эту операцию приблизительно разсчитыв. потратить весь май. 
В 10-ти верстах от Шипово у гор. Дюр-Куль казаки приняли бой и 
произвели две конных атаки Бой длился с 10 ти час утра и до 6-ти 
часов вечера, при чем с нашей стороны' было потеряно до 60 чел. 
убитыми и ранеными, а со стороны казаков около 200.—-В оставлен
ных ими окопах осталось много провизии (куличей и т. п., так как 
бой происходил на второй день Пасхи). В 9 час вечера были заняты' 
ст. Зеленая и ст. Дюр-Куль 5 го мая утром из Шипово прибыл артил-
лерейский парк, в нем было несколько раненых, а также и раненый 
начальник движения Камерин, который под обстрелом вывел поезд. 
Со слов прибывших можно было заключить, что казаками произведено 
единовременно два нападения на Семиглавый Map и Шипово и что 
обе станицы заняты ими. На станции оставался поезд снабжения, без 
котораго, дальнейшее движение вперед было невозможно. Немедленно 
же было созвано совещание Штаба с командирами частей. Было 
предложено послать на ст. Шипово бронированный поезд, но, часть 
командиров (во главе с командующим) настаивали на общем отсту
плении всех частей. Напрасно Начальник Штаба и члены Военного 
Совета доказывали, что отступление вызовет отход до первых исходных 
пунктов. К мнению командиров присоединился и командующий и был от
дан приказ начать в 2 часа утра 6 мая отступление на Шипово. К вечеру, 
отступая с боем, была достигнута ст. Шипово. Оказалось, что казаками 
было произведено наступление, но они вынуждены были отступить 
с большим уроном (400 чел.) в виду сопротивления, оказаннаго им 
гарнизоном в 150 человек. 

Утром 7-го мая из Ялтаты прилетел аэроплан с донесением: 
„днем 4 го мая в окрестностях Семиглаваго Мара показались казаки, 
начальник гарнизона потребовал из Шилова помощь, которая была 
оказана двумя ротами Тамбовского баталиона под командой командира 
баталиона- Туда же выехал помощник начальника Штаба Усанов, не 
задолго перед тем приехавший из Саратова. Вечером того же дня казаки 
повели наступление, но с большими для себя потерями, были отбиты. 
Тем не менее начальник гарнизона под влиянием красногвардейцев 
(гарнизон сострял из красногвардейцев) отдал приказ отступить на 
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ст. Озинки. Вмешательство и протест помощника начальника Штаба 
приостановить отступление успеха не имели. Вместе с ними отступили 
и две Тамбовские роты. Прибыв на ст. Озинки назначили собрание 
командиров, на котором было решено отступить до Ялтаты, отдохнуть 
там и снова пойти на Семиглавый Map". Получив это донесение, 
ГОтаб решил принять меры к тому, чтобы заставить отступивших 
снова занять Семиглавый Map и укрепиться до того времени в 
Шилове. Немедленно же было приступлеьо к рытью окспсв. 

Начальнику Штаба поручено было на аэроплане проехать до 
Алтаты, и во главе отступивших, двинуться на Семиглавый Map. 

7-го мая ночью начальник Штаба был в Ллтате, выяснил обсто
ятельства отступления, арестовал командира 3 го Николаевскаго отряда, 
отдавшаго распоряженее отступить и назначил другого командира 
Баулина. Всем частям был отдан приказ выступить к 10 ти час. утра 
8 мая. В назначенный срок части не выступили и, под влиянием 
темной агитации, собрались на митинг. 

На митинге постановили Шевелева освободить, а начальника 
Штаба и его помощника—арестовать и разстрелять за арест их 
командира. (В значительной степени за приказ выступить). До ве
чера держали их под арестом, а потом, получивши приказ председа
теля Саратовского Совета Антонова и, испугавшись своего поступка, 
выпустили, из'явили готовность выступить в поход, если начальник 
Штаба обещает не арестовывать Шевелева. 

С назначением Баулина на место Шевелева согласились. 
9—ТО мая вели наступление. Заняли ст. Демяс, Чалыклу и при

ближались к Озинкам. Но уже было поздно. Оставшиеся в Шилове 
части не получив своевременно подкрепления, а Штаб неполучая донесе
ния (вслеаствии ареста его Начальника) о том, что творится в тылу, и 
полагая, что поездка начальника Штаба не удалась отдал 10-го мая 
приказ отступите до Семиглаваго Мара. Однако там задержаться не 
могли и отступление продолжалось до Озинок. 

11 мая ни одной нашей части не было на земле Уральскаго 
казачьяго войска. 3-й Николаевский отряд решил разойтись по домам, 
но по дороге подвергся нападению со стороны казаков и почти весь 
был уничтожен. Это обстоятельство повлияло на остальных. 
Штаб снова расположился в Алтате. Приступили к новым формиро
ваниям и, учтя уроки прошлаго, решили покончить с отрядами, 
сбивая их в боевыя единицы—роты, багалионы и полки. Кроме того 
Штабу необходимо было реорганизоваться, так как между членами 
его возникали трения на почве отступления. Часть войска отдыхала и 
занималась сторожевым охранением. Саратовский Исполком обещал 
выслать помошь в числе трех баталионов пехоты, двух эскадронов 
кавалерии и одной полевой батареи 3-х дюймовых орудий. Из них 
один баталион пехоты прибыл в Алтату еще 9-го мая. Дальнейшее 
прибывание обещанной помощи почему то тормозилось. Таким обра
зом в период времени между 11 и 17 мая проходило в формировании 
новых добровольческих частей и укомплектование старых. Командую
щий был в Саратове. 

17 мая утром Штаб получил сообщение от председателя Губ-
исполкома Антонова, что в Саратове возстание гарнизона с присое
динившимися к ним белогвардейцами, которые и бомбардируют зда
ние Совета, он просил помощи. 

18-го мая на ст. Увек прибыла из Штаба помощь под командой 
начальника Штаба в числе шести рот пехоты, пулеметной команды, 
броневика и полторы батареи артиллерии. В 5 часов вечера роты 



в боевом порядке подошли к городу и было предложено Штабу 
возставших в течении получаса сдать оружие. Они отказались. 

Тогда после получасового беглага артиллерийскаго обстрела за
нимаемых возставшими площадей перешли в наступление, к вечеру 
окончившимся полным их разгромом. Около 8G0 чел. было арестовано. 

19 го мая в Саратов стали приходить из различных мест отряды 
на (выручку) помощь. Прибыл из Москвы первый Сокольнический 
баталион, из Пензы отряд в 800 чел. и из Балашова отряд. 

В ночь на 21 е состоялось совещание Командующего, Началь
ника Штаба фронта с Командирами и комиссарами прибывших частей 
под председательством В. П. Антонова. Постановлено все отряды, по
сле короткаго отдыха, отправить на Уральский фронт для нанесения 
решительнаго удара Уральскому контр-революционному казачеству. 

20 го мая в Саратов приехала высшая военная инспекция во 
главе с Наркомвоенном т. Подвойским. 

Т. Подвойский после доклада Командующего и Начальниха 
Штаба фронта настоял, чтобы Командующий и Начальник Штаба 
были заменены специалистами из числа бывших офицеров, а их от
править на фронт в качестве военных комиссаров. Командующий по 
болезни совсем отказался от поста комиссара, а Начальник Штаба 
поехал на фронт сдавать дела, так как по приказу высшей военной 
Инспекции, фронт был из ят из ведения Саратовского Совдепа и под
чинен Главному Штабу, находившемуся в Самаре (передан в веде
ние Главнокомандуюшаго всеми фронтами (К тому времени возста-
ли и Оренбургские казаки) т. Яковлева, Шгаб котораго находился в 
Самаре). 

3 го июня в Штаб приехал Главнокомандующий т. Яковлев. Вме
сте с ним был выработан план второго наступления, состоявший в 
том. что 9 го июня Уральские части и части, находившиеся в Бузулу-
ке начинают единовременно вести наступление на Уральск, тесня ка
заков и заставляя их отступать на Илецк, где в тыл им должна была 
ударить Оренбургская группа. Части стали энергично готовиться в 
поход. 

5 го июня Штаб Особой Ярмии (она была переименована) по
терял связь с Главным Штабом в Самаре. 

8-го июня выяснилось, что Самара пала и занята возставшими 
чехо словаками, отступавшими из Ртищева и Пензы, под давлением 
Саратовских частей, где они были расположены. Во главе Штаба 
становится прибывший из Москвы Военком Левин (бывший Началь
ник Штаба отзывается в Саратов на пост военнаго комиссара губ. 
комиссариата по военным делам). 

VI. 
В связи с чехо-славацким возстанием, под влиянем агитации 

предателей меньшевиков и прав, эсеров контр-революционные эле
менты в городе и деревне подняли головы. В Николаевском уезде, с 
занятием Самары чехо-славаками, начинается ряд кулацких возтаний. 
За частую им помогали казаки и банды офицеров, которых они встре
чали колокольным звоном (села Никол, уезда—Семениха, Любицкая и 
др.). Все внимание Штаба Уральскаго фронта уходит на борьбу 
с ними. 

В последних числах июня, несмотря на востание в тылу и потери 
связи с главным Штабом, Штаб армии предпринимает второе наступ
ление на Уральск, надеясь исключительно на поддержку Саратовского 
Губисполкоиа, оглускавшаго и снабжавшаго фронт всеми имевшимися 
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в его распоряжении средствами. После нескольких блестящих пере
ходов и сражений пришлось снова отступить, в силу общаго неудовле-
творительнаго состояния.тыла и подкрепления Уральских казаков из 
Самары, хотя части армии и было в 2-х верстах от города. В преде
лах Саратовской губ. после занятия Сызрани чехо-славаками, в при
легающих к ним местностях начинаются брожения и кулацкия 
возстания. 

26 го июня телеграф принес известие, что банды возставших ку
лаков и немцев колонистов заняли ст Балаково. 

Саратовской флотилии, созданной В. II. Антоновым и Ковылки-
ным (состоявшей из вооруженнаго 4 мя орудиями 2 трехдюйм и 2 
сорока восьми линейн. и 7 ми пулеметами ледокола и 4 х вооружен
ными пулеметами катеров,), усмирявшей возставшия немеикия колонки, 
было предписано соединиться с Вольским отрядом и взять Балаково, 
что и было выполнено 30-го июня. Однако, воспользовавшись уходом 
значительной части красноармейцев, белогвардейцами в Вольске было 
совершено нападение на Совет. Председатель т Струин и защитники 
были убиты. 

1-го июля в Вольске было провозглашено (Декатовой) власть 
Учредительнаго Собрания. Находившияся в Балакове флотилия и части 
Вольского гарнизона, минуя Вольск отступили в Баронск. 

2-го июля вновь сформированный отряд—баталион архитектурно-
строительных рабочих был отправлен по Волге на Вольск, а Аткар-
ский и Петровский отряды были отправлены по ж. д 

11-го июля Вольск, после нескольких боев, был взят. Белые бе
жали в Сызрань. Вскоре после падения Вольска (в средних числах 
июля) поднимается возстание кулаков Саратовскаго уезда. Усмирение 
возстания потребовало почти целой недели; в первых числах ав
густа, возстание перебрасывается в смежные гАткарский и Камишин-
ский уезды, но тотчас же усмиряется. 

С первых чисел августа и до сентября Саратов занимается орга
низацией боевых частей, об'являет и проводит мобилизацию, призы
вает в тыловое ополчение буржуазию и люмпенпролетариат. Кроме 
всего этого Саратов становится центром снабжения нескольких армий: 
4 й Уральской, Южной Завесы, Царицынской и Бакинской. Непосред
ственно же Саратов в военных действиях участия не принимает. 

В первых числах сентября постановлением Губисполкома из Са
ратова отправляются последние воинские части, взявшие Зольск, Хва
лынск и Самару. 

Б. Молдавский. 
Г. Саратов, 15 ноября 1918 г. 
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Борьба Саратовского Совета с чехо-славаками. 
Национальный чайти старой армии вместе с изобретенными Керен

ским, ударниками являлись одним из сильных оплотов буржуазной власти. 
Это особенно ярко сказалось и на Украине и в последней чехо-славацкой 
авантюре. После октябрьской революции, после демобилизации армии эти 
национальныя части были использованы и российской и международной 
буржуазией против Советской власти. Сперва подняли возстание польские 
легионы, потом чехо-славаки. Последние по условию с национальным сове 
том должны были быть отправлены через Владивосток во Францию, для 
следования на англо-французский 'фронт. Сперва чехо-славацкие корпуса 
(около 80.000) держали себя очень лойяльно и не вызывали никаких по
дозрений. Им не только способствовали в продвижении, но даже для по
правки давали возможность жить в хлебных районах. Так Саратовскому 
Совету был дан приказ: 1) разместить солдат по хлебным местам месяца на 
два для поправки, 2) взять подписку, что они не враги Советской власти. 
Председатель Саратовского Совета послал к чехо слэвакам, находившимся 
уже в то время на ст. Ртищево разведку, которая вскоре донесла, что сол
даты народ смирный, но во главе стоят русские офицера, явно настроенные-
против Советов. Тогда т. Антонов" решил отделаться от непрошенных го
стей и в ответ на телеграмму командира корпуса о его намерении напра
виться в Саратов, послал приказ, в котором запрещалось малейшее про
движение к Саратову. На эту телеграмму последовала просьба снабдить про • 
довольствием. Т. Антонов дал разрешение и получил благодарность от 
комиссара чехо-славацкаго корпуса Макса. Меж тем в центре очевидно бы
ли получены сведения о заговоре и поэтому был отдан приказ о сдаче ору
жия, как ненужного на территории России. В ответ на этот приказ все 
чехо-славацкия части уже успевшия разбросаться по всей железнодорожной 
магистрали, подняли возстание. 29 мая уже были захвачены Ртищево, Сер-
добск, части же, стоящие в Пензе пока не вооруженные, представляли из 
себя резерв. Положение было критическое. Мы не имели за собой большой 
организованной силы, в то время как вправо буржуазной группе чехо- сла-
ваков насчитывалось около 12000 человек с артиллерией и пулеметами. 
Ясно, что ряд городов обречен был на захват без особого труда. Захватив 
Ртищево чехо-славаки пытались продвинуться на Саратов, но встретили 
сопротивление Латышско-Московского полка, которому приказана было во 
что-бы то ни стало выбить чехо-славаков из Ртищево и наступать на Пен
зу—Сердобск. Полк выполнил свою задачу блестяще: без особых потерь 
он разбил 2000 чехо славаков и отбросил к Сердобску. В это время Губ-
военкой организовал полевой штаб, которому приказал свести прибываю
щих из деревень крестьян в боевые части и идти на поддержку Пензе. 
В первый же день удалось собрать 600 человек крестьян. С этим отрядом 
присоединив к нему отряды, пришедшие из Балашова. Штаб двинулся 
по направлению Сердобска—Пензы, наступая не широкой полосой вдоль 
жел.-дор. В это же время со сторо!-ы Вольска на поддержку Кузнецка вы
ступил Вольский отряд, в составе 250 человек со взводом артиллерии 30 мая 
наши части занимали позицию по линии Сердобкс—Кирсанов ст. Калдабаш, 
ведя разведку. 31 мая перешли в наступление главными силами на Пензу, 



имея свой авангард на ст. Скрябина. 1 июня Пенза была уже в наших 
руках и главные силы двинулись по направлению Кузнецк—Сызрань, пы
таясь настигнуть поспешно отступающих чехо славаков. Уже 2 июня была 
занята Сызрань и чехо-славахи отброшены за Волгу. Здесь перед Самарой 
состоялся генеральный бой, кончившийся для нас весьма и весьма плачев
но. Этого боя я коснусь вскользь, так как я ставлю своей задачей дать 
краткий обзор военных действий исключительно Саратовской губернии. 
Наши части после поражения на линии Безенчук—Майрунки, были на
столько дезорганизованы, что отступили не только до Сызрани, но и бро
сив ее, без особо видимых на то причин, очутились в Пензе. С этого мо
мента чехо-славацкая авантюра переживает второй период. Воспользовав 
шись поражением наших красных войск под Самарой контр революция 
подняла голову, вспыхнуло ряд возстаний в Балакове, Баронске и т. д. На 
усмирение был отправлен „Ледокол", вооруженный артиллерией и боевой 
парт. ж.-д. дружиной. „Ледокол"' идеально выполнил свою задачу. В то 
время как наша дружина дралась в Балакове в Вольске вспыхнуло контр-
революцинное возстание благодаря отсутствия достаточного количества войск, 
возставшие овладели городом и окрестностями, подняв в них кулаческое 
движение. Нашим частям действующим под Балаковом пришлось пройти за 
Вольск, На подавление Вольского возстания. по распоряжению Губвоенкома, 
был двинут 1 архитектурно строительный баталион, которому была дана 
задача дойти до станции Воскресенскаго. высадить дессант и наступать по 
берегу (под прикрытием флотилии) на с Рыбное, послав разведку вправо, 
и возстановить связь с группой, действующей против Вольска со стороны 
Петровска. После долгих перепетий Воль'ск был взят. Белогвардейцы от
ступили вверх по Волге, захватили Хвалынск где и устроили базу. Начи
ная с первых чисел августа и кончая первыми числами октября, в районе 
Саратовской губернии, было полное затишье. Оживление началось в связи 
с наступлением по всем фронтам. Налетом был взят Хвалынск. Сызрань, 
Самара и недалек тот час, когда наши Красные войска, забросив всю чер
ную клику за Урал, пройдут по Сибири и потопят ее в водах Тихаго Океана. 

Губвоенком— Соколов. 



Пор кулацких m i n d Саратовской губорни». 
Непоредственным следствие м белогвардейскаго возстания и занятия 

Вольского и Хвалынского уездов ч.-сл. частями были кулацкия возстания 
во всей Саратовской губернии. Дело в том, что заняв Вольск белогвардейцы 
вошли в связь с право эср. организациями в Саратове в целях органи
зации возстания в_ самом городе и его окрестностях В этих целях из 
Вольска и Саратова были «посланы по губернии кадры белогвардейских 
агитаторов, которые повели антисоветскую агитацию. План был таков: в 
Саратове поднимается возстание, на ряду с этим должно быть поднято 
возстание крестьян по губернии, вооруженые кадры которых должны были 
двинуться на помощь Саратовским товарищам, но этот хитро придуманный 
план был вовремя обнаружен Советской властью и благодаря вовремя при
нятым мерам, разлетелся как дым. В Саратове были схвачены организа
торы возстания. Вольск был занят нашими частями. Таким образом общий 
план был разрушен. Но посланные агитаторы, будучи оторванными от 
своих главарей и вовремя не предупрежденные, все-таки подняли кретьянское 
возстание использовав сб явгенную конскую мобилизацию. Возстание охва
тило: Мариинскую Широкинскую. Курдюмскую, Дмитриевскую, Вязовскую. 
Всеволодчинскую. Базарно Карбулакскую, Алексеевскую. Старо Бурасовскую, 
Ново-Бурасовскую. Озерскую, Сокурскую, Ивановскую, Тепловскую, Кгодно-
Полянскую, Полчаниновскую по Саратовскому уезду: Кологривовскую, Ко-
выловскую, Б.-Дмитриевскую, Широко Карамышевскую, по Аткарскому: Елан
скую—по Сердобском'у Руководили возстанием кулаки и б офицеры Возстав-
шие перерезали ж д путь и телеграф. 

Все проходившие поезда останавливались, и осматрисались в це
лях захвата Советских работников Между прочим, среди возставших наблю
далось интересное явление, беднота, идя за кулаками, в то же время меч
тала о расправе с ними. Саратов в эти дни пережил тревожное настроение: 
с одной стороны ожидалось внутреннее возстание, с другой—возставшия 
банды двигались на Саратов, грозя его захватить. В целях подавления ку
лацкого возстания была двинута авто-колонна в составе латышского полка. 

Заняв без усилия д. Каменку, латышские стрелки начали распростра
няться по окрестностям. Более сильное сопротивление оказано было кула
ками у, д. Идолги и ст. Татищево, где бой шел несколько часов. После 
занятия Идолги и ст. Татищево нашими частями, возставшие начали раз
бегаться и складывать оружие В четыре дня возстание было ликвидировано, 
зачинщики были захвачены и разстрелены. 

Другое возстание было в середине августа с 10 — 2] в немецких ко
лониях Камышинского уезда, вызванное агитацией кулаков против мобили
зации лошадей. 

Возстание охватило районы Семеновки. Рудни, Топовки, Норки, Ах-
мата. Против возставших были посланы войска из Саратова и Камышина. 
Возстание в Камышинском уезде носило более организованный характер, 
чем движение в Саратовском и Аткарском уездах. Возставшие перед каж
дой деревней рыли окопы, но особого сопротивления, благодаря плохо 
вооруженности, оказать не могли. В течении 10 дней весь уезд был очи
щен от белогвардейских банд. Колонии были разоружены. 
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Кроме этих двух крупных возстаний' были ряд мелких возстаний, но 
они особаго значения не имели, а поэтому я, в своем обзоре, касаться их 
не буду. 

Теперь в связи с удалением белогвардийских фронтов, местный кулац
кий элемент потерял под собой почву и не рискует вести агитацию. Кроме 
того кулачество сейчас находится под бдительным надзором комитетов бед
ноты и военных волостных комиссариатов, которые принимают самыя ре-
шительныя меры при малейшем признаке анти-совет'ской агитации. 

Соколов. 
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Обзор деятельности Отдела Юстиции. 
Старыя судебный учреждения продолжали существовать почти до 

января месяца нынешняго года Громы октябрьской революции прошли как 
будто мимо них и они продолжали жить и действовать по старым бур
жуазным законам, вынося решения и приговоры именем несуществовавшаго 
уже временного правительства. По логике вещей им оставалось лишь 
отдать под суд всю октябрьскую революцию, но они, конечно, не осмели
вались на это. Советская власть между тем укреплялась и развивалась, 
захватывая все новыя области государственной жизни и наконец вплотную 
подошла к вопросу о суде. Но как раз в это время шла почтово-телеграф-
ная забастовка и сношения с центром почти не существовали. Доходили 
лишь отрывочныя сведения о том, что Сенат распущен и создаются какия-то 
новыя суды, но подробно никто об этом не знал. Пришлось Саратовскому 
Совету самому взяться за это дело. Уже перед этим были попытки создать 
особую следственную комиссию при Совете и что-то. вроде революционнаго 
трибунала, попытки, эти были неудачны. Но с помощью членов комиссии 
было приступлено к ликвидации в первую очередь старых следователей и 
мировых судов. Последние как наиболее близкие к населению наиболее 
мозолили глаза своим несоответствием новым условиям жизни. Судьи по-
видимому и сами чувствовали это и потому никакого протеста по поводу 
своего упразднения не заявляли. На место старых судей для г. Саратова 
были избраны Исполнительным Комитетом 6 судей из среды партийных 
товарищей почти исключительно рабочих, а для руководства им было выра
ботано положение о революционных судьях, которое в незначительной 
степени лишь отличалось от полученнаго позднее декрета № 1 о суде. ') 
Новый суд довольно быстро освоился более или менее с делом и скоро 
завоевал симпатии пролетарских слоев населения. В несколько измененном 
составе он продолжает действовать и поныне. Гораздо труднее оказалось 
наладить дело со следственными комиссиями, которыя пришлось создавать 
на место следователей. Здесь уже недостаточно было добросовестного отно
шения к делу. Требовалась и значительная доля уменья, и навыка Между 
тем патентованные юристы сознательно уклонялись QT этой работы. Приш
лось браться за это новое совсем дело тем же товарищам рабочим. Только 
с демобилизацией армии, когда в Саратов нахлынула масса демобилизован
ных военных бывших юристов, ищущих заработка и за время войны ото> 
шедших в значительной степени от. тех групп и сословий, к которым они 
раньше принадлежали явилась возможность пополнить ряды следственных 
комиссий сведующими лицами. Среди них попадались, правда, иногда 
авантюристы, но последние быстро проявляли себя и немедленно же выша • 
выривались. В общем же этот элемент внес в работу очень много ценного 
и полезного, с помощью этих же лиц удалось заполнить пробел, оставшийся 
после ликвидации Окружного Суда, которая состоялась в феврале месяце. 
Ликвидация эта произошла вполне безболезненно, так как все служащие, за 
исключением, конечно, судей остались на своих местах и ни минуты не 
прерывали своей работы. Судьи же получив заштатное за три месяца 
успокоились на мысли, что трех месяцев большевистская власть никак не 
продержится. Позднее уже в апреле месяце была ликвидирована судебная 

*) Положение составлено т. Лебедевым. 
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палата. Здесь были распущены не только судьи но и большинство слу
жащих в виду полной ненадобности учреждения. Палатския дела были ра
зосланы в соответствующим окружные суды и в местные суды, смотря по 
принадлежности. Вновь созданный Окружный Народный Суд довольно 
быстро наладил свою деятельность и уже в июне месяце состоялись пер-
выя сессии, как уголовный, так и гражданским. Одновременно создавался 
Революционный Трибунал и следственная комиссия при нем. Организация 
этих учреждений представляла большим трудности, так как в состав этих 
учреждений нельзя было конечно привлекать так называемую безпартийную 
публику, а опытных партийных работников, могущих и желающих работать в 
судебных учреждениях почти нет. Гем не менее сессии Трибунала начались 
раньше сессии Окружного Суда и в настояшее время он представляет 
грозное орудие рабоче-крестьянской власти. 

В провинции налаживание новаго судебного аппарата представляю 
конечно еще больше трудностей. Уездные комиссары юстиции, избранные 
местными Исполкомами сплошь и рядом были крайне неудачны, а иногда 
оказывались простыми преступниками. Очень долгое время губерния пред
ставляла собою крайне пеструю картину. Кое где оставались еще старые 
суды, в других местах были новые, а в некоторых местах и таких кажется 
было большинство не было совсем правильно организованных судов. Не
удивительно, что население само стремилось восполнить этот недостаток и 
создавало на местах волостные Революционные Трибуналы и пр., а то так 
и просто расправлялось самосудом. Потребовалось очень много настойчиво
сти и энергии, чтобы создать наконец по всей губернии правильно функ
ционирующую сеть судов и следственных комиссий. Последний губернский 
с'езд деятелей судебного ведомства показал что первоначальная стадия органи
зации судов уже пройдена. Всего в губернии сейчас действует до 200 судеб
ных учреждений. Но конечно это лишь небольшая часть всего дела. Новая 
организация должна и действовать по новому. Между тем и самый состав 
судей не вполне удовлетворителен. Волостные Советы недостаточно созна
тельно отнеслись к выборам судей и во многих случаях повыбирали быв
ших волостных писарей и им подобных, которые не прочь мироволить 
богатым мужикам в ущерб бедноте, к тому же и самые Советы нередко 
далеко не состоят из бедноты, не лучше если не хуже бывало в тех случаях, 
когда старые мировые оудьи выражчли свое жглание остаться в новых 
судах. Вообще практика показала, что вся организация судзбнаго дела 
нуждается в некоторых коррективах, дающих большую возможность контроля 
за деятельностью судей. Тем не менее правильное функционирование судов 
и следственных комиссий внесло большое успокоение в сельскую среду, 
изнемогавшую в борьбе с преступностью, и повысили уважение к новой 
власти. 

Наряду с судебными чисто учреждениями жизненно необходимым 
оказалось создание под:обных, так сказать, учреждений, как-то: коллегия 
судебных исполнителей, коллегия обвинителей при революционном трибуна
ле, коллегия правозаступников, наконец народный нотариат. Последнему 
учреждению несомненно предстоит еще некоторая будущность. Мысль о 
ликвидации прежних предпринимательскаго типа нотариусов была конечно 
вполне последовательным выводом из общей ломки судебных и правитель
ственных учреждений. Но оказалась необходимость все же иметь такое 
учреждение, где с несомненностью удостоверялась бы наличность того или 
иного факта. В настоящее время, напр. к нотариату перешла регистрация 
гражданского состояния браков, рождений и пр. В ближайшем будущем в 
этом направлении будут предприняты самые решительные шаги. 

Гораздо меньше за истекший год удалось сделать в области тюремной, 
но уже и здесь приступленно к самому широкому проведению трудового 
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начала. Ведется работа по созданию мастерских и по организации земле
дельческой колонии. Закрыты мелкия тюрьмы и пр. 

В области создания новых правовых начал работа поддается, конеч
но, меньшему учету, но нет сомнений, что суд теперешний от суда старого 
резко отличается. Интересы бедноты всегда находят себе самых последова
тельных защитников. Устранены формальности, стесняющия судейскую 
совесть. Исчезло преклонение перед священной собственностью. В уголов
ных делах суд стаи более мягок и вдумчив и наооборот, более суров там где речь 
идет о нарушении общественных интересов. 

П. ЛеОедевъ. 



Кратная тонн» ю ш к и into н шицгдп. 
В апреле месяце 1918 года по инициативе Президиума Рабочей сек

ции Совцепа была созвана первая конференция Культурно-просветитель
ных организаций. В задачу этой конференции входило: создание самостоя
тельной рабочей Культурно-Просветительной организации, где рабочие 
могли проявить свою самодеятельность и творческую инициативу. На кон
ференции выяснилось, что на местах при• союзах и некоторых предприя
тиях нарождаются Культурно-Просветительныя ячейки, кое где создаются 
клубы, театры и др., но создаются без всякого плана и системы. Конфе
ренцией была избрана Центральная Культурно-Просветительная Комиссия, 
которой поручено было разработать план практической деятельности. Од
ним из первых пунктов плана было открытие районных рабочих клубов. 
Приступая к практической работе Центральная Культурно-Просветительная 
Комиссия при рабочей секции столкнулась со многими препятствиями: 
нужны были средства и культурныя силы, их-то и не было. Тут-то сразу и 
стал вопрос о тесном контакте с Советом Народного Образования. 

Совет Народного Образования, как Советский орган, несомненно бли
зок к рабочей массе, но благодаря целому ряду условий, он не мог быстро 
подойти к рабочим и по этому его работа замыкалась, главным образом, в 
области организационного строительства. Во всех областях знания, для 
всех слоев населения. Совет Народного Образования сосредоточил в себе 
все научныя силы, чтобы не распылять культурных сил, которых у нас 
вообще очень мало, Центр. Культ.-Просвет. Комиссия решила слиться с 
Сов. Нар. Образования с тем, чтобы организовать там самостоятельный 
рабочий Культ.-Просвет. Отдел, в основу деятельности которого вложить 
принцип „саморазвитие и самодеятельность рабочих". 

Этот отдел должен был также сохранить свою прежнюю конструкцию, 
т. е. всех Культурно-просветительных организаций и его Исполнительный 
орган. Последний избирает представителя в Совет Народного Образования. 
После долгих переговоров с Советом Народного Образования, такое слия
ние было достигнуто. Работа по открытию клубов велась с большой на
тяжкой, будучи поставлена в особыя политическия условия: дороговизна, 
массзвыя закрытия заводов, безработица и т. д. не давало рабочему воз
можность заниматься Культурно-Просветительной работой и работа не 
двигалась ни на шаг. Было затрачено максимум энергии пока удалось 
сорганизовать район. Рабочие, которые были забиты еше со времен царизма, 
очень плохо отозвались на Культурно-просветительное дело, Они не пони
мали, что поднятие Культурно-просветительного уровня среди рабочих, 
это дело самих рабочих. Приходилось 5—6 раз созывать собрания одного 
и того же района, чтоб .иметь возможность выработать план и задачи клуб
ной работы. И когда наконец какой-нибудь район был сорганизован, то 
остановка была за помещениями. Только в конце июня удалось открыть 
первый рабочий клуб вокзального района, а 27 июля открылся второй ра
бочий клуб Полтавского района. В виду того, что большинство работников 
рабочаго отдела ушли на фронт, советскую работу и профессиональную, и 
кроме открытия клубов ими ничего предпринято не было, а внешкольное 
отделение Отдепа Народн. Образ, тоже претендовало на открытие рабочих 
клубов, по этому, согласно постановления Отдела Народного Образования, 
рабочий Культурно-Просвётит. Отдел влился в внешкольный отдел и суще
ствовал под названием „Клубной Секции". Клубная Секция за последние 
три месяца открыла еще 2 районных клуба в Сергиевском и Горном 
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районе На открытие последних потрачено гораздо меньше энергии, так 
как рабочие, по примеру вокзальнаго района, сами проявили свою инициа
тиву и самодеятельность. 

И так мы видим, что из сети намеченных к открытию клубов, не
открытыми остались Ильинский и Слободинский район и то за отсутст
вием помещения. В дальнейшем ощущается необходимость открыть еще 
один клуб в Горном районе и в Монастырской Слободке, согласно заявле
ниям рабочих данных районов. Во всех же открытых рабочих клубах 
Культурно-просветительная работа более или менее налажена. Почти во 
всех клубах организованы библиотеки-читальни, но библиотеки далеко не 
удовлетворительны и необходимо изыскать средств для пополнения их. 
Организованы также драматическия секции и рабочие хоры. Ставятся 
спектакли из рабочей жизни, устраиваются литературно-музыкальные ве
чера, читаются лекции систематическия и эпизодическия на различныя 
темы, как политического, так и литературно-художественного характера. При 
некоторых клубах открыты драматическия студии. В общем можно с радостьо* 
отметить, что культурный уровень рабочих масс значительно поднялся. В 
связи с последним началась сильно ощущаться поребность в специальном 
рабочем Культурно-просветительном органе, который мог бы ответить на 
все запросы рабочих масс, где рабочий мог бы проявить свою самодеятель
ность и творческую инициативу. Этот орган и есть „Пролеткульт", который 
организовался в Саратове после второй конференции пролетарских Куль
турно-просветительных организаций, где будут концентрированы все силы 
пропетарской культуры и искусства. „Пролеткульт" поставил себе задачу 
строительства новой пролетарской культуры—имеет перед собой задачу 
колоссальной важности, в своей творческой работе им необходимо усвоить 
ценности буржуазной культуры, осветить их своим классовым сознанием, 
придав им новый смысл и значение. 

Следуя учению Карла Маркса пролетариат отвергая классовое сотруд
ничество не может сразу отказаться от культурного богатства предшество
вавших поколений. Он возьмет это богатство, но прежде всего очистит его 
в горниле своего классового сознания и создав свои ценности, заложит 
новое основание будущей культуры, красоту и величие которой мы сейчас 
не можем даже и вообразить Пролетариату предстоит громадная борьба за 
эту „новую" культуру и необходимо с первых же шагов указать и ре
шительно подчеркнуть, что борьба эта есть новая форма борьбы пролета
риата с буржуазией, также самостоятельная, как борьба политическая и 
экономическая. Пролетариат должен пересмотреть все виды творчества,— 
науку и искусство. Он вырабатывает свою пролетарскую науку, свою про
летарскую поэзию, пролетарскую живопись, пролетарскую музыку, он закре
пит в жизни своей пролетарский быт. выросший в коллективном труде. 

Всю эту работу приходится выполнить русскому пролетариату, проле
тариату культурно отсталому, в годину великих испытаний, покуда одино
кому. Но это одиночество лишь временное. Пролетариат Западно Европей
ский уже идет на помощь своим русским собратиям, он придет и проле
тарская культура озарит весь мир.' Разве мы не видим, как гордо реет 
буревестник над бушующей пучиной политических страстей буржуазного 
мира? Разве мы не слышим ударов грома грядущих социальных битв? Смело 
не смущаясь мы пойдем к новому великому счастью. Мы не должны стра
щаться колоссальности задачи Не для легких задач пришел пролетариат в 
мир. Пролетариат есть класс творческий по своей социальной природе и 
свою задачу он разрешит блестяще. Лишь бы нам скорее соединить уси
лия свои в борьбе за социальную международную революцию, чтобы тор
жественно развернуть знамя пролетарской культуры. 

Заведывающий Клубным Отделом Пролеткульта Ходак'ова, 
Часть I. 5. 
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митете была выделена ячейка, в задачи которой входила организация всех 
видов художественных искусств согласно изменившимся условиям и взгля
дам коммунистической партии. Эта ячейка названа была Отделом Искусств. 
Председателем выбран был Дмитрий Николаевич Бассалыго, Товарищем 
Председателя Кизичев 

Первой задачей этой ячейки было обращение ко всем работникам 
всех видов художественных искусств с тем, чтобы привлечь их к предстоя
щей широкой работе; с одной стороны приобщение пролетарских и кре 
стьянских масс к искусству, а с другой стороны к созданию нового комму
нистического искусства. К чести всех работников художественных искусств 
они сразу откликнулись на этот призыв, и тот саботаж, который прово 
дился интеллигенцией по отношению к Советской власти здесь места не 
и мел. 

Драматические театры выбрапи своих представителей и была органи
зована драматическая секция, задачей которой была совместная работа с 
представителями Советской власти для выработки планов и условий на
ционализации драматических театров. Оперные певцы, живущие в Саратове 
откликнулись на призыв Отдела Искусств и образовали оперную секцию, 
которая своей задачей поставила создание в Саратове постоянного оперно
го театра. Кинематографическая секция была составлена из служащих ки
нематографов и некоторых хозяев, и целью кинематографической коллегии 
было из'ятие картин фарсового, бульварного и пинкертоновского характера 
из кинематографическаго обращения. Из представителей хоровых деятелей 
была образована хоровая секция, задачей которой являлась организация 
хоров на фабриках, заводах, в деревнях, в уездах. Из представителей Кон
серватории и Союза оркестрантов образована была музыкальная секция, 
задачей которой было разработать вопросы о правильном музыкальном вое• 
питании широких народных масс. Администраторская Коллегия составлена 
была из администраторов театров и имела своей задачей бороться с безыдей
ными и пошлыми произведениями, которыя ставились разными любитель
скими кружками. Сопровождались подобного рода спектакли танцами,- хан
жей и скандалами. Из представителей художников, живописцев, скульпто
ров была образована Коллегия изобразительных искусств. Каждая секция 
работала в своей области и задачи ея были—путем известной подготовки, 
сконцентрировав все силы воедино, произвести национализацию всех теат
ров, музыкальных школ, кинематографов и т п 

Отдел Искусств сорганизован был следующим образом: Во главе От 
дела Искусств стоял заведующий, выбранный Советом народного образо
вания и утвержденный Исполнительным Комитетом—тов. Бассалыго Заве
дующие отдельными секциями утверждались Советом народного образования. 
Заведующие секциями во главе с Председателем и Товарищем Председателя 
образовывали Отдел Искусств, дополняемый представителями от каждой 
секции. Таким образом, в Отделении Искусств совмещались и заведующие 
секции, и представители секции и те и другие с правом решающаго 
голоса. 
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Каждая же секция организовывалась на следующих началах: Заве
дующий секцией являлся руководителем этой секции и организатором, 
побуждающим секцию к интенсивной и плодотворной работе Но каждая 
секция организовывалась на началах полной сиободы в обсуждении всех 
касающихся ея вопросов, управлялась своим призидумом, состоящим из 
Председателя. Товарища Председателя и Секретаря и все свои протоколы для 
окончательнаго утверждения посылала в Отдел Искусств. 

Подготовит?льная работа дала прекрасные результаты и после вне
сения проекта в Исполнительный Комитет относительно национализации 
всех театров и кино-театров, такая национализация была проведена в 
жизнь декретом Исполнительного Комитета от 6 мая 1918 г. 

Через неделю кончался летний сезон и Отделу Искусств представля
лось организовать труппы для летняго дела. Созданы были следующие 
летния драматическия дела: бывший Шантан Приволжский Вокзал был 
отремонтирован и в нем создан был первоклассный драматический театр 
с ансамблем артистов Горгдсксго театра. Театр Общедоступный ' имени 
Островскаго был переименован в театр „Карла Маркса" и играл в продол
жении двух с половиной летних месяцев. Бывший Парк Вакурова, извест
ный прежде, как блестящий шантан, находился в заброшенном и плачевном 
виде, энергичными усилиями парк был отремонтирован и создан был 
драматический театр. 

Три летних драматических дела закончили свои сезоны без убытка, давая 
возможность безплатного посещения театров детям приютов, всем раненым и 
больным красноаркейцам, а также все театры и кинематографы были от
крыты для безплатного посещения во время наших Советких праздников. 
Пошлыя комедии и фарсы совершенно были сняты с репертуара. Героиче
ская драма, трагедия и классическая комедия имела место в наших театрах. 
Из пьесы поставлены были следующия: Ткачи-—Гауптмана, Царь голод— 
Андреева, Звезды — Андреева. Вильгельм-Тель, Дурные Пастыри, Гибель 
Надежды, Гамлет, Уриэль А^оста, Отелло, Кин, Враги. На дне. Король, 
Разбойники, Ревизор, Лес. Анатэма, Савва. Царь Эдип, Синяя Птица и друг. 

Кинематогрофы были в худшем состоянии. Материально оправдывая 
себя, они не могли дать пролетариату того, что диктуется и является 
естественным выводом из всех наших коммунистических идей, В этом от
ношении мы всецело зависели от рынка и до той поры, пока мы не созда
дим своего кинематографическаго ателье, где приготовлялись бы картины, 
согласно нашим взглядам и идеям, кинематогрофы будут для нас горькой 
чашей Но все же из картин, какия имелись на рынке, выбирались самыя 
лучшия. Прошли дорогостоющия картины и прекрасно себя оправдавшия:— 
„Кабирия, Мацист, Плоды Просвещения, Живой Трупп, Отец Сергий, Ткачи, 
Рабочая Слободка, Война и Мир и друг. 

Взяты были кинематографы при национализации с очень маленькими 
ставками служащих и в продолжении целого лета эти ставки увеличились 
пока не достигли ставок,, установленных декретом 

Летом создан был ряд секций из рабочих и крестьян, которые рабо
тали в области разных видов художественных искусств. Из всех рабочих 
драматических кружков создана была рабочая драматическая секция. Из 
оркестров создана была оркестровая секция, а также из любителей хоро
вого пения создана была хоровая секция Все виды художественной работы 
среди рабочих н крестьян вели работники Отдела Искусств и связывали 
всю эту работу в той или иной секции. 

По отношению к деревне были предприняты энергичныя меры к 
об'единению отдельных драматических кружков в деревнях, селах, в уез
дах и уездных городах. Для этого в мае месяце была созвана губернская 
конференция, которая в каждом уезде создала уездный Отдел Искусств, в 
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волостях—волостной, в деревнях и селах—деревенский и сельский Отдел 
Искуссв. Все эти Отделы Искусств между собой были связаны, работали в 
контакте и число зарегистрированных драматических кружков, хоров, яв
ляется сейчас чрезвычайно значительным и с каждым днем растет более 
чем десятками. Вся деревня потянулась к Отделу Искусств, в один голос 
все закричали: „дайте нам пьес, дайте нам красок, художников, режиссе
ров, певцов и проч.". Отдел Искусств должен был напрягать чрезмерныя 
усилия, чтобы по возможности удовлетворить все эти просьбы. 

На губернской конференции была выработана резолюция, где ясно и 
определенно отношение к новому искусству разсматривалось, как к искус
ству строющемуся на коммунических началах. Новое искусство, говорит 
конференция должно им^ть в основе своей идеи коллективизма и устами 
коллективизма выдвигающийся поэт и герой будет творить- новыя картины, 
новыя песни, новые театры. 

Конференция закончилась, установив прочную связь между губернским 
Отделом Искусств и местами. Летняя работа закончилась и уже можно было 
подвести кой-какие итоги. А эти итоги сказались с одной стороны в тех 
материальных остатках, которые летний сезон дал в кассе, а с другой 
стороны, в том единении и в той сплоченности, с которой Отдел Искусств 
вел свою работу. Никаких недоразумений, никаких трений, никаких эксцес
сов не вызывала работа и только потому, что она была построена на стро
гом выборном начале и каждое мнение имело свое место 

Вся эта вместе взятая летняя работа показала, что национализация 
театров и других видов художественных предприятий в основе своей со
вершенно правильна и была организована на прочных основах, что дало 
возможность правильно развить и наладить дальнейшую зимнюю работу. 

Летний сезон окончен был с плюсом, как в театрах так и в кинема
тографах и это дало возможность для зимы создать ряд новых художествен
ных предприятий. Новыми художественными предприятиями являются сле-
дующия: во первых, постоянная опера имени Римскаго-Корсакова, во вторых 
безплатный для детей пролетариата и крестьян Советский драматический 
школьный театр имени Владимира Ильича Ленина. В этом театре ежедневно 
прекрасная профессиональная труппа артистов ставит спектакли Насколько 
важно значение этого театра видно из того, что ежедневно огромное коли-
чество детей, стекающихся за два за три часа до начала спектакля, берет 
каждый раз это помещение штурмом и в тот момент, когда дети врываются 
в театр, стоит больших усилий установить порядок и дать возможность 
пройти тем, кто первоначально запасся билетами. Весь театр наполняется 
детским восторгом от тех спектаклей, которые детям даются. Кроме этого 
театра создан театр имени Фридриха Энгельса, который в ближайшие дни 
будет открыт. Этот театр в рабочем районе на горах и его открытие имеет 
важное значение для культурного просвещения масс, отстоящих сравнительно 
далеко от центра, 

Значит в данный момент в Саратове имеется четыре драматических 
театра. Число безплатных посещений военнопленными, ранеными и красно
армейцами ежедневно доходит почти до двух тысяч. 

Из постановок этого |сезона намечены следующия: Зори—Верхарна, 
Революция—Тетмайера, Взятие Бастилии, Ткачи--Гауптмана, Океан- Андреева, 
Враги, Король—Юшкевича, Король забавляется—Виктора Гюго, Северные 
богатыри. Бренд—Ибсена, Дон Жуан—Алексея Толстого, Каменотесы и друг. 

Таким образом летняя работа дала возможность создать три новых 
театра. Отдел Искусств чрезвычайно разросся и в самой своей конструкции 
требовал некоторой реорганизации, дабы дать возможность более плодотвор
ной, широкой и самостоятельной работе разных видов художественных ис
кусств. Поэтому Председателем Отдела товарищем Бассалыго было предло-
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жено Отд-Ьлу Искусств организоваться по под'отделам Созданы были сле
дующие под'отделы: драматический под'отдЪл, с заведующим товарищем 
Бассалыго—коммунистъ, кинематографический под отдел, заведует товарищ 
Файфель —коммунист, музыкальный подотдел, заведует товарищ Кизичев— 
коммунист, подотдел изобразительных искусств, заведует товарищ Овчин
ников—левый эс эр, провинциальный подотдел, заведует товарищ Назаров— 
левый эс ер, коммунистический под отдел, заведует товарищ А. Назаров— 
певый эс эр, литераторская коллегия заведует товарищ Дедюкин —комму
нист, ремонтно строительный под отдел, заведует товарищ Золин—коммунист, 
хозяйственный подотдел, заведует товарищ Крылов—сочувствствующий 
коммунистам и финансовый подотдел, заведует товарищ Соколов—ком
мунист. 

Драматический под отдел сконтруировался в следующий технический 
аппарат. Каждый драматический театр управляется коллегией, которая со
ставляется из режиссуры, выборных двух артистов, одного от монтировоч
ного состава, одного от служащих вне сцены, а также входят ответствен
ный распорядитель и главный администратор. От всех драматических теат
ров выбирается в драматическую секцию по одному представителю от десяти 
и эта драматическая секция находится на стрже интересов всего театраль
ного дела, являясь защитницей актерских профессиональных нужд, а также 
носителем духовных ценностей театров, инициатором к проведению в жизнь 
интересных пьес, инициатором в различных направлениях в области драма-
тическаго искусства и т. п. Практически же управление всеми драмати
ческими театрами возложена на режиссуру, администаторов, ответственных 
руководителей, 4-хъ представителей от драматической секции, 2-х от мон
тировочной 'секции, 2-х представителей от других секций театров (как-то: 
гримерная, декоративная и т. п ). 

Во главе управления драматическими театрама стоит заведующий дра
матической секцией: Данная организация называется „Управлением драма
тическими Советскими театрами". В Отдел Искусств драматическая секция 
делегирует одного представителя и от Управлеыия драматическими театрами 
также одного 

Таким образом все вопросы решаются в Управлении драматическими 
театрами и драматической-секцией, которая работает в контакте, и в От
дел Искусств идут на утверждение. 

Репертуаром драматических Советских театров ведает режиссерская 
Коллегия, которая составляется из режиссеров всех театров, ответствен
ных распорядителей и администраторов. Выработанный репертуар идет на 
утверждение в Управление Советскими театрами, которое после того пере
дает на утверждение Отделу Искусств, Режиссерская Коллегия также ве
дает драматической студией, инструкторскими курсами, театральной библи
отекой, центральной костюмерной бутафорской, мебельной и гримерной 
мастерскими. 

Сценой же ведает режиссерское управление, состоящее из главного ре
жиссера и очередных режиссеров. Распределение ролей, порядок за ведением 
дела на сцене, репетиции лежат на них и вся ответственность возлагается 
на них. 

В драматическом под'отделе имеется еще монтировочная секция, ко
торая состоит из представителей рабочих. Монтировочная секция команди
рует представителя в управление драматическими театрами, а также пред
ставителя в Отдел Искусств. 

Драматическая студия имеет своею целью подготовку артистов для 
наших театров. Инструкторский же отдел подготовку руководителей для 
драматических рабочих кружков, крестьянских театров. В настоящий мо
мент с'езжаются крестьяне из деревни и поступают на иструкторские курсы. 
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Отдел Искусств озабочен устройством для них общежития и принимаются 
меры для обезпечения их продовольственными продуктами, так как им при
ходится заниматься. по 16 часов в сутки. 

Оперный под'отдел создан по такому же принцину. как и драматиче
ский. Точно также по такому же принципу избирается оперная секция и 
также имеются все ячейки, какия в драматических театрах. 

Кинематографический под отдел разбит на 3 части: губернская колле
гия проката и техническое хозяйство кино театров: Во главе ея стоит за
ведующий, назначенный Отделом Искусств, а также несколько специали • 
стов, которые назначаются для выборов картин, а также заведующий гу
бернским управлением кино-театров. Задача коллегии дать лучшия и ме
нее дорогия картины для провинции и для Советских кинематографов. 
Управление всеми кинематографами сосредоточивается в руках служащих 
кинематографов, для чего избирается 4 представителя от кинематографи
ческой секции, два от проката и назначается заведующий управлением. 
Оба учреждения, как коллегия проката так и Управление работают в кон
такте. Кинематографическая секция избирается от служащих и одному ад
министратору от каждаго кинематографа. 

Задача кинематографической секции—всеми средствами способство
вать поднятию на высший уровень развитие кинематографов как в смысле 
общаго порядка чистоты обстановки и проч. а также, чтобы в кинемато
графах ставились картины с наиболее художественным содержанием и со
вершенно избавленныя от всяких бульварных сюжетов и пинкертоновских 
похождений 

Помимо этих трех организаций кинематографических подотделов в 
данный момент Отделом Искусств закончена смета по организации кинема
тографического ателье. На это атепье Огдел возлагает большия надежды, 
так как это единственная возможность превратить кинематографы в могу
чее средство пропаганды и агитации наших идей. В самом недалеком буду
щем Отдел Искусств надеется, что такия картины уже появятся. 

Вообще же в области кинематографии нет совершенно работников 
коммунистов и товарищи, желающие работать в этой области, яваяются со 
вершенно юными и абсолютно без всяких знаний, что заставляет Отдел 
Искусств прибегать к помоши бывших хозяев кинематографов, пригласив 
двоих из них в качестве инструкторов. Позволяю себе оговориться что двое 
из этих инструкторов купили себе кинематографы на свои заработанная 
деньги, один в качестве певца другой получил кинематограф по наслед
ству. Оба эти инструктора работами очень способствовали национализации 
кинематографов принимая участие в работах кинематографической секции 
до проведения декрета о национализации. 

Музыкальный под отдел организован следующим образом. Все совет
ские оркестры избирают на своем общем собрании оркестровую секцию, 
задачи которой аналогичны со всеми секциями. Управление Советскими: 
оркестрами состоит из заведующаго назначеннаго Отделом Искусств, по
мощника его и двух представителей от оркестровой секции 

Музыкальными школами заведует педагогическая музыкальная секция, 
выбранная из предстявителей Консерватории. В ея задачи входит наблюде
ние за точным выполнением всех задач по вопросам музыкального воспи
тания, принятым раньше Отделом Искусств 

В области музыкального воспитания рабочих Консерваторией создано 
общее образовательное отделение для безплатнаго обучения рабочих и их 
детей музыке, пению и проч. 

Таким образом все рабочие оркестры, рабочие хоры и все зачатки 
музыкальной культуры среди пролетариата сконцентированы в этом общем-
образовательном отделении. Сам музыкальный под'отдел состоит из следую-
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щих представителей: заведующаго оркестровой секцией и одного члена от 
оркестровой секции, одного представителя от педагогической музыкальной 
секции, заведующаго Консерваторией, двух представителей от оперной сек 
ции. заведующаго оперной секцией и заведующаго музыкальным под'отде-
лом Музыкальный подотдел входит также хоровая секция, составленная из 
представителей хором и заведующаго. В управление хорами входят инструк
тора хоров и представители от хоровой секции. Задачи секции и управле
ния аналогичны со всеми управлениями других под отделов. От хоровой 
секции в Музыкальный под'отдел назначается заведующий хор~вой секций 
и один представитель от хоровой секции. 

Таким образом национализация Консерватории дяла также свои ре
зультаты а именно, как открытие общеобразовательного отделения безплат • 
ного для рабочих и их семей Дальнейших более обязательных результатов 
Консерватория не дала в виду того, что только сейчас начинаются ея за
нятия и в виду того, что в Консерватории нет молодых энергичных и сме • 
лых художников музыкального искусства, которые всеми фибрами своего 
тела сумели бы воспринять новые мировые ея звуки и гр мы совершаю
щейся социальной революцией. 

В области просветительной летом устроены были концерты; число 
их равняется десяти сериям. Каждая серия повторена была на заводах, на 
фабриках, в мастерских свыше десяти раз. Результаты таких концертов 
чрезвычайно благоприятны и в данный момент решено продлить концерты, 
каждый раз дополняя их и совершенствуя. В концертах принимают участие 
профессорские силы Консерватории. Вообще я должен оговориться, что все
цело музыкальным под'отделом мы не овладели и виновны в этом—отчасти 
пассивное отношение музыкантов к ярким идеям Отдела Искусств, а также 
отсутствие тех средств, которыя требуют музыкальная культура, нужно бро
сить сейчас тысячи на инструменты, на ноты, на струны, между тем этого 
Отдел Искусств Б данный момент сделать не может. 

Все виды изобразительных искусств с'организованы в подотдел изоб
разительных искусств. Под'отдел состоит из следующих секций: Секция де
коративная, скульптурная, живописная, педагогическая, портретная и др 

Каждая секция построена по принципу всех других секций и по одному 
представителю от каждой секции делигировано в под'отдел. Из практиче
ских работ под'отдел изобразительных искусств организовал свободный го-
сударственныя мастерския, к предстоящему празднику готовит три памят
ника—Родищеву, Чернышевскому и надгробный памятник на братскую могилу 
павших товарищей. 

Под'отдел изборазительных искусств дэ настоящаго времени ничем се
бя не проявил. Об'яеняется это тем, что работа его сейчас только начи
нается с открытием государственных мастерских, а также тем, что в Сара
тове не имеется крупных художественных сил и не имеется таких руководи
телей которые могли бы молодежь заставить превратиться в мастеров од
ной только сил.й горения и экстаза. 

Но в ближайшем будущем подотдел изобразительных искусств ожи
дает пополнение своих художественных сил из Москвы и Петрограда. Бу
дем надеяться, чт под отдел создаст что нибудь крупное, а не ограничится 
одними декоративными работами по украшению города и очень посредствен
ными проэктами на памятники. 

Провинциальный под'отдел сейчас готовится к новому Губернскому 
С езду. И о себе скажет только на С езде, где видна будет соединенная 
воедино работа в провинции. 

Сейчас идет обыкновенная повседневная работа по посылке пьес, гри
ма, лаку, ответа на все запросы, организация кружков, требование инструк-
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торов, посылка к нам учеников, которые готовятся на инструкторов и во
обще нервная интенсивная в этом направлении работа. 

По поводу уездных городов, где есть небольшие театры, можно ска
зать, что они всецело идут по стопам Губернскаго Отдела Искусств, наци
онализируют кинематографы, создают свои театры, ставят рекомендуемые 
нами пьесы и вообще заметно плодотворное влияние Отдела Искусств на 
провинцию, а в уздах губернское отделение искусств встречает всяческое 
сочувствие и требование инструкции вплоть до просьб предписать местным 
Совдепам об отведении помещений под театры и прочия художестнныя 
зрелища. 

Материально уездныя Отделения Искусств находятся в чрезвычайно 
затруднительных условиях и вне всякаго сомнения помощь от центра здесь 
необходима, как людьми так и деньгами. 

Коммунистический подотдел об'единяет в себе все пролетарские орга
низации. В данный момент вопрос окончательно не решен, отойдут ли они 
к Пролеткульту, или останутся при Отделе Искусств. Если они отойдут к 
Пролеткульту, то Отдел Искусств, попрежнему будет работать в направле
нии создания новых ячеек, где бы разрабатывались идеи коммунистического 
искусства и претворялись бы в жизни В данный момент коммунистический 
подотдел имеет некоторыя небольшия суммы которыя образовались от от
числений и любительских спектаклей. Коммунистический подотдел делеги
рует одного своего представителя в Отдел Искусств; сам же подотдел со
стоит из рабочей драматической секции,собранной из представителей рабо
чих драматических кружков, хоровой секции, созданной из представителей 
рабочих хоров, музыкальной секции, созданной из представителей рабочих 
оркестров и хозяйственной секции которая ведает хозяйством коммунисти
ческого подотдела. 

Работа в коммунистическом подотделе идет чрезвычайно энергично, 
притягивает с каждым днем все новыя и новыя силы и было бы чрезвы
чайно желательно, чтобы в дальнейшем этот подотдел развил еще более 
интенсивную деятельность и при созыве 1убернской конференции дал бы 
ряд докладов и доказательств своей работы, которая выявила бы себе не
которые законченные результаты, идеи коммунистических стремлений в 
области искусства и новых в этом направлении ростков. 

Литераторский подотдел состоит из литераторской Коллегии.в которой 
принимают участие все литераторы стоящие на платформе Советской впа-
сти. Литераторской Коллегией ведают представители, которые образуют уп
равление по изданию и редактированию газет и книг, по изданию некото
рых пьес, которыя в последнее время на книжном рынке мы не могли встре
тить, а т=кже изданий органа Отдела Искусств—„Художественных Известий". 
Художественныя Известия не стали еще прочно как в материальном смысле, 
так и в своем художественном материале, но с каждым днем „Художест
венныя Известия" крепнут. Новые и более сильные сотрудники входят в 
состав „Известий" и заинтересовывают все более и более широкие круги 
рабочих, артистов и проч. 

По отношению этой коллегии можно послать несколько горьких упре
ков или вернее жапоб. Коллегия не способствует выработке репертуара, для 
драматических театров, Коллегия не указывает всех тех новых стихотворе
ний, всего того, что есть нового в литературе и не рекомендует их ни 
драматическим актерам, ни рабочим, ни крестьянам В Коллегию я обра 
щался с просьбой написать рецензии на те пьесы которыя мы рекоменду
ем для постановки в наших театрах рабочих и крестьянских составить из 
всех этих рецензий сборник и рецензии написать таким образом, чтобы 
видна была общая идея пьесы, характер действующих лиц, костюмы деко
рации и проч. и пр , что дало бы возможность деревенским кружкам иметь 
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ясное представление о большом количестве пьес, которые они по своему 
выбору и могли бы поставить. Конечно, если бы в вопросах чисто сцени-
ческаго характера литераторская коллегия не могла бы написать чего ни
будь ценного, то на помощь ей пришла бы режиссерская коллегия, которая 
ея рецензии дополнила бы своими сценическими познаниями, Обясняю не 
исполнение моей просьбы только тем. что молодых работников молодых 
журналистов здесь чрезвычайно немного и они завалены работой. При 
всем сочувствии этим идеям, они не в силах их выполнить за отсутстви
ем времени и физической возможности Также в этом направлении и не 
прочтены лекции об искусстве, о литературе, о новых веяниях, о наших 
задачах, нового искусства. Все это об'ясняется тем же (отсутствием време
ни, отсутствием физической возможности"). На одного человека наваливается 
столько, сколько подчас под силу десяти работникам. Лично я, надеюсь, 
что эти недостатки все же в ближайшей время мы преодолеем. С каждым 
днем к нам приходят все новыя силы и самое трудное мы уже преодолели. 
Остается меньшее, а поэтому теперь мы нетолько не теряем надежды, а на 
оборот смело и светло глядим в будущее. 

Ремонтно строительный под'отдел—горькая чаша нашего Отдела. Когда 
мы национализировали кинематографы и театры, то все это было в таком 
ветхом состоянии, что при первых же дождях все потекло и нужно было 
сразу делать ремонт в двадцати помещениях. Условия доставки материалов 
и рабочих рук сейчас настолько трудны—что всем известно—настолько до
рого стоют, что нам многое пришлось оставить в первоначальном ВЩГБ, 
что конечно, не могло не отразиться на художественном успехе дела. От
сутствие лишних средств в Отделе Искусств помешало выполнить мои пла
ны, а' именно, создание специальной чертежной, где создавались бы проекты 
новых театров, народных домов для деревни и для рабочих рабочие клубы, 
а также создание специальной технической части по ремонту аппаратов 
для кинематографов, отдельных частей, усовершенствования сценичных эф
фектов и проч. Этот Отдел можно сказать у нас находится в зачаточном 
состоянии несмотря на то, что мы бросили коллоссальные суммы на ремон
ты. Если бы не Совет городского хозяйства, который пришел нам 
на помощь, согласившись отремонтировать наши помещения. то в 
этом вопросе мы потерпели бы полное фиаско и поэтому благодарные 
Совету городского хозяйства за его помощь, мы все же должны 
сказать, что мы в смысле ремонта далеки от тех требований и 
первоначальных технических условий, в которыя должны быть поставлены 
театры и кинематографы. В этой области нужно сделать очень и очень 
многое. Предполагается зимой постройка постояннаго зимняго театра в 
Советском летнем театре Парке Район этот лишен совершенно культур
ных начинаний и постройка постоянного зимняго и летяяго театра будет 
ценным приобретением. 

Хозяйственный под'отдел сейчас реорганизован. Все хозяйство под'от-
дела разбито по отдельным под'отделам, кинематографическое отошло к 
кинематографам, хозяйство драмы—к драме, оперы—к опере и т. д и вме
сто под'отдела остался только учетный стол, где ведется регистрация всего 
хозяйства по всем под'отделам и всякий под'отдел, приобретающий какую 
нибудь вещь, должен зарегистрировать вещь в учетном столе. Хозяйство же 
в узком смысле отдела пока столь незначительно, что ограничивается 
вернее транспортом т. е. приобретением и доставкой; сюда входит достав
ка мазута для кинематографов и театров доставка мебели из чрезвычайного 
штаба и хранилищ, доставка портьер и проч. 

Но хозяйственный под'отдел имет огромныя задачи и развитее его в 
дальнейшем, чреавачайно будет способствовать правильному развитию всех 
отделов и снабжение их всем необходимым. 
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Финансовый подотдел об'единяет собой бухгалтерию, контору, а так
же отчетность администраторов всех театров и кинематографов. В настоя
щий мимент здесь происходит реорганизация. Отдел Искусств переходит на 
сметныя предложения. Сейчас заготовлены сметы, которыя вносятся в Ис
полнительный Комитет на утверждение и на получение соответствующих 
сумм из государственного казначейства, а по этому все деньги сдаются сей
час в кассу и финансовый под'отдел имеет значение статистического под'от-
дела, где происходит запись сумм, разнесение их по книгам, а также штем
пелевание билетов, проверка корешков, контроль над администраторами 
предприятий, внезапная ревизия и проч. 

В данный момент Отдел Искусств по вопросу финансов вообще ви
сит между небом и землей. Совет народного образования, к коему при
надлежит Огдел Искусств, хотя оснований к такому тесному сожительству 
и не имеется, не может фактически быть ответственным руководителем 
Отдела Искусств так как при большом финансовзм обороте, в случае ка
ких нибудь осложнений. Совет Народного Образования не мож уплатить по 
тем расходам какие имеются в Отделе Искусств так как центр смет мест
ного Отдела Искусств не утверждает в виду того, что декрета о наци"на-
лизации театров еще не было Исполнительный же Комитет еще не взял 
Отдел Искусств под свое непосредственное руководство и поэтому в фи
нансовом смысле Отдел Искусств работает за свой страх и в случае дифе-
цита ответственный руководитель его будет поставлен в чрезвычайно пе
чальное и крайне тяжелое положение Но в виду того, что в первом бли
жайшем заседании Исполнит;льнг го Комитета все соображения по этому 
вопросу вносятся я думаю, что этот Еопрос будет разрешен в благоприят
ном смысле, тем более что Отдел Искусств живет на те средства, которыя 
получаются из оборотов его дела. Исполнительному Комитету не приходит
ся расходовать народных денег на искусство, а наоборот. Отдел Искусств 
из своих оборотов создает безплатные театры и дает ежедневно до двух 
тысяч безплатных билетов для наших раненых воинов и военно пленных 
красноармейцев как уже было указано выше и кроме того поставляет для 
провинции по своим ценам все необходимыя для развития там Отделоа 
Искусств. 

Общий наш бюджет с 6-го мая по 22-го октября выразился: 
Приход 2,480,234 р. 12 к., расход 2,410 334 р. 31 к., остается 69,949 р. 
81 коп. 

Заканчиваю свой краткий обзор, так как среди повседневнной нервной 
клокочущей работы при отсутстви в Отделе Искусств настоящаго журна
листа мне не представляется возможным написать сейчас серьезный и 
гпубокий доклад Я должен сказать, что обнять работу Отдела Искусств 
сложную трепещещую, полную часто ярких вспышек, я в поверхностном 
докладе не могу и поэтому думаю, что в самом непродолжительном времени 
наша литераторская коллегия и наши секции каждая в отдельности, по
пробует суммировать всю работу и дать ее в более законченных докладах, 
чтобы из всей суммы их журналист мог сделать доклад с соответствующими 
статистическими данными, предположениями и выводами, что осветит 

•работу Отдела и доклад поставит на более твердое основание и фунда
мент и избавит его от стенографической записи, какую представляет мой 
бледный очерк. 

Не мог не выразить благодарность отдельным организациям, которыя 
нам способствуют в развитии нашего дела, а именно: президиуму Исполни
тельного Комитета в лице товарища Антонова и Иванова, Совету городского 
хозяйства в лице товарища Кукушкина, Павлова и друг., а также чрезвы-
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чайному штабу и чрезвычайной комиссии, которые способствует и посылкой 
нарядов в театры и передачей в Отдел Искусств реквизированных вещей, 
чем дают возможность украсить наши театры и сделать их более удобными 
для отдыха рабочих и их семейств. 

В идейном отношении Отдел Искусств получал некоторый • дерективы 
от президиума Исполнительного Комитета но для ведения такого сложнаго 
и ответственного дела, эти дерективы могли даваться только вскользь, но не 
могли быть постоянными, строго систематическими и исчерпывающими, 
так как для такого рода деректив нужна постоянная совместная работа и 
детальное знание всего материала. Совет же народного образования, под 
ведением котораго состоит Отдел Искусств, никогда не может давать дерек
тив исчерпывающих, так как он слишком далек от знания театрального дела 
и его дерективы носят диллетанский характер и полные неосведомленности 
как в вопросах практических, так и идейных, а потому Саратовский Отдел 
Искусств возбуждает Перед Комиссариатом Просвещения вопрос о создании 
Комиссариата Искусств, который явится единственным серьезным руково
дителем Отдела Искусств, сумеет национализировать все театры, кино-те
атры, кинематографическия ателье и фабрики и сделать их общегосудар
ственными, где материальные разечеты и всякия соображения будут отодви 
нуты на второй план и первым импульсом явится художественное создание 
новых ценностей в области коммунистического искусства, постройки новых, 
в пролетарском духе—театров, создание новых драматических студий, ин 
структорских курсов и проч., в этом духе Комиссариат Искусств, об единит 
всю работу под одним идейным направлением и даст губернским провин
циальным Отделам Искус тв не только паруса ярких, смелых и горячих 
желаний, но и руль твердой идейной работы, там признается серьезное их 
право на существование, чем они и принесут большую серьезную помощь. 

Опыт местной национализации театров и кино театров показал, что 
при умелой постановке дела государственной помощи почти не требуется. 
Нужна только гарантия что в случае непредвиденных обстоятельств всем 
служащим будет заплачено, как водится во всех общественных учреждени
ях. И эта гарантия избавит Отдел Искусств от ряда тревожных чувств пе • 
ред каждой получкой. 

В заключение выражая благодарность всем моим товарищам, с кото> 
рыми мне приходилось создавать Отдел Искусств и которыя сейчас со мной 
работают, которые и в будущем надеются не покладая рук работать, я дол • 
жен сказать, что все они высоко держат свое знамя и артистическая честь 
их заставляет работать с таким усердием, что в нынешнее время, когда 
рабочий день исчисляется 8 ю часами на фабрике и 6 ю часами в 
конторах, никто не поднимает среди артистов вопроса о сокращении 
их тринадцати часового рабочего дня и не поднимает алчных желаний о 
коллоссальных гонорарах, хотя почти все из них, в настоящее время, ведут 
полуголодное существование, изнашивают свои последние костюмы и, все 
же несмотря на все это, честно и стойко выполняют свои обязанности и 
стоят на посту служения народу, как истинные и верные солдаты Совет
ской Социалистической Федеративной Республики. 

А поэтому от лица всего Отдела я должен всем им сказать большое 
спасибо и указать, что только благодаря их общим усилиям мне удалось 
создать большое многомиллионное дело в несколько месяцев, сорганизовав 
его в прочные, гибкие аппараты и разбросив все эти организации по всей 
губернии, а в данный момент поднять свой голос к Центру о том, что от
туда нужно создание таких форм управления, которыя могли бы быть до
статочной гарантией руководства для губерний и провинций. 
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Следующий год развития нашей коммунистической революции даст 
нам более законченные результаты нашей работы и в следующий октябрь 
наши знамена Искусства, на которых написано, „Коммуна—залог процве
тания искусства" будут еще многочисленнее и будут более яркими форма
ми, звуками, песнями, линиями вырисовываться среди многомиллионных 
ликующих знамен мирового коммунизма. 

Да здраствует наша Социалистическая Федеративная, Советская 
республика! 

Да здраствует Коммунистическое Искусство. 

Дм. Бассалыго. 

22 октября 1918 г. 
г. Саратов. 



Отдел Народного Образования. 
Работа Отдела Народнаго Образования в г Саратове с 26 ноября 1917 г. 

В С Т У П Л Е Н И Е . 

При общем развитии культуры буржуазнаго мира просвещение в Рос
сии носило особый характер, как надстройки над феодально-монархически-
капиталистической страной. 

Бюрократизм налагал на всю жизнь свой отпечаток,—область прос
вещения особенно отличалась затхлостью, отсутствием жизни, движения. 

В период войны (1914 — 1915 уч. год) были сделаны попытки реформ 
бюрократом Игнатьевым—но это были искры на общем фоне застывшей 
лавы, 

Фальшиво было провозглашение прав личности ученика при всеобщем 
порабощении. 

То были красивые слова и жесты. 
С момента Февральской революции школы долго оставались гнездом 

для созданных царизмом птенцов, стесняющих молодые души в радости ре
волюции, извращающих происходящие события. 

Не боясь ответственности за насилие над юными гражданами, слуги 
стараго режима, закрывая глаза на действительность, томили ветхой уче
бой учеников и воспитанников, иногда отвлекаясь, воздвигали на недося
гаемый пьедестал своего героя Керенскаго. 

За время существования Временнаго Правительства во главе Народ-
наго Образования становились новыя лица, организации, но продолжала 
существовать вся затхлая школьная система, как надстройка над нетрону
тым фундаментом стараго здания. 

Мелко буржуазная среда учительства хотела школьной реформы, но 
враждебно было коренной ломке школьной жизни. 

Просвещение населения Саратовской губернии находилось в руках 
чиновников Казакскаго учебнаго округа (попечителей, директоров, началь
ниц, инспекторов.) и духовенства. 

Образовался Городской Комитет из представителей от учительства и 
родителей учеников средней школы и Училищная Комиссия из представи
телей от учитилей начальных школ. 

Учительский союз, как и вышесказанные организации, проводили сог
лашательские мероприятия в области Народнаго Образования. Деятельность 
этих соглашателей заключалась в составлении безчисленных проектов, ко
торые часто сами они не в состоянии были провести в жизнь. 

Начальные школы ;34) г. Саратова находились в ведении Отдела На
родного Образования Городской Управы во главе с членом Управы. Отдел 
состоял из 10 человек работников Заведующий являлся членом Коллегии 
Управы Важнейшие вопросы требовали утверждения Думы. Предвари
тельное обсуждение велось в Комиссиях Коллегии. 

Топтание на месте мелкс-буржуазных партий закончилось их паде
нием. 

Октябрьская революция в Саратове, нанося удар прихвостням Керен
скаго, задержала их на некоторое время в стенах Думы. Их саботаж вызвал 
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новый их арест. 26 ноября хозяйство города Саратова и дело народного 
образования Исполнит. Комитет. С Р. К Д было передано Совету Город
ских Комиссаров. 

Заведывание Отделом Народного Образования было поручено тов. 
Мининой. 

Начальные школы гор. Саратова находились в плачевном состоянии. 
Половина школ были заняты солдатами. Здания школ были совершенна 
не отремонтированы. 

Несмотря на распоряжение Временного Правительства от 22 июня не 
приняты церковно приходские школы. 

В делах лежали: а) кипы проектов, которые видимо строились и пе 
рестраивались под давлением учительских и училищных организаций, Ь) до
говоры соглашательств с правителями церковно приходских школ, с уело 
виями в духе национальном, православном, с) сметы на ремонт школ без 
утверждения. (Сметы были и от 22 сентября). 

Ближайшия задачи предстояли большия,— необходимо было: 1) нала
дить работу Отдела, удалив контр революционный элемент, ознакомившись 
с делом; 2) принять в ведение города церковно приходские школы (22); 
3> освободить хотя часть школ от воинского постоя': 4) привести в поря
док в хозяйственном отношении школы: 5) создать новое управление шко
лой' 6) создать новыя школы, —детские сады, клубы подростков; 7) позабо 
титься о материальных нуждах учащихся. 

Работа по народному образованию вообще крайне затруднительна в 
период национальной и гражданской войны; творческая работа особенно 
стеснена была в первый период революции, но и в обычной работе были 
препятствия. 

Мешало работе: 1) саботаж со стороны служащих Отдела, 2) отсут
ствие помощников по работе, 3> всеобщее контр революционное настроение 
учительства, 4) отсутствие достаточных средств дня народного образования 
в Совете Городских Комиссаров, 5) невозможностью со стороны Совета Го
родских Комиссаров уделить достаточно времени для дела Народного Обра
зования. 

Порядок управления был. почти единоличный важные дела разематри 
вались в Совете Городских Комиссаров и в Малой Коллегии Сов. Городск. 
Комиссаров. Ни в какие сношения с другими организациями и комиссиями 
не входил Отдел Народного Образования. 

Учительство выразило протест против Советской власти однодневной 
забастовкой по постановлению Учительскаго Союза. 

Совет Городских Комиссаров, не желая лишать население простой 
грамотности, не имея совершенно новых кадр учителей, не реагировал на 
забастовку учителей,—занятия шли обычным порядком. 

•̂  Прежде всего был налажен технический аппарат. Удалены были 15 
чел ) из Отдела Народнаго Образования вдохновители и проводники контр
революционных настроений, возбуждающие в дни саботажа всех служа
щих Управы. Отстранены были, выражающие им солидарность, заведующие 
Педагогическим Музеем наглядных пособий. 

Приглашены лица, стоящия на платформе Советской власти. 
В декабре месяце закончен был прием церковно-приходских и нацио

нальных школ, (23 перешедших в полное ведение Отдела Народнаго Обра
зования со всем имуществом. 

Освобождена была одна школа от воинского постоя. В осуществлении 
этой задачи встретилось много препятствий со стороны военной власти и 
чаще всего со стороны солдатских организаций воинских частей. Приложено 
было безрезультатно много усилий со стороны Отдела. Что касается хозяй • 
ственной стороны школ, то в этом отношении сделано много. Все требова-



79 

ния по ремонту школ удовлетворились немедленно В декабре и январе ре
монт был произведен по 37 требованиям. Создано было новое управление 
школой. Массы требовали участия. Отдел, желая руководить организацион
ной работой, имея стремление умалить влияние враждебнаго нам учитель 
ства, самостоятельно составил проект организации управления школой (Со
веты) и родительских организаций, стремясь руководить ходом этой орга
низации. Были созданы органы управления, подчиненные Отделу, состоящие 
на половину из родителей. 

Вновь созданные организации не всегда понимали интересы своего 
класса, по малосознательности своих представителей, подчинялись иногда 
контр революционным элементам, но в целом столкнули школу с прежнего 
тупика. Учительство принуждено было прислушиваться к массе, и постепенно 
покорялось власти Советов. 

30 ноября 1917 г. произведена реформа школы, по которой вся ра
бота передается в руки педагогическ. Советов, где присутствуют представит. 
Совдепа, родителей и учащихся Декретом от 25 февраля все учебныя за
ведения, перешли в ведение Совета Народнаго Образования в частности 
Высш. Начальн. Учил. (61, должны были перейдти в ведение Отдела 
Народного Образования Единоличная власть инспекторов сменялась в выс
ших начальных училищах школьными советами, подчиненными Отделу 

Говоря о изменении управления и д/ха школы, необходимо сказать о 
проведении декрета от 23 января о удалении преподавания „закона божия" 
из школы. 

Немедленно было отказано законоучителям в уплате жалованья. Пред
ложено вычеркнуть из расписания предметов „закон божий". 

Отдел Народного Образования обратил особенное внимание на созда
ние учреждений с новыми принципами,свободного воспитания. Был принят 
детский сад и клуб подростков на содержание города. Дано было лучшее 
содержание и помещение. Начата работа по организации 4 новых детских 
садов. 

В конце января были ассигнованы средства Советом Городских Комис
саров на 6 вечерних городских школ, организация которых началась не
медленно. 

Что касается вопросов о материальном обезпечении, то следует ска 
зать, что и здесь были приняты меры. (Роздано было безплатно 4 тысячи 
аршин сарпинки беднейшим ученикам и 6 тысяч аршин плотного малюскина 
по дешевой цене. В детских садах давалось на завтрак молоко). 

Исполняя ближайшие задачи Отдел Народного Образования иногда 
расширял функции своей власти вмешиваясь в назначения учителей уезда 

Являлась необходимость разрушения в корне старой организации шко 
лы и создании новой. 

Все образовательн. учреждения и школы всех ведомств переходят с 
5 июня 1918 года в руки Отдела Народного Образования Средняя школа 
требовала реформ. Наступил момент создания единой организации управле
ния Народным Образованием Саратовской губернии. 

Отделом была создана группа (30 ч.) работников школы, утвержденная 
Исполнительным Комитетом 15 февраля, начавшая работу в широком мас
штабе. Члены группы одновременно занимались агитацией за новую школу 
на родительских организационных собраниях, выделив из своей среды комис
сию для составления схемы организации управления народным образовани
ем Саратовской губернии, которая была утверждена Исполнительным Ко
митетом 4 го марта. 

С. Минина. 
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Деятельность Саратовского Губернского Совета и Отдела Народ
ного Образования. 

(С 4-го марта по 15 е актября 1918 года). 

4-го марта состоялось постановление Саратовского Губернского Испол
кома об организации Губернского Совета Народного Образования—орган, 
который мог бы спаять воедино расшатанный школьный аппарат и напра
вить работу по новому руслу строительства единой трудовой школы. 

Губернский Совет Народного Образования, созданный по инициативе 
Городского Отдела Народного Образования и отдельных лиц. имел конст
рукцию чрезвычайно неопределенную, что было результатом того, что не 
было совершенно опытных работников по народному образованию и к тому 
же Центральный Комиссариат Просвещения в то время еще не разработал 
плана управления школьным делом в Республике. 

Губернский Совет Народного Образования составился следующим об
разом: 1) .школьная" группа при Исполкоме (группа лиц. которая состави
лась в феврале месяце для разработки различных практических и теорети
ческих вопросов школьной жизни в помощь городскому Отделу, 2) пред
ставители профессиональных союзов— лишь тех, которые определенно сто
яли на Советской платформе, 3) представители „ Советских" национальных 
групп, 4) члены крестьянской секции и 5) представители учащих, учащихся 
и родителей (последняя группа не была введена в состав Совета, так как 
эта группа не помогала бы работать, а явилась бы тормазом и превращала 
бы заседания Совнароба в нескончаемые разговоры по принципальным 
вопросам). 

«. Губсовнаробу предоставлено было право кооптации. Из состава Сов
нароба выделен был Исполнительный орган—Комитет, который и вел до 
создания Губернского Отдела Народного Образования (2 сентября) всю ра
боту, созывая еженедельно собрания Совета и давая ему отчеты. Совет 
Народного Образования решал также важнейшие принципиальные вопросы 
и санкционировал постановления Комитета. 

Сконструированный в 1-й половине марта Комитет из нескольких 
лиц, наметил план ближайшей своей деятеляности, при чем было решено: 
1) сконцентрировать все школьные аппараты воедино при Губсовнаробе, 
2) разбиться для продуктивности работы на соответствующие отделы, 3) соз • 
дать Совнаробы на местах. В первые 2 недели работы Комитета были 
приняты в ведение Губсовнароба дела городского отдела Народного Обра
зования при Совете Городских Комиссаров сбывшая городская управа) дела 
дирекции и инспекции народных училищ, дела по народному образованию 
бывшей Губернской Земской Управы, затребованы дела по учебным заве
дениям Саратовской губернии из ликвидируемого Казанского Учебного Ок
руга (последние до сего времени не получены). Собирание материала, в 
возможно кратчайший срок, было важной задачей, так как у Губернского 
Совета Народного Образования не было под руками никаких сведений о 
том, что творилось в школьной жизни по губернии. Но к сожалению школь
ный аппарат настолько уже был расшатан, что полученный нами материал 
дал очень мало ценного и пришлось из переписки и личных переговоров с 
представителями с мест собирать все необходимое. Конечно на местах тво
рилось что-то невероятное. Учителя не получали жалованье и бросали шко
лы. Крестьянство и местные Совдепы, занятые другой работой, также не 
обращали внимания и мало, что предпринимали для правильного функцио
нирования школы Никто не знал куда и к кому нужно было обращаться 
за разрешением различных школьных вопросов. 
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Для продуктивности и более целесообразного использования сил, Сов-
нароб разбился на ряд отделов, при чем каждому товарищу поручался один, 
а в первое время, при отсутствии достаточного числа лиц, 2 и даже 3 от
дела. Намечены были и в первые же дни начали свою работу следующие 
отделы: 1) отдел начальных школ, 2) отдел средних и высших начальных 
школ, 3) отдел высших учебных заведений и педагогической подготовки, 
4) отдел дошкольного воспитания, 5) отдел внешкольного образования, 
6) искусств, 7 | финансовый, 8) хозяйственно строительно-технический а 
позднее, по мере накопления сил, создаванись отделы: 9) профессионналь-
ных школ, 10) шкопьно-санитарный, 11) статистический и 12) библиотечный. 

Для создания аппаратов по управлению учебными заведениями и все
ми культурно-просветительными учреждзниями на местах. Совет Народного 
Образования разработал проэкт организаций Волостных и Уездных Советов 
Народного Образования, которые начали в апреле кое-где создаваться. Кон
струкция Волостных и Уездных Советов была такова: несколько членов 
местного исполкома, представители профессиональных союзов и 1/з общего 
числа членов Совнароба, представителей учащих, учащихся и родителей. 

Создавая Совнаробы на местах по указанному плану, Губернский Со
вет Народного Образования вполне сознавал, что эта организация времен
ная, несовершенная, но в то время, не зная достаточно хорошо положение 
на местах и не имея общих руководящих указаний из центра. Губернский 
Совет Народного Образования не мог создать какой-либо другой орга
низации. 

В настоящее время, когда на местах еще действуют самые разношерст
ные органы: отделы, комиссариаты и советы, при чем, не смотря на эту пе
строту, работа по народному образованию в губернии идет быстрым тем
пом и если бы не еженедельные контр-революцнонные выступления, чехо-
славацкий фронт, фронт под Царицыном и прочие белогвардейские заговоры, 
как в Саратове, так и на местах, можно бы было говорить уверенно, что 
за 7 месяцев работы аппарат „Народное Образование" был бы вполне на
лажен, гибок, отвечал бы потребностям населения. Не менее сильно отра
жается на работе Советов Народного Образования отсутствие культурных 
сил не саботирующих. 

Пестрота организаций по народному образованию на местах, довольно 
громоздкие Советы Народного Образования, а также и то, что Централь
ный Комиссариат Народного Просвещения в средине лета разработал поло
жение об организации во всей Республике однородных Отделов Народного 
Образования, заставил Губернский Совет Народного Образования реоргани
зоваться на основах положения Центральной Власти, внеся лишь некоторые 
коррективы, что необходимо было, ввиду особой конструкции местного 
Губернского Исполкома. Согласно принятого 2-го сентября Губернским 
Исполкомом плана организации Губернского, уездных и волостных Отделов 
Народного Образования.—Отделы являеются административными аппаратами, 
а Советы при них есть совещательные и контролирующие органы. На ме
стах в губернии почти везде, за исключением многих волостей образова
лись Отделы и их работа поставлена на рельсы и лишь разруха финансо
вого и налогового аппарата тормозит работу, что сильно отражается на 
происходящей теперь школьной революции—организации единой трудовой 
школы. 

1- Отдьл начальных школ. 
Городской отдел народного образования до создания Совета Народного 

Образования ведал почти исключительно начальными школами г. Саратова, 
с созданием же Губернского Совета в первую очередь необходимо было 
обратить внимание на школы губернии. Принятые дела дирекции нарогчых 

Часть I. 6. 
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училищ не могли дать необходимых сведений и даже точно неизвестно было 
сколько имелось на местах школ и учителей. Пришлось путем переписки 
получать с мест все необходимые сведения и, что самое важное, спешно 
надо было выяснить,в какой мере и из каких источников учителя удовле
творялись жалованьем, так как бедственное материальное положение уча
щих было тем злом, которое окончательно сгубило русскую школу. Оказа
лось, что финансовый аппарат, расшатанный в конец, почему то особенно 
больно ударил по учителям начальных школ; кредитов из центра не было, 
учителя побирались в буквальном смысле слова и лишь некоторые Совдепы 
оказывали из контрибуционных сумм достаточную денежную поддержку учи
тельству и вообще на все мероприятия по народному образованию. Не имея 
на местах атаратов, которые бы дали сведения, какова нужда учащих, 
Отделу пришлось с большим трудом установить с приблизительной точно
стью потребность в финансовой поддержке со стороны государства и ис • 
просить кредит, каковой только в мае месяце был открыт, а на местах 
деньги были получены лишь в июне, при чем в некоторых случаях Совдепы 
забирали учительския деньги на другия нужды. В настоящее время все 
самые необходимые сведения находятся у отдела (за исключением Царицын
ского уезда, который с Губернским Советом Народного Образования почти 
никакой связи не имеет), и есть уверенность, что как только на местах 
сконструируются органы управления делом народного образования и наладит
ся правильное финансирование из центра, можно быть уверенным, что бу
дущий учебный год будет нормальным. Все сметы на.начальное образование 
составлены и находятся в Центральном Комиссариате Просвещения. 

В области реформ начального образования. Губернский Совет Народ
ного Образования не мог выступать сепаратно и поэтому еще в марте про
изведены изменения лишь в области школьного управления: созданы школь
ные Советы и родительские Комитеты. Преподавание „закона божия" отме
нено, а вместо него должен быть введен ручной труд Так как будущая 
трудовая школа-коммуна должна быть едина, преемственна на всех ступе
нях, то Совет Народного Образования счел необходимым теперь же предо
ставить всем, кончающим начальные школы поступать без всяких экзаменов 
в среднюю школу, которая ныне преобразуется во 2-ю ступень единой школы. 

2. Отдел средних и высших начальных школ. 
Высшие начальные училища об'единены были Советом Народного Об

разования со средними учебными заведениями по тем соображениям, что 
они по существу своих программ также представляют собою первую ступень 
средней школы и Совет всеми силами стремился вывести эти школы из 
числа „тупиков", в которых застревало не мало дарований народа и изме
нив несколько программу, дать всем обучающимся в них те же права и 
ту же возможность, что получают в 4-х младших классах гимназий и реаль
ных училищ 

Ни один тип школы не требует такой большой коренной ломки, как 
наша истинно буржуазная средняя школа, десятилетиями выпекающая отор
ванных от жизни, от народа молодых людей, дающая большой процент ник
чемной интеллигенции. 

Отдел средних школ, со стороны преподавателей и учащихся, во всех 
своих начинаниях не мог, конечно, встретить сочувствия и поддержки. В 
первую очередь было приступлено к реорганизации органов управления 
средней школы, т. е. педагогических Советов. Отдел вынес постановление 
о создании школьных Советов и упразднении попечительных Советов. 
Школьные Советы должны были организоваться, так что родители входили 
в них в равном числе с учащими и обязательно должны были быть пригла
шаемы на заседания, учащиеся старших классов (до марта месяца учебные 



83 

-заведения этого не проводили) и 1 представитель от Совета Народного 
Образования. В хозяйственных комитетах или комиссиях обязательно уча
стие представителя от низших служителей Отдел окончательно упразднил 
директоров и инспекторов, которые упорно держались старых своих прав. 
Председателям школьных Советов указано было точно, что от ныне они не 
полновластные директора, а только председатели. Большое противодействие 
встречено было при упразднении должностей начальниц и классных дам. 
помощ. классных наставников и попечительных Советов, которых отдел 
-средних школ считал совершенно в школах ненужными. К сожалению в 
этих вопросах Центральный Комиссариат долго не давал никаких указаний. 

Вводя своего представителя в школьные Советы средне-учебных заве -
дений, Губсовнароб считал необходимым установить здесь известный кон
троль, так как проводить начинания Советской власти в школах, учителя 
упорно не желали, даже при тех условиях, когда говорилось определенно, 
что при неподчинении не будет уплачиваемо жалованье. Особенно пришлось 
большую борьбу вести с женскими гимназиями, так как они не завися от 
государства с финансовой стороны, держались прежней политики саботажа 
власти и в отдельных случаях пришлось, хотя на короткое время, закры
вать несколько учебных заведений и окончательно выдзэрять из зданий 
бывших начальниц. 

В связи с декретом тов. Луначарского о поцаче учащими заявлений . 
о желании продолжать службу, Отделу пришлось вести твердую политику 
и неподавшие заявлений были уволены с 1-го мая, и считаясь с тем, что 
учащие особенно средне-учебных заведений, в массе настроенные не в поль
зу Советской власти. Губсовнароб сделал обязательным изложение обще
ственно-политических и педагогических взглядов и все неподавшие тако
вых, подлежали увольнению с 15 го июня. В настоящее время Губсовна-
робом в г. Саратове переизбраны в особых комиссиях бывшие учащие и 
непригодный элемент остался за бортом школы. По губернии везде уже 
перевыборы учащих, также в особых комиссиях при уездных, частью во
лостных Совнаробах. состоялись. Много вречени потрачено было отделом 
средних школ на организации экзаменов для экстернов при особых комис
сиях при Губернском Сэвнаробе. так как экстерны определенно заявляли 
на свое нежелание держать экзамены при учебных заведениях, где их де
сятикратные попытки выдержать 31 тот или иной курс, не могли бы все 
равно увенчаться успехом. 

Считая, что как начальное, так равно среднее и высшее образование 
должно быть одинаково доступно всем. Губсовнароб вынес постановление, 
что все дети, кончившие начальную школу, могут безпрепятственно посту
пать в среднюю без всякого экзамена, а дети с домашней подготовкой, 
должны выдержать экзамен за начальную школу и во вторую очередь по
ступать в среднее учебное заведение. Последнее необходимо для того, что
бы принудить буржуазных родителей отдавать детей в народные школы. 
Как дополнение к указанным постановлениям, приготовительные классы— 
эти „заставы из буржуайчиков" с нового учебного года упраздняются. 

3 Отдел Профессиональных школ. 
Работа отдела на первых порах сводилась к собиранию сведений с 

мест о положении профессиональных школ и о тех реформах, какие мест
ные органы и лица стоящие близко к делу профессионального образования, 
считают необходимым провести. Оказалось что положение профессиональ
ных школ катастрофично, ибо большинство из них были за время войны 
превращены в завод мастерские, приготовляющие снаряды, а если послед
ние и не приготовлялись, то часто рабочие устраивали там свои мастер-
ския, ничего общаго неимеющие с училищами и мешающими их работам. 

6* 
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Отделом были приняты самые решительные меры к освобождению 
училищ от этих бапластов с тем. чтобы в следующем учебном году можно 
было начать нормальную шкопьную работу. К сожалению это удается толь
ко отчасти коренной реформы профессиональных школ, отдел сепаратно 
провести -не считал себя достаточно компетентным и даже теперь, когда 
все школы перестраиваются по типу единой школы—школы профессиональ
ные пока оставлены в старом их виде. 

Отделом организована в Саратове одна школа кустарного плетения 
мебели и разработан проект рабочаго политехникума. Последний начнет 
свою деятельность, как только будет открыт кредит на этот предмет по 
представленной в Центральный Комиссариат Просвещения смете. 

С организацией в начале сентября Губернского отдела Народного Об
разования, а также в связи с тем, что в это время 1-м Всеросийским 
с'ездом по просвещению было принято положение о единой трудовой школе, 
3 вышеуказанных отдела слились воедино—в под'отдел единой школы, раз
бившись на секции 1-й и 2-й ступени и на секцию школьно-трудовую. С 
этого же момента началась и идет сейчас самая кипучая работа, так как 
положение о единой трудовой школе является чрезвычайно смелым шагом 
в деле реформы школы, требующий полной перегруппировки школ (все 
ранее существовавшие типы школ: гимназии, реальные, коммерческие учи
лища, торговые школы и проч упраздняются), смешанного обучения, введе
ния в школу трудовых процессов и производительный труд в школе являет
ся основной новой школы. Разрабатываются новые программы, вводятся но
вые предметы, идет усиленная подготовка для проведения в жизнь теперь же 
грандиозных замыслов Комиссариата Просвещения. 

4, Отдел высших учебных заведений и педагогической подготовки. 
Деятельность Отдела распространилась главным образом на реоргани

зацию (временную) Правления Университета Помимо студентов различные 
группы служащих Университета были введены' в состав, Правления т. е. 
Правление Университета было демократизовано. Был установлен контроль 
над расходованием средств Университета и только благодаря, этому конт-. 
ролю, можно было провести реорганизацию Правления и так или иначе вли
ять на разрешение различных вопросов жизни Университета, как этого тре
бовала Советская власть. Отделу было трудно работать еще и благодаря 
тому, что Комиссариат Просвещения, желая управлять высшими учебными 
заведениями из центра не учитывал и не учитывает многих чисто местных 
условий. 

В настоящее время Народный Комиссариат Просвещения работает над. 
новым положением о высшей школе—Университетах, чему предшествовали 
два совещания и кроме того издан декрет о безплатности обучения в выс
шей школе, дающий полную возможность обучаться там всем желающим. В 
высших учебных заведениях все перегружены, работы должны будут идти 
при чрезвычайном напряжении преподавательских сил. Отдел хотел бы ви
деть, что все лица, ныне поступившие в высшие учебные заведения Сара
това действительно бы обучались серьезно, а не потому туда пошли, что 
широко раскрыли им двери. 

Жизнь Учительского Института в Саратове и учительских семинарий 
протекала в обычных ненормальных условиях—несвоевременное получение 
финансов и низкая о т а т а труда. Какой либо реформы провести в этих 
учебных заведениях кроме тех. которые касались вообще всех учебных за 
ведений (организация школьных Советов, проведение в жизнь декретов 
Наркомпроса и Наркома), не было возможности да этого и не по силам, 
при отсутствии работников, отделу. Народный Комиссариат Просвещения 
реформу этих учебных заведений откладывает до весны. Отделом были ор-
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ганизованы за это время курсы по дошкольному воспитанию (двухмесячные) 
и для рабочих при Университете профессорами был прочитан систематиче
ский популярный курс по медицине и гигиене. Как те, так и другие курсы 
были довольно удачны. 

5. Отдел дошкольного воспитания. 
Имея в виду то, что область дошкольного воспитания настолько ши

рока и нова для нас русских, вполне понятно, что при практическом про • 
ведении в жизнь детских садов, площадок, очагов и проч., Отделу пришггось 
встретиться с значительным недостатком работников. Отсутствие средств 
позволило развить деятельность отдела почти только на. гоэод Саратов и 
лишь в июле и августе на Саратовскую губернию Суммы, отпущенные 
Саратовским Исполкомом на организацию очагов в губернии, были полу
чены лишь в июле месяце и не могли быть своевременно использованы 
по прямому их назначению. За время с марта месяца и до половины ав
густа соорганизованы были и начали свою работу 4 детских сада (3 были 
организованы раньше). Сады распределены были по рабочим кварталам 
Саратова. С июля месяца начали функционировать 4 образцовых детских 
площадки (расположены опять таки в рабочих районах), привлекавшие к 
себе иногда более тысячи детей В ведении отдела находятся также дет
ские клубы, каковых в Саратове два; деятельность последних начала было 
развиваться энергично, если бы не было недостатка работников (летом для 
клубистов организована трудовая колония, где дети привлечены ко всем 
работам, какие только возможно было им дать). Что касается губернии, то, 
повторяю, там в области дошкольного воспитания сделано мало: детские 
сады имеются, как исключение и то в крупных центрах, а больше имелась 
возможность организовать детские площадки, что не требует больших зат
рат и для чего легче найти работников. 

В последнее время отделом была организована, к моменту Губернского 
Совещания Отделов и Советов Народного Образования (начало августа), 
выставка работы детей детских садов и площадок и пособий по дошколь
ному воспитанию. Выставка была удачной. 

6. Отдел внешкольного образования. 
Отдел внешкольного образования начал свою работу с организации 

вечерних школ для взрослых и подростков. К сожалению время их орга
низации было уже в марте и апреле и после Пасхальной недели занятия 
в этих школах на летнее время должны были прекратиться. Приглашенные 
мало-опытные инструктора кое-что сделали по организации народных чте
ний и лекций по профессиональным союзам и немногое в смысле исполь
зования для школьников кинематографов. Работа в первые 21/г месяца 
шла неудовлетворительно, отчасти из-за отсутствия средств, отчасти из-за 
отсутствия работников и только в июле месяце, когда во внешкольный 
отдел были привлечены новые силы и внешкольный отдел организовался, 
разбившись на секции (секцию народных чтений и лекций, клубную, школ 
взрослых, книжного дела, издательскую и спортивную), работа начала идти 
быстрым темпом и уже дала кое-какие результаты. К сожалению с мест 
очень скудно поступали сведения о внешкольной работе и отделу до сего 
времени не удается сконцентрировать и руководить, все это работой в 
губернии. Секция народных чтений и лекций организует в городе Саратове 
лекции по политическим и научным вопросам, главным образом в разум
ных кинематографах, где лекция соединяется с постановкой картины. Клуб
ная секция занята организацией клубов, в целях об'единения в них рабо
чих. Работа идет успешно; к сожалению время для организации их не 
-совсем подходящее (соображения экономические и политические). Секция 
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книжного дела произвела национализацию крупнейших книжных магазинов 
Суворина и Сытина и в настоящее время в ея ведении находятся 4 книж
ных магазина Саратова и подготовляется национализация магазинов писче
бумажных и канцелярских принадлежностей. Секция озабочена и предпри
няла все практические шаги к приобретению достаточного количества не
обходимой литературы, учебников, тетрадей и проч. Издательская секция, 
за отсутствием средств, не могла широко поставить свою работу. Ею из 
дается безплатная газета „Крестьянский листок"; готовятся к печати 
учебники русской истории и революционный календарь. В ближайшее время 
приступлено будетъ къ печати материаловъ по истории революционного 
движения Поволжья. 

В области организации школ взрослых, гимназий для взрослых. На 
родного Университета, идут подготовительные работы в комиссиях. Школы 
для взрослых организуются по типу единой трудовой школы. 

7. Школьно-санитарный отдел. 
Этот отдел сконструировался в июне и не мог еще проявить себя до

статочно в своей работе, тем более, что его работа,-^работа новая, где. 
нет ни указанных шаблонов ни опыта предыдущей деятельности, где зда
ние строится заново. К работе отдела привлечены опытные школьные вра
чи, которые в настоящее время заняты большею частью теоретической раз
работкой вопроса постановки школьно-санитарного надзора. Ближайшей., 
задачей отдела, так как приближается учебный гсд, является организация 
правильно постановленного и поставленного научно-школьно-санитарного -
надзора в самом широком смысле, организация школьных завтраков, школ 
для умственно-отсталых и дефективных детей и т, п. 

8. Статистический отдел. 
Статический отдел перешол в Совет Народного Образования из быв

шей Губернской Земской УпраЕЫ Совета Сельского Хозяйства и перво
начальная работа отдела заключалась в приведении в порядок и проверке 
полученных и заполненных бланков, а затем уже было приступлено к счет
ным работам и составлению отчета по начальному образованию за 1916—17 
учебный год Работа отдела затруднялась отсутствием работников и плохим 
поступлением с мест необходимых сведений За истекший период выпол
нено много счетных работ, а главное, разработаны и разосланы бланки и 
анкетные листы по обследованию заведений дошкольного воспитания, 
заведений и мероприятий внешкольного образования (клубы, народные дома, 
библиотеки, публичные лекции, народные чтения). Выработаны личные 
карточки учащих, составляются бланки обследований профессиональных, 
специальных и высших учебных заведений и обследование ученических 
библиотек. Кроме того намечено много других работ. 

Необходимо отметить, что деятельность статистического отдела Совета 
Народного образования должна расширяться, так как статистическое обсле
дование коснется всех типов учебных заведений и различных культурно-
просветительных учреждений и организаций. 

9. Библиотечный Отдел. 
Деятельность библиотечного отдела, за отсутствием работников, прак

тически проявилась слабо. Разработан проект организации управления и 
заведывания библиотечным отделом в Саратовской губернии, принятый 
Советом Народного Образования. Работа отдела велась, главным образом, 
в Саратове, в губернии же давались лишь различные практические указа
ния. В настоящее время отделом собираются сведения с мест и разрабаты-
ваается библиотечная сеть; что же касается организации библиотек на. 
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местах, то за отсутствием средств и литературы, таковых организовано 
вновь ограниченное количество, да и то за счет местных источников и при 
помоши местных работников по народному образованию. Ныне этот отдел 
присоединен к внешкольному подотделу в виде секции. 

Подводя итоги работе Совета и Отдела Народного Образованя, при
ходится констатировать следующее: произведена огромная организацион
ная работа идет грандиознейшая революция в школе в связи с проведением 
в жизнь единой трудовой школы. Работа в каждом подотделе кипит, как в 
муравейнике; все одухотворены той живой струей, которая влита Комисса
риатом Просвещения, и только разруха финансовая часто приводит в 
уныние, так как работа спотыкается на этом. Губернское Совещание 
Отделов и Советов Народного Образования, бывшее в начале августа в 
Саратове, особенно говорит за то, что работы непочатый край, всюду 
работают энергично и хочется верить, что все наши начинания, весь наш 
широкий розмах и орлиный полет в высь, не остановят никакие преграды. 
Народное образование, всеобщее просвещение трудящихся—мощный клич 
Советской власти. Вперед к свету и знанию. 

М. Зотин. 



Годовой обзор щиалыш ц о ш ш о р и в й в Сарзтове. 
Натравливание одной нации на другую всегда служило сильнейшим 

оружием в руках империалистов в ихней борьбе из-за рынков и террито
рий. 

Европейская кровавая война была начата под маской национализма и 
под той же маской русская буржуазия борется с пролетариатом до сих пор. 

Несмотря на то, в русском революционном движении активное участие 
принимает пролетариат мелких национальностей—это потому, что они между 
прочим более всего почувствовали тяжесть ненормальных национальных 
отношений и потому себе более уяснили, что правильно национальный во
прос в состоянии разрешить только рабочий, красный интернационал. 

Только пролетариат со своими специфическими приемами борьбы, пе
ресоздав общественныя отношения, разрешая социальный вопрос в между
народном масштабе—разрешит правильно и национальный вопрос. Только 
коммунистический строй гарантирует свободное развитие наций. 

Бросая взгляд назад на годичную борьбу, можно с уверенностью ска
зать, что Саратовския национальныя рабочия организации всегда находи
лись в первых рядах борцов, разрушая старые устои и помогая воздвигнуть 
новое рабочее государство. 

Помимо работы в государственных и партийных учреждениях, чтобы 
удовлетворить свои культурные потребности и, главное, чтобы об'единить 
рабочия массы, которыя, благодаря непониманию русского языка могли бы 
отказаться и отстать от революции, в Саратове организовались рабочие 
клубы, группы коммунистов и пр. Для более усиленной работы, как оффи-
циальные органы Советского государства, организовались комиссариаты 
по национальным делам, которые в свою очередь об'единились в Губерн
ские Отделы по национальным делам при Губернском Исполнительном Ко
митете. Теперь в Саратове уже, как вполне сорганизованные, имеются сле
дующие национальные Отделы: 1) Немецкий, 2) Мусульманский, 3) Польский, 
4) Армянский, 5) Еврейский, 6) Латышский, 7) Литовский, 8) Белорусский. 
В стадии организации Украинский и Чехо-славацкий Отдел. 

Мусульманский Отдел как оффициальный орган начал свою работу с 
20 апреля 1918 года. 

В первую очередь он уничтожил существующие до тех пор контр-рево-
люционные органы Мусульманской буржуазии. Так напр., были ликвидиро
ваны Мусульманский Гарнизонный Комитет, Губернское Мусульманское 
Национальное Управление и Саратовский Мусульманский Национальный 
Комитет. 

Отдел считается Губернским органом, у котораго довольно сильныя 
отделения в Петровском, Хвалынском и Кузнецком уездах, Об'единено 
около 150.000 мусульманских пролетариев. В деревнях также реорганизо
ваны существующие органы деревенского кулачества и вместо них созданы 
Советы батрацких депутатов. 

Большое внимание обращается на культурно-просветительную работу, 
открываются школы, ведется агитация посредством литературы, в деревнях 
и среди прибывающих из плена мусульманских солдат, издается с большим 
успехом на мусульманском языке коммунистическая газета „Эшаныч". 
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В первом Советском полку организована мусульманская рота, которая 
примерно борется с казаками на Уральском фронте. 

При отделе находится беженская секция, которая эвакуированным му
сульманам выдает по мере возможности материальную помощь. В ближай
шем будущем предполагается открыть с мусульманским шрифтом типографию, 
чтобы поднять культурный уровень пролетарских масс, предполагается от
крыть районныя библиотеки и Отдел внешкольного образования. В ближай
шем будущем созывается с'езд мусульман. 

ПОЛЬСКИЙ Отдел организовался скоро после октябрьской революции и 
вел все время упорную борьбу с шовинистическими организациями поль
ской буржуазии. 

Русскому революционному пролетариату польские товарищи, как неиз
менные и верные борцы, известны еще с 1905 года. И Саратовские поль
ские коммунисты и группа Певицы, создав свое оффициальное Советское 
учреждение, стали определенно против национального самоопределения, 
доказывая, что пролетарские национальные организации должны бороться 
за свободное всемирное пролетарское самоопределение. Так как освобожде
ние пролетариата зависит от боеспособной красной армии, то польский/ 
Отдел организовал польскую роту. 

Отдел завоевал хотя и в тяжелой борьбе все существующия до тех 
пор польския организации, как-то: беженский Комитет, „Польский Дом" и 
др. Отдел об'единяет рабочих поляков всей Саратовской губернии. В бывшем 
черносотенном „Польском Доме" находится теперь Польский Отдел. 

Несмотря на недостаток средств и» малочисленности политических 
работников, Отдел вырвал школу из рук консервативного учительства и 
вместо них создал школы труда, из которых некоторые уже работают. 

По возможности дается и материальная помощь беженцам, которых в 
Саратовской губернии насчитывается до 18.000 человек. В задачах поль
ского Отдела, кроме того, контролировать свою буржуазию и духовенство. 
Развитие сознания в рабочих и воспитания их детей путем пропаганды 
среди них, идеи научного социализма. Сплочение вокруг себя революцион 
ной части польского пролетариата, который поможет усиленно начатую 
революционную борьбу. Помимо польского Комиссариата еще существует 
группа С. Д. II. и Л. секция польских коммунистов (40 чел) . Польский 
рабочий клуб Левица (50 чел ). 

Армянский национальный Отдел находится в лучших материальных 
условиях, чем остальные национальные Отделы. Пока остальные Отделы 
справлялись с своими тяжелыми задачами почти без всяких средств. 
Армянский Отдел, ликвидируя буржуазный национальный союз получил от 
него порядочную сумму, которая накопилась от добровольческих филантро
пических взносов. Теперь продолжаются эти „добровольческия" взносы ввиде 
увеличенных процентов. 

Главная работа происходит среди армянских беженцев (которые в 
большом количестве приезжают в Саратов). Для этих беженцев Отдел орга
низовал мастерския по системе трудовой коммуны. Кроме того открыта для 
беженцев столовая, приют. Открывается также детский приют. 

В целях культурной и политической работы открыта Народная Ауди
тория, в которой систематически читаются лекции, как политического, так 
и научного характера. Организуется библиотека и читальня с литературой 
на армянском и русском языках. Отделом предполагается систематическое 
издание на армянском языке бюллетень и открытие школ для взрослых. 
Существующая маленькая группа коммунистов организует группу сочувствую
щих. Существует еще кружок любителей искусств и комитет революцион
ного армянского студенчества, который работает на платформе Советской 
власти. Работа Отдела, не смотря на то, что не встречается препятствий 
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в финансовом отношении, все же, благодаря преобладанию армянской буржу
азии, нелегкая. 

Еврейский Отдел несмотря на большое количество еврейского насе
ления, насчитывая одних зарегистрированных беженцев до 10000 человек 
создался недавно и успел очень мало сделать. В Саратове еще до сих пор 
существуют разныя Еврейския национальныя организации, общества и союзы, 
которыя под маской национализма продолжают дурачить свою бедноту. 

Отделом начата регистрация еврейских детей, чтобы взять •из рук 
еврейской буржуазной общины. Открыты вечерние курсы для взрослых. Со
бираются открыть рабочий и детский клуб. Предпринимаются шаги к обез-
печенш литературой и изданию газет. 

Предполагается открыть беженский Отдел, окончательная организация 
которого решится после еврейской конференции, имеющей быть в Москве. 

Латышский национальный Отдел создался после декрета и ликви
дации беженских Комитетов. До сих пор не было надобности в оффициаль-
ном государственном органе, так как после мартовской революции бежен
ский Комитет был избран общим собранием, в который вошли большинство 
латышских коммунистов, которые были сосланы в Саратов во времена Нико
лая Кровавого и работали до революции нелегально, а после мартовской 
революции в рабочем клубе, в связи с обстоятельствами, иногда части чле
нов группы падали духом, но остальная часть всегда оставалась последова
тельной до конца. Сравнительно с местными клубами и национальными 
группами латыши, несмотря на свою малочисленность, всегда были в первых 
рядах борцов. Благодаря неослабевающей энергии группы в Саратове был 
создан Латышский стрелковый полк в количестве 600 штыков, значение ко
торого для Саратова значительное. 10 октября полк отправился на позицию. 
По регистрации Латышских беженцев считается около 2500 человек, группа 
латышских коммунистов считает 130 чл. В Латышском рабочем клубе счи
тается членов 200 человек. 

Комиссариат не задавался ЦЕЛЬЮ вести широкую культурную работу. 
Главная его задача—активная работа в Латышском рабочем клубе. Комис
сариат административно об'единяет местных латышей и главное его внима
ние будет обращено на создание ециной трудовой школы. Зарегистрирован
ных учеников считается около 200 человек. 

Литовская секция организовалась в начале августа 1918 г. Ее ' орга
низовала небольшая коммунистическая и лев. с -р. группа. 

Литовцев в Саратове находится только около 1000 человек, потому, 
что большинство из них возвращаются на Литву. Секция устраивает митин
ги, собрания и т. д. В распоряжении секции находится клуб литовских 
рабочих. Секцией ликвидировано общество „-Швесса", в распоряжении кото
рого имелось около 5000 руб., которые потом были розданы нуждающимся 
беженцам. Секция энергично вербует красноармейцев для Москвы органи
зующегося Литовского Советского полка. 

Белорусский национальный Отдел организован недавно. Для его ор
ганизации специально приехал в июле месяце из центра эмиссар. Так как 
большинство белоруссов слилось с местным населением и препятствий из-
за языка не встречается—работа белорусской секции не так заметна. 
Большинство из белорусских беженцев стремится обратно в свою брошенную 
хату. Национальный Отдел ведет среди них усиленную агитацию и • пропа
ганду, неоднократно собираются массовыя собрания в Саратове и в уезцах. 
Часть из беженского пролетариата, сознавая, что только с винтовкою в 
руках удастся завоевать свободу и право возврата в хату—записываются 
в красную армию. 

Украинская секция находится в стадии организации. 
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Чехо-слаьацкий Отдел существует с 5 октября с. г. и уже успел 
ликвидировать существующее в Саратове чехо-слэвацкое буржуазное об
щество. Созывапось собрание в Саратове проживающих чехо-славацких 
пленных, из которых 24 чл. записались в красную армию и уже отправлены 
в Москву в формируемый там чехо-славацкий полк. Отдел произвел ре
гистрацию проживающих в Саратове чехо славаков, которых здесь насчиты
вается до 200 человек 

Существует секция коммунистов. 
Немецкий Отдел создан из небольшой группы коммунистов, который 

работает усердно в широком масштабе среди немецких колоний и несмотря 
на недостаток идейных руководителей. Отдел проявил в трудной работе мак
симум энергии. Недавно вышел из печати подробный доклад деятельности 
Отдела от 30 апреля по 1 сентября 1918 года. 

Отдел ведет энергичную агитацию и пропаганду коммунистических идей 
среди немецких колоний. Первый грандиозный митинг в колониях был соз
ван 28 апреля и несмотря на то, что немецкие кулаки пытались его сорвать, 
митинг прошел удовлетворительно. 

8 мая была созвана конференция, на которой присутствовали 40 пред
ставителей немецкой бедноты. На конференции принимались коммунисти-
ческия резолици. Отделом издавалась местная немецкая газета „Вперед", 
которая 11 июля была переименована в „Известия'. В колониях, где рань
ше властвовала немецкая буржуазия, теперь созданы Советы. Земля, нахо-
дящяся в руках немецких кулаков-помещиков—Отделом отобрана и созданы 
земельныя коммуны. Отделом организованы политическия • курсы, изданы 
брошюры,—как „об отделении церкви от государства41, земельный вопрос и 
др. В немецком Отделе существуют следующия секции: административная, 
народного образования. Народного Хозяйства, Сельского Хозяйства, правовой 
и Отдел по борьбе с контр-революцией и спекуляцией. 

По предложению Народного Комиссара по военным делам т. Троцкаго 
здесь формируется успешно немецкий Советский полк. 

Незначительная немецкая группа коммунистов организует организацию 
сочувствующих. Идея коммунизма проникает все глубже и глубже и среди 
забитых немецких батраков и рабочих немецких колоний, кулацкая буржу
азия чувствует свою близкую естественную смерть. 

Кроме вышеуказанных Отделов существует еще союз интернациональ
ных рабочих и крестьян, J) в который об'единяет военно-пленных разных на
циональностей (сербов, венгров и др.). Из этого союза масса военно плен
ных переходит в русское гражданство и записываются в красную армию, и 
организуемый этим союзом полк усиленно борется на Самарском фронте. 
Формируются еще новыя роты. 

Международный империализм и его армия погибает трагичною смертью 
и на месте ея растет могучая международная армия труда. Из этого видно, 
что рабочия всех национальностей крепко и гордо поднимают и держат в 
своих мозолистых руках красное знамя труда. 

Слышатся уже предсмертныя стоны международного капитала и раз
дающийся победный клич международного труда 

Что свободное самоопределение наций возможно только при коммуни 
стическом строе, прекрасно сознают угнетенные народы! 

Заведующий Национальным Отделом А. Парре. 

!) В данное время союз интернациональных рабочих и крестьян превратилось в 
группу иностранных коммунистов. 



Краткий обзор деятельности Саратовского Губерн
ского Финансового Отдела. 

(Октябрь 1917 г.—Октябрь 1918 г) 
Ч А С Т Ь I. 

Пролетариат красного Питера и Москвы, а за ним и рабочие всей 
России, в феврале п./г. сбросившие царизм с высот казавшихся недосягае
мыми и безлошадно его раздавившие, ровно год назад в октябре, руководи
мые партией революционного пролетариата-большевиков, движимые классо
вым самосознанием, небольшим напором свергли буржуазное эсеро-меньше-
вистское правительство, дышавшее сладкими речами краснобая Керенского. 
Безумцами считали нас тогда наши российские политиканы-обыватели. 
Справятся ли российские рабочие и крестьяне с колоссальной государствен
ной машиной, смеясь задавали они вопрос. Удастся ли им провести в жизнь 
те социальный реформы, о которых говорили лозунги на красных знаменах. 
Менее энергичные, менее уверенные из нас, малосознательные, неподготов
ленные, не отделавшиеся еще от мелко-буржуазного угара отвечали,—время 
покажет, более решительные твердили—если правительство Милюкова и 
Керенского не провели в жизнь ни одной социально-экономической рефор
мы, то Рабоче-Крестьянское Правительство эти реформы сумеет провести, 
•залогом этому—диктатура пролетариата, все отжившее, умирающее безпо-
щадно уничтожающая на своем пути. Но мелкая и крупная буржуазия не 
только задавала вопросы, не только была немым свидетелем, но она своими 
действиями старалась парализовать ход государственной машины. Начался 
„саботаж", так называемая „классовая борьба" зачумленных чиновников и 
приказчиков, рабски верных слуг капитала. Выдрессированные на „услугах", 
чинах, поклонении, мыслящие не с точки . зрения жизни и ея требований, 
а с точки зрения „устава", „статьи" и „канцелярии" они неподготовленные, 
содрогаясь пред великой силой пролетариата, сокрушающей старые насквозь 
прогнившия формы нашей прежней жизни, они вполне естественно, не в 
состоянии были сразу понять великой силы всех предстоящих социально-
экономических преобразований, они, как им кажется, выполнили поручен
ной ими капиталистами дело на 5 с плюсом и саботировали отчаянно. Но 
своим саботажем они лишь оказали организующемуся Российскому проле
тариату, строющему новыя формы жизни громадкейшия услуги. Ргбочие и 
крестьяне выдвинули на арену нового строительства в качестве государст
венных людей вчерашних рабочих. Пусть эти государственные люди с мозо
листыми руками, с запахом земли и пота без специальных знаний и под
готовки делали ошибки и не малыя, а колоссальный, но общий итог годо
вой работы покажет насколько уж эти ошибки были вредны. 

Ч А С Т Ь II. 
Здесь, в. Саратове после перехода власти от Городской Думы, юнкеров и 

других „общественников" и их организаций к местному Совету Рабочих и 
Солдатских Депутатов, не удалось сразу перейти к организационной твор
ческой работе. Рабочих в Саратове мало, трудовых же, спаянных классовым 
самосознанием, крестьян еще меньше, но зато очень много интеллигентной 
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„демократии" и чиновничества. Намерение Совета, что нибудь переоргани
зовать, применить к условиям новой жизни встречало сопротивление со 
стороны разных „Комитетов служащих" и „Делегатских собраний" растра
чивавших время не в организационной работе, а в митинговании. Парали
зовать их действия сразу почти не было возможности, а заставив их 
работать почти некому было бы эту работу направлять, ибо Саратов был 
в котле, окруженный со всех сторон белогвардейскими фронтами: казаче
ством и гайдамаками. Людей же, которые в состоянии были организовывать, 
руководить" и сплачивать было очень мало. А для финансовых учреждений: 
Банков, Казначейств, Казенной Палаты и др.. этих сложнейших аппаратов 
нашей хозяйственной жизни работников хотя бы немного подготовленных 
почти совершенно не было. А потому вместо того, чтобы приступить к 
немедленной коренной реорганизации всех финансовых учреждений при
шлось временно лишь отделаться контролем. Но для этого должен 
был быть создан какой нибудь аппарат. Усилиями уважаемого Владимира 
Павловича Антонова, Председателя Губисполкома, такой аппарат был соз
дан, ввиде „Финансовой Комиссии", при Исполнительном Комитете. Во 
главе этой Комиссии стал т. Антонов, как 1-й Комиссар Финансов, а его 
активнейшими сотрудниками в этом чрезвычайно трудном деле были т.т. 
Хвесин, Бабушкин и Тренин, им то и пришлось претерпеть все прелести 
„саботажа", и об этом они могли бы, пожалуй, разсказать больше меня, в то 
время бывшаго в другом городе, и на их долю выпала честь захвата Бан
ков, этих хищнических, спекулятивных гнезд. Захват Банков произошел 
18—20 ноября, по строго разработанному плану. Отряды рабочих, руково
димые т. Антоновым захватили Банки. Немедленно потребовали списки 
текущих счетов и сейфов, банковцы сразу отказались, мотивируя это „тех
нической невозможностью" сделать немедленно; но после угрозы т. Анто
нова, что он не остановится перед ,.технической невозможностью'*, банков
цы. очевидно решили, что это не „вооруженная демонстрация", а нечто 
большее. И требование было выполнено. Но для того, чтобы убедиться, 
какия прелести сулили Банки, лучше всего иллюстрировать это цифрами: 

Государственный Банк: 
Остаток Кассы оборотной на 1 ноября 1917 г. Р. 11.178.350—30 к. 
Задрлж. по Тек. Сч. и Вкл. на 1 ноября 1917 г. „ 10.475.723—14 „ 

Частные Банки: 
Остат. Кассы на 1 ноября 1917 г Р. 3.440.784.—30 к. 
Задолж. по Тек. Сч. и Вкл. на 1 ноября 1917 г. „ 72.865.360.—65 „ 

Вот наследство, которое досталось от „богатого Американского дяди". 
Если Вы к этому добавите страстное желание биржевых акул выкачать не
медленно свои вклады, необходимость финансирования Р.-У. ж. д., прости
рающейся на 11 губерний, но жившей подкреплениями местного Отделения 
Государственного Банка. необходимостью подкрепления пустующей 
городской кассы, поддержка предприятий, оставленных своими вла
дельцами на произвол судьбы, пособие демобилизованному гарнизону и 
другие расходы на организацию местного хозяйства, создание и содержание 
пролетарских армий, борющихся на фронте, то для всякого знакомого с 
жизнью большого, промышленного города, очутившагося без рессурсов, тра
гическое положение местной власти станет ясным. Подкреплений Центр, 
сам еще не оправившийся регулярно посылать не могъ, а присланный с 
большими затруднениями денежный пакет местные почтовые чиновники на
правили „по ошибке" в Тамбов и толы:о случайность раскрыла их злост
ную проделку. Работа Финансовой Комиссии свелась к контролю над Бан-
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ками. Казначейством, Сберегательными Кассами, Казенной Палатой и Ак
цизным Управлением. Контроль осуществлялся назначенными в эти учреж
дения Комиссарами-Контролерами. Первыми Советскими Контролерами 
были т.т. Гаврилов, Генкин, Богатырев, Розенберг, Кармаза, Шлисоберг, 
Пахомов, Рис, Муссолин, Куявский, их усилиями удалось осуществить кон
троль. Реорганизовать эти учреждения, наладить связь с провинцией по 
губернии на первых порах не представлялось возможным за отсутствием 
кадра опытных людей и инструкций. Получаемыя же из Центра указания 
часто противоречили одно другому. Особенно трудно было наладить нало
говой аппарат, как общегосударственный так и местный. При Временном 
Правительстве при разных секщях, рабочей, солдатской и других были Ко
миссии по изысканию средств для нужд этих секций. Ими был создан це
лый ряд обложений, отчисления с увеселений и другия мелкия статьи до
ходов, но при переходе власти к Совету нужно было думать о „починке" хозяй
ства, о содержании Отделов Совдепа,нужно было ввести обложение в более круп
ном масштабе, при чем с таким разсчетом, чтобы обложение не отразилось на 
производстве. Осуществление этой задачи взяли на себя т. К. Либис-Эзерет 
и его помощник Кожин, по утвержденным Исполкомом их проектам обложения: 
отчисления с театральных зрелиш. процентныя отчисления с заработной 
платы рабочих в пользу Совета, налог на напитки, на парфюмерию, косме
тику, на келких торговцев, 5% отчисление с торгово-промышленных пред
приятий и чрезвычайный революционный налог (контрибуция). По этим ста
тьям доходов при отсутствии правильно налаженного аппарата взимания 
удалось собрать в Саратове Р. 6.739,560.69. которые пошли на нужды ме
стного Совета его Отделов и оказали некоторую помощь сельскому и го
родскому хозяйствам Этот налоговой аппарат, созданный т.т. Либисом и 
Кожиным, в апреле этого гсда слился с Финансовой Комиссией. Обложить 
же всю губернию в пользу Губернского Хозяйства не представлялось сразу 
возможным, потому, что на местах Советы, сами не имея средств для сво
его существования, все доходныя статьи обратили в свою пользу. Но глав
ное заключалось в том, как взыскать государственныя и местный, земския 
и городския недоимки налогов Сильное сокращение поступления платежей 
за последние два года заставило Комиссара Казенной Палаты тов. Шлиос-
берга и его Помощника Словецкого остановиться на применении нового 
налогового аппарата в лице Податной Агентуры, который и был взеден с 1 
апреля этого года (ныне Отдел Взыскания VI Отделение Казенной Палаты i. 
Первоначальным районом деятельности агентуры был намечен только гор. 
Саратов, а самая организация дела поставлена так: по числу семи подат
ных участков города были приглашены семь агентов и каждому из них при
дано по два разсыльных, при чем последние для планомерности работы 
были сорганизованы в особое Бюро „Гонец". Бюро вручало плательщикам 
налогов окладные листы и повестки, а аген>ы посещали тех из них, кото
рые нуждались в том или ином виде побуждения или обследования их иму
щественного положения, при этом фактического отбора денег агенты не 
производили. Выбранная Палатой мера оказалась удачной, поступление не
доимок быстро увеличилось, а самая деятельность агентуры постепенно 
охватила не только все виды государственных налогов но и большую часть 
местных (городския. земския и банковския взыскания по векселям). 

Успешность взыскания породила естественное желание расширить рай
он деятельности податной агентуры, распространив ее сначала на уездные 
города, а затем и на сельския местности. Но расширение функций и рай
она деятельности как выяснил опыт предшествующей работы, требовали 
создания органа с строго очерченными рамками согласованного в своих 
подразделениях, централизованного по губернии,главным образом, обособ 
ленного от органов обложения. Выработанныя для осуществления этих це-
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лей положения, частью уже проводимыя в жизнь в Саратовском крае, сво
дятся к следующему: в городах организуются штаты государственных сбор
щиков налогов (с правом фактического отбора денег), постепенно распро-
страняемыя и на сельския местности в виде районных волостных и сель-
ских сборщиков. Деятельность сборшиков по уезду будет обединена осо
бым штатом уездных ревизоров по одному на уезд, а по губернии Отделе
нием взысканий при Казенной Палате, от которого и будут исходить все 
руководящия распоряжения. На уездных же ревизоров будут возложены и 
контрольно инструкторский функции. Отделение взыскания при Казенной 
Палате организовано в составе 4 столов: 1) Стол государственных налогов, 
2 | Стоп местных налогов 3) Стол иногородний и 4) Бюро „Гонец". Самая 
pa6ofa отдельных инстанций Отделения Взысканий должна определяться 
особыми положениями, из которых к данному моменту окончательно разра
ботано положение о государственных сборщиках в городах, которое в бли
жайшем будущем будет опубликовано и спешно заканчиваются разработкой 
положения о ревизорах и сельских сборщиках. Вырабатываемыя положения 
подвергаются всестороннему обсуждению, созываемого Комиссаром Палаты, 
особого совещания из чинов Палаты, Податной Инспекции, Представителей 
городского Комиссариата, Финансового Комиссариата и др. заинтересован
ных учреждений. Вместе с тем принимаются все меры к возможному озна
комлению широких слоез населения с проводимыми мероприятиями в об
ласти взысканий. В настоящее время деятельность Отделения Взысканий 
охватывает 7 городов губернии и обсуждаются практическия меры для про
ведения в жизнь положения о сельских сборщиках в соответствии с наст 
роением крестьянских масс и условиями переживаемого политического 
момента. 

Приведу некоторыя цифровыя данныя, лучше слов характеризующая 
деятельность созданного местными усилиями аппарата взысканий. 

Оставалось недоимок и налогов общегосударственных и местных, зем -
ских и городских сборов по Саратовской губернии на 1 .апр 918 г. 

Руб. 33.062.617.04 
Из этой суммы на Царицин и Царицинский уезд, 

который считая себя выделенным из Саратов;к. губ. 
и на который в виду si ого деятельность Отдела взы
сканий не распространилась падает около Руб. 15.000.000 — 

О с т а л о с ь Руб. 18 062.617.04 

Взыскано Отделом Взысканий по гор. Саратову 
с 1 апреля с./г. 

Аткарскому уезду с 21 сентября с./г. 
Кузнецкому уезду с 21 августа с/г. 
Сердобскому уезду с 2 сентября с/г Руб. 5 351.140.70 

На остальные уезды аппарат взыскания не удалось распространить по 
условиям военного времени, также Отдел Взыскания оказал громадныя ус
луги местным национализированным банкам. По сомнительному вексельно
му портфелю с большим трудом было взыскано около 1.000.000 рублей, 
несомненно, что эти результаты деятельности созданного Отдела нужно 
считать более чем удовлетворительными. 

Заканчивая вторую часть своего обзора, который дает некоторую кар
тину деятельности Финансового Комиссариата в первой его стадии, пере
хожу к третьей части, в которой постараюсь по мере возможности нарисо
вать период организации Финансового Комиссариата в губернском мас
штабе. 



96 

Ч А С Т Ь III. 

Организуя местный Финансовый Комиссариат, определяя его задачи, 
развивая его деятельность все шире и ширэ, перед Финансовым Комисса
риатом встало много непредвиденных трудно проводимых без исчерпываю
щих руководящих указаний от Центральных учреждений задач, а инструк
ций из Центра было мало и тогда по инициативе тов. Антонова, принимая 
во внимание, обнаружившееся тяготение к Саратову в экономическом и 
политическом отношении—Тамбовской, Пензенской, Самарской и др. губер
ний области был созван Областной Финансовый С'езд. С'езд этот состоял
ся в марте этого года и присутствовавшие делегаты ярко нарисовали в 
своим докладах полную картину разложения финансовых органов на ме
стах. Все это об'яснялось саботажем чиновничества и отсутствием правиль
ных инструкций из Центра. На этом С'езде с неоспоримой логичностью 
выяснилось, что Финансовый аппарат, финансовую и экономическую поли
тику можно лишь строить в общероссийском масштабе и С'езд постановил 
обратиться к Совету Народных Комиссаров с предложением созвать Все
российский Финансовый С'езд для ознакомления с финансовой политикой 
Республики и сконструирования общаго плана экономических взаимоотно
шений. 

В мае месяце Всероссийский С'езд в Москве состоялся и я, будучи 
делегатом от Саратова, был избран С'ездом в числе 6 товарищей в особую 
Комиссию по разработке Финансовых законопроектов, это дало возможность 
наладить некоторую связь Саратова с Центром. На Областном же С'езде 
постановлено было приступить к подготовке коренной реформы замены 
денежного обращения, обращением продуктов индустриального и сельско
хозяйственного производства; по вопросу об извлечении денежных знаков, 
имеющихся в большом количестве у населения, постановлено было принять 
следующая меры: взыскание налоговых недоимок, единовременные налоги в 
размере старых налогов и прогрессивно подоходный налог на буржуазию, 
общереспубликанская девальвация и развитие агитации за взнос сбережений 
в Народный Банк, а по вопросу о финансировании промышленности и тор
говли постановлено было: финансировать предприятия с максимальной 
производительностью и при том. особо важных по полезности продуктов, 
при чем финансирование производит через местные Финансовые Советы по 
представлениям Совета Народного Хозяйства. Такой Совет был создан в 
Саратове сейчас же после С езда во главе с тов. Антоновым, как предсе
дателем, и мною, как секретарем, этот Совет допжен был быть высшим 
руковгдителем Финансовой политики в губернии. По вопросу о национали
зации Банков постановлено было приступить к национализации немедленно. 
Проведение национализации частных Банков в Саратове было поручено мне. 
Для технической помощи мною были привлечены, как специалисты, бухгал
тера местных Банков но оказалось, что их „специальность", очевидно, 
была направлена в другую сторону, в сторону саботажа, и при их помощи, 
что либо сделать не удалось. И только в августе месяце этого года, после 
моего назначения Губернским Ксмиссаром Финансов, мне удалось привлечь 
для участия в национализации Банков коллектив служащих местных Кре
дитных Учреждений. Из их среды была выделена особая ликвидационно-
техническая хЧомиссия при непосредственном участии заведующего Банко
вым Подотделом тов. Гаврилова, приступившая, согласно моего распоряже
ния, одновременно к ликвидации всех бывших здесь Отделений Частных 
Банков и к национализации последних, т. е. к об'единению их в единый 
Народный Банк 

Имея уже опыт неудачно проведенной национализации в Центре, 
Ликвидационно Техническая Комиссия в Саратозе прежде всего выработала 
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технический план ликвидации Банков, в смысле установления, какия сведе-
дения, по каким ведомостям должны иметься в ея распоряжении, чтобы на 
основании этих данных составить определенный баланс, с которым вступит 
в жизнь Народный Банк. Разумеется, что параллельно пришлось разработать 
план конструкции Народного Банка, чтобы иметь возможность перейти не
посредственно к организации Отделов: Останавливаясь на вопросе о кон
струкции Народного Банка, был отвергнут опыт Центра, где национализа
ция выразилась в соединении двух или более Частных Банков в одно 
Отделение Народного Банка (под определенным номером) со всеми опера
циями и отнюдь не выразилась в подлинной концентрации однородных 
операций различных Банков. Воздерживаясь от критики метода, использо
ванного в Центре (может быть в виду обилия Банков и разбросанности по 
городу, он более приемлем там), Ликвидациокно-Техническая Комиссия 
нашла для Саратова более приемлемой следующую конструкцию Народного 
Банка: из всех Отделений бывших Частных Банков (Петроградский, Между
народный, Азовско Донской Коммерческий, Волжско-Камский Коммерческий, 
Русский для внешней торговли, Русский Торгово-Промышленный, и Русско-
Азиатский) образуются пять Отделов Народного Банка: Отдел по учетно-
Вексельным и Фондовым операциям Отдел по текущим счетам и вкладам, 
Отдел по Инкассовым и переводным операциям, и Отдел по Товарным 
операциям и пятый Отдел, в котором помещается Управление Народного 
Банка с Центральной Бухгалерией, Секретариатом и Хозяйственной Частью. 
В упомянутых Отделах Народного Банка сконцентрированы операции из всех 
бывших частных Банков. Здесь приходится сделать отступление, чтобы не 
упустить сказать, что вся работа как по ликвидации, так и по открытию 
в Саратове Народного Банка, у нас происходила таким образом, что все 
совершалось безболезненно, так как у нас совершенно не прекрещалась 
деятельность Банков, которые были закрыты лишь в дни полупраздников 
в 20 и 21 сентября, с исключением для фабрично-заводских предприятий и 
рабочих организаций, для которых нужныя операции производились. 

Теперь перейдем к его деятельности. Народный Банк считается у нас 
открытым с 1 сентября с./г. (На это число сделан сводный баланс для 
Народного Банка) и с этого момента все операции производятся от его 
имени и за его счет. В течении сентября мес. по заранее регламентиро
ванным Ликвидационно-Технической Комиссией правилам, Народным Банком 
производилась приемка всех ценностей, принадлежавших Частным Банкам. 
В течение этого же времени после детального обсуждения, был разрешен 
вопрос о руководящем органе Народного Банка, при чем установлено было, 
что Народный Банк будет иметь Правление, руководящее деятельностью 
Банка и исполнительный орган—Управление. Правление состоит из трех лиц, 
утвержденных Исполнительным Комитетом, а Управление, назначенное Прав
лением Банка, состоит из Управляющаго, Секретаря, Главного Бухгалтера, 
Старшаго Контролера и четырех директоров Отделов. Исполнительным Ко
митетом утверждено Правление в составе следующих лиц: Председатель 
Правления О. И. Каган, Члены Правления: В А. Кармаза и М. И. Гаврилев. 
Правлением назначено Управление в составе: Управляющий И. В. Преоб
раженский, Секретарь С. М. Куль, Главный Бухгалтер С. И. Ходов, Стар
ший Контролер А. Ф. Пономарев, Директор Отдела по товарным опера
циям М. С. Эпштейн, Директор Отдела по Текущим Счетам и Вкладам 
К. Э. Виттенбург, Директор Отдела по Инкассовым и Переводным операциям 
А. Е. Думлер, Директор по Учетно Ссудным и Фондовым операциям 
Макаров. При обсуждении особо важных и сложных с технической стороны 
вопросов происходят совмезтныя заседания Правтения с Управлением На
родного Банка. Когда Правление Народного Банка было утверждено, им 
было созвано расширенное совещание по вопросу о финансовой политике 

Часть I. 7. 
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Народного Банка с участием Представителей от Государственного Контроля, 
Отдела торговли и Промышленности и др. организаций, которыя так или 
иначе заинтересованы в определенной, соответствующей видам Советской 
Власти, и следовательно, хозяйственной жизни страны, финансовой политике. 

На этом совещании путем обмена мнений по моему докладу о финан
совой политике Народного Банка, его задачах и их осуществлений было 
намечено положение, склоняющееся к финансированию национализирован
ной промышленности по заданиям Совета Народного Хозяйства, а для удов
летворения колоссальных запросов в денежных средствах, необходимо, орга
низовать систему разсчетов и принять меры к централизации Касс пред
приятий в Народном Банке. 

В настоящее же время происходит усиленным темпом работа по при
ведению Народного Банка в действительно функцинирующее учреждение, 
возстанавлиааются прерванныя корреспондентския сношения с различными 
городами, как близ, лежащими, так и более отдаленными и наконец нахо
дится в стадии разработки вопрос о конструкции Финансового Совета На^ 
родного Банка, а самое главное вопрос о проведении национализации Бан
ков во всех уездных городах нашей губернии. Считаю нелишним привести 
здесь краткий сводный баланс Сарат. Отдел, бывших частных Коммерче
ских Банков на 14 декабря 1917 года, т. е. на день об'явления национа
лизации Банков, согласно Декрета Совета Народных Комиссаров. 

(В тысячах рублях) 
А К Т И В 

Касса . 1342 
Услов. Тек. Сч. в Государ. Банке . . . - . . . . 483 
Учет Ссуд., веке, и др. операции 45349 
Фонды собственный ' 223 
Прочие активы 73290 

И т о г о . . - . . 120687 
П А С С И В 

Тек сч 56114 
Вклады 8322 
Сп. Тек. Сч 12311 
Прочие пассивы . . . . ' ' . 43940 

И т о г о 120687 

После проведения в жизнь одной из важнейших реформ Банкового 
дела—национализации Банков, мною и утвержденной Исполнительным Ко
митетом 28 сентября с. г. под моим председательством Коллегией Губерн
ского Финансового Отдела в составе т.т. Гаврилова М. И., Васильева С В.. 
Либиса-Эзерет К. и Васильева В. П., было приступлено к выработке поло 
жения о Финансовом Отделе, точно определяющаго компетенцию Коллегии, 
задачи Отдела и его Подотделов. Положение, утвержденное 28 сентября с. г. 
Исполнительным Комитетом, сводится приблизительно к следующему. 

1) Губернский Финансовый Отдел организуется на началах не проти 
ворвчащих существующим декретам и постановлениям Центра. 

2) Управление Губернского Финансового Отдела состоит из Заведую • 
щаго Отд. и его Помощника, избираемых Исполкомом и утверждаемых 
Н. К. Ф. и Заведующих Подотделами, рекомендуемых Зав. Отделом и утвер • 
ждаемых Исполкомом. 

3) Зав. Отделом, его Помощник и Заведующие Подотделами образуют 
Коллегию под председательством Заведующаго Отделом. 
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4) Вопросы, подлежащие разсмотрению Коллегии, решаются больший 
ством голосов. При чем Зав. Отделом предоставлено право, в случае не 
согласия с большинством, приостановить решение и спорный вопрос пере
дать для. разрешения в Центр или местный Губисполком. Все находящиеся 
в губернии Отделы и учреждения Народного Комиссариата Финансов под
чиняются Коллегии Губернск Финан. Отдела. Отдел делится на следующие 
Подотделы: 

Подотдел Секретариата—ведает всеми делами, архивом и перепиской 
Отдела. И в отношение к другим Подотделам Секретариат должен играть 
роль посредника с задачей об'единения всех подотделов. 

Подотдел Бухгалтерии 
а) Учет по губернии прихода и расхода, установленных в пользу Гу

бернского Совдепа, местных налогов и сборов, 
б) учет кредитов пособий и ссуд, отпускаемых Губсовдепу Целтром, 
в) счетоводство и учет по суммам, состоящим в ведении Губернского 

Совдепа. 

Подотдел Сметный 
а) Учет предполагаемой доходности (местной) Губсовдепа и сводка 

предполагаемой доходности (местной) Губерн., Уездн., Волостн. и Сельск. 
Совдепов губернии. 

б) учет расходов (утвержденных смет) Губернского Совдепа и сводка 
расходов (утвержденных смет) Губернского, Уездного, Волостн. и Сельск. 
Совдепов губернии, 

в) составление общей сметы Отделов Губернского Совдепа и об'ясни-
тельной записки для представления Совету Народных Комиссаров. 

Подотдел Банковый. 
а) Контроль над Банками национализированными, кооперативными и 

другими временно не подлежащими национализации, б) проведение в жизнь 
национализации Банков в тех местах, где таковая еще не проведена, в) 
контроль над Сберегательными Кассами и Казначействами. 

Подотдел Налоговый. 
а) Проведение в жизнь в Саратсве и на местах разного вида обло

жения налогом, установленного Губернским Совдепом, б) учет правильности 
поступления налогов. 

К этому сводится в кратких чертах положение о Губернском Финан
совом Отделе. Келлегией также было выработано и утверждено Исполни
тельным Комитетом 28 сентября положение о порядке прихода, расхода и 
отчетности по суммам, состоящим в ведении Губисполкома. Положение это 
ясно указывает пути правильного пользования кредитами, отпущенными 
как Центром, так и местнымъ Губсовдепом. Кроме того, Коллегией при 
участии представителя от Государственного Контроля и Совета Народного 
Хозяйства был с некоторыми изменениями принят проект Сметного Подот
дела о порядке составления и разсмотрения финансовых смет местных 
учреждений. Проект этот в настоящее время представлен на утверждение 
Губернского Исполнительного Комитета. Была также создана при участии 
т.т. В. П Васильева, I. А. Шлиосберга, Либиса и Воскресенского, Комиссия 
из специалистов знатоков Городского и Сельского Хозяйства для изыскания 
об'ектов обложения в пользу Губернского Хозяйства и способы взыскания 
налогов. Банковым Подотделом приступлено к созданию Инспекции для про
ведения национализации Банков в провинции, Секретариатом прилагаются 
все усилия к постоянной и аккуратной информации провинции о всех рас-

7* 



100 

поряжениях Центра и Губернского Отдела, направлении финансовой поли
тики и о порядке организации того или иного учреждения. 

Вот что удалось за короткое время сделать для того, чтобы Финансо
вый Отдел мог быть в полном смысле слова Губернским Центром. В бли
жайшем будущем предполагается созыв Губернского С'езда представителей 
Финансовых Отделов и издание специального журнала, посвященного на
родным финансам. 

Ч А С Т Ь IV. 
В первых трех частях, обрисовавших то положение, в котором очути

лась местная Советская Власть после Октябрьского переворота и перехода 
к реорганизации финансовых учреждений, а также по мере возможности 
точно отметив отдельные этапы жизни и организации Финансового Комис
сариата, как в местном так и в губернском масштабе и его активных уча
стников (ввиду исторического значения Сборника и помещенных в нем 
обзоров),перейду к краткому обзору деятельности общегосударственных 
учреждений, как Казенная Палата, Губернское Акц. Управление, Управление 
Народных Сберегательных Касс и Народного (бывш. Государственного) Банка. 

Казенная Палата. 
Как известно Казенная Палата является той Центральной Бухгалте

рией в губернии, которая ведет тщательнейший учет, как расходования обще
государственных средств, так и приходования поступлений обще-государст
венных доходов. В виду особого интереса, насколько революция отразилась 
на поступлении обще-государственных налогов приведу данныя о их поступ
лении в Казначейства Саратовской губернии с 1 апреля по 1 октября 
1916, 1917 и 1918 г. 

Месяцы 
Апрель . . . 
Май . . . . 
Июнь . . . . 
Июль . . . . 
Август . . . 
Сентябрь . . 

Итого . 

1916 
1459998 
2211847 
1947565 
1734298 
1674421 
2047898 
11076027 

1917 
1924424 
3202877 
3376836 
3968401 
3652098 
3140076 
19264712 

1918 
6412091 
5164400 
4715774 
5412628 
3857958 
4635294 
30198145 

Примечание: В общих суммах государственных налогов, посту
пивших за указанные месяцы 1916—-1918 г., из наиболее крупных 
поступлений заключаются нижеследующие налоги: 

Госуд. под. нал. 
Промысл, нал. . . 
Герб, сбор . . . 
Креп, и нас. пошл. 
Акц. с таб. . . . 

1916 

1250143 
1025465 
855596 

1134302 

1917 
2867548 
3116112 
1310329 
1510582 
2897389 

1918 
1777336 
6512106 
1289392 
18253 

6750391 
С 1 апреля по 1 октября текущаго года, как видно из настоящих 

сведений, поступило государственных налогов и сборов по Саратовской гу
бернии, по сравнению с тем же периодом за 1916, более на 19122118 р. и 
за 1917 г. более на 10933433 руб. Указанное повышение об'ясняется уста
новлением новых налогов и сборов в текущем году, а также и тем, что в 
текущем году, с учреждением при Казенной Палате нового финансового органа 
взысканий, принимались более энергичныя меры по взысканию с платель
щиков, как текущих налогов так и недоимок. 
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В частности увеличение поступлений за 1918 год по сравнению с 
1916 и 1917 годами, за время с 1 апреля по 1 октября падает на отдель
ные налоги в нижеследующих суммах: 

1916 1917 1918 

Доход, от предпр. национ. флота — — — — . 1842491 
Доход от сах. монополии . . . — — — — 1913153 
Промыслов, налог 5261963 3395994 
Акциз с табака 5616689 3853602 

Губернское Акцизное Управление 

Большой интерес представляет отчет, представленный Финансовому 
Отделу Губернским Акцизным Управлением, ведающим косвенным обложе 
нием. Из этого отчета видно, что за время с 1 января по 1 сентября 1918 г. 
за семь месяцев поступление акцизов по сравнению с тем же периодом 
1917 года выразилось в значительно большей сумме а именно; более на 
4691942 руб. 01 коп. или 81°/о (за семь месяцев 1918 года поступило 
10465113 р. 03 к. и за те же семь месяцев 1917 года 5773171 р. 02 к.). 
Причиною столь значительного увеличения акцизных доходов в 1918 году 
служит: 

1) Повышение ставок акцизов. 
2) Увеличение выработки в местах производств предметов, облагае

мых акцизом в районе Саратовского Акцизного Управления, по причине 
уменьшения ввоза обложенных акцизом предметов, вследствие разстройства 
транспорта из других губерний. 

3) Интенсивною деятельностью в 1918 г. лиц акцизного надзора по 
преследованию продажи необандероленных изделий и ввоза таковых в пре
делы Управления контрабандным путем (главным образом в отношении 
табаку, табачных изделий и спичек). В 1918 г. лицам акцизного надзора 
была дана возможность преследовать нарушения акцизного устава, благо 
даря распоряжению местной власти выразившемуся в том, что чины мили
ции, ныне революционной охраны, оказывали должное содействие при пре
следовании нарушителей государственных интересов. 

В частности нужно отметить, что уменьшение поступлений акциза с 
нефтяных масл в 1918 г. об'ясняется, главным образом, разстройством тран
спорта, а также уменьшением добычи нефти в Баку. Вследствие разстрой
ства транспорта, как завоз в Саратовские нефтяные склады нефтяных про
дуктов подлежащих обложению акцизом уменьшился, так равно уменьшился 
и вывоз этих продуктов по железным дорогам из Саратовских складов. На 
уменьшение поступления акциза имело также влияние временное бездейст
вие нефтеперегонного завода „Петроль", при ст. „Князевка" Ряз.-Урал. 
ж. д. вследствие бывшаго на нем пожара. 

Народный Сберегательный Кассы 

Для того, чтобы представить себе отношение вкладчиков в большинство 
мелких к Народным Сберегательным Кассам и как отразилась ревопюция 
на приток вкладов и увеличение пайков, приведу сведения о движении и 
остатках денежных вкладов в Центральной Саратовской Народной Сбере 
гательной Кассе, 6-ти ея Городских Отделений и 41 приписанных п/т. кас
сах, за время с 1 сентября 1917 года по 14 октября включительно 1918 г. 
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( С у м м ы в 1 0 0 0 рублях4! : 

Оставалось. 

1917 г 
На 1 сен. 

1 окт. 
„ 1 нояб. 
» 1 дек 

1918 г 
На 1 янв. 
., 1 фев. 
„ 1 мар. 

1 апр. 
„ 1 мая 
„ 1 июня 

1 июля 
„ 1 авг. 

1 рен. 
„ 1 окт. 
1—14 окт 

Сумма. 

21332 
21633 
21976 
23134 

22728 
22087 
21843 
21406 
20657 
20065 
19686 
19359 
19010 
18550 

Пост, по 
вклад. 

2142 
2388 
4273 

746 

1044 
406 
862 
671 
307 
382 
380 
315 
397 

207 

Взято из 
вклад. 

1841 
2045 
3115 
1152 

1385 
650 

1299 
1420 

899 
761 
707 
644 
857 

428 

Остается. 

на 

„ 

ш 

» 

п 

Й 

»> 
я 
JJ 

п 

1 
1 
1 
1 

1 
1 
1 
1 
1 
1 
1 
1 
1 

15 

окт. 
нояб. 
дек. 
янв. 

фев 
мар. 
апр. 
мая 
июня 
июля 
авг. 
сен. 
окт. 

окт. 

Сумма. 

21633 
21976 
23134 
22728 

22087 
21843 
21406 
20657 
20065 
19686 
19359 
19010 
18550 

18329 

Примечание 

Я s 
fc£ Си 
ей С 
С. 

« С О 

о о 
Я (--о 
X о. 8* 
" СО" 

s си .о 

2 
за

ч 
К

ас
с 

. 
29

( 

о g 
V 6 и 

s ^ 
s е * 2 s • 
н О, н Щ с Й 

Си о •* 
с О И т о г о . 14520 17523 

и сведения о суммах наличных денег, внесенных вкладчиками и выданных 
им в Центральной Саратовской Народной Сберегательной Кассе и 6-ти ея 
Городских Отделениях, за время с 15 октября 1917 года по 14 октября 
(включительно) 1918 г. в эти сведения не вошли операции за счет других 
Касс, а также произведенный на месте в приписанных Почтово-Телеграф-
ных Кассах. 

С У М М Ы В Т Ы С Я Ч А Х Р У Б . 

1917 г. 

Окт. (с 15 по 31) 

Ноябрь 
Декабрь 

В з н о с . 

839 

Выдача. Р а з м е р в ы д а ч . 

709 

19'а г. 
Январь 
Февраль (17 дн.) 
Март 
Апрель . 
Май . . 
Июнь 
Июль 
Август . 
Сентябрь 

Окт. (с 1 по 14 вкл.) 

507 
187 

154 
76 

117 
180 

77 
127 
159 
123 
141 

2384 
744 

1134 
429 
814 
835 
606 
586 
533 
533 
671 

(безпреп. выдача пл. 21 их 
огран. выд. 1000 р. 

)с 22lxi по 26/1 150 р. 
»в неделю. 

[по 50 и 60 р в неделю. 

гпо 120 р. на 2 недели и 
'безпр. выдача внесен, после 
| 1 июля. 

1300 р. на месте и безпр. 
выд., внесен после 1 янв. 
1918 г. 

96 305 

Итого . , 
Повышенный размер 

240 р на мес. до 300 р. в 

2783 10283 
пайка с 1 сентября (с 120 на две недели и 
мес. соответственно увеличил и размер общей вы-
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дачи: 671 тыс. в сентябре, вместо 533 тыс. в августе. Установление безпре-
пятственной выдачи на общую сумму^выдачи влияния не оказало. Взносы 
несколько увеличились: за 14 дней октября 96 тыс. т. е. приблизительно 
около 200 тыс. в мес, что дает сумму большую по сравнению с предыду
щим месяцем 1918 года. (Приказ о безпрепятственной выдаче внесенных 
после 1 января 1918 г. за № 3). 

Народный Банк (бывш. Государственный). 

За последний год не только частные, но и Народный (бывш. Государ
ственны) Банк активных операций почти не производил, а потому обратимся 
к одной из самых развитых в настоящее время операций—текущим счетам 
и приведя обороты по текущим счетам с ноября 1917 г. по октябрь 1918 г , 
посмотрим превышает ли выкачивание вкладов их поступление. 

Обороты по текущим счетам 

За ноябр 
„ дек. 
„ янв. 
» Фев. 
„ мар. 
„ апр. 
„ май 
„ июнь 
„ июль 
„ авг. 
„ сен. 

1917 
1917 
1918 
1918 
1918 
1918 
1918 
1918 
1918 
1918 
1918 

Дебет (выд). 

48817464 52 
32797146 69 
20119642.36 
11345144.10 
17369778 82 
55954468 33 
32587472.59 
30489134.56 
35269934.63 
72539589.62 

207735360.56 

(Кредит;-поступ.). 

48623921.88 
35958503 48 
20278898 60 
18492013 39 
22417139 99 
87868855.51 
29928673 95 
28611447 24 
68993094.92 

102302955.50 
218044439.79 

Заканчивая последнюю часть своего обзора должен оговориться, что 
период октябрь 1917—март 1918 г. отмечен мною по впечатлениям моих 
товарищей, работавших в Финансовом Комиссариате в то время также, 
ввиду данного Юбилейной Комиссией краткого срока (всего несколько дней) 
для представления обзора, не было возможности иллюстрировать его 
подробными статистическими данными, которыя имеются в распоряжении 
Финансового Отдела и его учреждении 

Овс. Каган. 

\ 
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Ч а с т ь 11-я. 

Председателю Саратовского Губернского Ком
иссариата по Продовольствию. 

Секретаря Комиссариата 
КОЗЛОВА. 

Д О К Л А Д . 
За период времени с 18 Июня по настоящее число, Саратовский 

Губернский Комиссариат по продовольствию, дважды подвергался 
весьма существенным реорганизациям. Первая из них, состоявшаяся 
согласно постановления Саратовского Губисполкома, заключалась въ 
преобразовании, по декрету от 27 Мая с/г . , бывшого Совета Губерн
ских Комиссаров по продовольствию—в Губернский Продовольственный 
Комиссариат возглавляемый одним Губернским Комиссаром. 

Вторая реорганизация состоялась 10 Августа с/г., согласно при
каза Чрезвычайного Комиссара по Продовольствию Смирнова и Пред
седателя Саратовского Губсовдепа Васильева за № 4, на основании 
которого при Комиссариате образована коллегия в составе: Чрезвы
чайного Председателя ея, Председателя Чокпрода, 4-х представите
лей от центра, 4-х от местного Губисполкома и 1-го от Губернского 
Комиссариата по немецким делам. 

Обе эти реорганизации, естественно, отразились на внутреннем 
порядке в Комиссариате. Существовавшее до них подразделение 
К-та на отделы несколько раз подвергалось существенным изменениям, 
следствием чего являлось постоянное смешение отделами своих функ
ций, создавшее страшную путаницу, недававшую возможности создать 
строго определенную систему в работе. Отсутствие такой системы 
ставило общее управление Комиссариатомъ в весьма тяжелое положе
ние, в котором приходилось двигать работу только благодаря огром
ным усилиям. 

Вот, вкратце, та обстановка, в которой Комиссариат приступил 
к продовольственной кампании в текущем году. 

В данный момент положение Комиссариата представляется в 
таком виде. 

Существует распределение отделов, но далеко не точное, т. к. 
положение некоторых из них не совсем еще выяснено; функции их, 
более или менее точно, определены только в отношении некоторых, 
следовательно о точном разграничении функций отделов говорить 
пока еще не приходится. 

Кроме того, в Комиссариате до сих пор не имеется общей ин
струкции, что иногда ставит работников в весьма затруднительное по
ложение и страшно тормазнт работу. 

Таким образом, касаясь предстоящих работ Коммиссариат по об
щему управлению, я считаю, что Комиссариату необходимо в сроч
ном порядке, провести въ жизнь следующий мероприятия организа
ционного характера: 

1) Установить точное подразделение Комиссариата на отделы. 
2) Определить и разграничить их функции и 
3) Инструктировать порядок деятельности путем издания общей 

инструкции. 

6-го Октября 1918 года. 

Секретарь Комиссариата // . Козлов. 
Часть 11. 



Главная бухгалтерия. 
С 1-го Августа отпущено кредитов: 

на заготовку хлеба . . . Руб. 130000000 
на заготовку скота . . . „ 24000000 
на заготовку картофеля . , 3000000 

Руб. 157000000 

Израсходовано с начала кампании 
т. е. съ 1-го 1юля с /г . 

на заготовку хлеба . . . Руб. 145020000 
на заготовку скота . . . „ 8550000 
на заготовку фуража . . „ 10742785 
на заготовку фабрикатов „ 19325766—53 к. 
на заготовку (по пищевому 

отдълу) 3991227—93 к. 
Руб. 187629779—46 к. 

Перерасход Руб. 30,629,779—46 коп. 
составляет долг по специальному т/счету из кредита открытого за 
время с 1 Января но 1 Августа с/г. 

Остаток на т/счете на 6 Октября Руб. 18194355—67 коп. 

Остаток наличных денег в кассе на 7 Октября Руб. 1600000. 

Главный Бухгалтер / / . Гурьев. 

Д О К Л А Д 
Председателя Саратовской Губернской Продовольственной Коллегии 
К. Г. МЯСКОВД расширенному собранию коллегии б октября 1918 года. 

О постановке дела в Хлебном Отделе 
и рез}*льтатах работы его с начала 
хлебной кампании по 1 октября 1918 г. 

Конструкции Хлебного Отдела. 
Основным принципом при конструировании Хлебного Отдела 

положена полная централизация всего дела по губернии в Губпродко-
миссариате, в частности в Районной К шторе Зернохранилищ Народ
ного Банка, которая путем постепенного расширения и образования 
новых под'отделов фактически обратилась в Хлебный Отдел Губпрод-
комиссариата. Однако, преследуя неуклонное исполнение местными 
органами распоряжений центра, от сотрудников на местах требуется 
проявление их. собственной инициативы в самом широком масштабе. 
Такая постановка дела гарантирует полную осведомленность в центре 
в каждый момент о положении дела въ губернии с одной стороны, с 
другой же способствует расцвету организации, так как каждый работ
ник вливает в нее нечто новое, без чего всякое дело становится мерт
вым, а организация обращается в бюрократическую. 

В настоящее время во главе Хлебного Отдела стоит Саратовская 
Районная Контора Зернохранилищ, которая состоит из следующих 
Под'отделов: 1) Заготовочный отдел. 2) Распределительный отдел. 
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3) Мельничный и маслобойный отдел, 4) Бухгалтерия, 5) Статистичес
кий отдел. 6) Технический отдел, 7) Материальный и . Транспортный 
отдел, S) Хлебо-Инспекционный отдел и 9) Канцелярия. 

Организации на местах сконструированы так: Вся губерния раз
бита на двадцать один заготовительный район, с таким расчетом, что
бы в каждом районе, по возможности, находился элеватор, причем на 
заведующих элеваторами возложено и заведываше заготовительными 
районами, как на лиц с агрономическим образованием, имеющих 
опыт в хлебном деле и знакомых с местными условиями. Заготовитель
ные районы именуются по названию того места где находится контора 
района. Таким образом имеем следующие заготовительные районы: 
1) Саратовский, 2) Вольский, 3) Хвалынский, 4) Кузнецкий, 5) Сер-
добский, 6) Колышлейский, 7) Петровский, 8) Бурасовский, (9 Аткар-
ский, 10) Лопуховский, 11) Екатериновский, 12) Салтыковский, 13) 
Бековский, 14) Тамалинский, 15) Аркадакский, 16) Балашовский, 17) 
Три-Островский, 18) Еланский, 19) Камышинский, 20) Баландинский 
и 21) Царицынский. 

В непосредственном ведении заготовительных районов находятся 
приемные пункты, за весьма немногими исключениями, расположен
ные при станциях и пристанях. Из всего числа намеченных пунктов 
в количестве 92 в настоящее время функционируют 85 пунктов, четы
ре пункта по разным причинам закрыты и три пункта не открывались 
из за военных двйствш. Хотя первоначально предполагалось открыть 
ссыпные пункты исключительно лишь при ж. д. станциях и приста
нях р. Волги, но жизнь потребовала, ввиду затруднительности для 
населения немедленного вывоза из за недостатка лошадей, занятых 
полевыми работами, открыть ссыпки в глубине уездов. Таких пунк
тов до сего времени организовано семь. Число пунктов в каждом райо
не весьма различно и колеблется от одного до десяти, в зависимости 
от местных условий. 

Все ссыпные пункты оборудованы складочными помещениями и 
всем необходимым инвентарем для приема хлеба, причем по роду скла
дочных помещений могут быть расделены на пять категорий: 1) Элева
торы Народного Банка, 2) Элеваторы и зернохранилища Р.-Ур. ж. д., 
3) Мельвицы, 4) Частные амбары и 5) Баржи. Общая суточная прием
ная способность всех пунктов расчитана на 640 тыс. пудов, такова же 
и их отпускная способность. Емкость помещений следующая: 1) Эле
ваторы Народного Банка 5,500,000 пудов, 2) Элеваторы Ряз.-Ур. ж. д. 
150,000 пуд., 3) Железнодорожные и частные амбары 9,700,000 пу
дов, всего же J 5,350,000 пуд., не считая баржей, емкость которых мо
жно считать на всех пристанских пунктах въ 1,000,000 пуд. Лич
ный состав, обслуживающий весь Хлебный Отдел состоит из 936 
служащих, из коих в Саратовской Районной Конторе работают 93 че
ловека и на местах 843 человека. Из всего указанного количества 384 
человека содержатся за счет Народного Банка, остальные приглаше
ны за счет Губпродкома. Распределение штата по пунктам весьма раз
лично, в зависимости от деятельности пункта и колеблется от 5 до 40 
человек на пункте. . 

Производство операций на местах. 
Прием jcnt6a. 

Прием хлеба производится на всех пунктах без ограничения 
времени и при больших поступлениях даже с наступлением темноты 
прежде всего из каждаго воза отбирается проба и прикидывается на 

Часть II. 
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пурку для определения натурного веса. Это определение натуры произ
водится в присутствии не только владельцев хлеба, но и на глазах 
всех клиентов. Тут же определяется примерно влажность и сорность, 
так как точный анализ этих качеств зерна на приборах занимает 
довольно продолжительное время. На основании полученных данных 
делается оценка хлебов согласно с положением о твердых ценах и сос
тавляется ярлык на приемку в котором указывается имя и фамилия 
владельцев, его местожительство, род, качество и оценка хлеба. После 
этого хлеб поступает на весы и результат взвешивания с точностью 
до фунтов также заносится весовщиком в ярлык за его подписью. По 
взвешивании хлеб ссыпается в соответствующее помещение, а владе
лец направляется в контору, где производится с ним расчет и 
уплачивается, под его росписку на ярлыке деньги. Кроме того, 
каждому сдавшему хлеб, выдается на руки особая двойная квитанция 
с указанием, что от такого-то лица из такого-то уезда принято такч>е-
то количество хлеба на такую-ту сумму. Эти квитанции служат, во 
первых, для оправдания при проверке сдачи излишков и во-вторых, 
для получения товаров. В конце каждого дня составляется по каждому 
роду хлеба генеральная проба, которой производится уже самый 
точный анализ на приборах и определяется твердая цена. Зная таким 
образом среднее качество поступившего за день хлеба и его среднюю 
цену, определяем легко стоимость дневного поступления, и сравнивая 
последнюю с фактической выплаткой, имеем возможность контроли
ровать правильность оценки и корректировать ее. 

Очистка и сортировка. 

Для очистки и сортировки приспособлены только элеваторы 
как оборудованные соответственными машинами, поэтому весь хлеб. 
требующий переработки вследствие большой засоренности или болез
ни, направляется на ближайшие элеваторы. Помимо зерноочиститель
ных машин большой производительности, приводимых в действие 
двигателями, на элеваторах имеются так называемый ручныя машины-
веялки и куколеотборники, которые предоставляются владельцам 
хлеба безплатно. Мера эта введена, чтобы приучить население 
очищать свой хлеб дома, давая им наглядное доказательство выгоды 
сдавать хяеб повышеннаго р;ачества. 

О т п р а в к а х л е б а . 

Отправка хлеба производится с мест исключительно по нарядам 
или расрешениям Саратовской Районной Конторы. Помимо обычных 
железно-дорожных документов на каждый вагон составляется серти
фикат с указанием качества отправляемаго груза. На вагоне снаруяш 
и внутри наклеиваются печатные ярлыки с указанием адресата 
и отправителя и о каждой отправке извещается по телеграфу адресат. 

Переработка зерна в хлебные продукты. 

В ведении заведующих заготовительными районами и крупными 
ссыпными пунктами находится также переработка зерна в муку и 
крупу, для какой цели выделен целый ряд мельниц и крупорушек, 
и для удешевления перевозки, при них организована ссыпка хлеба. 



Распределение заготовок и контроль. 

Общее руководство делом сосредочено в Саратовской Районной 
Конторе. Для того, чтобы иметь возможность руководить, необходимо 
постоянно быть в курсе дела, достичь же этого можно только акку
ратным получением самых точных сведений с мест. С этой целью 
установлен следующий порядок: 1) ежедневно по окончании опера-
ционнаго дня каждый пункт телеграфирует в Саратов количество 
поступившаго за день хлеба по родам количество отправленнаго или 
выданнаго также по родам и с указанием кому, куда и номеров 
вагонов и накладных. 2) Один раз в неделю каждый пункт телегра
фирует наличие хлеба по родам. 3) Ежедневно пункт сообщает о 
количестве сданнаго в перемол зерна и полученной с мельниц муки. 
Помимо укачанных регулярных сообщений Заведующим заготовитель
ными районами и ссыпными пунктами вменено в обязанность немед
ленно доносить в Саратов о каждом случае, нарушающем нормальную 
работу как-то: нарушении кем бы то ни было основ монополии, не
подаче вагонов, незаконных требованиях или распоряжениях других 
организаций, атмосферных и иных явлениях влияющих на успешность 
заготовки, недостаче на мельницах топлива и вообще всех особенно
стях местной жизни. Получаемые таким путем сведения немедленно 
перерабатываются Районной Конторой и по приведении в стройную 
систему выявляются в ведомостях и графиках. В настоящее время 
достигнуты в этом направлении достаточно благоприятные результаты. 
В распоряжении руководителей Районной Конторы ежедневно имеют
ся приблизительные, вследствие неаккуратной работы телеграфа, 
сведения о поступлении и отгрузке за вчерашний день и уже вполне 
точныя данныя на четвертый день фактической работы пунктов. 
Сводка получаемых с мест данных дает возможность судить не только 
о. работе отдельных пунктов, но также заготовительных районов и 
уездов. Дает возможность наглядно видеть и быстро схватывать, 
например, ежедневную работу каждого пункта в течении месяца или 
всех пунктов за данный день. Венцом же всей этой работы является 
ведомость наличия запасов и ни выполненных нарядов по заготови
тельным районам, имея которую можно регулировать распределение 
почти с математической точностью. Контроль денежной и зерновой 
отчетности выполняется бухгалтерией по установленным общеприня
тым правилам и не представляет поэтому достаточного интереса, 
чтобы отводить ему сдесь место. Гораздо более интересен контроль 
технический и на нем несколько остановимся. Выше было уже указа
но как контролируется ежедневная расценка хлебов на ссыпных 
пунктах. В дальнейшем яге устанавлен следующий порядок: ежене
дельно заготовительные районы доставляют в Саратов образцы 
поступивших за этот период хлебов с приложением произведенных 
на местах анализов. Хлебная Инспекция в центральной лаборатории 
проверяет анализы и составляет общую картину качества хлебов по 
губернии. Кроме высылаемых образцов и проб в Саратов, на местах 
хранятся пробы за каждый день по возможности в запечатанных 
банках. Аналогичный порядок установлен и для муки, причем образ
цы нормальной муки разосланы на все мельницы. Составляется также 
наглядная картина в образцах всех периодов иомола начиная от 
поступления зерна на мельницу и кончая всеми продуктами перера
ботки. Для определения качества муки, кроме ее анализов, произво
дится еще выпечка хлеба. Независимо от указанных способов контроля, 
периодически совершаются об'езды всех пунктов старшими агентами, 
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которые дают на местах все руководящий указания и проверяют 
деятельность местных работников. 

Мероприятия общаго характера. 
I. Экономическое обследование губернии. 

Так как благополучие страны определяется ее экономическим 
состоянием, то одной из главных задач продовольственных органов, 
как ближе всего стоящих к местной жизни, должно быть улучшение 
сельского хозяйства, а для этого необходимо самое широкое знаком
ство с экономической жизнью обслуживаемых ими районов. С этой 
целью хлебным отделом предприняты работы, как по собиранию с 
мест всех данных по этой отрасли, так и по обработке и системати
зации их в центре. Работникам на местах даны директивы исследо
вать все условия местной жизни, не пренебрегая никакими, даже 
мелкими, деталями, и результат своих наблюдений, подкрепленных 
необходимым материалом, представлять в Саратов. Основвыя сведения 
должны заключать в себе количество посевной площади по родам 
хлебов, урожайности, время сева, уборки, пахоты, особенности куль
тур, сорных трав и т п., также должны доставляться сведения о 
местных кустарных производствах, мельницах, заводах и пр. Вообще 
говоря, всякое явление должно привлекать их внимание, В центре 
же, в Саратове, Хлебная Инспекция занимается вопросами улучшения 
культур, путем подбора семенного материала, установлением основ
ных типов хлебов, классификацией их и другими агрономическими 
исследованиями. 

2. Посевной материгп. 
В непосредственной связи с предыдущим пунктом стоит вопрос 

о посевном материале; вопрос, который к сожалению до сих пор 
не был правильно поставлен в общегосударственном масштабе. Более 
полное его освещение дано в особом прилагаемом при сем докладе 
Старшого Хлебного Инспектора, сдесь же следует отметить, что заго
товительным районом предложено зерно лучшого качества, пригодное 
для семян, складывать отдельно и сосредоточивать в элеваторах под 
особо тщательным наблюдением. Принимая во внимание хорошее ка
чество хлебов нынешняго урожая, можно расчитывать, что Саратовская 
губерния даст довольно значительное количество посевных матери
алов, приблизительно до 2'/г миллюнов пудов. 

3. Мельничное депо. 
В первый период хлебной компании, когда столица и север не 

в состоянии были ожидать ни одного дня промедления в доставке 
хлеба, таковой отправлялся с пунктов немедленно по его поступлении, 
когда же острота положения миновала и голодный кризис стал разре
шаться в положительную сторону, возможно было приступить к 
организации переработки зерна в муку и крупу. Для этого был наме
чен ряд мельниц, планомерно расположенных в каясдом заготовитель
ном районе и к таким мельничным пунктам стали стягивать зерно. 
В настоящее время для перемола казенного зерна взяты следующий 
мельницы: 
В Сердобске — бывш. Фрида производит, в сутки . . . 4500 пуд. 
В Балашове—Бр. Арзамасцевых л „ . - . . . 60ОО „ 



В Камышине—Рейсих производить 
„ Коммуны № 1 „ 

В Аткарске—Рыбакина „ 
В Петровске—Совнархоз Л? 1 т 
В Тамале—Валькова п 

„ Минаева „ 
В Саратове—Мал. .мел. Шмидт 

Борель 
В Колышлее—Вр. Федяевых -„ 
В Саловке—Потапова „ 
В Векове—Тутунова „ 
В Аркадаке—Алифанова Т: 
В Елани—при элеват. Парад. Банка , 

Еланск. О-ва Мукомолов „ 
В Медведице—Борель „ 
В Салтыковке—Куликова г 

и Живова „ 
В Турках—Алифанова „ 
В Бураоах—Борель 
В Екатериновке—Куликова „ 
В Лопуховке- Яковлева „ 

Итого 23 мельницы общей производит 
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В ближайшем будущем предполагается пустить еще мельницу 
в гор. Вольске, а также и в Саратове. В первое время никому во всей 
губернии не разрешалось производить никакого иного помола кроме 
размольного, и для проведения этой меры в жизнь в некоторых уез
дах с мельниц были сняты сита. В последнее же время, ввиду успеш
ного вывоза населением излишков урожая, уездным продовольствен
ным комиссариатом дано право разрешать отдельным волостям, которыя 
сдали на пункты не менее 5° о излишков, производить для собствен
ной надобности отсевной номол. Такая мера, являясь с одной стороны 
поощрением населения за аккуратное исполнение своих гражданских 
обязанностей, с другой вызвана такясе необходимостью дать населению 
отруби для подкармливания скота. Вообще же вопрос о частном по
моле был поставлен таким образом, что населению разрешалось молоть 
зерно только в пределах собственной потребности при непременном 
условии предварительной сдаче излишков. В ближайшие дни в Сара
тове будет начата выработка манной крупы, в которой ощущается 
острая нужда в столицах для питания детей. Первая партия манной 
крупы будет отправлена не позже 10 октября. Также приступлено к 
переработке ячменя на крупу и проса на пшено. Ввиду слабого еще 
поступления проса и ячменя и большого спроса на крупу в особен
ности для воинских частей все наряды на крупу исполнялись до сих 
пор чечевицей, урожай которой в этом году весьма хорош. 

4. Маслобойное депо. 

Так как растительное масло относится к нормированным продук
там, а заготовка масляничных семян находится в ведении Хлебного От-
двла, то в настоящее время организуется при Районной Конторе масло
бойный Отдел, который, аналогично мельничному, будет ведать перера
боткой масляничных семян на масло. Естественным следствием .этого 
мероприятия будет переход в ведении того же отдела и жмыхов, В 



8 

первую очередь намечен к работе завод Шумилина в Саратове и 
завод в Иетровске. 

5. Распределение заготовок. 

Для упорядочения распределения заготовок установлена систе
ма единства распоряжения запасами. Система эта состоит в следу
ющем: 

а) помимо распоряжений Наркомпрода из пределов губернии 
не может быть вывезено ни одного пуда хлеба, 

б) без разрешения Гумбродкома никому никем не может быть 
отпущено ни одного пуда хлеба, 

в) все требования на продовольствие гражданского населения гу
бернии должны проходить через Упродкомы, кроме Сарато
ва, где продовольствием города ведает Горпродком. 

г) все требования на продовольствие воинских частей должны 
проходит через Губернский военный Продовольственный От
дел, 

д) с иными учреждениями и лицами Губпродком в сношения 
не входит. 

Для своевременного удовлетворения всего населения губернии 
продовольствием предложено всем вышеуказанным организациям 
представлять заблаговременно на каждый месяц мотивированное тре
бование, которое включается в наряд. 

6. Установление тверды* цен. 

По мере выяснения урожайности и качества того или иного сор
та хлеба, немедленно вырабатывалась на него твердая цена и по утверж
дении ее Коллегией сообщалось на места. В настоящее время уста
новлены твердыя цены на все хлеба и хлебные продукты, причем 
цены всегда устанавливались двойныя—покупныя и отнускныя. Отпу-
скныя цены составлены, принимая во внимание все накладные и 
организационные расходы. Последний приняты в размере 10°/°-

7. Своевременная отправка и доставка на места назначения 
грузов. 

Ввиду неудовлетворительного состояния транспорта, выражающа-
гося в несвовременной подаче вагонов под нагрузку, задержку их 
в пути вследствие болезни, скоплении на узловых станциях и т, п. 
на главной линии организованы два контрольных пункта: один в 
Ртищеве и другой в Лткареке. 

Все ссыпные пункты сообщают о каждой своей отправке в со
ответствующий контрольный пункт лежащий на пути груза, с ука
занием дня погрузки, номеров вагонов, станции назначения и дру
гих необходимых сведений. На обязанности Заведующих контрольными 
пунктами лежит: следить за своевременным прохождением грузов 
через их станции, составлять маршрутные поезда из прибывающих 
в одиночку вагонов, разыскивать застрявшие в пути вагоны и при
нимать все меры к скорейшему следованию грузов до конечного 
нункта. Чтобы отправляемые грузы доходили в целости до назначе
ния, введено обязательное сопровождение их проводниками, которые 
обычно назначаются из отрядов тех организаций, коим груз назна
чен, и лишь в исключительных случаях не терпящих отлагательств, 
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грузы отправляются без конвоя. Чтобы гарантировать себя от упреков 
за несвоевременное исполнение нарядов предписано всем заведую
щим ссыпными пунктами о каждой неподаче вагонов составлять акт 
и телеграфировать в Саратов для принятия здесь мер через Упра
вление дороги к скорейшему исполнению требования. Кроме того 
Управление дороги о каждом выданном нами наряде ставится не
медленно в известность. Чтобы установить еще большее соприкоснове
ние с дорогой, в Управление командирован наш агент со специаль
ным назначением содействовать путем личных сношений правильному 
распределению подвижного состава. 

8. Товарообмен. 

Еще в июле Губпродкомом было признано, что товарообмен есть 
один из способов привлечения хлеба на ссыпные пункты и что то
вары могут отпускаться только за хлеб, причем предполагалось, что 
эти операции будут производиться непосредственно при сдаче хлеба. 
В настоящее время дело с товарообменом, после целаго ряда отклоне
ний от первоначальной программы, вылилось в следующий формы: 
товарный операции сосредоточены в особом Товарном Отделе Губ-
продкома и непосредственной связи с Хлебнымъ Отделом не имеют. 
Хлебный Отдел выдает лишь владельцам хлеба на руки квитанций в 
удостоверение сданного им количества хлеба и с указанием уплочен-
ной за этот хлеб суммы денег. Необходимо указать, что npieM хлеба 
ведется исключительно за наличный расчет денежными знаками по 
твердым ценамъ франко станция или пристань. При оплате же хлеба 
ссыпаннаго на пунктах, расположенных вне станций и пристаней це
на понижается соответственно стоимости доставки его от такого пункта 
до станции или пристани. Полученный при сдаче хлеба квитанции 
владельцы обязаны сдавать своему Волостному Совдепу, кооперативам 
или комитету бедноты, где таковые есть, или иной общественной 
организации, которая собрав со всех своих граждан квитанции пред'яв-
ляет их в Уездную Коллегию но распределению товаров и получает 
от нея из склада товары, которые в свою очередь и распределяет 
населению за деньги. Товарным Отделом уже установаена для уез
дов очередь снабжения их товарами в зависимости от количества сдан-
наго ими хлеба. В первую очередь попали Петровский и Камышин-
ский уезды. Кроме указанной организации функционируют по реке 
Волге так называемый баржи-лавки, которыя работают на несколько 
иных основаниях, т. е. ведут товарообмен в буквальном смысле этого 
слова. Заведует этой организацией т Малышев. Организация эта под
вижная и переезжает по Волге с места на место, собирает от жителей 
хлеб и тут же выдает их Волостным Советам часть стоимости хлеба 
товарами, а часть деньгами. Собранный таким путем хлеб доставляет
ся в Саратов и сдается на наши мельницы. В общем же можно ска
зать, что товарообмена, как такового нет и что сдача населением из
лишков разсматривается как государственная повинность, независимо 
от того будет дан товар или нет. Такой взгляд неуклонно и твердо 
проводится по всей губернии через агентов Губпродкома и продоволь
ственные отряды. Здесь необходимо коснуться вопроса о снабжении 
населения предметами первейшей необходимости, а именно солью и 
керосином. До сихъ пор в этом направлении сделано очень немного 
и целые уезды лишены возможности заготовить впрок овощи и при
нуждены также готовить пищу без соли. В Кузнецком уезде в этом 
году про чал весь грибной промысел из за отсутствия соли. В таком 
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же неутешительном положении находится снабжение мельниц жидким 
топливом. Целый ряд мельниц стал и стоит за отсутствием нефти. 

9. Посыпка на места агентов и продовольственны* отрядов. 

По обнародовании декрета Народных Комиссаров о продовольст
венных рабочих отрядах в Саратовскую губернию начали стекаться 
такие продотряды весьма в значительном количестве. Так как, согласно 
декрета, этим отрядам было предоставлено право самостоятельных 
заготовок, из которых 50°/о поступает в распоряжение организации, 
их пославших, а 5 0 % должны сдаваться ими Губпродкому, то есте
ственно возникло опасение, как бы эти отряды, лично заинтересован
ные в скорейшем исполнении возложенааго на них поручения и до
ставке на места возможно большого количества хлеба, нестали бы 
нарушать основ хлебной монополии, что и наблюдалось первое время 
при буквальном толковании вышеупомянутого декрета. Во избежание 
таких возможностей был установлен следующий порядок их работы, 
на практике давший, как увидим ниже, блестящие результаты: за ос
новное положение было принято, что вее продотряды поступаютъ в рас
поряжение Губпродкома и отправляются в отведенные им районы не 
для личной заготовки, а для налаживания общего дела. Все полагаю
щееся организациям, пославшим эти отряды, количество хлеба по 
нарядам Наркомпрода выполняется Губпродкомомъ полностью, неза
висимо от работ отряда и от места его назначения. Таким образом 
с отряда снята забота личного характера. Время пребывания отряда также 
не связано с исполнением их нарядов, а предполагается, что они будут 
работать в течение всей кампании, покуда не будут из'яты все излишки 
хлеба.; Главной задачей отряда является агитация на местах в толще 
населения, в целях укрепления Советской власти, раз'яснении населе
нию основных задач монополии и других правительственных меро
приятий, организация комитетов бедноты, преследования спекуляции, 
кулачества, мешечничества, оказание действительной помощи населе
нию в его хозяйственных работах и установление тесной связи между 
рабочим и крестьянином. Такая постановка дела вызывалась еще тем 
обстоятельством, что меетныя сельския власти не понимали общегосу
дарственных задач и зачастую противодействовали проведению в жизнь 
тех мероприятий правительства, который задевали их личные инте
ресы. Отряд приезжая в отведенный ему район рассыпается по нему 
и все время передвигаясь ведет свою работу, не оставляя необследо
ванным ни одного уголка. Некоторые из отрядов, имеющих опыт в 
заготовке и привесшие с собой инвентарь, привлечены к заготовке, но 
в качестве наших служащих и никакого права на заготовленное зер
но не имеют. Наиболее крупные отряды, работающие в Саратовской 
губернии следуюпхие: 4-й и 5-й сводные Петроградские по 1000 чело
век в каждом—в Хвалынском уезде, Кронштадский в Вольске, Север
ных ж. д. в Петровском и Саратовском, Иваново-Вознесенский—Сер-
добском и отряд трудовой коммуны в Аткарском уезде. Кроме пере
численных отрядов в губернии работает целый ряд более мелких. Та
кую же примерно роль играют и уполномоченные агенты Губпродкома, 
которые все время раз'езжают по всему району, контролируют ссыпные 
пункты, дают руководящий указания местным продовольственным ор
ганам и о своей деятельности представляют периодические доклады 
в Саратов. Наглядным. примером полезной деятельности при такой 
системе использования отрядов может служить немедленное усиление 
ссыпки в тех районах, где до появления отрядов не проявлялось ни-
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какой жизни. До сих пор можно с удовлетворением констатировать 
весьма благоприятный отношения между отрядами и населением. 
Случаи насильственных действий являются как исключение. 

10. Борьба с организованным мешечничеством. 

Насколько полезны, как видно из лредыдущаго, продовольст
венные отряды, настолько же вредно отозвалось на деле заготовки 
разрешение Московского Совета, подтвержденное Совнаркомом, се
паратных заготовок столичным рабочим организациям и отдельным 
лицам. Первоначально все приезжавшие с удостоверениями Москов
ских CJBTJTOB направлялись в отводимые для них районы для само
стоятельной заготовки хлеба, причем весь привлекаемый ими хлеб 
должен был проходить через наши ссыпные пункты и оплачиваться 
нашими агентами по твердым ценам и только после того как бывало 
установлено, что поступивший хлеб действительно привезен их 
стараниями, таковой выдавался им в разрешенном количестве. Нужно 
было видеть, что творилось на местах, чтобы иметь понятие о той 
разрухе, которую внесли с собой эти организованные мешечники. 
Всякая правильная работа должна прекратиться, потому что приехав
шие буквально осаждали наших агентов, спорили между собой, и 
даже были случаи вмешательства в исполнение плановых нарядовъ, 
не говоря уже о безпрерывном нарушении основ хлебной монополии. 

Чтобы положить этому конец, было решено удовлетворить всех 
таких мешечников из имеющихся запасов на ссыпных пунктах и 
таким образом изолировать их от соприкосновения с населением. 
В настоящее время везде восстановлены заградительные отряды, 
которые одно время были насильственно сняты и без разрешения 
Губпродкома не пропускается ни одного пуда хлеба. Необходимо ука
зать, что хотя пятого октября истек срок для отпуска мешечникам 
хлеба, тем не менее решено удовлетворить всех получивших уже 
разрешения, что конечно следует признать вполне справедливым так 
как люди истратились на приезд, имея на это полное основание. 
Само собой разумеется, что отпуск хлеба веем организациям произво
дится только за наличный расчет. 

11. Снабжение ссыпных пунктов денежными средствами. 

Больший затруднения приходится встречать и преодолевать в 
деле снабжения местных органов денежными средствами. При суще
ствующих ценах дневная ссыпка в 5000 пудов уже требует около 
100.000 рублей; таким образом мы натыкаемся на двоякое положение: 
с одной стороны каждый пункт должен быть обезпечен средствами, 
с другой же стороны, вследствие отсутствия охраны и даже надежных 
мест хранения денег, весьма рисковано держать на пунктах болыпия 
суммы. На днях имел место в Баландинском районе случай похище
ния злоумышленниками кассы, случайно окончившийся благополучно. 
Указанный обстоятельства, вынуждают почти безпрерывный раз'езд 
артельщиков по линии, что в связи с отсутствием правильного и ча
стого железно-дорожного и пароходного движения, иногда вредно 
отражается на правильном ходе дела. Задержкой расчета. В общем 
установлен такой порядок снабжения деньгами: там где есть казна
чейства или Отделения Банка, заведующими заготовительными райо : 
нами открыты текущие счета На пунктах же деньги хранятся в же
лезно-дорожных кассах,, кассах исполкомов и кредитных товарище-
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етвах. Здесь к месту отметить о громадных затруднениях, вызывае
мых отсутствием мелких денежных знаков. Помимо оплаты расхо
дов по заготовкам хлеба кассы элеваторов Народного Банка снабжают 
деньгами местных агентов других отделов Губпродкома, как-то фу
ражного, мясного и пр., а также и Упродкомы. 

Качества хлебов. 

В текущем году урожай хлебов должен быть признан выше 
средняго. Рожь повсеместно хорошая от 118—126 золотников, 
пшеница в южной части губернии высокого качества от 125 до 138 
золотников, в северной части качество пшеницы пестрое от 119—Ji51 
золотник, овес в этом году не высок от 60—77 золотников, просо 
хорошо 12J—13У золотника, ячмень средний 95—102 золотника, че
чевица хорошая. По количеству можно ожидать, что Саратовская губ. 
даст излишков до 25 миллионов пудов. Обмолоченные уже хлеба по
ступают сухими, влажностью не свыше 15°/о и малой засоренности. 

Внешняя условия работы. 
I. Ятмосферныя явления. 

Чередовавшиеся в сентябре дожди и в особенности пронесшийся 
в 20-х числах циклон весьма вредно отразился на сельском хозяй
стве. В северных уездах, как например, в Кузнецком вес хлеб стоит 
еще в поле, проростает и преет. Тоже явление наблюдается в Пет
ровском и северной части Саратовского уезда. Много хлеба оставпга-
гося в поле пропадает. Если погода в ближайшее время установится 
и этот хлеб будет быстро обмолочен, то может быть удастся использо-
ва имеющийся при элеваторах Народного Банка сушилки, сохранить 
этот хлеб. 

2. Влияние близости фронта. 

Сильно сказывается на успешности заготовок соседства фронта 
в особенности в Хвалынском, Вольском, Три-Островском и Еланском 
районах. Некоторые пункты приходилось эвакуировать или закрывать, 
некоторые же до сих пор еще не открыты. Последний захват Вольска 
части Вольеко1'о уезда чехо-словаками произвел сильное мораль
ное угнетение на служащих убийством Смотрителя Причернавского 
пункта Баринова, а также двух счетчиков, работавших по учету 
урожая. 

3. Вмешательство военных продовольственных организаций. 

Стремление военных продовольственных организаций во что бы 
ю ни стало производить самостоятельныя заготовки, мешая вообще 
стройности принятой системы, в некоторых случаях заходит так да 
леко, что не может назваться иначе как полным произволом. Такое 
положение дела оказалось в Царицынском уезде, где образовавшийся 
в Царицыне Упродком своевременно упразднил нашу организацию, 
захватил нашу баржу с хлебом и увез ее в Царицын. Не смотря на 
наши настойчивый требования не вмешиваться в продовольственное 
дело, Военпродком продолжал вести свою политику, так что в конце 
концов пришлось отказаться от Царицынского, уезда ликвидировать 
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там нашу организацию и передать заботу о продовольствовании всего 
населения Царицынского уезда Военпродкому. Есть надежда, что мо
жет быть под влиянием Наркомнрода в будущем и удастся опять 
взять в свои руки Царицынский уезд, но дело вероятно уже испор
чено и наладить его скоро не удастся. 

4. Общее утомление населения. 

Четыре года войны не могли не отразиться на всем населении 
и в результате мы видим, что физическия силы истощены в конец, 
громадное количество лучших работников отсутствует, в скоте острый 
недостаток; продолжающийся до сего времени мобилизации людей и 
лошадей еще больше способствуют общему истощению и утомлению. 
Прибавив к этому влияние на психику общого переустройства страны, 
неясное понимание просходящих вокруг событий, не зажпвгаия раны 
четырехлетней войны и новыя раны гражданской, мы должны при
знать, что ожидать благоприятных результатов в ходе заготовок, в 
особенности за истекший период осенняго сева и уборки урожая, 
когда более позднее созревание некоторого рода хлебов отрывает на
селение для уборки их от молотьбы и сдачи более ранних культур, 
не было никакого основания. 

Результаты деятельности Хлебного Отдела. 

И все же, несмстря на все эти неблаго ариятныя обстоятельства 
результаты заготовки превзошли все ожидания. За отчетный период 
заготовлено в Саратовской губернии разного хлеба 3,155,945 п у д , 
из коих ржи 1,548,905 пуд., пшеницы ] ,147,062 п у д , овса 162.133 и 
ячменя 17,866 пуд., проса 18,288 пуд., чечевицы 207,533 пуд., гороха 
1491 пуд., муки 51,807 пуд. прочих культур 840 пуд. Распределение 
заготовок по дням, а также по заготовительным районами ссыпным 
пунктам можво видеть на имеющихся в Саратовской Районной Кон
торе графиках. Здесь же достаточно будет ограничиться более общи
ми сведениями. С наибольшим успехом работали Камышинский и 
Петровский уезды, затем идут центральные районы, слабее работали 
остальные и плохо прифрснтовые. Первыя поступления зарегистриро
ваны 18-го августа и выражались в тысячах пудах, к концу августа 
достигли 40,000 пудов, в средине сентября дошли до 160,000 пудов, 
а в последние дни сентября возросло до 300,000 пудов. Наибольшее 
поступление было 30 сентября и выразилось в 303,047 пудов. Домини
руют рожь и пшеница, затем идет чечевица, слабо овес и просо. 
Интересно отметить, что за прежнее время даже в нормальной обста
новке, в этот период такого поступления никогда не наблюдалось. 
Вдвое слабее шла отгрузка, за этот же период отправлено из губер
нии всего лишь 1,520,379 пуд. Объясняется это исключительно недо
статком транспорта, который не справляться с пред'явленными к нему 
требованиями. Только благодаря этому обстоятельству остались невы
полненными сентябрьские наряды на рожь и пшеницу. Наряды на 
овес нельзя было выполнить за его отсутствием, вследствие неокон
чания еще его уборки. На сентябрь месяц на Саратовскую гзгбернию 
было дано Наркомпродом нарядов на 2,196,000 пудов, выдано разре
шений разным организациям и отдельным лицам на 390,043 пуда, 
разрешено городам Саратовской губернии 223,168 пудов, всего 
3,018,067 пудов. Сопоставляя цифры общого поступления с количеством 
запрошенного хлеба, видим, что наличность покрывает полностью 
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спрос. Кроме отправки хлеба потребителям, за отчетный период было 
сделано внутреннее передвижение зерна, преимущественно в Саратов, 
куда направлятеся все зерно, всыпанное в баржа на пристанских 
пунктах. В настоящее время из Камышинского района прибыло три 
баржи с 200,000 нудами зерна и ожидается в ближайшие дни такая 
же партия. Кроме зерна, заготовленного в Саратовской губернии, ре
шено на Саратовские мельницы, отправлять весь излишек зерна из 
за Волги, который там будет оставаться сверх выполнения нарядов: 
из Саратова же отправка будет производиться мукой. Максимальная 
суточная погрузка в сентябре пала также на 30 сентября и вырази
лась в 218,57.4 пудов. В процентном отношении выполнение плано
вых нарядов выражается в 60°/о, т. е. удовлетворено с избытком тре
бование Наркомпрода о выполнении 50°/о. Здесь не лишним будет 
указать также на неудовлетворительность водного транспорта, кото
рая выразилась в постоянной задержке с подачей баржей и несоот
ветствии их тоннажа с размерами ссыпки, что лишает возможности 
небольшими партиями быстро поставлять хлеб в пункты перемола. 
Неоднократныя обращения по этому повод)' в Судосоюз до сих пор 
ни дали благоприятного разрешения этого вопроса. 

Резюмируя все вышеизложенное и учитывая целый ряд неблаго
приятных условий для спокойной и планомерной работы, можно сме
ло сказать, что ход заготовки является безусловно идеальным и этот 
факт может быть об'яснен исключительно твердыми мероприятиями со
ветской власти, более чем удовлетворительными ценами, деятельностью 
Упродкомов, агентов Губпродколлегии, отрядов и служащих Зерно-
банка, как в Саратове, так и на местах. Само собой разумеется, что 
часто бывают ошибки и недочеты, но это вполне естественно, так как 
Зернобанк учреждение сравнительно молодое и не имеет еще того 
практического опыта, который был у частных фирм, работавших на 
этом деле десятки лет. При личном моем об'езде Аткарского, Сара
товского, Сердобского, Петровского и Кузнецкого уездов совместно 
с чрезвычайным уполномоченным Совнаркома товарищем А. П. Смир
новым, я вынес впечатление, что люди хотят и могут работать и есть 
полная уверенность, что в будущем дело окончательно наладится и 
етанет на должную высоту, если, конечно, и сами члены коллегии 
будут обладать достаточным опытом и знанием дела. К такому же вы
воду пришли и, командированные Народным Комиссариатом Государ
ственного Контроля для производства документальной и фактической 
ревизии продовольственных организаций, ревизоры. 

Предполагаемое расширение функций целебного отдела 

Ввиду постоянного общения населения с ссыпными пунктами 
хлебнаго отдела, которые широко раскинулись по всей губернии, им 
поступает целый ряд предложений на покупку картофеля, яиц, масла, 
корнеплодов и пр. Казалось бы, что имея такую широкую организа
цию, нет надобности создавать другую специальную по заготовке 
указанных продуктов, а следует использовать имеющуюся, добававив 
лишь некоторое сравнительно небольшое количество служащих. Со 
стороны местных руководителей проявлена полная готовность взяться 
за это дело и нет никаких оснований на это не согласиться. По
этому я полагал бы предоставить заготовительным районам теперь же 
хотя бы ссыпку тоаько картофеля, чтобы не упустить период его за
готовки, который весьма недолгосрочен. 
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Заключение. 

Исходя из результатов отчетного периода, можно сделать предпо
ложение, что в октябре, при более благоприятной погоде заготовка 
выразится в 5,000,000 пудов. Должен усилиться подвое овса и проса и 
начатая поступление подсолнечного семени Ввиду замечающихся уже 
теперь накоплений запасов, вследствие непоспевания отгрузки за по
ступлениями, в октябре разовьется работа мельниц и выполнение на
рядов будет производиться мукой. Ожидать усиленного поступления 
хлебов позволяет также имеющее быть с 1 декабря понижение твер
дых цен на 25°/о. 

Председатель Губпродколлетии Ыяа,ов. 

ДО К Л Я Д 
О т д е л а П р о д о б м е н а . 

Отдел Продобмена образован из упраздненного учетно-распреде-
лительного Отдела и находится еще в стадии организации. 

Отдел разбит на семь делопропзводств: 1) мануфактура, нитки, 
.вата, пряяса, стекло, 2) кожа, обувь, галоши, шорный товар, моска
тельный товар, 3) топливо, смазочныя масла и соль, 4) спички, бака
лея, галантерея и колониальные товары, 5) махорка, мыло, бумага, 
канцелярския принадлежности и продукты химических производств, 
6) сельско-хозяйственныя машины, металлы и скобяной товар, 7) дело
производство общей переписки. 

Исходя из своей основной задачи-снабжения населения фабрика
тами и полуфабрикатами Отдел приступил к организационной работе 
is этом направлении. Эта работа распалась на три части: 1) Установ
ление распределительного аппарата и схемы движения товаров. 2) 
Выработка инструкции, норм и порядка выдачи, и 3) Передача това
ров из Упродкомов и с ссыпных пунктов потребительским коопера
тивам. Что касается первой части, то распределительный аппарат 
потребительской кооперации .предусмотрен от части §§ 4 и 6 декрета 
об обязательном товарообмене. В видут этого, были предприняты шаги 
к установлению соглашения об участии кооперации в товарообмене. 
Вопрос этот был подвергнут обсуждению на с'езде представителей 
первичных кооперативов, а затем с представителями Уездных Об'еди-
пений, и в результате такое соглашение было достигнуто и вылилось 
в форме договора, условие коего находятся в соответствии с декре
том и циркулярными распоряжениями Управления по продуктообмену. 
При выработке договора Комиссариатом имелись в виду следующий 
основныя положения: 1) Кооперативы привлекаются к распределению 
товаров как подсобные органы Губпродкомиссариата. 2) Товары Коопе
ративов отпускаются населению наравне с товарами Комиссариата. 
3) Отпуск товаров Кооперативами производится не иначе, как по 
нред'явлению зачетных квитанций или по особым спискам. 4) в це
лях центролизации иныя организации, кроме кооперативов участия 
в распределении не принимают. Не возражая против этих положений, 
представители уездных Об'единений настаивали на включении в до
говор пункта, коим кооперативам представлялось бы право самостоя-
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тельной заготовки предметов первой необходимости. Последнее тре
бование нашло выражение в § 5 договора. Кроме того, представители 
Комиссариата считали необходимо включить в договор § 10 декрета 
от 8-го августа о контроле над работой Кооперативов. На том же Со
вещании было решено образовать при Губернском Продовольствен
ном Комиссариате Кооперативную комиссию в составе представителей: 
двух от Губпродкомиссариата, двух от Кооперативов, одного от Сов
нархоза и одного от Комиссариата Земледелия, возложив на эту ко
миссию разработку всех инструкций по распределению товаров, ру
ководство на местах самым распределением и составление Губернского 
плана заготовок товаров. 

Существование Комиссии Коллегией Комиссариата санкциониро
вано. Подобный же комиссии, лишь в ином составе, организованы 
при Унродкомах, В процессе выработки договора некоторыя положе
ния потерпели изменения, Отдел Продобмена считает необходимым 
указать на одно из них. В первоначальной редакции в первом пункте 
договора было указано, что в распределении товара принимает уча
стие Краевое Об'единение Кооперативов Крайсоюз, который все то
вары Комиссариата по нарядам последняго распределяет между уезд
ными Соединениями и ведет с ними расчет. Коллегией был даже 
установлен размер процентного комиссионного вознаграждения Край-
союзу и Отдел на основании этого решения Коллегии поручил Край-
союзу разгрузку чокнродских барж с товарами и отправку последних 
по нарядам. При утверждении Коллегией договора Крайсоюз был 
исключен, однако Отдел Продобмена не считает возможным нарушить 
уже налаженную работу Крайсоюза по отправке товаров ранее, чем 
не будут выполнены первые четыре наряда Губпродкомиссариата. 
Договор заключается с десятью Союзами Саратовской губернии, кото
рые об'единяют 1355 первичных Кооператива, и тремя Союзами Са
марской губернии, об'единяющими кооперативов Николаевского и Но-
воузенского уездов. Для подписи договорч были вызваны представи
тели Уездных Об'единений (депеша Л» 2295) и все об'единения за ис
ключением кооперат. Николаевского и Новоузенского уездов договор 
подписали. Одновременно с установлением и подготовкой распредели
тельного аппарата Отделом было предпринято информирование и ин
структирование уездных и волостных органов о предполагаемой тех
нике проведения в жизнь декрета об обязательном товарообмене. С 
этой целью в Упродкомы, Совдепы и Смотрителям элеваторов был 
разослан декрет с предложением принять меры к широком}' оповеще
нию населения. Кроме того были запрошены списки лиц, не занимаю
щихся земледельческим трудом (копии отношений за JNSjN» 2044, 2090, 
2094, 2217, 2405). 

Попутно с этим начат был учет товаров, имеющихся у Упрод-
комов, на ссыпных пунктах и у Кооперативов. При этом так как все 
товары должны образовать единый товарный фонд Губпродкомисса
риата, то и вся наличность их иодлеясит передаче Потребительским 
лавкам, являющимся распределительным аппаратом Губпродкомисса
риата. 

В связи с этим мероприятием, посланы были отношения за №Л» 
2086, 2097, 2185, 2262, 2293, 2295 и 2459. 

Схема движения товаров от Губпродкомиссариата до первичных 
Кооперативов устанавливается „Инструкцией по распределению това
ров*. 

Что касается порядка и норм отпуска товаров, то таковыя уста
новлены в соответствии с § 4 декрета. Так, в пункте 7 Инстгукпии 
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сделано указание, что первичным Кооперативом при получении товара 
должно быть представлено зачетных квитанций на сумму, превыша
ющую на 40°/о стоимость отпускаемых ему товаров-, пункт-же 8 ин
струкции разрешает отпуск товаров отдельному лицу на сумму не 
выше 60°/о стоимости ссыпанного им хлеба. При этом расчете соотно
шения между стоимостью ссыпанного хлеба и стоимостью полученных 
товаров выражается для земледельческого населения в размере 166°/о. 
Такое повышение для земледельческого населения оплаты товаров 
хлебом—с 85°/о до 166°/о—вызывается во первых тем, что часть това
ров, при распределении их среди не земледельческого населения, не 
будет непосредственно оплачена хлебом, и во вторых— отсутствием 
точных сведений о количестве, подлежащего сдаче хлеба. По получе
нии этих сведений, а также—установлении численности не земледель
ческого населения, соотношение между стоимостью ссыпан
ного хлеба и получаемого земледельческим населением товаров будет 
изменено, с таким расчетом, чтобы общий по губерний процент вы
разился в размере 85°/о. 

Инструкции по распределению товаров и норм были разосланы 
для сведения и руководства всем Упродкомам, Уездным Кооператив
ным Об'единениям и Заведывающим ссыпными районами (отношения 
за № 2290 -и 2339). 

За'1вм было разрешение на етпуек товаров, наличных в коопера
тивах (Примечание: одновременно с распоряжением о взятии на учет 
товаров, отпуск их был временно прекращен). 

Это распоряжение, в виду начавшагося обильного привоза хлеба, 
пришлось сделать до окончания передачи товаров с ссыпных пунк
тов кооперативам. 

Начало кампании по ссыпке хлеба и товарообмену указано на 
необходимость согласования работы Отдела Заготовки хлеба и Прод-
обмена, с каковой целью были посланы распоряжения за №№ 2372 и 
2373, в которых указывалась необходимость помечать в зачетных кви
танциях: уезд, волость, село и фамилия ссыпающих хлеб, а также— 
снабжать их удостоверениями о составе семьи. Кроме этого, ^йпзнано 
необходимым посылать еженедельно уездным Об'единениям для све
дения ход ссыпки хлеба. 

В виду острой нужды в товарах на местах и начавшихся при-
возов хлеба, Отдел был вынужден произвести в спешном порядке 
распределение и отправку товаров. 

В первую партию было включено семь предметов: мануфактура с 
сарпинкой, платки, махорка, спички, чай, нитки и оконное стекло. 
Подбор этого ассортимента диктовался во первых наличностью этих 
товаров, во вторых, являлся отзвуком на запросы с мест. 

Распределение было подвергнуто: тканей—8886 тысяч аршин, 
платков—72 тысячи штук, махорки—5794 ящика, спичек—605 тысяч 
пачек, чаю—61600 фунтов, ниток—21922 гросс и стекла—72746 пудов. 

Техника исключения причитающихся на уезды товаров, за отсут
ствием достаточных наличных количеств большинства из них,—была 
принята следующая-, определялось количество товара, которое путем 
арифметического расчета приходится на 1000 населения, и отсюда 
определялся размер наряда на уезд. Таким путем достигалось про
порциональность и равномерность распределения по уездам. 

Что касается порядка выдачи товаров на местах потребителям 
то здесь, кроме инструкции, отношением за № 2224 и нормами рас
пределения мануфактуры в зависимости от состава семьи,—были даны 

Часть К. 
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указания как комбинировать выдачи. При этом Отделом преследова
лось, дабы не было нецелесообразного дробления товара. 

Возвращаясь к первому распределению, нужно указать, что 
сдесь Отделу пришлось преодолеть массу всевозможных трудностей и 
осложнении. 

Начать с того, что товары пришлось черпать из нескольких источ
ников. Так взят был груз из двух баржей Чокпрода, на которыя не 
оказалось ни документов, ни счетов; кроме того, в расчет были при
няты железнодорожныя отправки Чокпрода, при чем товара в поступ
лении еще не было. Были грузы реквизированные и эвакуированные, 
на которые тоже не было документов. Таким образом пришлось опери
ровать с неопределенными количествами иеразсортированных товаров. 
Кроме самой трудности оперирования часто почти с неизвестными 
величинами, т. е. с грузами, прибывшими частью или даже совсем 
без документов, при распределении вышеперечисленных предметов 
присоединилась еще трудность калькуляции при полном отсутствии 
счетов или каких либо указаний на себестоимость прибывших товаров. 
Для разрешения этой задачи Отдел Иродобмена созвал Комиссию с 
3-частием специалистов экспертов, которая приняв за основной исход
ный пункт во первых: постановление о твердых ценах в отмену при
каза Министра Продовольствия от 18 сентября 1917 года за. подписями 
Председателя X. Н. РЫКОВА и Наркомпрода ЦЮРУПЫ и во вто
рых соответствующую телеграмму Наркомпрод—Продобмен ФРУМ-
КИНА за № 78—В, а также принимая во внимание соотношение 
стоимости хлеба до военной оценки и получаемого количества продук
тов на эту оценку и высчитывая тоже соотношение существующим в 
настоящий момент ценам, переоценила весь обезличенный товар, не 
имеющий на себя счетов; по отношению же к мануфактуре была про
изведена группировка всей наличности по основным родам и соот 
ветственно повышены цены па все остальные сорта. 

Таким образом была получена основная покупная цена, франко 
станция отправления. Дальнейший процесс наростания цен был со
ставлен в соответствии с инструкцией об исчислении отпускных цен 
Московского Городского Продовольственного Комитета, с Циркуляром 
Управления по Продуктообмену за № 10395— В и постановлением Кол
легии Губпродкомиссариата от 29 августа 1918 года. Полученная схе
ма исчисления отпускных цен разослана в Циркулярном порядке 
Уездным Об'единениям и первичным Кооперативам для руководства 
при ведении отчетности. 

Отпуск товаров Уездным Об'единениям, руководствуясь поста
новлением Коллегии от 29 августа с. г., производится в кредит с 
условием погашения ста процентов стоимости товаров в течении 15 
дней со дня получения товара в склады Об'единения. Из распреде
ленных вышеуказанных семи предметов фактически отправлены сле
дующий рсоличества: Покровской Коллегии—махорки 1200 ящиков, 
чаю—89751/2 фунтов, мануфактуры—1000 кип, ниток—972 гросс и спи
чек—8000 пачек. Аткарскому Об'единению махорки—46 ящиков, чаю 
—5000 фунтов, мануфактуры—275 кип, ниток—1500 гросс и спичек— 
20000 пачек. Камышинскому . Об'единению—мануфактуры—450 кип, 
ниток—498 гросс, спичек—20000 пачек, платков—12 ящиков, чаю— 
200 ящиков. Петровскому Об'единению—махорки—555 ящиков, чаю— 
5500 фунтов, мануфактуры—250 кип, ниток—990 гросс, сиичек—30000 
пачек. Лопуховскому Об'единению махорки—20 ящиков, чаю—1650 
фунтов, мануфактры—152 кипы, ни ок—150 гросс, сиичек—5000 па
чек, платков—3 ящика. Сердобскому-—мануфактуры—450 кип,, ниток— 
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1970 гросс, махорки—384 ящ., чаю—5000 фунтов, Комиссариат}' по 
немецким делам ниток—772 гросс, махорки^-82 ящика, чаю —165(1 
фунтов, мануфакт}ры—357 кип. Саратовскому уезду махорки:—5 ящи
ков, ниток—зз гросс. Кузнецкому Об'единению—махорки—124 ящи
ка, ниток—703 гросс, чаю—40 ящиков, мануфактуры—236 кип, Завья-
ло-Карабулакскому Об'единению махорки—200 ящиков, чаю—3000 
фунт., мануфактуры—265 кип, ниток—150 гросс, Хвалынскому уезду 
мануфактуры-—414 кип, чаю—30 ящиков, ниток—545 гросс, махорки— 
305 ящик. Вольскому уезду 339 кип мануфактуры, чаю—40 фун., ни
ток—601 гросс, махорки—305 ящиков. Балашовскому уезду чаю—5000 
фунтов., ниток—896 гросс, Саратовскому уезду—чаю—205 фунтов, 
ниток—81 гросс, махорки 87 ящиков. 

Кроме того находится в исполнении весь наряд разверстки сар
пинки на губернии (переданный целиком во 2-й Отдел Заготовки 
Трудовой Артели), а также в счет первого распределения мануфак
туры приготовляется к отправке с нашего Центрального склада для 
Сердобского Кооперативного Об'единения 120000 арщин, для Бала-
шовского Об'единения 100000 аршин и для Петровского Об'единения 
10000 аршин; городу Саратову передано в распоряжение: чая— 
5500 фунт., спичек—57500 пачек, • сахару—1500 п у д , сладостей— 
1000 пуд., растительного масла—1200 пуд., ниток—2018 гросс, сукна— 
25000 арш., легкой шерстяной материи—10000 арш., стекла оконного— 
1000 пуд., ваты—97333 фунта, мыла (за август)—3088 пуд. 26 фунт., 
мыла (за сентябрь)—9827 пуд. 02 фунт., махорки—1700 ящик. 

За отсутствием в Саратовском уезде налаженного аппарата в 
виде Кооперативного Об'единения, Отделу совместно с Центральным 
Распределительным складом Губпродкома в течении месяца пришлось 
выполнить совсем необычную задачу удовлетворения граждан Сара
товского уезда, ссыпавших хлеб, соответственными предметами, по
павшими в первое распределение. Таким образом по 1296 квитан
циям было удовлетворено около 57238 человек, ссыпавших разного 
хлеба на 340.458 рублей непосредственно с нашего Центрального 
склада. Пареллельно в самом Отделе производилась и заканчивается 
работа по сортировке рсвитанций удовлетворенных граждан по селам 
и волостям, чтобы известить на местах о произведенном отпуске со
ответствующих товаров. 

Для второго распределения Отделом предположено следующие 
предметы: вата, сахар, сладости, кожа, обувь, ламповое стекло, посуда 
чугунная и стеклянная, курительная бумага и другие, из числа пере
численных распределены: мыло, вата, кожа, сладости и сахар. 

Также и сдесь Отделу приходится сталкиваться с уже указан
ными затруднениями благодаря отсутствию точных фактур и счетов. 

Для третьяго распределения мануфактуры, направленной в наш 
адрес по наряду Центра на Саратовскую губернию, для ускорения 
сортировки и направления на места, вся наличность состоящая из 
5,733,745 аршин хлончато-бумажн. ткани, 391,547 арш. сукна, 700,690 
льняной ткани и 265,300 арш. шелковой ткани, нашим распоряже
нием была направлена на сортировочно-распределительные пункты 
в ст. Ртищево и Аткарск, откуда предполагается переотправить Ат-
карскому Об'единению 762,080 арш. хлопчато-бумажной, 51,920 арш. 
сукна, 92,928 арш. льняной и 35,200 арш. шелковой. 

2) Вольск в адрес Вольского Об'едгнения—500,115 арш. хлопча
то-бумажной, 84,072 арш. сукна, 60,984 арш. льняной, 23,100 аршин 
шелковой. 

Часть II. 
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3) Петровок в адрес Петровского Об'единения—601,870 аршин 
хлоп.-бум., 41,205 аршин сукна, 73,492 арш. льняной—27,800 арнган. 
шелковой, 

4) Балашов—в адрес Балашовекого Об'единения—889,815 аршин 
хлоп.-бумажной, 60,633 арш. сукна, 108,504 арш. льняной, 41,100 арш. 
шелковой. 

5) Камышин—в адрес Камышинского Соединения—798,885 арш. 
хлон.-бумажной, 54,447 арш. сукна, 97,416 арш. льняной и 36,900 арш. 
шелковой. 

6) Кузнецк—в адрес Кузнецкого Об'единения—476,300 аршин 
хлоп.-бумажной. 32,450 арш. сукна, 58,080 арш. льняной и 22,000 арш. 
шелковой. 

7) Сердобск—в адрес Сердобского Об'единения—586540 аршин 
хлоп.-бумажн. 40,710 арш. сукна, 73.064 арш. льняной и 27,600 арш. 
шелковой. 

При всех указанных распределениях Царицынский и Хвалынекий. 
. уезды были исключены. В последнее время явилась возможность от

правки товаров в Хвалынске и в виду этого туда командируется с 
товарами Уполномоченный Губпродкомиссариата Климанов. которому 
поручается инструктирование местных органов и вообще организация 
Товарообмена на условиях, предначерченных Декретом об обязатель
ном Товарообмене. 

При этом в первой партии Хвалынскому уезду направляется: 
чаю—500 фунт., спичек—50,400 пачек, ниток—1000 гросс, махорки— 
120 ящиков, сарпинки—174,000 арш,, хлон.-бумажн. легкой ткани— 
375,590 арш., хлоп.-бумаж. ткани тяжелой—184,862 арш., шерстяной 
легкой ткани—31,740 арш. 

В царицыне были даны 1350 гросс виток и 20480 пачек сничек. 
Обращаясь в заключение к условиям работы Отдела Продобмена, 

необходимо указать, что, конечно, первенствующее значение имеет 
запас и ассортимент товаров, Которые будут предоставлены в распо
ряжение Отдела. 

При первом распределении, как уже указывалось главным обра
зом были использованы товары полученные с баржей Чокпрода. 

Кроме того благодаря имеющейся в нашей губернии организации 
кустарей, об'единенных в Центр. Союз. Сарпиночно-ткацкое трудовое 
кооперативное товарищество, Отдел Продобмена имел возможность 
распределить по губернии 2.000.000 арш. сарпинки, по соответствую
щему нлану. 

Имелись наибольшие занасы на Центральном складе в количе
стве окало 200.000 арш. из которых часть была использована на удо
влетворение граждан Саратовскаго уезда по зачетным квитанциям, 
а также отправлена но плану общаго наряда в Сердобск. 

Для правильнаго транспортирования всех товаров идущих из 
разных мест в наш адрес и их сортировка при ст. Ртищево органи
зован Сортировочно-Распределительный пункт, который действует но 
нарядам данным ему Губпродкомом. 

С момента организации пункта (с 1 Сентября 1918 года) до на
стоящего времени в Ртищево прибыло 201 вагон товаров из них: 

1) Мануфактуры . 85 вагонов. 
2) Галош 10 „ 
3) Сельски-хозяйственных машин . . . 8 „ 
4) Подков железных 5 „ 
5) Гвоздей подковных 2 „ 
6) Ваты 1 
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7) Мешков порожних 88 вагонов 
8) Фарфорово-фаянсовой посуды . . . 1 „ 

Из числа перечисленных товаров осталось в складе только 34 
вагона мануфактуры, которая уже разсортирована, распределена и 
через 2—3 дня будет отправлена по назначению. 

В скором времени в Ртищево прибудет: 
1) со ст. Кочетовка разных грузов задержанных по за

прещениям Центра и предназначенных для Саратовской гу
бернии 108 вагон. 

2) Оконнаго и ламповаго стекла 80 „ 
3) Все товары заготовленные в настоящее время Отделом Заго

товок Фабрикатов. 
И так поступление товаров может совершатся по нарядам Центра 

и путем заготовок Отдела Фабрикатов Губпродкомиссариата. В до
полнение к этому Отдел в настоящее время организует при Губпрод-
коме кооперативную Комиссию, каковая, согласно положения, должна 
вести заготовительный операции. При этом, в первую очередь наме
чены к заготовке персидские, товары и рыба; спешность заготовки 
этих продуктов вызывается во первых острой потребностью в этих 
товарах, и во вторых в целях использования воднаго транспорта. 

Таким образом, на основании декретов Совнаркома от 11-го Ап
реля и 8 Августа 1918 года в работу Отдела Продобмена привлечена 
кооперация Саратовской губернии. Последняя поставленная ходом 
текущих событий в необходимость или прекратить свою деятельность, 
или же, согласно упомянутых декретов работать в тесном контакте по 
проведению в жизнь указанных декретов, с Губпродкомом, избрала 
последний путь и результатом этого решения явился договор заклю
ченный между Губпродкомами и Уездными Кооперативными Об'еди-
нениями. Таким образом, кооперация губернии, вовлеченная ходом 
исторических событий в русло деятельности Советской власти, рабо
тает в настоящее время по осуществлению Продобмена в своей дея
тельности, под соответствующим наблюдением Губпродкома, уездныя 
Об'единёния дружно и планомерно приступили к работе. Мы на осно
вании всего вышеприведеннаго должны отметить с чувством полнаго 
удовлетворения, что работа Продобмена в нашей губернии несмотря 
на все встречаемый затруднения, начинает налаживаться и можно с 
уверенностью сказать, что поставленная Паркомпродом Отделу Прод
обмена задача будет выполнена. 

Член Коллегии ЛюбецкШ. 

Заготовка фуража. 
(Сена и соломы) с 1 июля 1918 г. по 21 сентября 1918 г. 
Урожай трав в нынешнем 1918 году определился, как средний и 

дал в среднем на 1 десятину укоса—приблизительно 100 пудов. 
По состоянию урожая трав Саратовск. губ, по сравнению с заго

товками фуража прошлых лет могла бы дать около пяти миллионов 
пуд., при наличии условий, благоприятствующих заготовке. 

На основании данных за предыдущие периоды в Саратовск. губ. 
наиболее богатыми сеном районами оказались: район, примыкающий 
к железнодорожной линии Камышин—Балашов (в пределах Камы-
шинского, Валашовского, Аткарского уездов), а также районы при ст. 
Баланда Р.-У. ж. д. 
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Указанные ряйоны, например в 1916—1917 операционном году 
дали свыше 4х/г миллионов пудов сена, при чем на долю Валандин-
ского района из этого количества приходилось примерно 500 тысяч 
пудов. 

Обилие сена в Камышинском, Валашовском и Баландинском 
районах об'ясняется сильно развитой залежной площадью (дающий 
хорошего качества пырейное сено), а также более широким распро
странением искуственного травосеяния (в б. имениях), чем это имеет 
место в других уездах. 

Остальные уезды губернии едва обезпечивающие свои нужды 
сеном, собираемым главным образом с обсолютно-луговых угодий (на 
поймах, оврагах, в лесах) не могли давать излишков в распоряжение 
Продовольственных органов. 

На основании изложеннаго главное внимание, как бывшей, так 
и нынешней Губернской Продовольственной организации в отноше
нии заготовки об'емистого фуража было обращено на Камышинский, 
Аткарский и Балашовский уезды, которые только и могли бы дать 
возможность выполнить план заготовки фуража, в частности и в ны
нешнем операционном году. 

Условия нынешняго года никаким образом нельзя считать бла
гоприятными к осуществлению указанного плана по многим причинам, 
устранить которыя для Губернского Продовольственного Комиссариата 
не представляется возможным. 

Самой главной и существенной причиной является, перенесение 
фронта, действующого против Дона на территорию Саратовск. губ. 
как раз в район Камышин—Балашовской линии, который является 
единственным резервуаром дававшим достаточное количество сена. 

Совпадение фронта с районом заготовки сена создало крайний 
затруднения, вполне естественныя вытекающия из условий военной 
обстановки, которая несомненно не может считаться нормальной, 
благоприятствующей работам. 

Указанное обстоятельство нарушив ход работ по заготовке соз
дало также невозможность (по крайней мере до сего времени) плано
мерного распределения заготовляемого, как внутри губернии, так и 
для вывоза вне ея (по удовлетворении нужд фронта). 

Об'ясняется это невыясненностью действительной потребности з 
фураже Поворинского фронта, вследствие, повидимому часто меняю
щегося по количеству конского состава воинских частей, подлежащих 
частым перегруппировкам по стратегическим соображениям. 

Другой причиной, вызывающей некоторое замедление в заготовке 
фуража, является материальная обезпеченность (в громадном боль
шинстве) населения перечисленных заготовительных районов, при чем 
эта обезпеченность возрастая в последние годы не может считаться 
стимулирующей сдачу населением сена Губпродкомиссариату, т. к. 
крестьянин мало обезпеченный, скармливая своему скоту только соло
му и гуменные корма старался по возможности больше сбыть более 
ценные корма, как напр. сено и овес. 

Ныне, как в связи с только, что указанным обстоятельством так 
и в связи с высокими ценами на скот, население находит более вы
годным для себя откармливать сеном (а равно и на подножном корме 
на сенокосных угодиях) скотину, часто скупая таковую на стороне 
как напр. Еланские крестьяне скупали скот для указанной цели в 
соседней Донской Области. 

И таким образом создалось новое затруднение для Губпродко-
миссариата в деле заготовки фуража 



23 

Трудно, конечно, хотя-бы приблизительно учесть в какой степе
ни в конечном итоге может отразиться неблагоприятно па заготовке 
изложенный явления военного и Хозяйственно-Экономического харак
тера, но Комиссариат прилагает все усилия с своей стороны дабы на
ладить дело заготовки и создать для нея необходимый благоприят
ный условия. 

Военное ведомство, в лице Высшей Военной Инспекции (при 
Балашовско-Поворинском фронте) учтя затруднения создавшаяся 
для Губпродкомиссариата, с своей стороны оказывать всяческое со
действие как в отношении контроля над сенозаготовительными пунк
тами, так и в отношении Хозяйственно-техническом. 

Довольно болыпия затруднения создает неналажанность железно
дорожного транспорта, которая, повидимому, вызвала необходимость 
к отнесению отправок вспомогательных при заготовке сена, материа
лов и инвентаря, как грузов не продовольственных (хотя и имеющих 
самую неразрывную связь с таковыми) к грузам очередным, дожидаю
щим неделями отправки по испрошении нарядов. 

Вследствие часто меняющейся потребности сенозаготовительных 
пунктов в указанных вспомогательных материалах и инвентаре (про
волоке, стойках, прессах) крайне необходимо передвигать их по жел. 
дороге в впеочередном порядке, что конечно может только ускорить, 
как прессовку, так и отправку готового продукта. 

Таким образом все перечисленный причины и многия другая 
суммируясь создали условия к устранению которых обращено ближай
шее внимание Фуражного Отдела. 

Не смотря на замедление хода заготовок, требования воинских 
частей досего времени удовлетворялись полностью; удовлетворялись 
также и Советския Учреждения г. Саратова, но для населения города 
и некоторых молочных ферм, обслуживающих общественныя нужды 
излишков сена не оставалось. 

Для удовлетворения нужд Саратова принимаются все меры и 
надо надеятся что эти нужды в скором времени будут удовлетво
ряться более или менее полно, если только со стороны Народного 
Комиссариата по Продовольствию и Военного Ведомства не после
дует распоряжения направить все излишки для удовлетворения воин
ских нужд вне губернии: так например в Сентябрьский план Нарком-
прода включено 200000 пуд. для отправки сева в Арзамасский, 
Нижегородский Продовольственные магазины и для нужд Саратов
ского Гарнизона, между тем, как по сведениям Саратовского Город
ского Продкомиссариата для удовлетворения нужд только Обществен
ных Учреждений г. Саратова (исключая частных лиц) потребуется не 
менее 36000—40000 иуд. сена в месяц, а вместе с частными лицами 
около 260000 пуд. 

Саратовский Губпродком сообщал Наркомироду неоднократно, 
ссылаясь на общия условия на невозможность • в данное время 
отправлять из губернии большое количество сена, без риска оставить 
без снабжения г. Саратов, но Наркомпрод считаясь, повидимому с 
острой потребностью в фураже (как напр. в Арзамасе и Нижнем, 
правда районах вообще сеном не бедных) дал довольно большой и 
даже сейчас непосильный для губернии наряд на вывоз сена из 
таковой. 

Имея ввиду усилить заготовку сена Наркомпрод телеграммой 
полученной Саратовским Губпродкомом 1 Октября с. г. в дополнение 
к об'явлению о твердых ценах,, предложил установить комиссионное 
вознаграждение за труды по заготовке сена Кооперативами, пх 



24 

об'единениями, Торгово-промышленными фирмами и частными лицами, 
привлекаемыми Губпродкомом к заготовкам. 

На основани этой телеграммы Губпродком установил для Саратов
ской губ. комиссионное вознаграждение в размере 3 % от твердой цены. 

Надо надеяться, что мера эта приведет к усилению заготовок. 
Заготовку сена в нынешнем году, надо считать фактически начавшейся 
с первых чисел сентября по объявлении твердых цен, установленных 
Правительством (опубликованных Губпродкомом 28 августа с. г. и 
вполне естественно, что отчетный сведения, представляемыя в настоя
щем докладе не могут дать большой цифры прихода, за время с на
чала операционного года т. е. с J Июля, но цифру прихода с первых 
чисел сентября должно признать вполне удовлетворительной по всей 
величине, ибо за такой короткий промежуток времени (за сентябрь) 
операций по заготовке, конечно, не могли развернуться полностью, 
тем более, что в данный момент еще не закончены полевыя работы и 
население не имея ни свободнаго времени, ни свободных перевозоч
ных средств и рабочих рук не в состоянии пока заняться подвозом 
сена предпочитая сдавать более ценный продукт—хлеб. В ближайшем 
времени полевыя работы закончатся, что несомненно вызовет усиление 
притока сева к приемочным пунктам. В настоящее время открыты и 
функционируют приемочные сенопрессовальные пункты при следую
щих станпиях Ряз.-Ур. ж. д.: Камышин, Матышево, Ильмень, Елань, 
Три Острова, Святославка, Аркадак и Баланда. 

На каждом из этих пунктов имеется соответствующий персонал 
и техническия средства (сенные пресса), проволока и проч.) 

Прессов сенных в распоряжении Губпродкома имеется: 
Моторных 30 из них годных к работе . . 14 
Конных 88 „ „ „ 68 
Непригодность некоторых прессов к работе об'ясняется, непри

сылкой из Владивостока некоторых частей дополняющих комплекты, 
в особенности таких частей, как магнето к моторным прессам, 
достать или заказать которое не представляется возможным. 

Губпродком обратился к Губ. Совнархозу с просьбой о содейст
вии к приобретению магнето, но благоприятнаго ответа не получено. 

Часть же указанных прессов, главным образом конных изноше
на, предыдущей 4 летней работой и нуждается в капитальном ре
монте, но за неимением специальных запасных частей (изготовляв
шихся в Ростове н/Д в мастере, б. Мин. Продов. (таковой ремонт 
несколько задерживается 

Правда, особой нужды в конных прессах и неощущается, но во 
всяком случае Фуражный Отдел приложит все усилия, чтобы приоб
рести недостающия части к прессам. 

Конные пресса вводятся в работу постепенно по мере подвоза 
сена и в зависимости (каковая зависимость дает себя знать сейчас в 
весьма ощутительной степени) от возможности нанять лошадей у на
селения, сейчас занятых на полевых работах. 

На основании ежедневных телеграмм о наличности сена, налич
ность сена на 2 Октября общая выражается цифрой: разсыпного сена 
205312 пуд., прессованнаго 36606 пудов. По пунктам указанная на
личность распределяется следующим образом: 

Камышин . . рассыпв.—-1533 пуд.; прессован. — пудов. 
Матышево . . ' „ — . „ 3977 
Ильмень . . . „ 7673 „ , 1047 
Елань . . . . „ . 309 „ „ — 
Три Острова . . 84073 „ . 20000 
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Святославка . рассыпн. 52760 пуд прессован. 2300 пудов. 
Аркадак . . . — 
Баланда . . . „ 58964 . . 1318 

Итого рассыпн. 205312 пуд.; пресован. 36606 пудов 

При чем незначительность запасов сена на ст. Елань об'ясняется 
тем, что там оно расходуется на месте на нужды Советской армии; 
Аркадак только что приступает к приемке сена, хотя особенно рос-
считывать на большой приток сена из Аркадака не приходится, ибо 
указанный район не изобилует излишками фуража. 

Помимо указанных сенопресовальных пунктов в пределах губер
нии имеются еще сенные склады, находящиеся в распоряжении фу
ражного Отдела; эти склады были предназначены в прежнее время 
(построены они в начале войны) для хранения сена, заготовленного в 
районах богатых сеном, сами же склады построены главным образом 
на железнодорожном участке Ртищево—Балашов, при чем при выборе 
места для постройки их, б. Прод. Организация руководствовалась 
главным образом соображениям, связанными с удобством отгрузки 
сена на фронт, и действительно склады эти находятся между двумя 
большого значения железно-дорожными узлами Ртищевским и Бала-
шовским, при следующих станциях: Таволжанка, Лады, Летяжевка, 
Ртищево. 

Точно так же склады имеются и на некоторых из' перечислен
ных сенопрессовальных пунктах, а именно при ст. Елань, Три Остро
ва, Аркадак и Баланда. 

Ёмкость каждаго пакгауза определяется примерно в 70000 пуд., 
число сенных пагаузов на каждой из перечисленных станций указано 
в нижеследующей таблице: 

Елань . . . . 
Три Острова. 
Таволжанка 
Пады . . 
Аркадак. 
Летяжевка 
Баланда. 
Ртищево. 

1 пакгауз. 
2 
3 „ (один сгорел, осталось два). 
3 
•> 
- Ю 

4 
3 
6 

Склад при станции Ртищево был предназначен не только для 
хранения сена, но и для вспомогательных материалов, инвентаря 
(проволки, стоек, сенных прессов), при чем этот склад обслуживал 
всю Россию, рассылая Продорганам различных губ. пресса, проволку 
по нарядам Центра. 

Проволока в начале войны присылалась главным образом через 
Архангельск и Владивосток из Америки, частью поступала с русских 
приуральских заводов, а пресса почти все поступали чрез указанные 
порты из Америки. 

В данный момент на ст. Ртищево находится проволоки, подле
жащей отсылке по нарядам Наркомпрода (каковые наряды уже нача
ли поступать) свыше 60000 пудов. 

Помимо перечисленных складов, имеются еще фуражные пункты, 
для снабжения проходящих эшелонов воинских и эшелонов живого 
скота, отправляемаго Продорганами/ 

Такого рода склады имеются: один при ст. Балашов, другой при 
ст. Саратов II, 



26 

В Саратове находится так наз. Городской Фуражный склад 
для снабжения местного гарнизона, Советских Учреждений и населе
ния. 

Для снабжения Учреждений г. Саратова и населения но сведе
ниям Городского Прбдкомиссариата требуется ежемесячно около 
260,000 п. сена. Считая зимний сезон (стойлового содержания) в 8 
мясяцев всего потребуется для нужд г. Саратова свыше 2 миллионов 
пудов, не считая снабжения воинского гарнизона Саратова. Д л я во
инского гарнизона требуется на основании прежних данных до 80,000 
пуд. сена в месяц и таким образом общая цифра, потребного для г. 
Саратова, сена выразится около 3—З'/г миллионов пудов. 

Приход сена с начала операционного года с 1 июля по 20 сен
тября выразился в количестве 356,235 пуд. 15 ф. россыпного, причем 
приход с момента об'явления твердых цен, (с первых чисел сентября) 
отвечающим интересам населения, дает за сентябрь месяц (далеко не 
полный) резкий скачек в сторону повышения, т. напр.: в июле меся
це поступило 70,219 пуд. 35 фуя., в августе 30,770 пуд. 10 фун., а в 
сентябре (за 20 дней) 255,237 пудов 15 фунтов. 

Сверх указанного 356,235 пуд. 10 фун. поступило на приход 
прессованного сена из Дергачевского района Самар. губ. всего но 
сентябрь месяц 88,994 пуд. (по месяцам поступило: в июле—33,178 п., 
а в августе—55,226 пуд., в сентябре 590 пуд.). Дергачевский район 
бывш. в ведении Фуражного Отдела Сар. Губпродкома отошедший в 
распоряжение Покровской Продколлегии в последних числах августа, 
ныне доставку сена прекратил по невыясненным для Отдела причи
нам. 

Кроме этого, поступило 604 пуд. от одного из поставщиков и 
таким образом общий приход, как рассыпного, так и прессованного с 
июля по 20 сентября выразился цифрой—445,833 пуд. 15 фун. не 
считая остатка на 1 июля 1918 года который исчисляется цифрой 
16,684 пуд. 17 ф. прессованного и 10,710 пуд. 20 фун. рассыпного. 

Из поступившей россыпи с прессовано было 111,386 пуд. 18 ф. 
и имелось на остатке (по 20 сентября 222,651 пуд. 17 фун.) 

Гасход сена для снабжения различных организаций и на усушку 
с раструской за этот же период выразился общей цифрой: 

иресссованного.. . . 168,384 пуд 33 фун. 
рассыпного 32,908 пуд. 

При этом было отпущено сено следующим организациям: 
Прессованного: 
в корм скоту 1,436 пуд. 
военному ведомству. . . . 96,976 „ 20 фун. 
Обществен. Учрежден. . . 65,965 „ 13 „ 
Расход на усуш. и раструс. 4,007 „ — 

Итого 168,384 пуд. 33 фун. 
Рассыпного: 
Военному ведомству . . . 31,407 пуд. 20 фун. 
В корм скоту 100 я 20 я 
Усушка и раструска . . . 1,400 „ — в 

Итого 32,908 пуд. — фун. 
А всего прессованного и рассыпного сена исрасходовано: 201,292 п. 

33 шун. 
Таким образом в остатке на '20 сентября числилось, кроме вы

шеуказанного рассыпного (222,651 пуд. 17 фун.) еще и прессованного— 
49,284 пуд. 2 фун. 
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Все же не смотря на неблагоприятный условия, сосданныя как 
было указано выше, главным образом, военными обстоятельствами, 
заготовка фуража в нынешнем году с 1 июля по 21 сентября с. /г. но 
сравнению с размером заготовок прошлого года за этот же период 
когда было заготовлено около 180,000 пудов,—увеличилась в 2'/2 раза, 
и в результате заготовку нынешняго года надо признать вполне удо
влетворительной. 

К заготовке соломы пока небыло пристуалено, за отсутствием на 
нее спроса с одной стороны, а с другой вследствие необходимости 
использовать технические средства сначала на заготовку сена и по 
псчерпании запасов такового, будет вполне целесообразным присту
пить к заготовке соломы. 

В соответствии с большим спросом на фураж, Фуражный Отдел 
прилагает все усилия дабы подняв интенсивность заготовки фуража 
полностью удовлетворять требования на таковой и надо надеятея, что 
в нынешнем операционом году план заготовки будет осуществлен в 
полной мере. 

Заведующий Фуражным Отделом Жнчвпский. 

Д О К Л А Д 
м я с н о г о о т д е л а 

С начала 1918 года мясной отдел Губернского Продовольствен
ного Комиссариата отправлял на места назначения солонину, мороже
ное мясо и копчености заготовки 1917 г. (заготовка осенью 1917 г. 
производилась на убойно-холодильном пункте в Балашове и Ртищеве, 
также в Валашовском, Аткарском и Петровском уездах), всего отправ
лено из Саратовской губ, с января по июнь 108474 пуда мясных 
продуктов. 

По отсутствии средств, а также в виду низких цен на скот, 
закупка скота не производилась до августа: твердый цены 1917 г. 
11 р. за пуд живого веса были подтверждены Заготоселем н? 1918 г., 
а поэтим ценам скот было взять нельзя. Утвержденный Губернским 
Комиссариатом цены на скот исходя „из себе стоимости скота", 
9 апреля были разосланы уездным комиссариатам при отношении 
9 апреля № 52228, Заготоселем же был дан в то время ежемесячный 
наряд поставки в Саратовской губ. в 80333 пуд. мяса и 2600 п. сала: 
соответственно наряду и были посланы между уездныя раеверстки. 

Уездные Комиссариаты известили Губернский Комиссариат, что 
за истощением зимней безкормицей скота с весны реквизиция не 
может быть начата, только один Царицинский уезд из'явил согласие 
начать реквизицию, но по разным причинам средства на заготовку 
скота посланы не были. 

Отдел заготовок, не соглашаясь с расценками на скот, утверж
денными Губернским Комиссариатом, подтвердил опять применение 
расценки 1917 года. Наконец 15 августа телеграммой № 10709 Заго-
тосель утвердил расценки на скот и овец, действующия в настоищее 
время, но декрет о социализации скота и из'ятие торговли скотом и 
мясом из рук частных лиц, изданный 15 августа № 7392-Д получен 
в мясном отделе только 9 сентября, хотя необходимо сказать, что 
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журнальным постановлением Губернского Продовольственного Комис
сариата от 6 июня № 616 уже было утверждено, что скот может 
покупаться только людьми, имеющими на то удостоверения Комис
сариата, но в жизнь это постановление до издания декрета в обще
государственном масштабе не проведено. 

С целью обосновать реквизицию данными о численности 
скота Губернский продовольственный комиссариат сношениями от 
15 мая с уездными продовольственными комиссариатами за 
Л?№ 53972—979 просил комиссариаты немедленно прислать подворныя 
разверстки скота волостныя и сельския, о том же напоминают уезд
ным комиссариатам 10 июня № 54638, затем по получении приказа 
о многоскотных дворах просит в р а з в е р с т ы х ведомостях указать и 
многоскотные дворы, чтобы с них в первую очередь начать реквизи
цию скота (сношение ~г2 июня телеграмма № 54872). 

До сих пор уездные комиссариаты переписи не прислали, а 
также и разверсточных ведомостей, за исключением Камышинского и 
Аткарского уездов, по волостныя переписи скота, которых привезены 
теперь лично членом коллегии Ивановым-Павловым. 

Декрет о социализации скота JN? 7392-Д, полученный 9 сентября, 
был разослан уездным продовольственным комиссариатам 12 сентября 
за № 56613, затем было послано подтверждение вторично, телеграм
мой Же 56485, от 30 сентября послано распоряжение . уездным комис
сариатам чрез комитеты бедноты сделать точный перечет скота и 
определить, сколько такового может быть немедленно реквизировано. 

В то же время с конца августа и по 28 сентября уездным ко
миссариатам переведено средств на заготовку скота в губернии 
7400000 рублей. 

Реквизировано скота с 26 августа и в сентябре: 
По Петровскому 1340 голов овец 952 

., Сердобскому' 993 „ 
„ Саратовскому 425 „ „ 100 
„ Балапговском}г 880 „ , 1 9 4 
„ Камышинскому • 1368 „ „ 205 
„ Кузнецкому 53 „ — 
„ Аткарскому 1500 „ 

ВСЕГО . . 6559 гол. скота и овец 1441 г. 

По данным присланными комиссариатами живой вес раквизиро-
ванного скота несколько менее 16 пудов. 

1340 голов из Петровского уезда направлено в Москву и 
100 голов в Саратов. Из скота Сердобского уезда отправлено 225 го
лов в Валашовскую хладобойню и 200 голов сдано н ку штаба 4 Вос
точной армии. Скот Саратовского уезда поступил на Саратовския 
городския бойни. Скот Валашовский поступил на Балашовския ското
бойни и отправлено в Москву 80 голов. Камышинский скот 631 гол. 
сдан на Валашовскую хладобойню, 371 голова сдана Минкевичу, 
агенту Заготоселя (отправлено в Козлов), 218 голов отделу снабжен, 
краен, армии и разным лицам 94 головы и в настоящее время послано 
распоряжение погрузить в баржи для Саратова 1000 голов. 

И з скота Аткарского уезда,- 200 голов взято на Еланский фронт, 
301 голова подана на городския Саратовския бойни. 

Скот Кузнецкого уезда засаливается на месте. 



'J'J 

Таким образом из реквизированного в уездах отправлено в 
Москву: 

Из Петровского уезда 1340 голов 
. Балашовского „ . . . . . . - . 118 
„ Камышинского „ 74 „ в Москву 
я я „ • _ . . . . . . . . . 371 „ в Козлов. 

Всего . 1903 головы. 

В Москву: 
Из Саратова 500 голов 
Из Покровска от Чрезвыч. Коллегии , . 1372 

Всего . 1872 головы. 

С 10 апреля Саратовский Губернский Комиссариат по утвер
жденным постановлениям должен снабжать город Саратов мясом с 10 
апреля по 2 сентября заготовлено мясо для Саратова 11547 п. 38 ф. 

Конфисковано у Кузнецова 128 п. 07 ф 
Взято у военного Отдела 141 п. 10 ф. 

Всего 11817 п. 15 ф. 

Сдано мясо за то же время-" 
Городским лавкам 6460 пуд. 37 фун. 
Отделу снабжения Красной армии 3778 „ 38 „ 
Столовой безработных 139 „ 23 
Коллегии пленбежа 2436 „ 16 „ 

Всего 11815 пуд. 34 ф. 

В сентябре для города Саратова принято скота на городския 
бойни 1886 голов и 2 мяса в тушах и 100 баранов Получено мяса: 
15957 пуд. 39 ф., сала 816 пуд 29 ф. и кожи 2216 пуд. 10 фун. 

Полученное мясо сдано: 
Городским лавкам 11755 пуд. 28 ф. 
Военному Отд. снабжения . • . . . 16i5 , 20 . 
Пленбежу 1547 . 29 „ 
Разным учреждениям . . . . . . . 39 „ 02 . 

Всего 15957 пуд. 39 ф. 

Отпускная цена на мясо утверждена Продовольственной Колле
гией в заседании 25 сентября за пуд с апреля 80 руб., с 19 же сен
тября до 1 октября до утверждения цены 78 рублей. 

Сало сдается пищевому Отделу в сыром виде, отпускныя цены 
на сало утверждены в размере.-

при выходе с головы до 20 фун. за пуд. сырца 65 рублей 
я я я • • . « 0 Я » л г, ' 2 п 
ч я я я " 0 0 0 „ „ „ „ 1 - „ 

свыше 50 . я я я 92 „ 
Возвращаясь к вопросу о реквизиции скота, связанному с воп

росом о выполнении нарядов Наркомпрода и снабжения мясом насе
ления города Саратова, населения уездных городов и рабочих орга
низаций, губернии, а также Красной армии и учреждений, необходимо 
сказать, что до сего времени реквизиция скота в сентябре, сравни
тельно с потребностями в скоте шла слабо. 

Это об'ясняется поздним получением декрета о социализации 
скота, во вторых поздним утверждением цен на скот и получением 
средств на покупку скота и в третьих сравнительно слабым реквизи-
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рующим аппаратом уездов. Теперь с участием Комитета бедноты и 
снабжением средствами уездных Комиссариатов реквизиция должна 
идти планомерно. 

Приказом Нарпродкома, предусмотрены нормы количества коров 
на ХОЗЯЙСТВО при учете норм на хлеб, нормы же реквизиции скота 
еще не получены. 

Для планомерности реквизиции, чтобы не нарушать нормального 
состава стада. Мясной Отдел представляет Коллегии нормы реквизи
ции всякого рода скота для волов и быков 10% в первую очередь и 
>/б долю оставшихся от первой реквизиции во вторую очередь, для 
коров 10°/о, для молодняка свыше И/г лет 60% (что составит 131/з°1о 
всего молодяка по переписи 1917 года), овец 4 0 % маточного мате
риала и свиней (выше года) 66% и другия положения реквизици 
(при сем в особом приложении) Мясной Отдел просит Коллегию 
утвердить. 

Согласно переписи скота в 1917 году при реквизиции по выше-
уканным нормам, расделяя все уезды Саратовской губернии на 3 
группы: 

I группа уезды: Вольский, Кузнецкий, Хвалынский, слабоуча-
ствовавгаие в поставке прошлого года и Царицынский из'ятый Чок-
продом. 

II группа уезды: Саратовский, Сердобскии и Аткарскии, эти 
уезды выделяются для снабжения Саратова. 

I I I группа.- уезды для реквизиции на вывоз скота и мяса по 
нарядам Наркомпрода, Балашовский, Камышинский и в Сердобске. 

Вычислив по предлагаемым нормам и по опыту весовых дан
ных туш по переписи 1917 года, будем иметь приблизительно следу
ющее количество мяса по указанным трем группам уезда в пудах: 

Мясо ,, ., „ „ По пере-
круп, скота. 0 в е ц - ^ и н е й . Всего. п и с и 19f6 г 

I группа уезда 199761 126491 29792 356044 320618 
II „ . 223476 155516 64236 430800 387447 

I I I „ . 326937 197408 135616 659956 582499 

В с е г о 1459228 1290864 

В 1917 году мяса более на 168.364 пуда. 
Согласно данных переписи 1918 года из Аткарского уезда есть 

основание предполагать, что в 1918 году после неурожая 1917 года 
скота несколько менее, так как хотя в 1917 году против 1916 года 

более волов и быков на 9514 голов 
„ коров „ 8774 
„ нетелей и быков 

выше lJ2 лет „ 35760 
но нисгаого возраста молодяка в 1917 году было оставлено менее: 

до 1!/2 летняго возраста на 21160 голов 
телят до года „ 2444 

Хотя общее количество молодяка по отношении к 100 коровам 
составляет 118% и в 1916 и в 1917 году, но осенью 1917 года по 
случаю предстоящей безкормицы производилась большая ликвидация 
молодяка. 

Касаясь указанных данных о количестве мяса уездов I I группы 
намеченных для снабжения города Саратова, мы видим, что уезды 
I I группы могут дать всего мяса 430800 пудов, в настоящее же время 
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из Аткарского уезда. забирается скот на Еланский фронт и по пере
писи 1918 года доставленной из Аткарского уезда значится: 

. волов и быков и коров в Аткарском уезде 43597 
молодяка „ „ „ -24540 
овец „ „ „ 125925 
свиней „ „ „ 12113 

Означенныя данныя значительно ниже гсодичественно против пе
реписи 1917 года. 

Потребность же города Саратова и Красной армии в Саратове 
выражается ежедневно по сообщению Городского Комиссариата в сле
дующем: 

Е ж е д н е в н о : 

Красной армии 400 пудов. 
Лазаретам 100 „ 
Совет, учрежден 60 
Железной дороге 100 „ 

Обязательной поставки от 660—700 пудов. 

Д л я н а с е л е н и я : 

1) Рабочим (60000) О/з Ф) • 750 пудов. 
2) на 220000 населения 

0,13 ф. в день . . . . 715 
Всего ежедневно 2165 пудов 

или на месяц 64950 пудов. 
Считая' замену мяса рыбой по З'/г фунта в месяц на едока на 

14 дней для 220000 населения такая замена выразится в сумме 10010 
пудов в месяц, тогда потребность Саратова выразится в 55000 пудов 
мяса; считая 6 пудов веса туши для Саратова нужно убить 9167 го
лов в месяц или 660000 пудов мяса в год, а вторая группа уездов 
может дать 443228 пудов мяса, к тому же на потребности местнаго 
населения города Аткарска и Петровска, не считая населения сел и 
Еланского фронта, должно пойти в год приблизительно 90000 пудов 
мяса и на вывоз из этих уездов должно поступить по реквизиции 
353228 пудов, или едва половина потребности города Саратова в мясе, по
чему Мясной Отдел Губернского Комиссариата просит Коллегию раз
решить доставку скота в Саратов из Астраханской и Самарской гу
бернии до предела нормы снабжения мясом Саратова. 

Мясной Отдел Комиссариата, имея в виду могущую наступить 
в ближайшем будущем распутицу, в настоящем просит Коллегию раз
решить обезпечить Саратов месячным фондом- скота, и минимум 8600 
голов (360 голов в день), если не придется в замен говядины дать 
рыбу, если же можно будет заменить рыбой мясо, то потребуется ме
нее 290 голов в день или 6960 голов в месяц и, наконец, во всяком 
случае необходимо накопить месячный запас скота на потребление 
Красной армии, лазаретов и Советских учреждений и железной до
роги в размере 3500 голов. 

По вопросу об участке для пастбища скота, Мясным Отделом 
уже представлено ходатайство в Саратовский Уездный Земельный 
Комитет, по вопросу же об обезпечении фуражем скота на варках 
считая 181/2 п. живого веса в каждой голове, только поддерживаю-
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щаго корма потребуется 4,2 фунта крахмальных эквалентов, или до 
б1/* до нормы ф. кр. Экв., при хорошем сене потребуется на голову 

в день 15 ф. сена 
и . 7 „ соломы 
при не очень хорошем сене 18 „ сена 

8 „ соломы 
или в месяц на голову от 11 до 13х/2 пуд. сена 

и до 6 „ соломы, 
а на 3500 голов потребуется: 

сена от 39000 пуд. до 47000 пуд. 
соломы от 21000 „ 

для скота же в количестве 6900 голов потребуется фуража: 
сена . . . . . . . . . 87000 пуд. 
соломы 42000 „ 

Кроме того потребуется помепвзние для рабочих, фуража и скота. 
О помещении для скота, в виду сложности этой задачи, необ

ходимо дополнительное особое соображение, может быть этот скот 
можно временно поместить не около Саратова, а в имении Дангауера 
в 20 вер. от Баланды. 

Касаясь третей группы уездов, предназначаемых для реквизиции 
скота на вывоз для исполнения нарядов Нарпродкома, Балашовского, 
Камышинского и Сердобского, откуда ожидается общее поступление 
мяса около 660000 пудов, опять нужно сделать из этого количества 
отчисление на удовлетворение нужд городов: Балашова, Камышина и 
Сердобска, размер потребности этих городов пока не учтен, полагая 
же эту потребность в 90000 пудов, остается для удовлетворения на
рядов Нарпродкома на вывоз 570000 пудов и в этих только пределах, 
согласно данным переписи 1917 гола, может быть удовлетворен на
ряд, при условии, что недостающий до нормы потребления Саратова 
сверх 353000 мяса ожидаемого в уездах второй группы запас скота 
расретен будет к доставке из Астраханской и Самарской губерний, 
таким образом свободный остаток для ввоза выражается в 263000 
пудов. 

Саратовская губерния и производила впечатление обильной ско
том потому, что был свободный ввоз и подача скота к железнодорож
ным путям для дальнейшого направления из Астраханской губернии 
к городам: Камышину, Царицыну и но линии Балашов-Камышин 
из Донской области и к Саратову из Самарской губернии—как скоро 
этот ввоз был прекращен, то Саратовская губерния указывает крайний 
недостаток своего скота. 

Означенное выше вычисление базируется на переписи 1917 
года, в виду могущаго быть уменьшения скота в 1918 году и осно
вываясь 'на телеграмме Сазонова из Царицына, Мясной Отдел просит 
Продовольственную Коллегию разрешить принимать овец и скот в 
Астраханской губернии, особенно теперь. 

Их можно убить и засолить в Камышине, или направить гоном 
в Балашов, где имеютстя цементные чаны вместимостью до 100.000 
пудов солонины, при чем солонина может быть готова в 2—3 недели, 
чтобы выгрузив чаны, можно было начать новую загрузку, кроме 
цементных чанов в Балашовской хладобойне в Балашове имеются 
деревянные чаны у бывших просолов. 

Последнее сообщение Заготоселя указывает, что для убоя на 
убойно-холодильные пункты Саратовской губернии им направляются 
из Астраханской губернии на октябрь 12000 голов скота, убойно-хо-



33 

лодильный пункт в Балашове работает, при Лесопильном же рав'езде 
пункт ремонтирован и приглашены бойцы. 

Убойно-холодильный пункт при раз. Лесопильном не приспо
соблен к засолке мяса и не имеет запасных чанов. 

Тары для солонины отремонтированной имеется 10000 бочек, 
при чем Заготоселю послана телеграмма о доставке из Пензы еще 
26000 снизков бочек, в предположении, что зимой можно отправлять 
мясо в замороженном и охлажденном виде. 

В отношении запасов соли—пока соль на пунктах есть, в отно
шении дров необходимо озаботиться доставлением их на пункты, так 
как при недавнем требовании дров для Балашовского пункта Совет 
Народного Хозяйства разрешил вместо 200 пудов только 10 пудов., 
рекомендуя перейти на отопление нефтью, что сделать будет затруд
нительно. 

Предположения настоящего доклада Мясного Отдела сводятся к 
следующему: 

Мясной Отдел просит Коллегию утвердить: 1) положения и 
нормы реквизиции скота (особым приложением). Означенный нор
мы предполагаются к рассылке Упродкомом и Отделом . при .них 
Комитетов Бедноты. 

2) для более успешной реквизиции предлагается выделение из 
местных Уездных Советов мясных секций, на которыя можно бы 
возложить реквизицию скота на местах и учет и распределение мяс
ных продуктов населению. 

3) На основании предложения Чрезвычайного Комиссара Смир
нова послан запрос пищевому Отделу и Зернобанку относительно их 
агентов в уездах, могущих принять участие в реквизиции скота в 
помощь уездным Продкомиссариатам. 

4) Но утверждении Продовольственной Коллегией нормы рекви
зиции скота, разверстка согласно эгим нормам должна быть разосла
на по волостям и деревням через уездные Комиссариаты для произ
водства реквизиции скота. 

5) На основании распоряжения Заготоееля о нодаче скота из 
Астраханской губернии разрешить оборудование хладобойни при Лесо
пильном раз'езде персоналом служащих и рабочих. 

6) По обезпечению города Саратова мясом просить Коллегию о 
разрешении снабжения Саратовских городских боен скотом из-за Вол
ги организовать постоянную доставку скота, а на распутицу органи
зовать запасы скота в указанных в докладе размерах. 

7) Утвердить предложение о снабжении запасом этого скота фу-
ражем в указанном докладе количестве. 

8) Разрешить закупку скота и организацию его доставки для 
убоя и засолки из Балашова и, если возможно, в Камышин. 

9) Разрешить засолку солонины в случае наличия запасов скота 
осенью Уездным Продовольственным Комиссариатом. 

10) Утвердить отпускныя цены на мясо и баранину согласно 
установленным журнальным постановлением Губернского Комиссариата 
от 18 Декабря 1917 года за № 415 и от 17 января 1918 года за № 525 
в размере для говядины 140°/о покупных цен и для баранины 139,7°/" 
покупной цены для всех уездов, так как согласно инструкции Загото
ееля продукты должны отпускаться за наличный расчет. 

11) В виду возникающих сомнений по вопросу о том, по какому 
весу реквизированного скота производить расчет и учет с Уездными 
Комиссариатами, т. е. по весу ли на месте приемки при реквизиции 
или по весу приемочного пункта, Мясной Отдел просит утвердить 

Часть Н. 
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производство расчета по весу Уездных Комиссариатов на пункте pep 
визиции, если было выполнено требование § 7 декрета № 7392/Д о 
выдержке скота перед весом или при наличии, в случае приемки 
без выдержки, 5°/о скидки с живого веса. 

12) Возможно содействовать получению топлива на пунктах. 

Члены Коллегии: Иванов-Паплов, Орлов. 

Завед. Отделом Нестерот,. 

ПРИЛО/КЕН1Я: 1) данный статистики; 2) данныя о ходе реквизиции 
скота и 3) сношения с Уездными Комиссариатами по 
продовольствию по вопросу о реквизиции скота. 

В е р н о : 

Секретарь 

Приложение к докладу о' октября 5 918 г. 

Положения реквизиции скота. 
В Саратовский Губернский 

Продовольственный Комиссариат. 

Мясной Отдел Губернской Продовольственной Коллегии просит 
утвердить нижеследующая положения реквизиции скота в уездах 
Саратовской губернии. 

1) Реквизиция скота должна быть произведена Уездными Прод. 
органами на точном основании декрета от 15 августа с. г. 
JV5 3297/Д и приказа Нарпродкома о нормах оставления скота хозяй
ствам. 

2) Нормы наряда поставки мясных продуктов в Саратовской 
губернии Нарпродкомом не указаны—наряды даются ежемесячно, но 
тем обязательнее для продовольственных органов, точно произведя 
предварительно перепись скота в деревнях, селах, хуторах по роду 
скота, половому и возрастному составу стада, сообщить немедлено в 
копиях результаты переписи Губернскому Продовольственному Комис
сариату и производить реквизиции скота в запас, образуя гурты на 
выпас, с целью иметь всегда наготове по первому требованию Губ. 
Продкома скот в запасе. 

3) Нормы для оставления хозяйству коров указаны в приказе 
Наркомпрода при определении хлебных запасов хозяйству. Нормы же 
реквизиции молодяка не указаны. 

Мясной отдел предлагает утвердить таковыя нормы-' для молодяка 
крупного рогатого скота от l '/г лет и выше 60°/о, имеющагося в налич
ности: для волов и быков в первую очередь 10% и в случае нужды 
брать и вторую очередь, то '/б часть по второй очереди 40°/о овец и 
66°/о свиней. Коровы, близкий к отелу не реквизируются во второй 
половине беременности. 

Телята до года и бычки и нетел. до l'/г лет реквизиции не под
лежат; при производстве перечета скота должно отметить кр. рог. 
скот по возрастам. 

4) В виду острой нужды в скоте для армии и населения в на
стоящее время, пока, до наступления периода постановки скота на 
зимние корма, необходимо теперь же усиленно реквизировать скот и 
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направлять его по нарядам Губпродкомисса, действующего по наря
дам Нарпродкома. 

5) При взвешивании скота, предварительно, перед взвешиванием, 
делать выдержку без корма и водопоя шесть часов—если же выдер
жки не будет сделано, то при расчетах скидывать 5°/о с живого веса 
(2 ф. с пуда жив. веса). 

6) При приеме реквизированного скота составлять фактуру на 
принятый живой вес и вместз с расценкой и учетом реквизиционной 
стоимости, присылать в Губ. Продкомиссариат в копиях, а также, если 
скот посылается на убойно-холодильный пункт или в Москву фактуру 
веса с учетом реквизиционной стоимости скота и наложения наклад
ных по реквизиции расходов посылать тому учреждению в адрес 
которого отправляется скот. 

7) Накладные расходы по реквизиции скота 2 % с реквизицион
ной стоимости скота. 

Члены Коллегии: Иванов-Павлов^ Орлов. 

Завед. Отделом Нестеров. 

О Т Ч Е Т 
о деятельности пищевого отдела с I августа 1918 г. по 5 октября. 

Пищевой отдел носивший ранее название отдела по заготовке 
с.-х. продуктов, выделился из городского отдела Комиссариата и на
чал функционировать с 1 августа 1918 года, почему и настоящий от
чет обнимает период времени с означенного числа. 

Согласно постановления губнродкома пищевой отдел совмещает 
функции пищевого отдела Губпродкома и Центрозакупа. 

Первой задачей отдела была организация закупочного аппарата 
на местах: в настоящее время он налажен достаточно удовлетвори
тельно и по указаниям опыта каждый день расширяется 

На местах частью работают закупочный конторы отдела (в Ат-
карске, Вольске, Балашове, Камышине, Баланде, Базарном Карабула-
ке, Екатериновке) частью Рабосоюза (в Петровске и Сердобске) и Са
ратовского об-ва потребителей (в Саратовском уезде) закупочный кон
торы организций находятся в ведении, распоряжении и под контро
лем Отдела 

По губернии разбосана сеть агентов, действующих по распоря
жению и под наблюдением раиноных загсупочных контор: агенты частью 
командированы непосредственно отделом, частью являются представи
телями организаций и работают по указаниям и контролем Отдела и 
соответствующей закупочной конторы, в распоряжение которой они 
командированы. 

На обязанности агентов лежит организация и открытие ссыпных 
пунктов для продуктов заготовки не только в местах их постояннаго 
пребывания, но по указаниям опыта и во всех селениях, где заме
чается бойкий подвоз; отдано распоряжение об устройстве ссыпных 
пунктов на всех железнодорожных пристанях и Волжских пристанях 
что но донесениям агентов уже проводится в жизнь. Всего команди
ровано агентов 91, из них находятся в Аткарском уезде 12, в Бала-
шовском 14, в Саратовском 24, в Сердобском 10, в Петровском 9, в 
Камышинском 11, в Хвалынском 1, в Вольском 7, в Николаевском 3; 
в последних трех уездах закупочное дело лишь налаживается, т. к. 

Часть] II. 
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правильной постановке дела препятствовали до сего времени военный 
действия. Хроме того были специальный командировки в Курскую, 
Астраханскую, Пензенскую губ. и в Царицын для заготовки продук
тов, в которых Саратовская губерния нуждается, а именно: луку, 
фруктов, меда и для военных частей томата. 

При организации закупочных контор и посылке агентов на ме
ста командируемый лица были снабжены соответствующими инструк
циями, которыя в настоящее время, согласно указаниям опыта, пере
работаны и представлены в Секретариат Губпродкома при последнем 
еженедельном отчете. 

Кроме деятельности по заготовке продуктов отдел оборудовал и 
пустил в ход: 1) два овоще-сушильных завода, один в Бобровке, Ка-
мышинского уезда, на котором работает крестьянская Бобровская ар
тель под наблюдением инструктора отдела Агеева и другой в Тепловке 
Саратовского уезда, каковой работает на средства и заготовки отдела 
под наблюдением инструктора Артамонова. 2) завод для изготов
ления арбзтзного меда в с. Балыклее, Камышинского уезда, работаю
щий на средства и заготовки отдела под наблюдением инструктора 
Григорьева; первыя пробы меда доставлены были отделу и найдены 
удовлетворительными; заготовительная цена фунта арбузного меда на 
месте около 2-х рублей, первая партия меда в количестве 200 пудов 
сдана пароходству дли отправки в Саратов. При современном почти 
полном отсутствии сахара и сахарных веществ на рынке яселательно 
самое широкое распространение этого рода производства. 3) Отдел 
эксплоатирует две салотопни: 1) при Саратовских бойнях и 2) при 
убойно-холодильном пункте в Балашове, каковыя работают почти ис
ключительно на нужды войсковых частей. Производились опыты по 
переработке испорченной рыбы, полученной от Волгопрода, разраба
тывался проект об устройстве завода для этой цели: в настоящее 
время дальнейшия работы по утилизации приняты к исполнению 
Волгопродом. 

Железнодорожных нарядов на вывозку заготовленных на местах 
продуктов за истекший период выдано на Петроград на 77 вагонов 
картофеля, на 3 вагона капусты, 1 вагон битой птицы; на Кронштадт 
на 3 вагона картофеля и 3 вагона капусты; на Москву 31 вагон кар
тофеля, на 1 вагон битой птицы; на ст. Пущино на 1 вагон картофеля; 
на Саратов на 475 вагонов картофеля, на 47 вагонов капусты, на 5 
вагонов лука, на 5 вагонов чеснока, на 2 вагона копченых продук
тов, на 1 вагон битой птицы и на 17 вагонов корнеплодов. По Волге 
и за Волгой заготовлено картофеля: в Мордове, Камышинского уезда, 
50000 пудов, в Балакове—20000 п., в Николаевском уезде до 100000 
пудов; на места отправлены баржи для перезозки означенного кар
тофеля. 

В дороге, доставлено и стоят на рельсах в Москву—картофеля 
5 вагонов, капусты 2 вагона, моркови 4 вагона, растительного масла 
6 вагонов, колоба 40000 пудов, кашного сала до 500 п., в Петроград: 
картофеля 4 вагона, капусты 1 вагон, растительного масла 4 вагона, 
в Бологое—1 вагон капусты, в Иваново-Вознесенск 2 вагона расти
тельного масля,- в Саратов 22 вагона картофеля, 6 вагонов капусты, 
1 вагон моркови, 48446 яиц, 67000 арбузов, 51 пуд перцу, 507 п. 08 
ф. масла, окороков и свинины 341 пуд. 7 ф. сушеных овощей 435 
пудов. 

Кроме того по первому требованию удовлетворялись капустой, 
картофелем, маслом растительным и животным, кашным салом и дрож
жами войсковыя части и местный организации. 
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За период с 1 августа по 5 октября выписано по расходным ор
дерам (на разные расходы) 3991237 руб. 93 ксп. выдано жалованье 
служащим 34967 р. 90 к., поступило по приходным ордерам 33914(1 
р. 59 кол. Входящих бумаг по отделу было 1337, исходящих 1698, 
при чем часть последних составляли телеграммы со сборным адресом 
или же с копиями разным адресатам. 

Нормальному ходу заготовок и правильному исполнению наря
дов очень мешает разстроенность железнодорожного транспорта: на 
некоторых станциях ощущается недостаток вагонов, на других же ва
гоны совершенно отсутствуют и приходится входить в переписку с 
управлением дороги о подаче вагонов. 

В последнем же недельном отчете указаны затруднения по заго
товке картофеля на местах; вследствие распоряжений уездных властей. 
Камышинский Уездпродком, по сообщению агента отдела Гараха, 
установил твердую цену на картофель в 7 р. 50 к. за пуд. Аткарский 
Уездпродком и Баландинский исполком вынесли постановления о 
самостоятельных заготовках картофеля для выделки спирта; Лопухов-
ский исполком, ознакомившись по газетам с постановлением Саратов
ского Губпродкома о твердой цене на картофель, распорядился при
остановить возку картофеля, закупленного по более низкой цене 
агентами отдела; всем перечисленным учреждениям было предложено 
отменить немедленно их незаконныя распоряжения. 

Отдел в настоящее время интенсивно занят расширением и уг
лублением своей деятельности по заготовкам: по ходу дела очевидна 
успешность операций, которая с каждым днем, с каждым часом, дает 
все более и более ощутимые результаты в смысле масссы поступаю
щих в распоряжение отдела запасов продовольствия. 

Одной из ближайших задач отдела является развитие овоще-сушиль-
ного дела в губернии, крайне необходимого для удовлетворения на
сущных потребностей войсковых частей. Отделом проектирована сеть 
овоще-сушильных заводов по губернии и устройство образцового за
вода в Саратове; представитель отдела Хоржевский совместно с пред
ставителем Губпродкома Ежовым закупает в настоящее время в Мо
скве предметы заводского оборудования, в зависимости от количества 
которого и будут проводиться в жизнь начинания отдела. 

Заведующий пищевым отделом "Вильвовский. 

Д О К Л А Д 
о деятельности отдела содействия сельскому хозяйству къ засе

данию губпродкома 6 октября 1918 года. 

Задачи отдела заключаются в распределении с.-х. машин и ору
дий, с.-х. инвентаря, сноповязального шпагата и металла для нужд 
сольского хозяйства. 

Отдел существует с начала 1918 года, но задачи отдела и функ
ции его не были точно определены до конца августа с. г. только с 
приездом в Саратов тов. народного комиссара Земледелия Харлова, 
на состоявшемся под его председательством 17 августа междуведом
ственном совещании были точно раз'яснены задачи отдела и отноше
ния губпродкома к совету народного хозяйства и совету сельского 
хозяйства (теперь Губернского земельного отдела) в смысле снабже
ния сельского населения машинами и др. инвентарем. 
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До этого потребность населения в машинах и металле выясня
лась и удовлетворялась как Комиссариатом по продовольствию, так 
и советом народного хозяйства и губернским земельным отделом. 

Вследствие этого неизбежно происходили недоразумения и тре
ния между указанными, ведомствами когда например, каждое.. из 
этих ведомств брало на учет и распределяло одну и ту же партию 
машин или кровельного железа. Заказы заводом на орудия, железныя 
й др. изделия, закупкии реквизиции машин и др. орудий произво
дилась также всеми тремя ведомствами самостоятельно. 

На междуведомственном совещании 17 августа было выяснено, 
что по декрету народных комиссаров от 23 апреля Губернский зе
мельный отдел составляет учет потребности и план распределения 
с -х. машин и орудий, отдел машиностроения совета народнаго хозяй
ства ведает производством машин и др. с.-х. инвентаря, распределяет 
заказы по заводам, заведывает тракторными отрядами и организа
цией ремонта машин, распределение же с.-х. машин, всякого с.-х. 
инвентаря, шпагата и металла для нужд сельского хозяйства осуще
ствляется исключительно Губернским комиссариатом по продоволь
ствию, который может с своей стороны передоверять это распределе
ние более мелким продовольственным организациям, как то: упрод-
комам и волостным комитетам. Для осуществления указанной задачи 
распределения согласно циркуляра Народного камиссариата по; про
довольствию № 69642 от августа с. с. каждый губпродком должен 
иметь особый отдел снабжения местного сельского хозяйства орудиями 
производства и металлами. 

По декрету Народных комиссаров, от 23 апреля основным прин
ципом распределения с.-х. машин и проч. должно быть с одной сто
роны и в первую голову обезпечение интересов с.-х. производства, 
обработки земли и повышение производительности сельского хозяй
ства, а с другой стороны, снабжение с.-х. машинами и проч. прежде 
всего трудящейся беднейшей части населения сельского: при чем 
общей цолью должно быть обезпечение правильного и достаточного 
получения хлеба всем населением государства. 

Для выяснения разных вопросов по снабжению с.-х. машинами 
и пр. и устранения трений в этом деле между комиссариатом по 
продовольствию, советом народного хозяйства и губернским земель
ным отделом на совещании 17 августа было постановлено учредить 
междуведомственную комиссию из представителей заинтересованных 
отделов всех трех комиссариатов. Комиссия собирается еженедельно 
по средам и первое ея заседание состоялось 4 сентября. Протоколы 
заседаний представляются вь секретариат. 

По постановлению коллегии комиссаров, въ сентябре отдел со
действия сельскому хозяйству был присоединен к отделу Продукто
обмена и предполагавшееся ранее снабжение населения с.-х. маши
нами через посредство товарообменных пунктов Зернобанка отменено. 
В ведение отдела переданы некоторые товары, не бывшие ранее у 
него, как то: веревки, щепной товар и пр. 

Для помещения прибывающего по железной дороге и водой с.-х. 
машин и др. с.-х. инвентаря, железа и шпагата решено передать в 
ведение с.-х. отдела подходящие склады Губпродкома, а также при
нять некоторые склады от совета народного хозяйства; на эти же 
склады должно поместить товары, относящиеся к ведению отдела^ но 
находящиеся на других складах центрально-распределительного пунк
та вместе с разным товаром. 
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В настоящее время происходит принятие склада Л? 6 на М.-Ка
зачьей ул. JN? 9 на Московской и склада бывш. Андреева на Москов
ской ул. и намечено к принятию склада Совета народного хозяйства 
(бывШ. Эрт ) на Астраханской ул. близь товарной станции, где пред
полагается произвести ремонт (капитальный существующего сарая и 
постройки нового). 

Сообразно с расширением деятельности отдела является необхо
димость увеличения штата служащих, ибо вследствие недостатка сдлг-
жащих задерживается приемка сладов, проверка наличности товаров 
и заведение необходимых товарных и др. книг. 

Как видно из изложенного, отдел содействия с.-х. находится 
сейчас в стадии организации, которая однако закончится в ближай
шее время. Деятельность тормозится неполучением сведений от Гу
бернского Земельного отдела потребности населения в машинах и др. 
инвентаре, необходимых для распределения наличности машин, а 
принятие машин и разного мелкого инвентаря от отдела машино
строения задерживается вследствие не представления списка, назна
ченных к передаче машин и др., а также выяснения этим отделом 
исправности их. 

Заведующий отделом //. 'Вуттке. 

Работа статистического отдела 
Саратовского Губернского Комиссариата по продовольствию. 

Текущая работа статистического отдела заключилась в текущем 
году в следующем: 

а) В собирании и разработке материалов по сельскому хозяйству; 
б) В собирании сведений о ценах на предметы первой необходимости 
и продукты сельского хозяйства; в) В учете работы мельниц Саратов
ской губернии и г) В организации учета посевных площадей и уро
жая нынешняго года. Сведения по сельскому хозяйству отделом соби
раются с конца прошлого года через меетныя продовольственныя ор
ганы, местные совдепы и добровольных корреспондентов. 

За 1917 г. разработаны сведения о посевных площадях, об уро
жае всех высеваемых в губернии культур, о ценах на рабочия руки, 
вольных ценах на продукты сельскаго хозяйства и предметы первой 
необходимости. Сведения эти предполагалось издать особым сборни
ком, для чего был составлен, текстовой обзор сельско-хозяйственных 
условий 1917 года по сравнению с предыдущими годами, но на изда
ние этих работ не последовало распоряясения. 

В 1918 году велся с начала сельско-хозяйственаого периода учет 
всех главнейших явлений сельско-хозяйственной жизни, а именно: 
собирались сведения об условиях весенних посевных работ, о времени 
их, о степени обезпеченности населения посевными материалами, 
сельеко-хозяйственными орудиями, рабочими руками и т. п. затем об 
условиях произростания хлебов, масличных растений, корнеплодов и 
трав, об условиях созревания их, видах на урожай и наконец об 
условиях уборки и действительном сборе всех сельско-хозяйственных 
растений. Параллельно собирались таким же путем сведения о ценах 
на рабочия руки и продукты сельскаго хозяйства. 

Все эти сведения своевременно печатались в виде отдельных 
бюллетеней и рассылались во все учреждения меетныя и централь-
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ныя для осведомления. Всего до настоящого времени выпущено во
семь бюллетеней общей сложностью около 8—10 печатных листов. 
Готовятся к печати особые бюллетени: Л!» 9. Вольныя цены на про
дукты сельского хозяйства и предметы первой необходимости за время 
с 1 РГюля 1917 года по 1 Июля 1918 года; № 10—ивны на рабочий 
руки в сельском хозийстве в 1917—18 г. по сравнению с таковыми 
за время с 1913 года; № 11—поволостныя данныя о сборе хлебов, 
масличных растений, корнеплодов и трав въ 1918 г. и местном 
потреблении этих продуктов. 

Кроме этого предполагается в ближайшее же время сконцентриро
вать весь печатный материал о потреблении городского и сельского 
населения России, т. е. о видах потребления (потребляемые продукты) 
и потребительных нормах; материал этот предполагается обработать, 
добавить имеющимся материалом комиссариата и других местных 
учреждений относительно Саратова и Саратовской губернии и выпу
стить отдельной брошюрой. Издание такой брошюры отдел считает в 
настоящее время крайне своевременным, т. к. жизнь требует таких 
определенных и по возможности точных данных о потреблении, по 
которым можно было бы приступить к выработке прожиточного ми
нимума. Кроме этого эти данныя крайне полезны были бы и при вве
дении натурализации заработной платы. 

Сведения о работе мельниц губернии разработашл по 1 Сентября 
1918 г. и войдут в один из следущих бюллетеней. 

О ходе работ по учету посевных площадей представляется спе
циальный доклад. 

По окончании спешной сводки данных о площадях и валовом 
сборе отделом предполагается следующая обработка этого материала: 
1. Составить поселенный таблицы о численности сельского населения, 
количества скота и посевных площадях, занятых каждой культурой и 
напечатать их в виде отдельных брошюр по каждому уезду. 2. Со
ставить сводный таблицы городского населения по социальным груп
пам квартир по всем уездным городам, в которых перепись произ
ведена комиссариатом, и напечатать эти сведения, сопровожденный 
текстом в виде отдельных брошюр по каждому городу. В заключении 
каждой такой брошюры будет приведен примерный рассчет, какое 
количество и каких именно продуктов первой необходимости и про
довольствия данному городу потребно для населения. 

• Кроме данных о населении в брошюрах о городском населении 
будут также приведены данныя о скотоводстве и птицеводстве горо
жан и о занятиях сельским хозяйством (посевныя площади, культура 
и т. п.). 

Вышеприведенный план работ рассчитан на ближайшие полгода. 
Отдел просит комиссариат все вышеизложенныя предположения от
носительно предполагаемых и производящихся работ утвердить. 

Заведующий отделом—подпись. 

Статистический Отдел 
Саратовского Губернского Комиссариата по продовольствию. 

В течение августа и сентября текущего года статистическим 
отделом получился переписной материал из уездов: Аткарского, 
Балашовского, Кузнецкого, Петровского, Саратовского, Сердобского и 
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организована перепись в Вольском уезде, из котораго получены кар
точки только по Терсинской волости. 

За то же время был соорганизован новый временный штат слу
жащих в шестьдесят семь человек, на который была возложена раз
работка материалов по переписи. Работа временных служащих распре
делена следующим образом. 

1 s статистиков проверяют правильность занесения сведений из 
карточек в ведомость форма I и исчисляют потребность каждой семьи 
в продовольствии и корме скоту. 9 статистиков проверяют правиль
ность занесения сведений из переписных карточзк в ведомость 
форма 2, исчисляют потребность каждой семьи в обсеменении, выво
дят общую потребность семьи, определяют валовой сбор зерновых 
хлебов для каждой семьи и выводят избыток или недостаток хлеба. 
2 статистика выводят средний вывес каждой культуры по селениям 
и волостям, а затем определяют средний сбор на десятину по важ-
дому^елению и волости; эта работа производится на основании дан
ных, полученных на местах от учетных коллегий. 4 контролера про
веряют правильность подворных и поселенных итогов. 31 переписчик, 
копируют ведомости, предназваченныя к отсылке в уездные комис
сариаты, волостные и сельские совдепы, зернобанки и сыпные пункты. 

Кроме временных служащих часть работЕЛ отдается сдельно, а 
именно: занесение сведений из карточек в ведомости всех трех форм 
с тремя копиями, каковая работа оплачиваетзя по 15 коп. с карточки. 

До 5 октября закончены ведомости формы 1, т. е. определена 
потребность в продовольствии и корме скоту по следующим волостям: 
Аткарский уезд—Аткарской, Баландинской, Б.-Екатериновской, Гала-

. ховекой, Голицынской, Даниловской, Дивовской, Земляно-Хуторской, 
Киселево-Чемизовской, Кологриво-Слепцовской, Лиходеевской, Лысо-
горской, Мало-Князевской, М.-Осиновской, Марфинской, Мерлино-
Воскрееенской, Невежкинской, Песковатской, Рельнской, Симоновской, 
Сластушинской, Сосновской, Хвощинской, Чадаевской и Шереметьев
ской. Камышинский уезд—Ахматской, Гр. Буеракской, Золотовской, 
Каменской, Лесно-Карамышской, Норкской, Сосновской, Сплавнухин-
ской, Таловской, Усть-Золихинской, Поповской, Голубинской, Мака-
ровской, и Рогаткинской. Саратовский уезд—Гремячинской, Гартов-
ской, Ключево-Ивановской, Мариинской, Ново-Алексеевской, Сокур-
ской и Б. Чечуевской. Вторая ведомость, т. е. определение излиш
ков и недостатков зернового хлеба для каждой семьи находится в 
обработке по следующим волостям: Ахматской, Гр. Буеракской, 
Золотовской, Каменской. Макаровской, Ключево-Ивановской, Мариин
ской, Ключевской, Сокурской и Тепловской. По перечисленным 
волостям выведен средний высев на десятину каждой культуры и 
определен средний волостной урожай. 

За то же время произведена городская перепись в Аткареке, 
Балашове. Камышине, Кузнецке и Сердобске, и организована в Пет-
ровске и Вольске. Разработка материалов по городской переписи 
началась только по г. Камышину по следующему плану: город раз
бивается на части, т. е. на пригороды, слободки и т. п.. а центр на 
части административный (жилищные участки): внутри частей подсчет 
ведется по кварталам, подсчет населения и жилищных условий 
производится внутри каждаго квартала по группам квартир, устанав
ливаемых в зависимости от числа комнат; население подсчитываетея 
с одной стороны но социальным группам (1 гр. рабочие всех видов 
2 служащие всех видов и лица свободных профессий, 3 буржуазия 
торговая, промышленная, рантье и т. п., 4 земледельцы, садоводы, 
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огородники и т. п., 5 прочее население, призреваемые, учащиеся, 
беженцы на пособии и т. п.), а с другой по возрастным группам и 
грамотности. Весь этот материал подсчет производится внутри каж-
даго квартальных групп. В подсчетных таблицах в заключении должны 
быть выведены следующий нормативный данныя: а) плотность населе
ния в кварталах в разных частях города и в каждой социальной 
группе; б) грамотность населения по полу; в) потребность в топливе 
разнаго рода для отопления квартир; распространенность занятия 
земледелием городского населения и развитие скотоводства и птице
водства в городах; д) численность населения каждого квартала по 
главнейшим социальным группам и его жилищныя условия. Медлен
ность и затяжка в разработке переписи объясняется: во первых 
несвоевременным получением матералов с мест вызванное сопротив
лением населения переписи, недостатком опытных инструкторов и 
отсутствием требуемого помещения для производства такой большой 
работы. 

Иомощ. завед. отд. Кожепникоп. 

К о п и я . 

Д О К Л А Д 
о деятельности важнейшие изменений и нововведений в дела* 
Транспортного Отдела и предполагаемая реорганизация Отдела 

в общегубернском масштабе. 

П Л А Н: 

1) Общая постановка Транспортного Отдела до 15 августа с. г.. 
а) состояние агентуры, канцелярии и бухгалтерии. 
б) цифровые данные за этот период. 
2) Деятельность Отдела с 15 по 1-е октября и его состояние . по 

агентуре, канцелярии, бухгалтерии за это время. 
3) Мероприятия по дальнейшему усовершенствованию Отдела и 

главнейшая задача усовершенствований 
Постановлением Коллегии Губпродкомиссариата от 27 июня с. г. 

по инициативе т. Вирзнека был организован Транспортный Отдел 
начавший функционировать с 6 июня с г. 

В начале его работы до 15 августа деятельность его ограничи
валась исключительно обслуживанием нужд Комиссариата по получе
нии, перевозке и сдаче грузов на склады со станций ж. д. и пристаней 
Волги, чисто узким характером в пределах городского обслуживания 
т. е. грузы прибывали на станции и пристани г Саратова, отсюда 
брались по каждому отдельному на каждый груз предложению какого 
либо из Отделов Комиссариата и по указанию Отдела, давшего пору
чение перевозились в тот или иной склад. 

Вследствие такой узкой постановки дела, деятельность его была 
незначительна. За этот небольшой промежуток времени было получено 
п перевезено в склады 9990 пудов грузов (в круглых цифрах), а так
же ему поручалось в редких случаях отправлять и переотправлять 
грузы вне пределов г. Саратова за каковое время было им отправлено 
лишь 861 иуд. груза и переотправлено на различные пункты назна
чения 760 пуд. В связи с такой незначительной работой, за указан
ное время, накладные расходы по уплате выкупа груза, перевозки, 
платы за хранения и проч. выразились в сумме 21260 р. 76 коп. 
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В дальнейшей работе Транспортному Отделу прочие отделы 
Комиссариата стали нред'являть гораздо большия требования. Напри
мер, начали обращаться с запросами о разеылке груза вне пределов 
Саратова (Отд. Продобмена о разеылке рази, товаров для Кузнецкого 
Иродкома), и разгрузке ст. Ртищево (отношение Чрезвыч. Комиссара 
Смирнова по жалобе Управления дороги), В виду этого приходилось 
командировать агентов и следовательно увеличивать штат их. Затем стали 
пред'являть в бухгалтерию и канцелярию требования об учете товаров 
по сортам и уплаты накладных расходов по каждому роду груза и 
даче разного рода периодических сведений об оборотах грузов. В виду 
всего этого, возникла мысль об постановке Транспортного Отдела в 
общегубернском масштабе, тем более в конце августа и в начале сен
тября стали поступать из Отделов запросы о подаче вагонов н от 
Зернобанка баржей на ссыпные пункты. Проект постановки Транспорт
ного Отдела в таком виде, представлялся членом Коллегии Бирзне-
ком на разсмотрение Коллегии и в настоящее время фактически 
отдел уже приступил к работе в более широком масштабе, чем было 
в начале. 

Им, за время до 1-го октября, получено и свезено на склады 
Губпродкомиссариата в августе месяце до 161805 пудов, в сентябре 
до 221965 пудов, а всего 255189 пудов, причем из этого количества 
прибыло груза водой 104814 пудов, затем отправлено по разного рода 
назначениям в августе—2463 пуда, в сентябре—45219 нуд., а всего 
49584 пуда и переотправлено грузов на разныя станции за все 
время 13300 пудов. 

Кроме того, пароходом „Советская Республика" находящимся в 
ведении Транспортного Отдела постановлено на ссыпные пункты 
Зернобанка более 14 баржей. Подробная ведомость прилагается. При
чем из общаго количества оборотов хлебных грузов за август месяц, 
оборот выразился в 43420 пудов, тогда как за июль только 6159 п. 
и за сентябрь уже оборот равнялся 227607 п., а всего 277186 пудов. 

Накладные расходы за это время выразились за август 158270 р. 
53 коп., тогда как за июль лишь 21260 р. 76 коп. и за сентябрь уже 
по 6 октября 337544 р 98 коп., а всего за это время 517077 р. 03 коп. 

Причем за это время Отделом было оплачено расходных орде
ров на сумму 1101669 р. 25 коп. 

Главный недоразумения и задержки в работе Отдела следствием 
чего явились такие громадные накладные расходы за хранение гру
зов и простой вагонов, является отсутствие складочных помещений 
для грузов на что неоднакратно указывалось и указывается Отделом. 
Однако не считаясь в своей работе, с этим Транспортный Отдел одно 
время принимал самое деятельное участие по отыскиванию складных 
помещений, сильно уклоняясь благодаря тому, от своих прямых обя
занностей по разгрузке станций ж. д. и пристаней Волги. 

Еще происходит задержка в работе вследствие того, что за от
сутствием складных поместительных помещений приходится грузы раз
гружать из вагонов и перевозить по частям, что страшно тормозит 
работу Отдела и кроме того, артельщики и заведующие складами От
делов Комиссариата отказываются сплошь и рядом принимать от аген
тов грузы, так как они сами принимают со станций и пристаней т. е. 
местами и весом, принуждая их обязательно присутствовать при 
точном подсчете сдаваемого груза. 

Главнейшия мероприятия и улучшения Транспортного Отдела 
полагал бы следующий каковыя частично уже введены и вводятся 
Отделом. Чтобы внести большую стройность и продуктивность работы 
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в связи с постановкой Отдела в общегубернском масштабе, полагал 
бы во: 

1) Все сведения о поступивших грузах в адрес Губпродкомиссариата 
получают непосредствевно со станций ж. д. и пристаней Волги агенты 
Транспортного Отдела. О прибытии таковых агенты уведомляют От
дел особыми справками, на каковых Отделом соответственно делаются 
указания, что с этим грузом делать, как с ним поступить и куда на
править точно и определенно указывая складочное помещение, пред
варительно озаботившись подысканием такового. 

2) Давать Транспортному Отделу сведения о предполагаемых 
заготовках или прибытии грузов, дабы Транспортный Отдел мог сле
дить за своевременным доставлением и получением груза, а равно 
своевременно мог озаботится подачей потребного количества вагонов 
на тот или иной пункт. 

3) Чтобы агенты Отдела давали Транспортному Отделу периоди
чески, по возможности ежедневно, сведения о количестве грузов, 
предполагаемых к погрузке, погруженных, отправленных и оставших
ся на месте погрузки. Такия сведения, главным образом необходимы 
от Зернобанка. 

4) Чтобы никакие Отделы, помимо Транспортного Отдела не 
могли обращаться к администрации Р.-У. ж. д. и Районному Управ
лению Водным Транспортом с требованием о подаче вагонов и бар
жей, обращаясь с таковыми только через Транспортный Отдел. 

5) Центролизовать при транспортном Отделе всех агентов по 
транспорту и других отделов. 

6) Организовать вооруженную охрану для сопровождения грузов. 
7) Приобрести гужевой обоз для перевозки грузов в пределах 

г. Саратова. 
Ведомости о количестве грузов прибывших, отправленных и 

переотправленных и о работе парохода, „Советская Республика", а 
равно накладные расходы за истекшее время по 1 октября с./г. к 
сему прилагаются. 

Заведывающий Транспортным Отделом С. Самсонов, 

Д О К Л А Д 
по Контрольно-Реквизиционному Отделу Я. И. Ананьева. 

При приеме Контрольно-Реквизиционного Отдела мною было об
наружено, что фактически К-Р . О. не существовало, был Реквизици
онный Отдел, который и занимался реквизицией. В первый момент 
я не хотел принять отдела без ревизии Советского Контроля, но та
ковую не назначили и мне пришлось приступить к работе без реви
зии. Дело находилось в хаотическом состоянии и осложнилось тем, 
что помощник Комиссара товарищ Кузнецов явился для сдачи через 
две недели после моего вступления, делопроизводитель Меникес был 
уволен товарищем Морозовым за обман и нерадение в день моего 
поступления, инструктор Варышников захворал через два дня и после 
нн службу не явился, помощник Комиссара Куфтин и заведывающий 
Паллоп только что поступили и не имели представления о деле. Кр</>-
ме того, инструкций как таковой не существовало, а потому приходи-
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лось самому определять свои права и обязанности. Прежде чем за
няться Отделом необходимо было подобрать штат, так как большинство 
или было развращено без контрольной реквизиции, или были люди 
неспособные. На первой неделе мною было уволено двадцать три че
ловека и после этого, подобравши штат, уже приступили к разборке 
бумаг, которыя находились в столах у инструктора, комиссара и де
лопроизводителя. На это ушло около месяца. После этого было при-
ступлено к созданию положения и инструкций отдела, положение было 
утверждено Губпродколлегией семнадцатого сентября сего года. Мно
гий инструкции уже написаны. Сам Отдел в настоящее время имеет 
организацию и только контрольно-учетное отделение находится в пе
риоде зачатия, так как до сих пор не было возможности развернуться 
благодаря тесноты и подходящего подбора людей. 

Для полности проведения в жизнь положения К.-Р. О. необхо
димо установить: кому представлено право реквизиции Саратовской 
губернии и каким организациям это право предоставлено, на каких 
основаниях и с какою ответственностью, т, к. желание реквизировать 
есть у всех—и у районных штабов, и у советской милиции, и у же
лезнодорожной охраны, и у комитетов деревенской бедноты и пр. пр., 
а отвечать приходится только отделу, т. к. приказ Исполнительного 
Комитета, что реквизировать имеет право только отдел, а потому все 
граждане, у коих кто-либо реквизировал, обращаются в отдел. 

Необходимо выяснить взаимоотношения с железной дорогой, так 
как до сих пор товарная станция ж. д. находится вне нашего конт
роля и зная, что там лежат невостребованные грузы мануфактура, 
спички, табак и т. д., и лежат там месяцами и годами, мы всетаки 
взять их оттуда не можем никаким способом: то не дает нам местный 
исполком, то протестует железнодорожная администрация, то раз'яс-
няет Контрольно-Реквизиционная Комиссия ж. д., то запрещает Эва
куационная Комиссия Воронежского узла и так бумажки и агенты 
ходят от Понтия к Пилату, а толку нет. 

Кроме того, там существуют белые и желтые наряды, кои хра
нятся под семью замками и что по ним провозится, то ведает Аллах, 
да железно-дорожная администрация, хотя по негласным сведениям 
нам известно (копии нарядов у тов. Дромина) что кроме дров по ним 
провозится к хлеб (15 вагонов муки с мельницы Московского Т-ва) 
и продукты, и монпасье. С заградительными отрядами у железнодо
рожников постоянный стычки. Железнодорожная охрана имеет приказ 
(станция Тамала), чтобы реквизированные товары направлять к рот
ному командиру, тем самым железнодорожная охрана приписывает 
себе право реквизиции, а такового права они не имеют. (Положение 
о заградительных отрядах от 5 Августа сего года § 1 прим ). 

Если взаимоотношения с железной дорогой не изменятся, то те 
обязанности, которыя возложены Рубпрод коллегией на Контрольно-
Реквизиционный Отдел, будут исполнены в половине, ибо ловля спе
кулянтов при погрузке и выгрузке со станций слишком трудна и по
ловина товара, конечно, ускользнет и продаваться будет в два раза 
дороже. 

Член Коллегии Лианьевъ. 
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К о п и я . 

Д О К Л А Д 
Заведывгющого Контрольно-Реквизиционным Отделом. 

И С Т О Р И Я О Т Д Е Л А. 

Свое начало Контрольно-Реквизиционный Отдел ведет с момента 
Революции, когда распоряжениями Временного Правительства он но
сит название Контрольно-Реквизиционной Комиссии. Выдвинутая по
требностями жизни Комиссия имела своей задачей борьбу со спекуля
цией и помещалась при Исполнительном Комитете Саратовского Со
вета. Во главе Комиссии стояла Коллегия из четырех членов, во гла
ве которой был Гольдберг. Комиссия кончила свое существование в 
в феврале 1918 года, а с марта месяца начинает свою историю Конт-
рольно-Реквизидиояный Отдел под руководством Комиссара по про
довольствию Кузнецова в здании Губпродкома. 

Трудно сказать что либо положительное о работе Контрольно-
Реквизиционной Комиссии, во первых, потому, что ея архив подвер
гался видимо намеренному уничтожению и едва ли уцелел в сотой 
доле своего размера, во-вторых, потому, что руководители Комиссии 
и в частности вышеупомянутый Гольдберг несколько раз был судим 
и теперь, кажется, сидит в тюрьме. 

Работа Контрольно-Реквизиционного Отдела налаживалась посте
пенно, но и в этом процессе обнаружила свою систематичность. При 
Отделе с самого начала существует делопроизводство с агентурой, 
бухгалтерия и стол учета, который устанавливает наличность товаров 
Саратовских складов. При ограниченном числе работников Отдел су
мел стать на деловую ногу и был единственным Отделом по обслу
живанию нужд Губпродкома, равно как и других Советских учреж
дений. Все требования на самые разнообразные предметы выполня
лись Отделом в порядке крайней спешности. Загляните в алфавит
ную книгу Отдела и вы увидите, все разнообразие предметов до ко
торых простиралась рука Отдела. 

Спешность работы по реквизиции была главнейшей причиной 
плохой постановки делопроизводства и архива. Документы, выдавае
мые агентам на руки при исполнении поручений, в силу отсутствия 
стола учета агентов под час затеривались, да и оправданные трудно 
было привести в порядок, 

Реквизиция практиковалась в Отделе настолько часто и в такой 
степени, что положительно заслоняла собою контроль—первую полови
ну названия Отдела. Если что и делал Отдел в этом отношении, так 
это давал разрешения на отправку и получение грузов со станций 
железных дорог и пароходных пристаней, от каковой работы он, 
впрочем, скоро отказался, передав свои функции Отделу снабжения 
города и Отделу вывоза и Советскому Контролю. 

Отдел распространил свою деятельность главным образом на 
территорию г. Саратова. С открытием навигации влияние Отдела 
расширяется и захватывает район Волги. Комиссар Благовидов заве-
дывает контролем пароходного движения в пределах Саратовской 
губ., для каковой цели им были на всех видных пристанях поставле
ны агенты грузового движения, заарендованы пароходы для осмотра 
проходящих судов и проч. О результатах деятельности Комиссара 
Благовидова Отделу известно немного, ввиду того, что ни сам Благо-
видов ни его служещие отчета Отделу не сдавали. Кроме Волги От-
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дел имел своего агента на ст. Тамала, который стоял во главе Загра
дительного Отряда и руководил реквизицией проходящих грузов. 
Изредка встречаются иногородний командровки. 

В начале июля произошла перемена ответственных руководите
лей Отдела, давшая наличный состав работников. Первый мероприя
тия теперешних руководителей отдела были направлены к выяснению 
общих задач Отдела и к проведению работы в более нормальный 
вид. С этой целью писались доклады, собирались законы и распоря
жения Центральной и местной власти, относящихся к об пасти продо
вольствия, были выработаны инструкци, увеличен штат служащих 
и проч. 

НАЛИЧНОЕ СОСТОЯНИЕ. 

Наличное состояние Отдела представляется в следующем виде. • 
Задачи Отдела—борьба за осуществление Государственных моно

полий и предметы потребления путем контроля и учета товаров и 
уничтожение спекуляци и мешечничества, как явлений, в корень 
подрывающих планомерность заготовок и распределения. Эта задача 
выполняется главным образом агентурой Отдела, об'единенной в 
Инструкторском Отделении. В распоряжении Отделения в настоящее 
время имеется до 70 агентов, которые размещаются так на Волге 
12 человек для борьбы с мешечничеством и спекуляцией; на ст. Са
ратов 1-е—7 человек, Саратов 2-е—8 человек, ст. У л е т и и Ильин
ка—1, для регистрации грузового движения и борьбы с мешечни
чеством. За пределами города—па ст. Увек—5 человек, ст. Татище-
во—3, ст. Аткарск- 7, Тамала—10, для пресечения движения ме-
шечников. На ст. Саратов—1-й, на Волжских пристанях и загородних 
станциях в помощ агентам Отдела даны небольшие отряды. Осталь
ные агенты работают в райне города по непосредственным указа
ниям Отдела. 

Кроме Инструкторского Отделения при Отделе имеется бухгалте
рия, производящая расплату за реквизированные товары, делопроиз
водство, изображающее собою связующий орган всех подотделов и 
ведущее текущую переписку Ревизионно-Следственную Комиссию, 

При Отделе существует два склада: передаточный № 1-й, при
нимающий все, кроме муки, и «N» 2-й принимающий только муку. 

О том, на сколько возросла работа Отдела при руководителях 
состава последняго времени можно судить но одному факту оборудо
вания нового солидного склада. Прилагаемыя таблицы осветят вопрос 
лучше. 

Напраженность работы Отдела по проведению хлебной монопо-
пблии была прервана известным приказом Московского Совдепа, со
гласно которого рабочим Центра разрешалось закупать и провозить 
полтора цуда муки на каждого члена семьи. С октября это разрешение 
потеряло свою силу и Отдел снова приступил к энергичной деятель^ 
нбети. 

В связи с этим, и по другим соображениям при Отделе предпо
лагается организовать продовольственный баталион, к чему уже и 
прйстуллено, стол учета и Отделения в уездных городах 

В заключение считаем не лишним указать на текущую работу 
Отдела, не сданную в бухгалтерию. Для штаба 4-й Армии Отделом 
отпущено 12 пишущих машин. 

Член Коллегии Лнаньеп. 
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ЧАСТЬ 1-я 

Вступивши на пост заведывающаго Контрольно-Реквизиционным 
Отделом, я е самого начала встретился с ненормальностями: незна
нием дела во многих отделениях, которое заключалось главным обра
зом в выдаче всевозможных разрешений, удостоверений, реквизиции 
другими отделами и т д. И зачастую не знаешь, делалось ли это 
по незнанию или злостно. Передавать все эти дела в Чрезвычайную 
Комиссию не имело смысла, так как незнание ею дела Губпродкома 
для нея эти все документы представлялись правильными. И часто, 
где было явное злоупотребление для нас—ею дела прекращались. 
Все это заставило меня сделать доклад Коллегии и последняя поста
новила открыть Ревизчонзо-Следственную Комиссию для того, чтобы 
все возникший недоразумения срочно выяснять на месте и направлять 
дело в административном или уголовном порядке. 

В настоящее время фактически Ревизионно-Следственная Комис
сия вылилась в Следственную Комиссию. С одной стороны не было 
достаточно опытных людей для ревизии, с другой таковой отдел 
существует „Ревизионно-йнструкторский* и создавать подобный не 
имело смысла. Сама по себе Комиссия работает интенсивно,—но для 
лучшей и полной работы необходимо было бы объединить все анало
гичный отделения Губпродкома, как-то: Ревизионно-Инструкторский 
отдел, Юрисконсз'льтский и Ревизионно-Следственный, так как они 
все тесно связаны. Ревизия обнаруживает злоупотребления, передает 
Следственной Комиссии, а при растратах и других аналогичных 
явлениях Юрисконсульство подает гражданский иск. В настоящее 
время это так и делается и об'единение этих трех отделов даст 
возможность интенсивно работать и вызовет сокращение расходов на 
их содержание. 

ЧАСТЬ II-я. 

Ревизионно-Следственная Комиссия при Саратовском Губпродкоме 
открылась с 23 июля сего года, а фактически действия свои открыла 
с 26 числа того месяца. Имея состав служащих в числе 8 человек, а 
именно: заведывающаго, члена Комиссии, двух старших агентов, трех 
младших агентов и машинистки, при чем со дня открытия по 6 сего 
октября она имеет по настольному реестру 324 номера заведенных 
дел, из числа которых 167 дел уголовных преступлений, как-то: кражи, 
спекуляция, преступления должностных лиц Губпродкома и разного 
рода других. Оконченных 137 дел и неоконченных 30. Кроме этого 
Ревлзионно-Следственная Комиссия имела за эт_> время всякого рода 
заявления и жалобы, как на должностных лиц, так равно и частных, 
относящихся к продовольственном}' органу, всего 157 дел. По дозна
ниям Ревизионно-Следственной Комиссии заключенных в тюрьму и 
задержанных 25 лиц, отстранено от должностей за преступления 
19 лиц. Независимо от производства следствия на обязанности 
Комиссии лежит производство самостоятельной ревизии и частное 
присутствие при ревизии, производимой Инструкторским Отделом, а 
также постоянным командировки агентов по уезду, сеть и железно
дорожный линии с целью ревизии и следствия, ввиду часто обнару-



4!) 

живаемых разного рода служебных дефектов и преступлений. Реви-
зионно-Следственная Комиссия пользуется разными негласными 
сведениями, которыя проверяет и от этого безусловно является полез
ное дело для более лучшаго и успешного налаживания продовольст
венного органа. Ведомость прошедших дел прилагается. 

Член Коллегии Лнаньеп. 

Продовольствие города. 
28 октября 17 года, когда советские войска окружали засевших 

в помещении Городского Самоуправления юнкеров и гласных Думы, 
в Городской Продовольственной Управе члены Управы и служащие 
ее нервничали и открыто выражали сочувствие осажденным: и члены 
Управы и служащие ничего не имели против того, чтобы бросить 
работу, но ответственность пред населением с одной стороны и от
ветственность перед Советом с другой, делала их нерешительными и 
заставляла идти на компромиссы: 30 октября, когда фактически власть 
перешла к Совету, служащие Управы вместе с членами Управы на 
утреннем собрании вынесли резолюцию, в которой соглашались при
нятая за работу при условии, если советовласть не будет вмешивать
ся в их деятельность. Ис. Комитет Совета согласие на это дал, но 
следующие же дни показали, что для него такое обязательство не
выполнимо. Продовольственная Управа, как и другие казенные и 
общественные учреждения всею своею деятельностью тормозила ра
боту Совета и старалась роль его свести к роли учреждения царству
ющего, но не управляющего. 

Первое сюлкновение произошло на почве выдачи сахара насе
лению. Ввиду того, что в Саратове находился некоторый запас сахара 
старой заготовки, то Комитет приказал отпускать е ю населению по 
старой цене. Городская Управа, подчиняясь постановлению умершего 
Временного Правительства, решила продавать по 1 р. 50 коп. фунт 
и нарочно поспешила внести деньги в Казначейство по этой именно 
расценке. 

Второе—на почве уменьшения хлебного пайка. До октябрьского 
переворота и Управа и Продовольственный Комитет на своих собра
ниях всегда проваливали вопрос об уменьшении хлебного пайка. 

После переворота, Городской Продовольственный Комитет на 
своих безчисленных собраниях возбуждал вопрос об уменьшении его 
и неизбежно решал в положительном смысле. 

Управа сама напрашивалась на то, чтоб ее умертвили. На одном 
из своих заседаний Исполнительный Комитет постановил заменить 
членов Управы большевиками и слить Губернскую и Городскую Уп
равы в одно учреждение—Губернский Комиссариат по Продоволь
ствию. 

Это слияние однако было механическим. Городской Комиссари
ат по продовольствию продолжал существовать, как большой авто
номный под'отдел Губернского Комиссариата. У него даже Коллегия 
была своя, так называемая „малая", которой представлено было пра
во выносить самостоятельные постановления и т. д., почему конструк
ция Городского Комиссариата по продовольствию мало чем отлича
лась от конструкций Продовольственной Управы. В нем отделы ос
тались старые, изменились лишь названия. 

Часть II. 
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Главная, основная задача Коллегии по продовольствию города 
заключалась в равномерном распределении продуктов среди населе
ния и контроль за этим распределением. Сообразно этим задачам 
отделы распадались на 1) отдел учетно-распределительный; 2) орга
низационно-инструкторский: 3) отдел Управление—Секретариат и 
Бухгалтерия. 

После реорганизации Городской Управы новой Коллегии приш
лось много труда полояшть на реорганизацию район. Комитетов, чис
ло которых было 42, избранных в марте месяце 17 года на основе 
четырехвостки. 

Отстраненная Продовольственная Управа была детищем Город
ского Продовельственного Комитета (собрание всех членов лродов. 
Комит.) и потому Комитеты так или иначе старались выразить про
тест по поводу этого отстранения. 

Не всякия распоряжения новой Коллегии выполнялись, а если 
выполнялись, то попутно считалось нравственным долгом отмечать, 
что постановления этой Коллегии—есть постановление „кучки захват
чиков". Но если-б члены Комитетов знали, чем являлись они сами, 
то они воздержались бы от посылки по нашему адресу таких упреков. 

В марте месяце, при выборах в район, продовольственные коми
теты, принимали участие все партии, а все партии, придавая огром
ное значение продовол. органам, послали в них своих лучших пред
ставителей. Большинство в Прод. Комит. состояло из с р . и меньше
виков. В конце августа месяца, когда было произведено обследование 
Продовол. Комитет., оказалось: из 400 членов Комитета принимало 
активное участие не более 90 человек, общия собрания Город. Прод. 
Комитета редко превышали 70 человек. Огромное большинство . чле
нов Комит., избранных в марте месяце, отстранилось от работы и 
числилось только Членами Комитета "на бумаге Кроме того, больше 
половины Комитетов самочинно были переизбраны на собраниях в 
30—60 человек, фамилии которых не были зафиксированы протоколом. 
Смена личн. состава Комитетов об'яснялась различными причинами. 
Главные из них: 1) большинство партийных работников было занято 
партийными работами и не могли много времени уделять работе в 
район. Продов. Комитетах. 2) Работа в Комитетах была скучная и 
неблагодарная, проходившая на глазах у обозленного и грубого 
обывателя. 3) Работа в Комитетах в течении 3-х месяцев не оплачи
валась: Управа топталась на месте, разрабатывая сметы и только 
через 4 месяца работы удосужилась провести их в жизнь. 

Итак к моменту октябрьского переворота большинство членов 
Прод. Комит. были избраны на собраниях в 30—60 человек, имена 
которых не были известны. И эти .избранники" народа называли нас 
„кучкой" в то время, когда нас выдвигал И. Ком. С. Р. депутатов, 
за которым стояла масса активного пролетариата и солдат в несколь
ко десятков тысяч человек. 

Началась борьба с Продовольстевенными комитетами, так как 
члены Комитета все время аппелировали к избравшему их „народу" 
и не считали нужным подчиняться, нам пришлось упразднить выбор
ное начало в район. Комитеты и назначить туда своих представите
лей, а непокорных отстранить. Выборное начало в районных Коми
тетах упразднялось постепенно и только после установления злоупо
треблений, отчего эти меры были встречены почти без протестов 

Отстранение членов Комитетов состоялось в: 
JsS 3—весь состав уволен за превращение продовольственной лавки в 

кооператив с 7 членами и продажу муки без купонов. 



ы 
Л? 5—раскассирован за халатное отношение к делу, выразившееся в 

несообщении о имеющихся у него подложных талонов. 
№ 6—за пропажу талонов на сахар. 
№ 10—уволен председатель за неподчинение распоряжению комиссара. 
№ 12—весь состав за покупку товаров без разрешения и продажу 

его не по таксе. 
№ 15—председатель за непринятие мер к охране лавки, последстви

ем чего было 2 кражи со взломом. 
JN» 20—весь состав за халатное отношение и покупку товаров без 

разрешения. 
№ 28—-весь состав отстранен и предан суду за растрату. 
№ 30—весь состав за преступно-небрежное отношение к делу. 
Л? 32—тоже. 
№ 34—председатель отстранен и арестован за сокрытие 17000 руб. и 

мануфактуру. 
А через некоторое время активные члены Комитета сами обра

щались к Комиссариату с просьбой превратить их в уполномоченных 
от Коллегии. 

Назначение в район своих уполномоченных, удаление негодных, 
нечестных немедленно принесло свои полезные результаты—налади
лось делопроизводство, счетоводство, отчетность. 

Вскоре необходимые сведения о количестве и составе населения 
из районов стали поступать аккуратно и перед нами предстала более 
или менее приближающая к действительности картина. 

МЕ:ЯЦ. 

Май . . 

Июнь . . 

И ю л ь . . 

Август . 

Сентябрь 

я 

В v 

27У.200 

268.300 

267.000 

249.200 

249.000 

Взрослых. 

Муж. 

94.000 

90.800 

89.800 

89.400 

Ж е н . 

101.000 

106.800 

103.900 

93.100 

Детей. 

До 
5 л. 

25.500 

25.300 

£6.000 

25.000 

От 5 
до 10 

л. 

•25.700 

26.000 

25.500 

21.000 

IS 
3 
ts а, 
£ 

75.700 

83.300 

85.000 

86.000 

Печей. 

Руск . 

42.000 

Гол. 

47.000 

Керосину. 

Ламп. 

99.200 

Ку-
хон. 

35.500 

ё 

И 

104.000 

В общее количество всего населения не входят беженцы, военно
пленные, общественные учреждения, лазареты, больницы, приюты, 
богадельни, число которых доходит до 30—40 тысяч человек, и армия. 

На ряду с реорганизацией районных комитетов нужно было 
реорганизовать и органы распределения продуктов. 

В начале деятельности Прод. Управы продукты распределялись 
главным образом через частных торговцев, которым продукты отпу
скались ею на комиссионных началах. Кроме того распределение 
продуктов производилось почти всеми кооперативами г. Саратова. 
Продовольственная Управа, большинство членов которой состояло 
членами правления Сар. Общ. Потреб., не раз предлагали последне
му дело распределения продуктов населению принять на себя, при 
чем представляли льготы-, отпуск товаров в кредит и выдачу денеж
ных авансов на оборудование лавок. Кое что Сарат. Общ. Потреб, в 
этом отношении было сделано: оно открыло несколько отделений, из 

Часть II. 
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которых около 12 районов отпускались продукты по карточкам и 
удостоверениям. 

Но кроме этих распорядительных организаций—частных лавок 
и кооперативов—стихийно, без ведома Продовольственной Управы 
организовались продовольственные лавки, расходы по организации 
которых покрывались из тех-же комиссионных процентов, которые 
отчислялись для торговцев и кооперативов. 

В июле месяце 1917 года эти торговые пункты распределялись 
следующим образом: 

районов, распределяющих продукты через кооперативы, было—16 
„ . „ через частных торговцев—20 
„ „ „ продовольст. лавки б 

Несмотря на представленные льготы кооперативам и на недобро
желательное отношение к продовольственным лавкам, к октябрю 
месяцу приведенные выше таблицы имели такой вид: 

районов, распред. через прод. лавки, было—17 штук. 
через общ. потребит. 

Сарат, Общ. Потреб . . . . 9 | 
Раб. кооперат. зем. служ. . 3 .14 
Город. Общ. . . . . • . . . 2 1 
через части, торг 11 

Таким образом продовольственные лавки увеличивались за счет 
частной торговли и кооперативов. 

Почему продовольственные лавки вытесняли частную торговлю, 
на этом не приходится долго останавливаться. На ряду с продуктами, 
получаемые от Управы, частные торговцы продавали свои, и тем 
самым затрудняли контроль за распределением продуктов и продаж
ной ценой. 

Остановимся подробнее на причинах, помешавшим кооператив
ным организациям сосредоточить в своих руках распределение про
дуктов. Вот главные из них: 1) Распределяя всему населению полу
ченные от Управы продукты, кооперативы одновременно отсгускали 
свои товары только членам. Это обстоятельство озлобляло толпу и 
создавало почву для нареканий и недоразумений. 

2) Кооперативы брали от Управы только продукты не слишком 
затрудняющие распределение. Сено, отруби, жмых и др. требовали 
особых помещений, создавали много хлопот и потому не брались из 
Управы. 

3) Надвигающееся безтоварие непозволяло увеличивать без 
конца число членов Кооперативов. В это время замкнутый круг 
потребителей в Кооперативах диктовался самой действительностью. 
Замкнуть круг потребителей—значило обезпечить счастливчиков 
товарами. 

Превратить Кооператив в орган распределения продуктов всему 
населению,—значило обделить членов Кооператива. 

Первое время возникала мысль создать районный—Комитет 
кооператив, членами которого .являлись бы все без исключения жи
тели района, при чем предполагалось ввести принудительный взнос 
паев. Были разговоры, по тем они и кончились, не одик район 
такого кооператива не создал. 

Возникала мысль организовать районный кооператив без при
нудительных взносов. Только 3-м районам удалось осуществить эту 
мысль и то при большой поддержки Управы. Этим кооперативам 
отпущено было тысячи по 4 авансом денег, продукты отпускались 
в кредит на 100.000 в течении 3-4 месяцев. На свободный деньги 
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(Управ, деньги) покупались ими ненормированные (а подчас и нор
мированные по спекул. ценам) товары и продавались населению. 

Но эти новые кооперативы были похожи, как две капли воды 
на продовольственные лавки. При организации продовольственных 
лавок также отпускался денежный аванс, отпускали товар в кредит 
и также разрешалось на свободную наличность прикупать ненорми
рованные (а подчас и нормир.) товары и продавать населению. 

Сама жизнь толкала нас к организации продовольственных лавок. 
Коллегия перестала колебаться и искать спасения в Кооперативах и 
издала приказ по всем остальным районам о немедленной органи
зации продовольственных лавок. В настоящее время распределит, 
пункты, представляют такую картину: 

Продовольственных лавок 62 
•> Складов 11 
2 Молочных ферм . . . . 1 
1 Пекарен 8 
8 Обоз и 20 лошадей для раз-

56 возки товара по лавкам и 

Обувных магазинов 
Мануфактур, магазинов. . 
Посудный „ 
Овощных лавок . . . . 
В крыт, рынке рундуков 
Организованных союзами, магазинам. 
фабр. зав. комитетами . . 14 

Почти что прекратившееся поступление муки в город заставило 
Городскую Продовольственную Коллегию создать организацию эко
номного и равномерного распределения этого драгоценного продукта. 

Обычно Городская Продовольственная Управа выдавала муку 
всем существующим в городе пекарням, откуда хлеб отпускался по 
карточкам. Таких действующих пекарен было 180 штук при 250 пе
чах. Сокращение хлебного пайка вынуждало сокращать и число пе
карен. При пайке хлебном в \U ф. на человека городу ежедневно 
требовалось 1000 пудов муки. Выпекать из такого количества муки 
хлебов во всех пекарнях—значило стрелять из пушек по воробьям. 
Для такого количества муки достаточно было пустить в ход 6 круп
ных пекарен. И только трудность своевременной развозки печеного 
хлеба по лавочкам заставило открыть 37 пекарен и установить число 
пунктов продажи хлеба 150. Сокращение пекарен сильнее всего разу
меется ударило по мелкому торговцу хозяину, рабочим же удалось 
пристроить при этом многих своих безработных товарищей. 

Только за последнее время город перешел к распределению мя
са по карточкам. Получаемое от Губколлегии мясо распределяется из 
70 частных мясных лавок и 6 принадлежащих Городской Коллегии 
по продовольствию. 

Вместе с тем перед Коллегией по продовольствию ставилась за
дача наиточнейшего учета населения и наисправедливейшего распре
деления продуктов. 

Ганьше право раздачи карточек населению и контроль за рас
пределением продуктов, было представлено районам. Теперь дело 
Контроля и учета централизуется. Все раздатчики карточек и конт
ролеры пекарен, лавок и проч., раньше находящиеся в непосредствен
ном подчинении район. Комитет, теперь подчинены Коллегии. 

Произведенный опыт центролизации контроля пекарен и мест 
холодной продажи хлеба можно считать вполне удавшимся. Контро
леры ежедневно обходят пекарни и лавки, снимают остатки муки и 
хлеба, подсчитывают отрезанные от карточек талоны и ежедневно 
представляют их в отдел Коллегии вместе с ведомостями об остатках. 
Таким образом удалось згстановить много случаев злоупотреблений 
пекарей и лавочников. За 5 месячное существование отдела, наложено 
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штрафов на сумму 12000 руб., закрыта за злоупотребление 1 пекарня 
и 12 лавок, кроме того было 7 случаев ареста. Результаты не замед
лились сказаться. Количество продаваемого без документов хлеба по
степенно падало: 

В мае 1065 л. 
„ июне 589 „ 
„ июле 287 „ 
„ августе 154 „ 

Заканчивая краткий обзор деятельности Городской Коллегии по 
продовольствию, уместно задать вопрос—что дала населению Город
ская Коллегия по продовольствию и оправдала ли она свое существо
вание. На этот вопрос пусть отвечают цифры 

За 10 месячное свое существование, начиная с ноября 17 и кон
чая августа 18 года. Коллегией распределены продукты на сумму 
33.631.000 руб. В среднем, месячный торговый оборот Коллегии рав
няется 3.363.000 руб. Следовательно за этот период времени в сред
нем, на каждого человека отпускалось ежемесячно продуктов на 11 р. 

Расходы на Управление Коллегии, на организации лавок, мага
зинов, складов за этот же период равняется по данным бухгалтерии 
1.134.679 руб., что составляет 2,9% со всего товарного оборота, стало 
быть ежемесячно все население города расходовало на Коллегию по 
продовольствию 134.467 руб., каждый гражданин ежемесячно 37 коп., 
ежедневно 1 с небольшим копейку. 

Таким образом при израсходовании каждым гражданином ежед
невно одной копейки он получает из распределительных органов на 
40 коп. продуктов ежедневно. Если допустить, что рыночные цены на 
продукты стояли не только вдвое, но часто в три раза выше отпус
каемых Коллегией, то не будет большим преувеличением утверждение, 
что Коллегия помогла всему населению за указанный период времени 
сберечь 3.363.000 рублей, в месяц каждому 11 р. 

Кроме того, что Продовольственная организация на себя израс
ходовала такую мизерную сумму денег, она почти буквально оправ
дала пословицу—копейка рубль бережет. Правда, все эти данные ка
саются периода, заканчивающегося августом месяцем, когда органи
зационные расходы на прод. организации были ниже теперешних. 
Новые ставки, проведенные с 1 сентября увеличат их, наверное, более 
чем в 2 раза, но за то, за это время увеличиваются и товарные обо
роты организаций. Увеличение хлебного пайка увеличивает ежемесяч
ный оборот на 3 слишним миллиона рублей, на такую же сумму (если 
не больше) увеличивает его мясное и овощное дело, перешедшее в 
руки города. 

Ежемесячное увеличение торгового оборота (в октябре он до
стигнет 10 миллионов) количественный рост служащих (теперь число 
служащих достигает 1200 чел.) указывает на то, что скоро город пе
рейдет к распределению населению всех товаров, начиная с хлеба 
и кончая пуговицей; и положит конец частной торговли. 

М. Самсонов. 



СОВНАРХОЗ. 
Д о к л а д тов . К о с о л а п о в а 

на засед. Губ. Совета Народн. ^(озяйст. 1 июля 1918 года. 

Совет Народного Хозяйства организовался 21 декабря 1917 г. 
Перед создателями рисовалась другая картина деятельности, 

чем та, которая теперь получилась. Можно различить три периода в 
развитии Совета Народного Хозяйства —первый период, когда по 
получении декрета о Сов. Нар. Хозяйства набрасывались общие 
штрихи деятельности. Эюх-период неясности, схематичности конту
ров закончился созданием контролирующего органа. Постепенно 
были реорганизованы все старые экономические губернския органи
зации, как-то.- бывш. „Дровотоп", Губернский1 Кожевенный Комитет, 
Военно-Нромышленный Комитет и Продамет. Выработана и утверждена 
инструкция по контролю. 

Второй 1териод тачался с того, что форму начали заполнять 
содержанием: стали создавать Отделы Первым был создан Топливный 
Отдел, затем Отделы: Производства, Техническо^татистический ц 
Контршнло-Финажзотый. 

Третий "период надо считать с того времени, когда отделы уже 
оформившись работают, ясно сознают план своей деятельности и 
дифференцируются на под'отделы. 

Вначале были созданы отделы снабжения, производства, распре
деления и статистики. Но эти отделы существовали только на бумаге. 
Содержание впоследствии прежде всего влили в первый отдел—.Снаб
жения". Первоначально деятельность его заключалось в работе по 
снабжению топливом. Из старой организации „Дровотоп", посредством 
реорганизации ея и выделения Саратовской губернии из районного 
„Волготопа" и создался Отдел То шита. Задачей его является об'еди-
нение разрозненных действий целого ряда мелких и крупных органи
заций и снабжение населения и промышленных предприятий губер
нии всеми видами топлива и регулирование его потребления, замена 
одного рода топлива другим 

В отношении конструкции топливный отдел представляет 
следующее. Руководящая часть Отдела состоит из Совещания. Бюро 
и Президиума. Совещание состоит из членов Совета Народного 
Хозяйства, представителей от профессиональных, общественных и 
государственных организаций, непосредственно заинтересованных в 
правильном распределении топлива. Совещание избирает Бюро из 
6 лиц. Бюро избирает Президиум из 3 лиц (председателя и 2 замес
тителей). 

Представитель Исполнительного Комитета в Топливном Отделе 
периодически докладывает Исполнительному Комитету Совета Народ
ного Хозяйства о деятельности Отдела и представляет на его утверж
дение постановления, имеющия с точки зрения Совета Народного 
Хозяйства важное значение, а вопросы носящие принципиальный 
характер, представляет на обсуждение и утверждение Исполнитель
ного Комитета. 

Технический охле.тт распределяется на следующие под'отделы: 
1) нефтяной, на обязанности которого лежит учет потребности и нор
мированный отпуск жидкого минерального топлива, урегулирование 
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перевозок этого топлива, учет и отпуск керосина и бензина и временно 
учет и отпуск смазочных масел и нефтяных остатков, 2) угольный 
ведающий учетом и нормированным отпуском минерального угля 
урегулированием перевозок угля, 3) дрово-торфяной,—ведающий 
означенным топливом, заготовляющий и распределяющий его в 
пределах губернии, 4) технический и контрольно распределительный 
на обязанности которого лежит техническое обследование предпрятии 
и учреждений в отношении потребления топлива путем проверки 
представляемых потребителями анкет и фактической проверки на 
местах; в зависимости от этого ведающий определением норм потреб
ления того или иного вида топлива и определением возможности 
перехода потребителей с минерального топлива на древесное. 5) статис
тический—к задачам которого относятся составление статистических 
сведений, касающихся всей работы Топливного Отдела, составление 
графиков, картограмм, таблиц и всякого рода систематизированных 
сведений, служащих для облегчения общей работы Топливного Отдела 
и 6) бухгалтерия—на обязанности которой лежит систематическая, по 
двойной системе запись денежных операций Топливного Отдела, 
составление отчетов и смет. 

За последнее время Топливным Огвелом в отношении отпуска 
дров, выработаны правила для их отпуска и нормы для определения 
потребности дров для разных отопительных приборов. 

В отношении учета смазочных масл и составления на них годо
вого наряда, затребованы от потребителей необходимый сведения. 

В отношении необходимого количества бензина для сельско
хозяйственных тракторов, выработана и разослана анкета учрежде
ниям и коллективам, имеющим тракторы. 

Отдел лроивяодстш организован с 10 марта текущего года. До 
его создания работу его выполнял Президиум и Исполнительный 
Комитет Совета Народнаго Холяйства, Взятый под контроль Испол
нительного Комитета Совета Народного Хозяйства, Военно-Промнш-
ленный Комитет послужил основанием, после его реорганизации для 
создания Отдела Производства. В настоящее время он ставит себе 
целью управление национализированными предприятиями, снабжение 
и распределение сырья, принимает меры к обезпечению потребностей 
хозяйственных нужд населения, снабжает его необходимым сельско
хозяйственным инвентарем и железом. В задачу его входит также 
борьба со спекуляцией, вызывающей чрезвычайный рост цен и 
нормирование их на местном рынке: прием всего поступающего 
имущества, эвакуированного из Петрограда и мест, занятых неприя
телем, перевозка на склады и точный учет. 

Конструирован Отдел в отношении руководительства подобно 
Топливному Отделу, т. е. органами Отдела являются; Совещание От
дела, Бюро Отдела и Президиум Отдела. 

В техническом отношении отдел Производства, в настоящее время 
разбивается на 7 подотделов: 1) Механический, 2) Текстильный, 3) 
Химический, 41 Транспортно-разгрузочный, 5) Авто-секция, 6) Сельско
хозяйственного машиностроения и 7) Кожевенный комитет. 

Лодх^де^г^^^щщ^естгй ведает приемом заказов, правильным 
распределением их между заводами и наблюдением за их выполне
нием, проверкой калькуляции, наблюдением за поднятием произво
дительности заводов, устранением случайных и неожиданных остано
вок заводов. Главной функцией подотдела является распределение 
сырья между отдельными заводами, что вызывает необходимость в 
обследовании. Из обследований выяснилось, что многие заводы совер-
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шенно не имеют сырья, другие обезпечены им всего на 1—2 месяца. 
Довольно значительный процент заводов уже закрыты (в частности 
закрыто большинство маслобойных заводов). В связи с недостатком 
сырья, а также возможным сокращением топлива, механическому 
подотделу предстоит еще более серьезная и трудная работа по обсле
дованию предприятий, для выяснения дальнейшей участи. 

Химический подотдел. Задачей его является сохранение и под
держание насущно-необходимых предприятий химической промышлен
ности и расширение и планомерное создание новых предприятий. 

Наш край богат химическими производствами. Ведению подот
дела подлежат около 50-ти химических предприятий, иногда довольно 
крупных, например, мыловаренные заводы, нефтеперегонные, цемент
ные. Кроме того, есть много данных для создания новых химических 
заводов, например сахарного, суперфосфатного, серно-кислотного, крах
мально-паточного и др. Сахарная промышленность с отделением Ук
раины приобретает теперь громадное значение. Совет Народного 
Хозяйства добился разрешения на открытие в губернии Сахарного 
завода с производительностью в день до -1000 берковцев. Земля в 
количестве 16000 десятин уже найдена, а в Петрограде имеется эва
куированный из Польского края свекло-сахарный завод, (т. е. его 
оборудование), который и будет отправлен в Саратов. 

Суперфосфатный завод необходим для Саратовского края, как 
земледельческого района и Совет Народного Хозяйства добился раз
решения построить таковой на годовое производство (из местных и 
привозных фосфоров) в 1.000 000 пудов суперфосфата. 

Текстильный подотдел. После демобилизации оказалось много 
обмундирования, оставленного в Саратове демобилизовавшимися ча
стями. Для его использования и был создан первоначально текстиль
ный отдел. В будущем его задачи однако более широки: у нас в 
Саратовской губернии имеются текстильныя предприятия, например, 
в Кузнецком уезде—суконная фабрика и вообще в губернии развито 
сарпиночное производство; для регулирования и общетехнического 
контроля над этими предприятиями и придется поработать в будущем 
этому отделу. 

Транспортная секция образована с 1-го июня сего года и явилась 
тоже в связи с демобилизацией армии, для разгрузки колоссального 
имущества, прибывшего с фронта и правильного его распределения. 
Секция ведет дело перевозок грузов, металлов на склады отдела, 
оказывает содействие в перевозке изделий, сырья промышленным 
предприятиям. Впереди имеет широкий задачи в области улучшения 
транспорта. Благодаря интенсивной работе секции, за короткий срок 
существования, пакгаузы были значительно разгружены и свезено 
было значительное количество грузов на склады Совета Народного 
Хозяйства, а именно меди—15 вагонов, сортового железа—12 вагонов, 
проволоки разной—9 вагонов, колоколов—36 вагонов, сырой кожи— 
12 вагонов, разных материалов—36 вагонов и др. 

Лвто-секцпя. С демобилизацией у нас много также появилось 
так называемого авто-имущества. Авто-секция собирает его и норми
рует потребление автогорючих и смазочных материалов. (В связи с 
общим недостатком топлива). В задачу секции входит, кроме того, 
правильная постановка автотранспортного дела в губернии и развитие 
его в стройной связи с центральным органом, ведающим в обще
государственном масштабе. Большое значение приобретут работы этой 
секции в связи с железнодорожной разрухой и прекращением нави
гации. 
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Секция сельско-хозяйствепното машиностроения производит учет 
сельско-хозяйственных машин и орудий, имеющихся в губернии и 
снабжает население ими, а также употребляет для товарообмена с 
другими губерниями. Секция заинтересована развитием сельско-хозяй-
ственного машиностроения в Саратовск. губ., в связи с чем ведет перего
воры с мастерскими Александровского технического училища, а также 
ею намечается план тесной связи с другими заводскими комитетами. 
В будущем возможно создание завода сельско-хозяйственных машин. 

Пожененный комитет. В Саратове был раньше Районный Коже- _ 
венный Комитет, Сначала его перевели в помещение Совета Народного 
Хозяйства, потом туда послали одного представителя, члена Исполни
тельного Комитета Совета Народного Хозяйства, для контроля. Кожевен
ная промышленность наша клонится к упадку. Для поддержания ея 
и создан Кожевенный подотдел. В общем подотдел еще не налажен, 
поэтому в ближайшем будущем сдесь придется произвести большую 
работу. Кожевенная промышленность в нашем крае имеет богатую бу
дущность: в крае имеется сильно развитое скотоводство, много сте
пей, и_яется ^много кожевенных заводов, выделывающих даже сорто-
выя кожи. (Вольск, Карабулак). 

Техничеспо-статиа^ичес/еий отдел образован недавно, задачей 
является выяснение картины современного состояния промышленно
сти, путем обследования заводов и фабрик. Особенно это важно в 
виду национализации промышленности. Отдел разделяется на два 
подотдела: статистический и технический^ Статистический подотдел, 
являясь вспомогательным учреждением, обслутживает все другия отде
лы Совета Народного Хозяйства. В нем сосредоточивается собирание 
всех сведений по промышленной статистике для всей губернии. 

На обязанности технического подотдела лежит обследование 
предприятий, как с общетехнической стороны, так со стороны финан
совой производительности, топливного вопроса, снабжение сырьем, 
подача технических советов, резрешение ка открытие предприятий, 
их регистрация и др. 

Отделом обследованы предприятия по механической обработке 
металлов (23 предприятия) и по обработке дерева (17 предприятий). 
Обследованы все мельницы г. Саратова, 2 лесопильных завода, косте-
ыольный завод в г. Покровске, консервная фабрика в г. Покровке, 
цементные заводы . Составляется список всех промышленных пред
приятий Саратовской губернии и г. Саратова. 

Нонтрольно-финансновый отдел организован на несколько иных 
началах чем все другие отделы в виду его специальной задачи—об
следования и контроля финансовой отчетности в отделах Совета На
родного Хозяйства; в его задачу входит также котроль с финансовой 
стороны всех фабрично-заводских предприятий и разработка вопро
сов по финансированию национализированных предприятий губернии. 
Отдел состоит из 15-ти членов Совета Народного Хозяйства по вы
бору общего, собрания; призидиум в составе председателя и двух 
членов выбирается общим собранием отдела. Председатель Контроль
но-Финансового Отдела принимает участие в заседаниях Исполни
тельного Комитета Совета Народного Хозяйства с совещательным го
лосом. 

Отделом произведен ряд обследований фабрично-заводских 
предприятий, между прочим, Вольских цементных заводов, суконной 
фабрики бр. Дебердеевых, мельниц, лесопильных заводов в Камыши
не и Покровске, маслобойных производств в Саратове. 
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Оба последние отделы: техническо-статистический и контрольно-
финансовый наимение других организованы. 

кооперативный отдел создан недавно, после декрета Совета На
родных Комиссаров о потребительской кооперации и постановления 
Высшего Совета Народного Хозяйства о регистрации кооперативов. 
Отдел пока находится в процессе самоорганизации. Задачами отдела 
являются: 1) регистрация кооперативов, 2) учет существующих и 
вновь возникающих кооперативов, 3) контроль и ревизия отчетности 
и 4) направление деятельности существующих кооперативов. 

Отдел государственных сооружений пока находится в процессе 
созидания. Создана только одна секция железнодорожного строитель
ства, в задачи которой входит, главным образом, помощь в деле 
строения железнодорожных линий, важных в продовольственном от
ношении и представлении мотивироваванных ходатайств о сооруже
нии железных дорог в Высший Совет Народного Хозяйства для ассиг
нования общегосударственных средств на осуществление построек. 

На днях в этот отдел будут переданы все зернохранилища гу
бернии с планами их использования и техническими силами. Созы
вается совещание для обсуждения вопросов о реорганизации зерно
хранилищ по переходе их в ведение Совета Народного Хозяйства, 
о постройке новых. и достройке незаконченных построением зерно
хранилищ губернии 

Призидиум Исполнительного Комитета Совета Народного Хо
зяйства. Деятельность его заключается в разрешении дел текущей 
переписки, имеющей принципиальный характер и разрешение дел 
поступающих из Отделов Совета Народного Хозяйства, которых по
следние не считают себя в праве разрешать. 

Более крупным делам, не носящим характер простой текущей 
переписки, ведутся журналы заседаний призидиума. 

Из рассмотрения журналов заседаний призидиума видно, что 
призидиум Совета Народного Хозяйства налагал свою руку там, где 
требовалось какое либо вмешательство губернской экономической вла
сти к устранению недоразумений и приведению в спокойное русло 
бурной жизни последняго года. 

Исполнительный Комитет. Деятельность его велась в двух напра
влениях: 1) в работе организационной, состоявшей в приспособлении и 
реорганизации старых аппаратов в Отделы Совета Народного Хозяй
ства и создании новых отделов и 2) в практической, состоявв1ей в 
раземотрении текущих вопросов и дел. Как уже указывалось, все 
текущия дела рассматриваются призидиумом; а вопросы принципи
ального характера, как из призидиума. так и отделов вносятся на 
рассмотрение и разрешение Исполнительного Комитета Совета Народ
ного Хозяйства. Из текущих вопросов прициниального характера 
решался вопрос о национализащш__векототзых промышленных пред
приятий . (стекольный завод при селе Хватовке и костемольный в 
Покровске); был выработан порядок управления национализирован
ными мельницами; особое внимание Исполнительный Комитет уделял 
вопросу о разрешени функции и установлению определенных взаимо
отношений с другими организациями, Губернской Продовольственной 
Управой и Советом Сельского Хозяйства; созывалось несколько спе
циальных совещаний, например, по вопросу о подходе реки Волги к 
Саратову, по вопросу о постройке железнодорожного моста через 
Волгу, по вопросу о постройке новых железнодорожных линий и др . 
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Губернский Совет Народного Хозяйства долгое время страдал 
тем недостатком, что являлся губернским только потому, что нахо
дился в губернском городе, что .зависело от весьма слабой его связи 
с уездными Советами Народного Хозяйства Но Исполнительным 
Комитетом принимались меры к тому, чтобы назывался Саратовский 
Совет Народного Хозяйства губернским не только на бумаге. Д л я 
этого созывались 3 губернских конференции: первую конференцию 
постигла неудача; вторая была более удачна по числу с'ехавшихся, 
но результаты ея не проявились: наконец третья прошла более или 
менее удачно. Она дала яркую картину того, что делается на местах; 
она выяснила, что у нас в Саратовской губернии есть ископаемый 
богатства, что наш край может сделаться центром той или иной про
мышленности. С этого момента начинает налаживаться связь с уездами 
и Саратовский Совет Народного Хозяйства приобретает значение 
Губернского уже фактически. 

Областной Совет Народного Л"ол//йстяа. По своему политическо
му, экономическому и территориальному положению Саратов удобное 
место для более крупной народно-хозяйственной организации. На 
Всероссийском С'езде Совнархозов принято постановление о необхо
димости Скорейшего создания Областных Советов Народного Хозяйства. 
Исполнительный Комитет Саратовского Совета Народного Хозяйства 
считает своим долгом немедленно после С'езда выделить организа
ционную комиссию по созыву Поволжского Областного С'езда. Ор
ганизационная комиссия уже решила созвать С'езд на 15-е июля. 
Областной Совет Народного Хозяйства, предполагается, должен об'е-
динить губернии Саратовскую, Симбирскую (с Сызранью), Самарскую, 
Казанскую, Пензенскую и Астраханскую. 

В заключение докладчик не может не указать на те трудности, 
который приходится испытывать во время работы в Совете Народного 
Хозяйства. Причины их: нет людей, трудно их привлечь к работе 
(саботаж;) и трения с другими организациями, на что непроизводи
тельно тратится труд и время. 



РЯЗАНО-УРАЛЬСКАЯ ДОРОГА 
Прошло почти целых уже десять месяцев с того момента, когда 

мы, рабочие и мастеровые дороги, силой захватили управление доро
гой, со всем сложным механизмом ея служб и вспомогательных пред
приятий, в свои мозолистыя руки. 

Произошло и осуществились невероятное. 
В богато обставленных кабинетах важных директоров Правления 

дороги в отдаленном от нас на тысячи верст Петрограде и здесь, в 
Саратове, в кабинетах не так давно недосягаемаго для рабочих уп-
равляющаго дорогой и его помощников, властно, с сознанием своей 
правоты и силы, сели рабочие. 

„Мы, хозяева России, мы будем управлять ее судьбой, мы хо
зяева на железной дороге и мы будем руководить ею",—сказали пред
ставители рабочих и крепкими руками схватили бразды правления 

Взять не трудно... Трудно, о, в тысячу раз труднее удержать 
за собой взятую власть и руководить ея органами в интересах проле
тарской республики., 

£Щ. мы, рабочие, веками дышавшие дымом и копотью мастерских 
промокавшие и зябнувшие на линейных работах, мы сумели удержать 
эту власть в своих руках и сумели ею распорядиться... II в рос
кошных кабинетах мы не растерялись, оставшись одни; мы не погу
били крупного государственного дорожного дела и вопреки всяким 
предсказаниям все больше и больше налаживаем его, все больше и 
больше выводим его из того тупика, в котором оно было во время 
захвата его нами.. . 

И небывалое—бывает. 
От станков, от лопат перешел наш рабочий к специальной адми

нистративно политической и широкой хозяйственной деятельности на 
железных дорогах и твердой рукой ведет это дело...7" 

Не будем останавливаться на бытовых, хотя и крайне интерес
ных деталях захвата управления, которое в свое время было всем 
известно, скажем ЛИШЬ одно: три первых месяца мы, рабочие Рязан-
ско-Уральской ж. д , руководили деятельностью управления дороги 
без специалистов-техников железнодорожного дела; они оставили уп
равление и не хотели идти к нам в подчинение... 

Линейные технические руководители работали на своих местах 
постольку, поскольку нельзя было бросить дела под давлением необ
ходимости и страха смерти. 

Только тот, кто на себе испытал работу по управлению дорогой 
в течение этих первых месяцев, только тот знает, как она была тя
жела и непомерно трудна. 

И мы, мы рабочие общими силами с ней справились: ведь нам 
не привыкать к тяжелым условиям... 

С течением времени технический силы управления постепенно 
стали вступать на работу и аппарат управления дорогой постепенно 
налаживался... * 
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Рабочие захватили .управление дорогой и всеми принадлежащими 
ей предприятиями второго января текущего, года. 

В каком положении была в это время дорога,—говорить много не 
приходится. 

Предшествовавшие три года войны заставили почти всю про
мышленность перестроить для удовлетворения прежде всего потребно
стей обороны; все остальное было отодвинуто на задний план и в 
большинстве случаев должно было само изыскивать способы для удо
влетворения своих потребностей. 

И наша дорога, не смотря на то, что и ея работа была необхо
дима для той же обороны, предоставлена была, в сущности, своим 
силам. 

А ведь в 1917 году, особенно начиная со второй половины этого 
года, с рынка начали быстро исчезать изделия и материалы, весьма 
необходимый для содержания железных дорог в исправности. 

Злводы перегруженные военными заказами не могли исполнять 
своевременно заказов железных дорог и часто совершенно отказыва
лись принимать их. 

Дороги оставались без необходимых материалов или получали 
их с большим запозданием и в недостаточном количестве; наступал 
настоящий голод в запасных частях для подвижного состава и ре
монт вагонного и, в особенности, паровозного парка стал испытывать 
серьезный затруднения. 

Между тем железным дорогам приходилось исполнять весьма ин
тенсивную работу, превышающую нередко задания мирнаго времени. 

Паровозные и вагонные парки изнашивались, состояние пути ухуд
шалось; все это, конечно, отражалось на качестве и об'еме работ же
лезных дорог. 

Если присоединить к этому усиленное передвижение людей с 
фронта сначала самочинное, а затем в виду демобилизации, развивав
шееся мешечничество и вспомнить, как при этом страдал подвижной 
состав, то картина будет довольно полная. К этому надо прибавить еще 
общее понимание трудоспособности технических руководителей, выбитых 
из колеи нормальности бюрократическая положения и представлявших 
мокрых кур, достигавшее иногда громад, размеров и явившееся, в кон
це концов, одним из важных факторов наступившей разрухи транспорта. 

В начало 1918 года, в силу сложившихся политических обстоя
тельств, Рязанско-Уральской жел. дороге пришлось выполнять колос
сальную работу по приему эвакуируемых грузов. Было время и до
вольно продолжительное, когда наша дорога"явилась мешком, в кото
рый складывали эвакуируемые грузы, целыми составами, буквально со 
всех сторон, причем одна из Рязанско-Уральскпх линий, именно Ураль
ская, оказалась в сфере военных действий. 

Ь'от в самых кратких чертах общее положение нашей дороги и 
условия, в которых она оказалась, когда нам, рабочим, пришлось взять 
в свои руки управление. 

Не вдаваясь в подробности и не касаясь истории захвата управ
ления, перейдем к цифрам, которыя более убедительно и более доказа
тельно покажут, что сделано управлением дороги с тех пор, как оно 
перешло в руки рабочих. 

Как видно из помещенной ниже таблицы, характеризующей работу 
дороги со времени перехода ее управления в руки рабочих, работа до
роги с каждым месяцем, не смотря на указанныя выше неблагоприят
ный условия, погрессивно увеличивалась. 
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Число поездов в гру-

Вагонои в ввх. . . . 

U грузка без цист. . 

Принято груженых от 
соседи дор г. . . 

Налито цистерн. . . 

Принято груженых ци
стерн от соседних дорог. 

С Р Е Д Н Е Е 3 А С У Т К И. 

Янв. 

63 

2402 

270 4 

331.6 

66.3 

1 1 

1 
Фев | Март. 

1 

68 

2165 

335.1 

395.4 

66 6 

2.7 

95 

2697 

303.1 

767.2 

85.3 

. 11.1 

Апр. 

120 

3979 

314 6 

711.8 

158 2 

8 8 

| 
Май. Июнь 

121 

3740 

494 7 

547.8 

78 9 

6 3 

104 

4201 

43*. 1 

492.4 

68.9 

7.9 

Июль. 1 Авг. ! Сент. 1 
135 

4471 

455.2 

392 5 

125.1 

2.8 

1S8 177 
! 

4313 6851 
| 

458 63 > 

381 473 
1 

151.2 194.3 

3 з| 

Так число поездов в груженых направлешях, в январе выра
зившееся в среднем за сутки цифрой 63, в сентябре достигает .уже 
177, т. е. почти утраивается. 

В частности, за время с 1 по 10 октября текущего года работа 
дороги выражается следующими цифрами: 

I. Нагружено в нечетном и чешом направлешях грузов вся-
каго рода • 984 ваг. 
и нефтяных грузов . . . • 200 цис. 

II. Принято от соседних дорог груженых вагонов о96. 
Цистерн 21. 

что даст общую работу'дороги без цистерн в 1680 вагонов и -с ци
стернами— 180 L. 

На чужия дороги сдано груженых вагонов 965 и груженых ци
стерн—120. 

В марте, апреле и мае громадный наплыв эвакуированных гру
зов с юга, а также чехо-словацких эшелонов, загромоздивших нашу 
дорогу на участках Балашов—Ртищево—Пенза и Козлов—Ргищево 
вызвали громадное уведичение вагонного парка и значительно стес
нили деятельность дороги. 

Так, например, за март наш вагонный парк увелечился, вслед
ствие неприема от нас соседними дорогами на 9898 вагонов, т. е. в 
среднем к на'м прибывало почти 330 вагонов, причем был случай поступ
ления в сутки более тысячи вагонов. 

В начале апреля на промежуточных и частью на распорядительных 
станциях находилось 275 составов, в том числе 62 состава (около 
3000 вагонов) с чехо-славаками и 50 с военным грузом. 

Узлы зашивались; энергичными мерами, включелельно до сбра
сывания больных вагонов с путей, их расшивали, но в дальнейшем 
опять дорога перенасыщалась парком и узлы зашивались снова, вы
зывая опять ряд энергичных мероприятий. 

Считаясь с выпавшей на долю нашей дороги задачей—всеми'ме
рами спасать эвакуируемое с юга имущество республики—мы прини
маем эвакуационный поток без всякого отказа, не смотря на отсутст
вие содействия со стороны соседних дорог по переприему от нас гру
зов в надлежащем масштабе. Так, например, мы принимали продоволь
ственные и эвакуируемые грузы с юга в Казлове и Балашове без вся-
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ких ограничений, а от нас соседния дороги брали только 3—4 пере
дачи в сутки и, понятно, наш парк быстро выростал и такия отделе
ния дороги, как Козловское, Тамбовское, Пензенское и Саратовское 
перенасыщались; достаточно указать, что вагонный парк каждаго из 
указанных отделений, колеблющийся при нормальных условиях от 
2000 до 2500 вагонов, доходил при эвакуации да 9000—юооо ваго
нов, т. е. учетверился. 

Работа дороги в таких условиях, конечно, была крайне затрудне
на и, очевидно требовалось крайнее напряжение сил, чтобы выйти 
из такого положения. 

В июле, с захватом чехо-словаками Самары и перерывом водного 
сообщения вверх по Волге от Саратова Ряз.-Ур, дороге пришлось стать 
главной артерией для доставки продовольственных грузов, а также и 
топлива почти на всю Севетскую Республику. 

Весь груз, назначений к сплаву в верховья Волги, в течение 
четырех месяцев вливался на нашу дорогу. Сразу выяснился недоста
ток у нас паровозов, затормазивший сначала интенсивность вывоза по 
нашей дороге и только 24 июля к нам, для усиления нашего паро
возного парка, начали поступать паровозы с дру(их дорог. Из всего 
числа 97 паровозов, подлежащих поступлению к нам, до настоящего 
времени прибыл пока 81 паровоз, но к сожалению, около 30% из них 
трубуют ремонта. 

Нашей дороге пришлось напряженно работать и, не смотря на 
тягость современных условий работы, дорога все же дала почти пол
ный максимум по вывозу: так с июля по октябрь вывезено 16446 ци
стерн топлива, 13206 вагонов продовольственных грузов и 47146 ва
гонов прочих грузов. 

В настоящее время, в виду пред'явления значительнаго количе
ства продовольственных грузов, дорога вынуждена, и в четном и в 
нечетном направлениях прекратить погрузку всяких грузов, кроме про
довольственных, топлива, воинских боевого значения и привелегиро-
ванных (по нарядам КПС и ОПС). 

Независимо от грузовых перевозок, нашей дороге приходилось я 
приходится выполнять все воинским и оперативный перевозки, предо
ставляя свои паровозы в отдельных случаях до 35 только под одни 
оперативный перевозки не считая паровозов, занятых воинскими поез
дами вне фронта. Не говоря уже о том, что одна из наших линий 
(Уральская) находится в сфере военных действий, на дороге, периоди
чески, то в одном, то в другом пункте вспыхивали контр-револю-
ционные мятежи, захватывались станции, прерывалось движение И 
при таких условиях мы, рабочие, все а.е достигли значительнаго улуч
шения условий движения по нашей линии и надеемся упорядочить 
это дело еще в большей степени. 

Как выше уже упоминалось, в настоящее время паровозный парк 
нашей дороги усиливается паровозами с других дорог, такъ как ина
че мы не могли бы справиться с выпавшей на долю нашей дороги 
задачей перевозки действительно огромного количества грузовъ. 

Что касается нашего собственнаго паровозного парка, то в 1917 го
ду, на 25 октября он состоял из 938 паровозов, из которых 901 было 
широколинейных и 37 узкоколейных. Изъ них по 5 ожидало исключе-
тйе из инвентаря, затем 641 для широкой колеи и 25 для узкой колеи 
были в работе (в поездах на маневрах и в горячем резерве) и 245 
ширококол. и 7 узкокол. были больны. Из 245 широкопол, паровозов 
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46 было в капитальном ремонте, 86 в малом, 78 в текущем и 45 в 
ожидании ремонта из 7 больных узкокол. паровозов в капитальном 
ремонте было 4, в малом 2 и в ожидании ремонта 1. 

В общем было больныхъ из всего числа паровозов ширококолей-
ныхъ 28,8% и из узкоколейн. 18,9%. 

На 1 октября текущего года у нас числится 999 ширококол. па
ровозов и 32 узкокол , при чем в работе находится 636 ширококол. и 
20 узкокол. паровозов, больных же 363 ширококол., т. е. 36,3°/0 и 
Ю узкокол. 

Из общего числа 363 больных ширококол. паровозов состояло в 
капитальном ремонте 36, в малом 83, в текущем 112 и в-ожидании ре
монта 132. Из 10 больных узкокол. паровозов 5 было в капитальном 
ремонте, 2 в малом и 3 в ожидании ремонта. 

Таким образом, процент больных паровозов повысился на 7% (год 
назад было 28, 8%, теперь 36,3%). 

Считать, что такое повышение заболеваемости свидетельствует о 
худшем ведении дела, конечно, нельзя, потому что условия работы 
паровозного парка в текущем юду значительно труднее и хуже, чем в 
предшествовавшем. Не говоря уже об общих условиях, достаточно ука
зать, что одно ухудшение качества каменноугольнаго топлива (вместо 
донецкого и подмосковного) имеет уже большое значение. 

Бели же обратимся к вагонному парку, то увидим следующее. На 
25 октября 1917 года в пассажирском парке состояло 1105 ширококол. 
вагонов и 84 узкокол.; из них было больных ширококолейных 183 и 
узкокол. 4) в том числе: в капитальном ремонте 20 ширококол., в сред
нем ремонте 2 и в периодическом осмотре и текущем ремонте 141), т. 
е. 16.6% больных вагонов широкой колеи и 9,5% узк. 

В товарном парке состояло 24851 вагон широкой колеи и 798 узкой. 
Из них было больных: ширококол. 2885 (в срочном осмотре 637, в те
кущем ремонте 2248) или 11,6% и узкокол. 39 или 5%-

На 1 октября 1918 года значилось: в пассажирском парке ширококол. 
вагонов 119 и узкокол. 80; из них больных было: ширококол. 356 (в 
капитальном ремонте 13, в среднем—12 и в периодическом осмотре и 
текущем ремонте 331) или 32% и узкокол. 4 или 5%. 

В товарном парке значилось 38312 вагонов ширококол. и 780 
узкокол. Из них было больных: ширококол. 6020 или 15,7% (в сроч
ном осмотре 1894 и в текущем ремонте4126) узкокол. 27 ваг. или 3, 5%. 

По сравнению с годом, предшествовавшем разематриваемому, про
цент вагонов повысился: для ширококол. пассажирскаго парка с 16,6% 
до 32%. т- е- удвоился, и для товарного широкол. с 11,6% йо 
15,7%, т. е. на 4, 1%. 

Для узкокол. парка обратно %% больных вагонов уменьшились. 
Весьма значительное повышение % больных пассажирских вагонов на
ходит об'яснение в том демобилизационном, все разружавшем потоке, 
который мы пережили, и в колоссальном движении мешечников, осо
бенно сильном на нашей дороге, при котором пассажирские вагоны 
обращались в товарные, причем для погрузки пробивались крыши, 
выбивались окна и т. д . , и рессоры не выдерживаля перегруза. 

Бока удалось привести эти движения в более или менее правиль
ный, масса пассажирских вагонов выбыло из строя. 

С товарным парком дело обстояло значительно благополучнее, потому 
что грузовое движение в первую половину года было значительно меньше 
и от злой и неразумной воли людей (пассажиров) почти независимо. 

Увеличение % больных товарных вагонов, по условиям времени 
незначительно (4,1%) и, в частности вызывается еще и общим пере-

Часть П. 
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насыщением дороги товарным парком и тем, что наши мастерския на 
такой парк не рассчитаны. 

Что касается ремонта паровозного и вагонного парка, то положе
ние дела таково. 

С 25 Октября 1917 года по 1-ое Октября 1918 г. мастерския и 
депо дороги выполнили следующую работу: 

Р О Д 

К а п 
ширококолейн. 

М 
ширококолейн. 

ПО РЕМОНТУ ПАРОВОЗОВ. 

Р Е М О Н Т А. 

и т а л ь а ы й: 

а л ы й: 

На 25-е 
октября 
1917 г. 

Было. 

46 
4 

86 
2 I 

С 25 
1917 г. 

тября 

Посту
пило. 

24 
2 

356 

П 

октября 
по 1 ок-
1918 г. 

Вышло. 

34 
1 

359 

И 

На 1-е 
октября 
1918 г. 

Осталось. 
1 

36 
5 

83 
2 

ПО РЕМОНТУ ВАГОНОВ. 

Р О Д Р Е М О Н Т А . 

На 25-е 
октября 
1917 г. 

Бы ш. 

Вагоны пассажирского парка. 
Капитальный: 

широкой колеи • . 
узкой колеи 

С р е д н и й : 
широкой колеи 
узкой колеи 

Период, осмотр, и текут ремонт 
широкой колеи 
узкой колеи 

Вагоны товарного парка. 
Возобновлено разбитых: 

широкой колеи 
узкой колеи 

Срочный осмотр. 
3-х годичный: 

широкой колеи 
узкой колеи 

20 
4 

С 25 октября 
1917 г по 1 ок

тября 1918 г 

nocTj -
пило. Вышло. I 

На 1-е 
октября 
1918 г. 

Осталось 

13 
7 

20 13 
3 

22 25 35 
1 

141 

107 

637 

3253 
183 

3063 
186 

12 
1 

331 

79 148 38 

2778 
10 

1521 
10 

1891 
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Р О Д Р Е М О Н Т А . 

Г о д и ч н ы й : 
широкой коней 
узкой колеи 

Промежуточный ежегодный осмотр 
широкой колеи 
узкой колеи • 

Текущий ремонт: 
широкой колеи 
узкой колеи 

На 25-е 
октября 
1917 г. 

Выло. 

С 25 октября !; На 1-е 
1917 г. по 1 ок- н октября 

тября 1918 г. '! 1918 г. 

Посту
пило. Вкшло. 'Осталось 

75 75 

2244 96058 i 94180 4126 

Работа выполнена большая, но она не успевала отвечать требова
ниям момента и иногда значительно запаздывала. 

Кроме причин общего характера, (вызываемых переходом от 
одного строя жизни к другому, необходимо не упускать из вида как 
отсутствие на рынках необходимых для ремонта подвижного состава 
материалов, инструментов и станков, а также и это, конечно главное, 
что более полугода в течении рассматриваемого периода (август 1918 г.) 
наша дорога была в состоянии классовой войны и много ценных ра
бочих рук отрывалось для подавления различных восстаний врагов 
Советской власти. 

Не малое значение имело также и то, что при эвакуации к нам 
поступало много больных воинов. 

Для увеличения производительности ремонта, помимо меропри
ятий административного и технического характера, нами приняты и 
следуюшия мрры: присоединен механический завод, соорганизованы 
подвижный ремонтныя бригады (три), в мастерских и депо введены, 
как временная мера, сверхурочныя работы, а в некоторых цехах и 
отделах организованы работы в две и в три смены. 

Не вдаваясь в болыния подробности, необходимо указать, что ра-
бочия организации, взявшия управление дорогой в свои руки, при
нимали и принимают ряд мер к улучшению общего состояния дороги 
и быта служащих на ней. 

Так развиваются, в мере возможности, конечно, работы по при
ведению в надлежащее состояние верхнего строения, улучшается водо
снабжение (переустраивается на 15 станциях, на одной устраивается 
вновь), приводятся в порядок товарныя — складочныя помещения 
(которых на нашей дороге свыше 900, общей площадью 94068 кв. саж.) 
расширяются некоторыя паровозныя здания (всего на дороге 74 здания 
на 562 стойла, в настоящее время добавлается 20 стойл), увеличива
ются площади некоторых мастерских и т. д . . " 

Затем заканчиваются начатая еще в 1916 году работы по уси
лению пропускной способности линий—Саратов—Ртищево и Венев— 
Ожерелье -Москва как путевыя, так и по развитию некоторых станций, 
а в ближайшее время предполагается приступить к укладке вторых 

Часть II. 
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путей на некоторых перегонах, частью вновь, а частью для возобнов
ления разобранных для нужд фронта. 

Необходимо отметить, что все работы приходится производить при 
тяжелых условиях вледствие отсутствия на рынке необходимых стро
ительных материалов и материалов верхнего стрюшя пути и недо
статка рабочих рук. Последнее особенно резко отзывается на линиях, 
не имеющих продовольствия, к каковым приходится причислить всю 
Смоленскую линию продяжением 550 вер. и всю Московско-Павелец
кую 335 вер. и часть Рязанско Козловской лин. 150 вер , т, е. около 
74 части всей Ряз-Ур. ж. д. 

Привозимые в эти местности рабочие, в особенности мастеровые 
как то: плотники, каменьщики и т. п. не довольствуясь отпускаемым 
железнодорожным служащим и рабочим пайком, предпочитают пере
кочевывать в более хлебныя местности, но и там рабочие, проехавшие 
по железной дороге по бесплатным билетам, уходят на работы в села 
к крестьянам, где их отлично кормят и где с улучшением материаль-
наго положения крестьян установился большой спрос на строитель
ных рабочих. 

Недостаток нефтяного и каменноугольного топлива заставил в 
текущем году дорогу приступить к широкому развитию хозяйственной 
заготовки дров и других лесных материалов и понудил взять в свои 
руки один из подмосковных каменноугольных рудников, чтобы вести 
на нем самостоятельную разработку. 

Большое внимание Исполнительный Комитет дороги обращает и 
на жилищный вопрос и в настоящее время занят разработкой типа 
жилых домовъ для мастеровых, рбочих и служащих дороги. 

Не меньшее внимание обращено рабочими организациями на улуч
шение продовольственного дела на дороге, которым ведает особая до
рожная продовольственная организация. 

Постепенно развивается и культурно-просветительная деятельность 
железно-дорожных организаций, устроивших уже ряд библиотек, клу
бов и театров по линии. 

Широко размахнулись наши рабочие в своих начинаниях по об
щему улучшению состояния дороги и быта железнодорожников. 

Правда, в некоторых случаях дело подвигается медленно и нала
живается туго, но не следуетъ упускать из вида и переживаемыя 
условия: рабочему приходится заниматься не только своим прямым 
делом, но и | государственным строительствомъ и не в тиши мирных 
кабинетов, а зачастую в поле, съ винтовкой в руках. 

И если при таких условиях, в разгаре классовой войны, мы 
сумели не только сохранить взятия в свои руки крупяыя предприятия*), 
но сумели и успешно их развивать при современных тяжелых усло
виях, мы достойны выпавшей на долю нашу мировой задачи —пере
строить жизнь государств. 

И скажем твердо: мало того, что мы взяли государственное стро
ительство в свои руки, мы не выпустим его из своих рук иначе как 
вместе с нашей жизнью. 

Исполнительный Комитет Рязанско-Уральской ж. д. 

*) Общая д^ина путей Р.-У. ж, д, со всеми ветвями, по которым совершается 
коммерческое движение, 4131 верста, из них узкой колеи 229 вер. и широкой 3S302 вир. 
в том числе двухпутных пшрококол. 640 в. Общая длина стинц. путей 1343 версты 
или 2Ь% от протяжения главных путей. 



Обзор деятельности советских типографий за год 
пролетарской диктатуры. 

I. 

Во время исторических назревающих событий прихожу утром по 
обыкновению на работу в бывшую губернскую типографию (тогда в ней 
работал в качестве наборщика) настроение нервное один из рабочих 
наборщиков приходит и во всеуслышание заявляет, что он только что 
пустил по большевикам две пули, а по одной принес мне и другому тов., 
многие поддержали его остроумие и обливая грязью все кто не с ними, 
а с большинством рабочего класса и беднейшого крестьянства. Часа в 
2, 28октября 1917 года приходит бывший в то время помощник губерн
ского Комиссара Никольский (меньшевик) с другими офицерами в сопро
вождении юнкеров заняли все выходы и об'являют по постановлению 
„Комитета спасение революции" засевшего в то время в Городской Думе 
чтобы мы немедленно приступили к печатанию предложенных ими воззва
ний и остались дежурить. 

Собирается вся фабрика на общее собрание по данному вопросу, 
высказываются за работу нужно заметить, что старый заведующий мень
шевик Триус сделал распоряжение, что так как якобы в городе занимают 
типографии большевики и если в нашу типографию придут, то должны 
все разойтись. Я выступаю против и доказываю, что пришедшие люди и 
засевшие в городской думе не наши рабочие защитники, а прихвостки 
буржуазии, из всего общего собрания мое предложение поддерживал 
только один товарищ К. Я ожидал, что возможно меня Никольский арес
тует, но он почему-то не арестовал, через неделю пролетарской власти 
Исполкомом было поручено мне арестовать самого Никольского но на 
квартире его не оказалось, в результате голосования против печатания 
подняли только 4 руки остальные за печатание и нашлось много доб
ровольцев работать с ночевой под охраной юнкеров. 

Бывший в то время заеедующий меньшевик Триус постарался за
купить для охраны хлеба, колбасы и чаю за счет типографии но рабо
чим, конечно, ничего не попало. 

После взятия Городской Думы и обезоружения офицеров и юнкеров 
целиком вся власть перешла в руки рабочих и крестьян встал вопрос о 
необходимости выпускать газеты и всевозможные приказы, воззвания и т. д. 

Мне пришлось поехать в одну из типографий, Панина, напечатать 
воззвание, прихожу и заказываю, хозяин данной типографии ничего 
против не имеет к печати заявляя, если согласятся рабочие работать. 
Вызываю фабрично-заводский Комитет, который сказал, что на Основа
нии постановления профессиональная союза печатников о том, чтобы 
не печатать ни воззвания, ни приказы ни одной из партий. 
Насколько было лицемерное такое заявление видно из того, что 
летучки и воззвания направленные против власти Совета от мень
шевиков социал-революционеров преспокойно допускали к печатанию 
и всячески содействовали выпуску. Конечно все приводимые доводы о 
необходимости печатать ни как не могли подействовать. 
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Время шло. Город находился в неизвестности без плакатов и без 
газет. Единственная типография бывшого военного комитета, где рабо
тали солдаты, стала еще выпускать по очереди газеты „Известие" и 
.Социал Демократ". Долго так продолжаться не могло, ибо нехватало 
наборщиков и не могла успевать печатажем, одна имеющаяся в нашем 
распоряжении машина. Чтобы момочь выйти из затруднительного поло
жения Исполнительному Комитету в смысле печатания стал вопрос о 
взятии еще какой нибудь типографии в свое.распоряжение. Принимая 
во внимание бывшую типографию губернского правления государствен
ной и хорошо оборудованной нз ней и остановились. Для заведывания 
этой типографией требовался свой партийный тов. с знанием коммер
ческого дела (типография была поставлена на коммерческую ногу), та
кого тов. в партии большевиков не было.;Исполнительный Комитет Саратов-
скаго Совета постановил в качестве заведывющаго назначить меня, как 
более близко стоявшаго к этой профессии. Я с полным сознанием важ
ности возложеннаго на меня поручения и с болью в душе, что нет более 
подходящаго тов. согласился на предложенный мне пост, прекрасно соз
навая, если рабочий и беднейший крестьянин взяли в свои руки власть, 
необходимо ее укреплять и строить новую жизнь. 

Захватив с собой на один номер газеты „Известия" материала, 
пошол в типографию, Прихожу и вызываю фабрично-заводской Комитет 
пред'являя свой мандат о моем назначении просил сотрудничества вместе 
со мной по управлению типографией. Фабриччо-заводский комитет соб
рал общее собрание данной фабрики для обсуждения вопроса, еозможно-
ли с назначенным от Исполнительнаго Комитета работать и печатать-ли 
газету и другия советския работы. На собрание меня не допустили, на 
котором у многих развязался язык для обливания помоями и всякой 
грязью партию большевиков и всю советскую власть. После обсуждения 
выходят уполномоченные и передают постановление общого собрания о 
непризнании меня как заведующего и нежелании со мной работать, а 
поддерживая стараго заведующого меньшевика Триуса (нужно заме 
тить, что до октябрьских событий рабочие хотгли поднять вопрос об 
удалении его), я тогда задаю вопрос, а стгнут-ли они работать, всю 
работу исходящую от Исполнительнаго Комитета, имея в виду, что, 
если бы они изявили свое согласие, тогда я отправился тотчас-же в 
Исполнительный Комитет о снятии моей кандидатуры дабы могли без-
препятственно выпускать все приказы и газету. Уполномоченные отве
чают, что также всю работу исходящую от Совета не будут работать. 
Я же стал все-таки предлагать работать, но рабочке и часть служащих 
категорически отказались, основываясь на постановление професс-ональ-
наго союза печатников и ушли с фабрики. Я вывесил об'явление, если 
в течение двух дней не станут на работу, тогда все са' оптирующие 
будут считаться уволенными и на их места будут нанимать новых; пред
варительно вторично предложил, желающим, встать на работу. 

Таким образом получилась первая забастовка против власти Со
вета, Правление поофессиональнаго союза печатников, собрало общее 
собрание где и благословили забастовщиков, поддерживая их мате
риально, в результате все имевшие в наличности союзныя деньги ушли 
на забастовку. Стала вся работа. Остались только одни ключи от ящи
ков, разбирайся, как знаешь. После того, когда целиком власть перешла 
в руки Совета Рабочих и Крестьян, было созвано Общее Собрание 
всех членов правления профессиональных союзов г. Саратова для под
держки власти совета. На этом историческом заседании от печатников 
представителей не было, а собрание постановило единогласно власть 
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рабочих поддержать всеми имеющимися средствами. На последующих 
собраниях профессиональных союзов г. Саратова несмотря на особое 
приглашение печатники своего представитепя не присылали. 

Пришлось, чтобы выполнить всю работу для Советской власти по 
напечатанию приказов, воззваний и газет были посланы телефонограммы 
во все попки с требованием о присылке всех специалистов типограф-
скаго дела, в скором времени приехали с фронта и таким образом при
шлось набрать почти весь комплект фабрики для исполнения текущей 
работы, тем самым прихвостни буржуазии , кричащие о том, что эта 
власть продержатся только три дня, после трех дней говорила неделю 
после недели месяц и т. д. 

Тогда когда в одной типографии пришлось дело как следует на
ладить, мне было поручено провести в жизнь декрет о монополии на 
об'явления. Поручение бы по проведено в жизнь и в газете „Известия" 
стали гораздо более чем раньше печататься об'явления, а для буржуаз
ных и соглашательских газет такое нововведение на об'явления довольно 
серьезно отразилось на финансовой стороне издания. 

В скором же времени когда тираж стал увеличиваться на газ. „Из 
вестие" пришлось национализировать еще одну типографию с рота
ционной машиной по изданию газеты бывшаго „Саратовскаго Вестника", 
работы еще более прибавилось, поишлось заведывать двумя типографиями. 

Среди рабочих печатников с января месяца 1918 года начинается 
перелом в настроении. Нужно было провести тариф с новыми ставками, 
тогда они признали власть Совета, после проведения тарифа опять 
сдвиг вправо, начали принимать резолюции против Совета. 

Таковые печатники не только Саратовские, а всероссийские. 
Мне пришлось совершенно одному работать на две типографии до 

февраля месяца 1918 г. Затем с фронта приехал т. Серов, которому было 
поручено заведывание типографией газ. „Известия „R в марте месяце 
прибавился еще один тов. Барен и по постановлению ГЛалой Кол
легии от 6 марта 1918 года, чтобы взять в свое заведывание типогра
фию бывшаго военнаго Комитета, в марте-же месяце пришлось еще 
одну типографию взять бывш. газ. „Саратовский Листок". 

С марта месяца начинается период Коллегиальнаго управления 
Советскими типографиями. ^ Ейшемов 

II. • 

По приезду тов. Барен в Саратов он был определен Советом 
в Комиссариат Типографии Совета. Вместе с тов. Ефремовым и Серо
вым мы составили коллегию и взялись за дело управления типогра
фиями. Тов. Ефремов заведывал типографией бывшая Губ. Правле
ния, тов. Серов Известиями и Красной Газетой, а тов. Барен остался 
секретарем коллегии и помогал тов. Ефремову, а впоследствии управ
лял типогр. „Красной Газетой". Тогда во всехъ типографиях была острая 
безработица и наша обязанность была обезпечить работы нашей типо-
графж. Было постановлено два раза в неделю регулярно созывать засе
дания коллегии, что аккуратно и исполнялось. Сначала на наших засе
даниях не было крупных вопросов, а разрешались более мелкие вопросы 
и пришлось заботиться о том, чтобы снабжать бумагой газеты, что мы 
и делали, реквизируя у мелких спекулянтов эти товары, ho в даль
нейшем неминуемо встал перед нами вопрос о национализации всех 
типографий Саратова. Был выработан даже план конструкции мелких 
типографий в несколько крупных, чтобы создать возможность управления 
ими и предотвратить расхищения народнаго достояния. Были выбраны 
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несколько зданий пригодных для этой цели, но Жилищный Отдел, все 
время занят разрешешем квартирного вопроса, не шел, как следует на 
встречу нашим заявлениям с одной стороны, а наши здания, нами для 
этой цели выбранныя занимали более сильные организащи с более ши
рокими средствами и возможностями. Организация, к которой по этому 
поводу пришлось обратиться, никак не могла понять размеры требуемого 
помещения, недоверчиво относясь к нашим начинаниям. С другой сто
роны наши силы не были столь большие, чтобы только на своих пле
чах вынести эту задачу. Тогда мы переменили свою тактику. И так как 
работа нашим типографиям прибавилась, мы решили забирать типогра
фии по мере надобности и сил. Так была национализирована типогра
фия R. К. Подземскаго (75 чел ), в которой мы отвели работу Почтово-
Телеграфного Округа. Типография эта была в довольно хорошем состоя 
нии, актив превышал пассив почти на 200000 рублей, но весь актив 
был за Почтово-Телегр. Округомъ 350000 руб. Этой типографией Сыл 
комиссаром назначен заведывать тов Барен. Несколько времени спустя 
Комиссаром печати была конфискована и закрыта типография Рабино
вича, за убийство им тов. Алексеева. Несколько времени спустя прика
зом Комиссара печати была конфискована типография О-ва Книгопе
чатников за печатание контр-революционной литературы, во время май
ского мятежа, которую тоже поручили тов. Барен. Рабочих 35 чел., 
актив несколько тысяч превышал пасснв. но в домах с прибавлением 
типогргфий начали мы заботиться о приобретении сил для работы в 
комиссариат. Таким был предложен Я. Кочетов, наборщик, и ему была 
поручена национализированная затем типография Сибрина (80 чел ). 
Ценность этой типографии главным образом въ этом, что она имеет 
ротационную машину, в которую мы предполагали печатать многочи-
сленныя брошюры издательства Борьба и др. К этому времени мы 
привлекли к работе еще товарищей: Скляревскаго, Иванова и Ф.Львова. 
Было решено национализировать самую большую типографию Сара
това -Авербаха (в теперешнее время 300 чел. рабочих и служащих, в 
которой работаются главным образом заказы Р.-Ур. жел. дор.). Немного 
спустя Исполкомом было предписано принять от фабр.-зав. Комитета 
типографию бывшого Пензенского Губернского Земства (80 чел. раб и 
служ.).которой грозила остановка из за недостатка оборотных средств. 

Уже ранее национализации последних типографий стало жизнен
ной необходимостью создать Главную Контору этих Советских пред
приятий и приступлено к работе в этом направлении. Был выдвинут 
зав. Главной Конторой Ефремов, заместителем тов. Скляревский. На 
место тов. Ефремова, завед. 4-м отделением был назначен тов. Карма-
за. Было постановлено заседать Коллегии 3 раза в неделю. Не была 
еще соорганизована Главная Контора, когда стал перед нами во весь 
рост вопрос о бумаге. 8 Саратове частныя лица бопьше не привозили 
бумаги боясь реквизиции и пришлось подумать о покупке и перевоз
ке собственными средствами бумаги. В связи с бумажным кризисом 
создается еще один кризис—ф нансовый. Не хватало оборотных средств. 
Много денег ушло (около 200000 руб.) на прибавки рабочим и служащим 
за июнь и август месяца когда прибавка была оплачена за прошедшие 
месяца, согласно постановлений органов власти. В общем, можно ска
зать, все национализованныя типографии имеют кредит бопьше деЗета 
на более чем полмиллиона, на все деньги числятся за разными заказчи
ками, по большой части советскими, которые все еще не могут забыть 
привычку, которую они использовали против частных предпринимателей 
не платят. Когда им сказали, что более чем на полмиллиона превышает 



78 

наш кредит дебета, мы не думали этим сказать, что эта сумма достаточ
на для наших типографий, которых теперь 7: 1-е Отделение (Известие 
и Кроеная газета) 2-е Отделение (б. Авербаха), 3-е (б. Подземского/ 
4-е (б. Губ. Правления), 5-г (б. Сибрина, с присоединенной типогр. 
б. Рабинович), 6-е (б. Пензенского Губернского Земства), 7-е (О-ва Книго
печатников), с общим числом рабочих и служащих около 800. Так как 
для уплаты жалованья в месяц требуется сумма в размере более 
400000 рублей, которых с большим трудом приходится собирать с заказ
чиков, то по уплате жалованья очень трудно собрать более крупную 
сумму для покупки бумаги и др. материалов, которых на рынке (в Петро
граде и Москве) очень мало и цена которых растет не по дням, а по 
часам, а пользоваться каким бы то не было кредитом нет никакой воз
можности. Те средства, которые мы имели для покупки бумаги несколько 
месяцев тому назад, теперь со все возрастающей дороговизной, стали 
недостаточными; 6 месяцев тому назад за сто тысяч рублей можно было 
купить 3 вагона бумаги не смотря на то, что на эти 100000 рублей мы 
заработали 130000 рублей можно купить только полтора вагона и еще 
через несколько месяцев за деньги, вырученные за наш продукт в 180000 
мы сумеем купить только вагон. В момент самого тяжелого финансово
го кризиса, был в Москве издан декрет о повышении жалованья рабо
чим и служащим в 35% в среднем за прошедший уже месяц, что не
смотря на все наше желание нам никак не удалось провести и мы ре
шили пока что прибавку проводить только начиная с октября месяца. 

Вся тяжесть положения наших типографий главным образом в том 
заключается, что эти типографии национализированы не по предначер
таниям Центра (через высший С М . Хоз.), а национализированы Испол
комом. Сначала это произошло от того, что такого органа у нас еще не 
было, а позднее, по инерции. Теперь нет высшаго органа к которому до 
передачи всех этих предприятий B.C. М.Х., можно было обратиться за 
поддержкой, ибо Исполком отвечает, что у него не имеется для таких 
хозяйственных операций кредита. 

В настоящее время, коллегия по управлению Советскими Типо
графиями, состоящая из председателя тов. Ефремова, секретаря Барен, 
тов. председателя Скляревскаго, Львова, Радзина, Иванова, Таред-
зе, Кармаза, а Кочетов был отстранен от заведывания 5-м отде
лением; выработала план национализации этих типографий Саратова 
для проведения которого необходим крупный кредит. Вместе с нашими 
предположениями, мы этот ппан послали в местный С. Н. X. и предло
жили все национализированные предприятия взять в свое ведение. 

Управление всеми типографиями предполагается по следующей 
ехгме: Во главе местный совет Народного Хозяйства - Отдел произ
водств (Управление Государств, типогр.) состоящая из несколько лиц 
(коммунистов) утвержденных Совнархозом, t ia местах в каждой типо
графии образуются коллегия, состоящия из: 1 представителя Управле
ния, техника, утв. Управлением и 1 представителя от рабочих. 

Для улучшения положения Советских Типографий, по мнению Кол
легии необходимо: 1) передать все типографии в ведение государствен
ной хозяйственной организации, каковой является Совнархоз, чтобы 
наши предприятия находились в экономической связи с высшими го-
сударсгвенно-хозяйств. организациями и пользовались их финансовой 
поддержкой (оборотный капитал), 2) передать все бумажное дело в ве
дение Управления типографиями, 3) представить два крупных здания 
для концентрации всех мелких типографий. 
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Оканчивая обзор годовой деятельности мы уверены, что с укреп
лением Советской власти новой хозяйственно-строительной работы бу
дут уничтожены теперешния хозяйственные затруднения и мы созда
дим новый строй и новыя формы хозяйственных отношений не только 
в мыслях и деклорьциях, а в самой жизни к благу всех трудящихся. 
Мы уверены, что типографский пролетариат, всю свою жизнь дышавший 
свинцовым воздухом, малу по малу освободится от дурмана лжесоциа
листов и вместе со всем пролетариатом России, и, всего мира, крик
нет: „Да здравствует мировая коммуна". Нет, не только крикнет, но с 
своим сознательным отношением к этой важной для Советской России 
отрасли с поднятием трудовой дисциплины и производительности тру
да, положет собственноручно камень в основание будущаго прекрасного 
здания Всемирной Коммуны. 

Н. Ефремов и Барен 



О Б З О Р 
Саратовского почтово-тепеграфного ведомства за дни с Октябр-

ского переворота. 
С вступлением Рабоче-Крестьянской Власти управлением страной, 

закоренелое чиновничество почтово-телеграфного ведомства, со стоя
щими во главе их закаленными царскими приспешниками, не желая 
признать, как они выражались серую власть и с глубоким негодова
нием относились к таковой и не сознавая того, что они свои знания 
получили за счет того же народа и обслуживать нужды его не поже
лали. Мало того они даже задались целью каким либо способом сор
вать еще не окрепшую Советскую Власть. 

Во время Октябрьского переворота 26 числа 1917 года в 5 часов 
утра Исполнительным Комитетом нового состава в первую голову было 
обращено внимание на аппараты быстрого сообщения, как-то; п./т. ве
домство и железную дорогу куда на первый в качестве контро
леров было отправлено 2 члена Исполкома т. Степняк и Алексеев, от 
которых в течении целых суток не было ничего известно, потом было 
послано еще два представителя т. т. Лебедев и Бабушкин и тогда 
лишь выяснилось, что они все были арестованы почтовыми чиновни
ками. Выручить которых удалось лишь посредством вооруженной си
лы. После чего начальником Саратовской Центральной почтовой кон
торы Лебедевым было заявлено представителям Исполкома, что нам 
контроля от Советской Власти не нужно мы без контроля будем рабо
тать так же честно и аккуратно, как и работали до настоящего вре
мени, а иначе может создастся конфликт. Все эти переговоры проис
ходили от 26 Октября 1917 года до первых чисел ноября того же года. 
После этого Исполнительный Комитет согласился на предложение 
п./т. чиновников и удалил свой контроль положась на их не испы
танную честность. Желаемое чиновников продолжалось ровно месяц, 
т. е. с 1 Ноября по 1 Декабря 1917 года. Дальше продолжать работу, 
крепнувшей, не желаемой им власти по видимому было противно. 
Тогда они на.общем собрании своем решили выразить протест новой 
Советской Власти в форме прекращения работы. Работа была прекра
щена 2 Декабря. После чего Исполнительный Комитет назначил сво
их представителей в почтово телеграфное ведомство в лице комисса
ров: на телеграф т. СИНИЦЫНА, на почту т. АКИМОВА и на теле
фон т. ТУГУСОВА, для надзора за посылками и ценностями, потому 
что все действия упомянутого ведомства как на почте, телеграфе и 
телефоне были прекращены совершенно. Представителями Исполкома 
предпринимались попытки к возстановлению кой каких действий. 
Возстановить действия удалось только лишь на телефоне, а в осталь
ном попытки успеха не имели, так как на телеграфе чиновниками 
были сделаны злостныя огромный повреждения: обрезаны провода, 
перепутано соединение в коммутаторах, аппараты испорчены и вообще 
всех повреждений на телеграфе перечислить невозможно. Дело на 
почте обстояло еще хуже: все столы, шкафы и кладовыя были запер
ты, ключи от которых были умышленно унесены чиновниками и при
ступить в плотную к работе совершенно не представлялось возмож
ным. За период с 1-го ноября по 1 декабря 1917 года комиссарами 
было обнаружено на телеграфе задержанных телеграмм около 2000, 
адресованных на имя Саратовского Совдепа, из выяснивгаагося обстоя-
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тельтва было видно, что таковыя умышленно были задержаны чи
новниками. 

Во весь забастовочный период комиссарам приходилось нести 
самую тяжелую работу. Чтобы возстановить действия того или иного 
аппарата, они принимали новых служащих на почту, телеграф и те
лефон, число которых достигло более 300 человек. Благодаря неопыт
ности вновь принятых служащих, положение от этого не улучшалось. 
Чиновники в это время знали одно,—упорно продолжать свою заба
стовку, только за исключением самого незначительного количества, 
остались верными на своем посту и продолжали работать по силе 
возможности. В течении первого месяца забастовки чиновники гордо 
заявляли, что они не приступят к работе до тех пор, пока новая 
власть не прекратит свои действия по о'шошению к свержению 
империалистически-буржуазного строя. В начале 2-го месяца, поли
тика их стала изменяться, они предприняли кой-какие шаги начать 
вести переговоры с Исполкомом. Д л я этой дели выделяли из своей 
среды представителей и делегировали их для этой цели, давая им 
такой наказ: не признавать себя виновными, выплатить жалованье за 
все забастовочное время, допустить к работе всех полностью и прочия 
требования. Хождение делегатов в Исполком продолжалось в течении 
трех недель и в конце концов признали свою вину, назвав ее ошиб
кой, а так же согласились отступить от своего требования и согла
ситься на прелложения исполкома. Жалованье за забастовочное время 
не получать, зачинщиков забастовки на службу не принимать. Между 
прочим Исполкомом, по просьбе делегатов была сделана уступка, за
бастовка продолжалась 2 месяца, но жалование служащим не выдали 
только лишь за l1/-» месяца 

При допущении на службу бастующих чиновников была создана 
Исполкомом смешанная комиссия, для выяснения лиц подстрекающих 
к забастовке, т. к. Исполкомом было постановлено подстрекателей на 
службу не допускать, каковых и оказалось 68 чел. За исключением 
68 человек, все бастующие были приняты на службу, а также не были 
уволены и вновь принятые По этому согласно постановления Испол
кома два кадра совмещено в одно. С этого времени, т. е с 1 февра
ля началась возстанавливаться работа п/т. ведомства, которая подви
галась очень медленно в виду большой порчи и разрухи или можно 
сказать, почти совсем не подвигалась. В первых числах февраля при
ходилось выезжать на линию для возстановления телеграфных прово
дов при напряжении всех усилий возстановить ни одного провода 
с центром не удалось, кром-в одного провода не помню из каких го
родов в границах Саратовской губернии, пришлось возстановить чи
сла 15-го февраля. Когда делегировались из Саратова механики с 
представителями Исполкома, для возстановления телеграфного дейст
вия по губернии, то они во многих местах натыкались на препятствия 
и часто им приходилось слышать угрозы со стороны чиновников, 
которые заявляли о немедленном удалении, а иначе угрожали убий
ством. Откуда командированные возврашались без результатов. Это 
было начало знаменитого саботажа, который так окреп, как крепка 
гранитная стена, бороться с которым местному Исполкому пришлось 
применять различныя меры к устранению саботажа и возстановления 
действий почтово-телеграфного ведомства. Меры были таковы: сменя
ли одного комиссара, заменяя его другим то представителем Испол
кома или же из числа служащих, и по одиночке и группами. Т. Ком-
мисар Акимов был заменен т. Салкиным, Горбуновым, Тюриным и 
Осиповым. 
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В короткое время нового состава Комиссариата нужно отметит 
один выдающийся случай комиссара Салкина. При получении Сал-
киаым денег из Казначейства в сумме 49 000 рублей для уплаты жа
лованья служащим, по его словам было утеряно 25.000 рублей, после 
чего Салкин и весь штат комиссаров были немедленно отстранены, 
но денег 25.000 руб. и Салкина до ныне нет и неизвестно где. После 
Салкина быч назначен т Чуевский, который по своему желанию очень 
скоро ушел с ответственного поста—комиссара, после которого был 
назначен комиссаром т. Логинов и его помощница. Одновременно с 
этим, комиссаром Округа был назначен т. Лебедев. Благодаря мягко-
сердию т. Лебедева те 68 чел. были приняты на службу и разосланы 
по округу, большая часть которая попала в Саратовскую губернию. 
Как. не меняли комиссаров, как ни ставили контролеров, но саботаж 
так и остался саботажем, а воровство продолжалось своим порядком. 
Вот на примере: в Саратовской № 1 п/т. конторе, контролером Васи
левским было взято из кассы 10000 рублей для размена, который 
скрылся с упомянутыми деньгами и где он их меняет и до ныне не
известно В свою очередь в Саратовской Центральной почтовой кон
торе чиновником Пузань делались подложные переводы и проч. под
логи, а саботаж все рос, т. к. что толку и порядку нигде нельзя было 
найти. После головокружительной работы т. Лебедев и Логинов ушли 
из п/т. ведомства, которые были заменены комиссарами Ручкиным, 
Ивановым, Красниковым и Бабушкиным 

Восприемником почтовой конторы была комиссар т. Корнеева. 
При назначении т. Корнеевой была образована группа комиссаров, 
которая уже именовалась Советом Комиссаров. 

В обязанность Комиссара почты я вступила 5 Апреля с./г. И все, 
что досталось мне в наследство после полутора месячной Декабрьской 
забастовки—не поддается никакому описанию: в конторе, абсолютно, 
не было никакого порядка и из служащих положительно никто ни за 
чем не следил. Все саботировали и, разгуливаясь занимались лишь 
только разговорами, распуская самые нелепые и провокационные слу
хи о Советской Власти. Лично же меня встретили с таким негодова
нием, что первое время многие не желали даже отвечать на мои во
просы и выполнять распоряжения. Словом, на почте был ужаснейший 
хаос и разруха. И вот, приступив к обзору всего почтового дела, я 
первым долгом обратила все свое внимание на денежную часть по 
приему и выдаче переводов. И тут же е первого раза обнаружила 
целую панаму различных злоупотреблений: много денежных перево
дов пересылалось со спекулятивной целью из других городов к нам 
в Саратов, а в особенности, масса их поступало из Астрахани, Цари
цына, Баку и Пензы, где, за неимением денежных знаков, в обраще
ние были введены боны, а так как на местах эти боны бойкотирова
лись, то многие пересылали их к нам в Саратов, а из нашей конторы 

I получали уже настоящими общегосударственными кредитными биле
тами, что одним удавалось спекулировать на денежных знаках, а дру
гим—подрывать финансовое благосостояние Саратовского края. В 
этом деле не мало способствовали им и сами служащие ПОЧТЕН А за
тем, когда последовало со стороны Финансового Комиссариата распо
ряжение не выдавать более 300 рублей одному лицу по каждому пе
реводу, то спекулянты положительно засыпали почтовую контор\г 

мелкими переводами, адресуя их на разныя имена своих агентов. 
Таких переводов ежедневно накапливалось на большия тысячи рублей. 
Чтоб в корне пресечь это зло, я тот час же поставила контроль за 
выдачей таких переводов и действием служащих, а также сделала 
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распоряжение не оплачивать их деньгами, а отсылать обратно по 
местам отправлений. Так например, согласно распоряжения Саратов
ского Комиссариата Финансов мною 5 Апреля с./г. и но 1 Августа 
возвращено неоплаченных переводов в г. Астрахань на 166796 рублей 
83 коп в Баку—ЗЗобО рублей 07 коп., в Пензу—38193 руб. 14 коп. и 
в Царицын на 7805 руб. 28 коп., а всего на сумму 245855 руб. 33 коп. 

Затем, много злоупотреблений было найдено и в посылочном от
деле, где не только спекулировали, но многие служащие занимались 
даже хищением ценных посылок и вещей Также много неразобран
ных посылок лежало даже с Октября месяца прошлого года, а на 
все мои вопросы: почему до сих пор они лежат, мне отвечали, что 
дело это Начальника конторы, а Начальник конторы отвечал, что это 
дело вовсе не его, а Комитета. И таким образом каждый служащий 
посылочного отдела ссылался один на другого. И что было удивитель
но, то это то, что никто ничего не знал и никто не чувствовал за со
бой никакой ответственности. Словом, все работали, как им хотелось 
и как подсказывала каждому его совесть. Все распоряжения Началь
ника конторы, в смысле служебных отправлений никто из служащих 
не признавал, и, казалось, что он в конторе являлся как будто из
лишним и совсем ненужным лицом Когда же, после долгих усилий, 
мне удалось разобраться в этом деле, то оказалось, что хищением 
посылок занимались не только мелкие служащие, но крал и тащил, 
самым безсовестным образом и сам Заведывающий этого отдела—А. 
Кузнецов, о чем составлено было несколько актов за №№ 1, 2, 3, 4 и 6 
от 27 Апреля и за Л5Л? 8, 9 и 28886 от 29 Апреля с/г . и весь мате
риал по поводу этих хищений мною был препровожден в Следствен
ную Комиссию Саратовского Совета Р. и К. Депутатов на предмет 
предания всех виновных Суду Революционного Трибунала, но послед
ний куда то скрылся и до сего времени еще не розыскан. Далее, в 
виду запрещения ввоза и вывоза товаров частным лицам, масса по
сылок пересылалось и со спекулятивными целями. Были случаи, что 
спекулировали даже именем Совета и также не без участия самих 
служащих почтовой конторы. Преимущественно пересылались по почте 
следующие товары: табак, папиросы, разная мануфактура, кожа, обувь 
и т. п. и все это при помощи Реквизиционной комиссии приходилось 
реквизировать и под росписку отправлять по назначению. По восста
новлению порядка и некоторой дисциплины сдесь также был установ
лен контроль, произведена чистка служащих. 

Не лучше обстояло дело и в других отделах: так, например, по 
продаже марок многие служащие где-то на стороне добывали почто
вые знаки различных достоинств и продавали их как за казенныя, а 
свои лежали без движения. И после всего перечисленного, казалось, 
что в конторе не было твердого хозяина, который мог бы следить за 
действиями служащих и своевременно пресекать всякия их злоупот
ребления. Положительно ни у кого не было никакой инициативы к 
исправлению всех деффектов и ни один не старался относится доб
росовестно к своим обязанностям. Все лишь только твердили, что те
перь народовластие и каждый сам себе хозяин, а нас, Комиссаров, в 
глаза и за глаза, называли диктаторами, говоря, что мы хотим ввести 
опять царизм и монархические порядки. 

Немало злоупотреблений открыто было мной и в той же Канце
лярии почты, где нередко выдумывались самыз нелепые циркуляры 
и, печатаясь, разсылались по отделам. Все дело это было рук самого 
Заведывающего Канцелярией—Е. Михина, при непосредственном уча
стии с Начальником конторы—И. И. Шульц, из которых, первый, за 
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свои проделки устранен уже вовсе от службы, а второй—, за внезап
ной своей смертью, невольно ускользнул от суда Революционного 
Трибунала. • . 

Мало того, в Канцелярии совершались и такия злоупотребления: 
например, мною за контр-революционныя действия и саботаж уволь
нялись служащие, а Заведывающий Канцелярией — тот же Михин, ка к 
будто ничего не зная об этом, выписывал им жалованье и удовлетво
рял до тех пор, пока я случайно не наткнулась на одно из таких об
стоятельств. В общем, все перечисленные деффекты и злоупотребле
ния отыскивались лично мной самой, и, не смотря на то, что многие 
служащие отлично знали обо<всем этом, но почему то умалчивали и скры
вали от Комиссаров. Не наблюдалось также никакого порядка и у Заведы -
вающих отдельными столами. Особенно сильно было запущено в спра -
вочном отделе, где, бывало, ходишь-ходишь и ни от кого не добьется 
никакого толка. Даже трудно было знать, кто именно заведует этим 
столом и кто на каком месте должен сидеть. Все же остальные слу
жащие опаздывали на службу, а иные совсем не приходили, так что 
в Канцелярии не работало и одной трети всего штата Но особенно 
ярко из всех злоупотреблений выделялся проступок некоторых слу
жащих на требовательных ведомостях по выдаче жалованья: выписы
вались фиктивные ярлыки и по два раза получалось жалованье. В 
этом деле были уличены: В Щербаков и Пономарев. Первый неиз
вестно куда-то скрылся, а второй, тотчас же по обнаружении этого 
преступления, был препровожден в Следственную Комиссию на пред
мет предания его суду. 

И вот, не имея возможности перечислить всех деффектов, а оста
навливаясь лишь более на важных фактах, я и спрашиваю, что можно 
было сделать при том хаосе, когда положительно нельзя было найти 
ни одного честного человека, на которого можно было бы положиться 
и быть покойной в смысле возстановления всех порядков почтового 
дела, после той пресловутой забастовки, которая убила всякую воз
можность к продуктивной работе и порядочности у каясдого из басто
вавших служащих. 

И много еще ненормального имелось и имеется на почте и по 
независящим от нас причинам, как например, по отправке корреспон
денции по воде и железным дорогам, которая, в силу частых вы
ступлении контр-револгоционных банд нередко задерживается в нашей 
конторе и лежит до тех пор, пока не возстанавливается более пра
вильное сообщение между прерванными пунктами. 

Ко всему изложенному добавляю, что не мало тормозил всему 
делу и сам Комитет почтовых служащих. Вмешиваясь в администра 
тивныя дела, он лишь только более осложнял разруху и расстраивал 
аппарат почтовых отправлений. И неоднократно мне приходилось ука
зывать ему, что он ведет не свои дела, а должен работать лишь в 
области чисто профессионального и культурно-просветительного стро
ительства. Но последний, не обращая внимания на все мои указания, 
всетаки продолжал вести разрушительную свою работу и идти в рас-
рез всем мои распоряжениям. И вот, борясь со всеми трудностями, я 
всетаки настойчиво продолжала делать свое дело и очищать контору 
от всех ея зловредных элементов. По разным причинам мною с почты 
было уволено более 30 человек, из которых многие преданы Суду 
Революционного Трибунала. 

Вместе с тем, немало досталось мне в наследство и разных цен
ных бумаг, хранившихся все время в денежных ящиках за печатями 
и которые, не смотря на предыдущий ревизии, всетаки неисполнен-
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ными передавались из рук в руки, от одного Комиссара к другому. 
Для того, чтобы проверить и разобраться в них мною от Советского 
Контроля были приглашены особые специалисты ревизоры, при помощи 
которых проверила всю денежную отчетность и разобрав, привела их 
в надаежащий порядок. 

И на всю эту работу было потрачено чуть ли не полтора месяца. 
При этом же должна сообщить, что работа моя производилась 

не только на одной почте, но и в Совете Комиссаров по Управлению 
Округом, где, в качестве товарища Председателя, я также заведывала 
и финансовой, и административной, и хозяйственной частью, а отка
заться от этого я не могла, потому что у нас именовался Совет Ко
миссаров, в который, главным образом, я и была назначена Испол
нительным Комитетом. Обязанности же Комиссара почты я несла и 
несу лишь как по распределению фунций между членами нашего Совета. 
Поэтому всюду приходилось обо всем знать и давать какия либо рас
поряжения и указания. PI работая, таким образом, на два фронта, 
мне приходилось одновременно следить и за почтой и за Управле
нием Округа. То, что происходило на почте, то же самое наблюдалось 
и в Управлении Округа—тот же саботаж и злоупотребления. Не могу 
обойти молчанием также и о своих коллегах, в Совете Комиссаров, 
подбор котораго был настолько неудачен, что неоднократно приходи
лось мне говорить и писать о том в Президиум Исполнительного Ко
митета, но последний, будучи и сам не в курсе почтово-телеграфного 
дела и не зная о той сложной и ответственной работе, какая выпол
нялась этим Советом, отказывал мне, говоря: „а где ж,е мы Вам воз-
мем лучших работников". Приходилось подчиняться и работать ка к за себя 
так и за тех товарищей, которые были не на высоте своего положения. 
Неоднократно также просила я Исполнительный Комитет и о своем 
личном отозвании, но последний и в этом мне отказывал. Но люди 
из Комиссариата всетгки в конце концов отзывались и все руковод
ство постепенно возлагалось почти на одну меня. Так например в 
настоящее время мне приходится следить и за телеграфом, за почтой, 
и за телефоном, и за Управлением Округа и даже ведать военными 
делами, так как Саратовская губерния, а в частности г. Саратов, на
ходится в полосе военной зоны. 

И исход во всем этом только один: скорейшее создание коллегии, 
а создание это до сего времени тормозилось разделом Саратовского 
Округа по губерниям. В настоящее же время работа эта окончена и 
мною 17 Сентября с. г. за Аг 1812 уже представлены в Исполнитель
ный Комитет все списки кандидатов в Коллегиальныя Управления. 

Мимоходом замечу и об Окружном Комитете. То, что делал поч
товый Комитет, тоже самое совершал и Окрулшый: самовольно при
нимал и увольнял служащих и без ведома Совета Комиссаров, вме
шивался в административный дела ответственных лиц и вел опреде
ленную борьбу за самостоятельное управление Округом. Благодаря 
этому им забывалось прямое его назначение руководить организаци
ей подведомственных ему учреяздений в деле профессионального их 
строительства и, таким образом, создавался антогонизм, в силу кото
рого тормозилась работа и немогло быть речи о совместной и друж
ной работе с ним. И в силу таких обстоятельств, очень трудно было 
поставить дело и охватить весь огромнейший аппарат почтово-теле
графного Управления, благодаря чему невольно приходилось отвле
каться и от своей прямой работы на почте. 

Поэтому, все деффекты, найденные ревизией я вполне допускаю 
и признаю, ибо после всей разрухи они еще есть и будут до тех 
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пор, пока у самих служащих не явится сознание о том, что нужно 
работать и самоотверженно отдавать все свои силы на благо Государ
ства. А до тех пор, пока в этом направлении еще ничего подобного 
не наблюдается, то нужна железная дисциплина и кулак, хотя за 
это нас и так уже называют деспотами. Затем раз и навсегда нужно 
указать всем Комитетам, чтобы оне не вмешивались в дела чисто 
административного характера, а работали бы в той области, какая им 
предназначена. 

В виду этого я предлагаю всем им об'единится и образовать 
один Комитет почтово-тедеграфных и телефонных служащих, а не 
делится, как это было до сего времени. Затем главной своей задачей 
он должен поставить профессиональное воспитание служащих, от
крытие библиотек и читален, а главное—клуба, где можно было бы 
читать лекции и рефераты и развивать политическое и социальное 
сознание в массах. Словом, перед ним целое поле обширной деятель
ности, на что я всегда указывала и буду указывать. Что же касается 
на счет помещения, то таковое есть и представлена уже в здании 
почтово-телеграфной конторы на Б-Сергиевской улице, во втором 
этаже. Кроме того, вся работа его в этой области должна быть тесно 
связана с культурно-просветительными секциями рабочих и нахо
диться под непосредственным наблюдением Отдела искусств Совета 
Народного Образования. 

Не теряю надежду также и на постановку почтового дела. С 
введением коллегиального правления и с точным распределением 
функций между служащими все деффекты и злоупотребления должны 
сами по себе пасть и исправиться, а для этого нужно всех служащих 
взять под строгий контроль и учет, дабы заставить их работать не 
за совесть, как бы это полагалось, а за страх. И в этом направлении 
мною же предприняты некоторый меры, а именно: при распределени 
ставок по новым окладам, выработанных согласно Центральной Вла
сти, я руководствовалась не служебным стажем каждого сдужащаго, 
а личным знанием дела и продуктивностью его работы на операциях. 
Кроме того, составила список всем лицам, занимающим ответствен
ные посты и каждого Заведывающего отделом, подотделом и столом 
обязала точно и неуклонно выполнять свои обязанности. Таким об
разом, каждый служащий будет знать что ему делать и за что он 
должен отвечать. Что же касается политических работников, то тако
вых на почте почти нет, а если имеется, то непредставляется никакой 
возмояшоети определить их по процентам. 

В заключение сего, должна отметить и о том, что много ненор-
мальнаго в нашем почтово-телеграфном ведомстве наблюдается и в 
выдаче пособий служащим. Так например, почему то до сего времени 
на почте продолжает выдавать пособие женам и детям, призванным 
на военныя службы по мобилизации и невозвратившихся еще из 
Австро-германского плена, тогда как для таковой цели имеется уже 
аппарат в общегосударственном масштабе. Желательно было бы такую 
обособленную выдачу прекратить и конечно, законным порядком. 
Затем, согласно правил содержание больным служащим должно вы
даваться в течении четырех месяцев со дня их болезни, а у нас как 
мне известно, правила эти не соблюдаются и удовлетворяют больных 
содержанием более установленнного этого срока. Вместе с тем это 
есть не только наш, а также и Государственный деффекг так как по 
сему поводу не было и не поступало еще никаких указаний и рас
поряжений со стороны центра. Посему желательно было бы оба эти 
случая влить в общегосударственныя рамки. Далее, я также в корне 
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не согласна и с выдачей разных командировочных и под'емных де
нег за месяц вперед, ибо сплошь и рядом происходят такие случаи: 
требуют, например, в командировку кого либо из служащих на фронт 
или в какое либо учреждение и согласно распоряжения центра, ему 
полагается выдать сразу за месяц под'емных и суточных, считая по 
15 рублей в день. Между тем, не успев доехать до места своего назна
чения, его возвращают опять обратно и получается такая картина: 
деньги он истратил, а взыскать с него их обратно не представляется 
никакой возможности. И вот, в интересах сбережений народных денег 
вопрос этот следовало бы урегулировать и подчинить общему пра
вилу для всех рабочих. В нашей рабоче-крестьянской Республике нет 
теперь ни сынков, ни пасынков, а почтово-телеграфные служащие, по 
каким то соображениям все еще пользуются привилегиями. По моим 
личным соображениям командировочные и под'емные деньги за ме
сяц вперед должны выдаваться лишь только тем, кто едет на более 
дальнее расстояние, как например в Казань, а всем остальным выдачу 
их производить сообразно с тем, куда кто едет и сколько времени 
продлится его командировка. Все эти соображения желательно довести 
до центра и, согласовав их с общим правилом для всех рабочих, не
медленно провести в жизнь в общегосударственном масштабе. 

Но в обвеем, положение дел на почте не так уж безнадежно, 
как это рисуют товарищи ревизоры, несчитающиеся с тем, что есть и 
что было ранее месяца 3—4 тому назад. И надеюсь, что все поправи
мо и искоренимо, если только сами люди не сознают, что нужно ра
ботать самоотверженно отдавать все свои силы и знания для блага 
своего Государства, а до этого, как я уже заметила выше, нужна еще 
диктатура и железная дисциплина, для тех, которые свои личные ин
тересы выше ставят народных идеалов и интересов всех трудящихся. 

Озбор этот сделан с дней Октябрьской революции 1917 года до 
1 Октября 1918 года. 

(Бывш.) Тов. Председателя Совета Комиссаров 
Саратовского п /т. Округа 8. Корнееяа. 
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ОТЧЕТ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ САРАТОВСКОГО ГУБЕРНСКОГО СОВЕТСКОГО КОНТРОЛЯ И 
ДАЛЬНЕЙШАЯ ЕГО ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ПОСЛЕ РЕОРГАНИЗАЦИИ В САРАТОВСКОЕ ГУ
БЕРНСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ НАРОДНОГО КОМИССАРИАТА ГОСУДАРСТВЕН. КОНТРОЛЯ. 

1) Идея организации Контроля над всеми исполнительными органами 
государства не нова. Но постановка дела Государственного Контроля во вре
мена самодержавия совершенно не соответствовала своему назначению. Дефек
ты Контроля уже тогДа сознавались той властью, однако, никаких решитель
ных мер к улучшению постановки Контроля не принималось. Февральская 
революция выдвинула буржуазное новое правительство, но и оно никаких кар
динальных мер к улучшению постановки контроля не провело. 

Наконец, 2-я Октябрьская революция своим мощным движением сбросила 
власть помещиков, капиталистов и соглашателей. Участники революции знают, 
при каких тяжелых условиях нашей внутренней политики, нам пришлось ра
ботать, строить свою жизнь, укреплять рабоче-крестьянскую власть в Сара
товской губернии. Нам приходилось, а это, товарищи, всякий знает, строить 
нашу пролетарскую жизнь, обороняясь,—держа в одной руке винтовку, а в 
другой—инструмент Мы захватили органы, но они были с старой техникой, 
самодержавной и соглашательской власти. Дня нас коммунистов, ничего не 
оставалось сделать, как раебить и развеять по ветру порядок и технику власти 
царизма и соглашателей, что и было сделано. В числе прочих институтов 
самодержавия 2-я октябрьская революция своим мощным движением снесла 
и контроль, который в силу инерции влачил свое существование до января 
1918 года. С января м-ца 1918 года власть беднейших крестьян и рабочих в 
лице советов окончательно стала укрепляться и мы, Саратовские коммунисты, 
начали строить государственную власть в городе и по губернии. От Центра 
к перифериям расходилась наша мысль, наш опыт и наш труд в области 
стройки советской власти. Приступив к организации нашего государственного 
Советского Контроля сообразно нашей Советской Рабочей политики, мы встре
тили, как встретили многие наши товарищи в других ведомствах, назначен
ные на ответственные посты, саботаж служащих. Психология этого ясна. Ин
теллигенция наша привыкла работать в определенном направлении и изменить 
его не хотела, да и не могла. Пришлось поступить по пролетарски твердо, и 
благодаря твердости и выдержанности политическую забастовку скоро устранили. 

Первые шаги этого нового дела были не твердыми, приходилось все на
чинать сначала людям, впервые занявшимся таким сложным делом. И можно 
сказать, что период работы Государственного Контроля с января до послед
них месяцев был периодом испытаний и периодом опыта. 

Также дело обстояло и в Центре. Эта предварительная работа дала бо
гатый материал, выяснились ошибки, обнаружены пробелы организации, и на
стал момент окончательной реорганизации Государственного Рабочего Контроля. 

Нельзя не отметить, что деятельность Контроля некоторым образом тор-
мазится в силу того, что некоторыя ведомства привыкли смотреть на Конт
роль исключительно как на орган счетной ревизии, а потому оказывают не
которое противодействие попыткам Контроля вникать в хозяйственную целе
сообразность тех или иных мероприятий подконтрольных учреждений; с дру
гой стороны, задачи Контроля часто отождествляются с функциями служебного 
органа-Комиссии по борьбе со спекуляциями. Такая точка зрения затушевы
вает представление об основных задачах Контроля по надзору за планомер-
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ным, целесообразным и надлежаще бережливым ведением всего народнаго 
хозяйства. Только твердое выполнение Контролем этой основной своей задачи, 
не отвлекаясь в сторону мелких несущественных функций надзора за част
ными злоупотреблениями второстепенного свойства, является залогом оздоров
ления всего государственного бюджетного хозяйства. Вся ревизионная деятель
ность Контроля должна быть направлена на критику постановки государст
венного аппарата и хозяйства с точки зрения целесообразности. Такое крити
ческое освещение постановки народнаго хозяйства в целом является исключи
тельным достоянием Контроля, которым другая ведомства не располагают, я 
может явиться фактором оздоровления народно-хозяйственнаго бюджета и 
целесообразного его направления по пути к осуществлению всех широких 
задач государственно-хозяйственного строительства Советской власти. 

Особенно важно знание дела в Контроле над хозяйственными опера
циями казны. Убыток казны от того, что кто то, что то украл, ничтожен по 
сравнению с тем, если распорядитель работ поступил нехозяйственно. И в 
данном случае не важно, что контролер обнаружил нехозяйственность дей
ствий распорядителя после того, юк она дала свои последствия. Этот убыток, 
как правило, не вознаградим. Важнее было, и в миллион раз полезнее, пре
дупредить нехозяйственныя действия. А для этого необходимо, чтобы контро
лер понимал, что он контролирует. Опыт жизни и сила знания—вот те две 
силы, которыми прежде всего нужно вооружить Государственный Контроль, 
быть может такой контроль будет стоить довольно дорого, но он окупят себя,. 
так как при подобном контроле невозможно будет нехозяйственным деятелям 
занимать места распорядителей. При такой постановка дела в среде самих 
исполнителей, естественно, возникает самоконтроль, а это есть первое условие 
оздоровления государственного хозяйства. 

В этом случае нельзя не констатировать, что реорганизация контроля, 
но привлечению новых творческих сил, встречает затруднения в том, что нор
мы оплаты труда, не соответствуя фактическому прожиточному минимуму, ли
шают возможности прнвиечь достаточное количество соответствующих опыт
ных сотрудников специалистов. В виду необходимости тесной связи Контроля 
с шарокими массами трудового народа, нужна самая широкая информация его 
о работах Государственного Контроля. По возможности, к участию в работе 
Контроля должны быть привлечены и общественныя организации, например; 
Союзы Профессиональных Кооперативов и Кооперативных организаций. Кро
ме тог), особенно необходимо, об'единение сети рабочого контроля под руко
водством органов Государственного Контроля для планомерного осуществления 
задач учета народного достояния и надлежащей экснлоатации Государствен
ного производства. 

В былыя времена функции Контроля были, можно сказать, чисто меха-
ническия. Главной задачей его быта проверка текущей отчетности исполни
тельных органов Государства. Проверка эта производилась весьма тщательно: 
требовались дополнительный сведения, об'яснения и т. д. Но при царившем 
тогда бюрократизме естественныч следствием этой детальной проверки было то, 
что она сильно запаздывала (иногда на несколько лет). Следствием бюрокра
тизма же являлось далее слишком формальное отношение к своим обязанно
стям: из за неправильно израсходованных копеек исписывались целыя горы 
бумаг. Неизбежным следствием такого формализма было то, что от внимания 
Контроля почти всегда ускользала самая постановка дела в контролируемом 
учреждении. Не обращалось должного внимания на правильность использова
ния народных средств и богатств страны. Не обращалось внимания и на ор
ганизацию. На ряду с этим характерной чертой старой постановки Контроля— 
отсутствие или недостаточное развитие внезапных летучих ревизий отсутствие 
же таковых давало возможность производить операции, не отражавшийся в 
отчетности. Правда, иногда производилась внезапныя ревизии, но они произво-
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дшгась очень редко да и сверх того часто не имели по своим задачам ниче
го общого с Государственным Контролем: они имели целью скомпрометировать 
„либеральный" учреждения. Наконец, нельзя не отметить потную обособлен
ность Государственного Контроля от населения: широкия народныя массы ма
ло знали об его существовании. Вообще же Контроль, как впрочем и все тог
да, небегал соприкосновения с общественными силами Государства, что не 
могло не подорвать его авторитета 

Настоящий Государственный Контроль должен быть организован на но
вых стройных началах нашего коммунистического строительства, он должен 
соответствовать жизни и идти параллельно с развитием новой формы государ
ственного хозяйства и уже, конечно, не отставать от них на несколько лет, 
как это было раньше. Для этого Советский Государственный Контроль дол
жен быть самостоятельным и не допускать уских ограничений его функций 
чисто счетно-ревизионными заданиями. Контролю должно быть также дано 
право временно приостанавливать деятеленость под'контрольных органов в 
чрезвычайных случаях, когда это необходимо для исключения возможности 
сокрытия злоупотреблений и растрат народного достояния. Наличность этого 
права необходима в тех случаях, когда действия подконтрольных учреждений 
противоречат основным принципам политики Ц. И. К. В настоящий момент 
не подлежит уже более сомнению, что ведению Государственного Контроля 
должно подлежать наиболее полное контролирование деятельности государст
венных органов, а также и общественных учреждений в смысле исполнения 
ими видов хозяйственной политики Центральной Советской Власти и подчине
ния их установленным государственным нормам. 

Необходимо полное содействие со стороны органов местной власти в осу
ществлении контролем таких задании. Но имея такая права, Государственный 
Контроль с своей стороны должен своей реорганизацией освободиться от всех 
дефектов прежнего времени. Параллельно с общей ревизионной своей деятель
ностью он должен развить могучий аппарат внезапного летучего контроля. 
Контроль должен быть не формальным, бумажным, а основываться на сущно
сти ревизуемой области хозяйства; он не должен быть мелочным, но должен 
своей организацией дать наиболыния гарантии к исключению всяких злоупот
реблений, где бы то ни было. Для этого не только необходим квалифицирован
ный аппарат специалистов, но и необходимы руководители из товарищей ком
мунистов, твердо знающих нашу коммунистическую программу. 

Деятельность Губернского Советского Контроля ныне образованного в 
Саратовское Отделение Народного Комиссариата Государственного Контроля, 
за период времени с января 1918 г. но 1 октября 1918 г. свелась к следую
щему: по губернии и по городу было произведено ряд фактических недоку
ментальных ревизий числом свыше 200. В результате этой работы выяснилось, что 
во всех учреждениях делопроизводство и отчетность находится в хаотическом 
состоянии. И нашим ревизорам приходилось в многочисленных случаях быть не 
столько ревизорами, сколько инструкторами бухгалтерами, счетоводами, для ин
структирования тех учреждений, в которых им приходилось производить ревизии. 

Организационная деятельность Саратовского Отделения Государственного 
Контроля выразилось в следующем: в образовании учетной-контрольной кол
легии по уездным городам, так было образовано: Вольская учетно-контрольная 
коллегия, Хвалынский уездный Контроль, Камышинский уездный Советский 
Контроль, а также было инструктировано Балагаовская Ревизионная Комиссия 
и другие уездныя контрольный ячейки. 

Заведывающий Саратовским Губернским Отделением 
Народного Комиссариата Государственного Контроля Дементьев. 



С Т Р А Х О В Ы Я К А С С Ы . 
Февральская революция застала страховое движение почти в периоде 

замерзания. Лишь в отдельных пунктах наиболее населевных фабрично-завод
ским пролетариатом можно было наблюдать признаки жизни. К таким местно
стям можн) отнести может быть 2—3 города России: Петербург, Тула и до 
вольно. Но за то предположений, стремлений, требований бьио много. Никакая 
полицейская плеть не остановила рабочого в борьбе за его классовые интере
сы. Страховые и неурезанные лозунги, выставленные Р. С.-Д. Р. П. (больше
виков) в 1914 г. отчетливо проглядывали во всех резолюциях, выносимых 
делегатскими собраниями: полное социальное страхование, за счет предпри
нимателей, с полным самоуправлением застрахованных—вот чего требовали 
рабочие. Они знали, что от царского самодержавия нельзя было добиться удов
летворения своих требований, но они всетаки напоминали о себе. И может 
быть многим не давали спокойно жить. Февральская революция развязала ру
ки рабочим и они, на первой страхов, конференции в Петербурге в апре
ле 19! 7 года громко требовали от правительства удовлетворения всех требова
ний рабочей страховой программы, формулированной большевиками. Это в 
области требования законодательных норм, а на практике рабочие на местах 
уже стали проводить программу в жизнь. Повыгнали предпринимателей из 
органов Управления, местами вырвали лечение из рук предпринимателей и т. 
д. 2-я Петербургская Конференция подтвердила требование первой. Но одно 
дело потребовать, другое дело удовлешорят ли. Ведь Министром Труда был уже 
Скобелев (меньшевик), а заведующим отделом Соц. страхования Шварц (мень
шевик). Эти люди, которые вчера говорили о полном социальном страховании. 
—сегодря категорически заявили, что полное страхование неосуществимо. И 
несмотря на протесты Петербургских рабочих и Обще-Российской Конференции 
страховых организаций—Шварц издал свой „Закон", который почти ничего не 
вносил нового в старый царский закон. А для некоторых мест, где рабочие 
поступали революционно, быстро шли вперед, он повертывал движение назад. 
Потом Швэрц сознался с и в чем дело. Оказывается пришлось сделал ряд 
уступок промышленникам (для сохранения честной коалиции) в ряде самых 
важных вопросов. Почему и закон вышел не лучше царского. Такое положение за
конодательства не могло не отразиться на практической работе С марта по октябрь 
Кассы, стояли, не двигаясь ни взад, ни вперед. Так можно охарактеризовать работу 
в области социальнаго страхования за время революционных и коалиционных Мини
стерств. Настоящая работа мощная с сильным размахом и направленная по правиль
ному пути пошла с Октябрьской революции. И если за 8 месяцев до октября 
было сделано немного, то за год после октября совершена работа на столько 
больше, что мы в этой области уже перегнали Западную Европу, и сделали 
столько, сколько не сделали за все время до октября. Уже в ноябре Народ
ный Комиссариат Труда официально оповестил Рабочий Класс, что он прис
тупит к разработке Законов о полном социальном страховании, на основе ра
бочей страховой программы, а 11 декабря уже появился первый Декрет о 
страховании на случай безработицы, 31 Декабря появился Закон о страхова
нии на случай болезни, издается ряд постановлений, расширяющих рамки 
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деятельности Кассы, и сейчас издан уже проэкт Закона о полном социальном 
страховании. Законы распространяют страхование на всех трудящихся и даже 
на мелких производителей и Крестьянскую бедноту. Взносы на страхование 
берутся исключительно с предпринимателей. Пособия в размере нолнаго зара
ботка, а «ели позволят финансы Кассы, то и выше. Кассы должны органи
зоваться только общия для видов страхования—городская и окружные, ко
нечно без участия владельцев, причем должны обязательно взять на себя 
оказание медицинской помощи. В задачу Касс входит забота по широкой ох
ране труда, причем работу по оказанию медицинской помощи и охране тру
да—Кассы должны вести в контакте с органами Советской власти, а к не
которых местах, об'единяя и сливая работу. Это в области законодательства. 
Рабочее Правительство развернуло Законодательным путем всю рабочую стра
ховую программу, при чем оно стремится так строить страхование, чтобы оно 
не отрывалось от общего процесса перестройки хозяйственного аппарата, а 
шло вместе, не противостояло рабочей власти, а работало вместе с нею. А 
на практике до октябрьской революции в Саратове существовало всего 16 
больничных касс, с числом участников около 8000. Самое большое количест
во участников доходило до 2000 и меньшее до 300 участников. Понятно, что 
эти Кассы не могли быть ни чем иным, кроме как „конторками по выдаче 
пособий" и присущей Кассам работы по охране труда, медицинской помощи 
внести пе могли. 10 декабря на первом делегатском собрании было 
положено начало организации Общегородской Кассы, а 1—14 февраля 
эта Касса уже приступила к работе, ликвидировав все мелкия кассы. 
Сразу же касса приступила к организации медицинской помощи и к 
привлечению новых категорий труда. С 15 мая касса приступила 
к проведению в жизнь Декрета Совнаркома от 31 декабря 1917 г. Сейчас кас
са оказывает медицинскую помошь в хорошо оборудованной лечебнице, все 
виды помощи в амбулаториях (Центральная и 2 район.) и аптечную <в Цен
тральной и районных аптеках), а пособия выдает, в размере полного заработ
ка, но не свыше 12рублей, включая праздники. На первых же шагах Кас
са приступила к реорганизации Страхового Товарищества. Это очень важное 
учреждение для рабочих находилось в руках предпринимателей. Касса реорга
низовала Управление тем, что послала своих представителей в Правление в 
приволирующем числе, а потом I Поволжский Страховой рабочий С'езд утвер
дил это положение и г. г. предприниматели ушли. Новое дело. Но нужно 
сказать, что рабочие не только справились с этим, но произвели большую 
работу реорганизации отделений, экспертизы на коллективных началах на 
местах и обследовании предприятия с точки зрения охраны труда. II несмотря 
на то, что с самого начала деятельности рабочого правления происходила 
гражданская война, казаки, чехо-словаки и их же нет числа. Работа по 
обследовании дала колоссальный материал,, который теперь разрабатывается 
с точки зрения научно теоретической и практической. о инициативе Ко
миссариата Труда и при ближайшим участии Совета Профессиональных Сою
зов и Вольничной Кассы—в апреле начала функционировать Касса безработ
ных. Много сомнений, много боязни было. Много трудностей. Ибо нигде еще 
в мире такого закона о страховании на случай безработицы не было а 
следовательно пролетариям России пришлось сложный вопрос практически 
решать не имея никакого опыта, нужно сказать, что задача решена и решена 
удовлетворительно. В мае было приступлено ко взысканию страховых 
платежей, а уже с начала Июля начали выдавать пособия безработным. 
Конечно, вопрос безработицы не разрешен, он может быть полностью разрешен 
только при социалистическом хозяйстве, но смягчение безработицы значитель
ное. Пролетарии, ищущие работы, получали пособие им по закону • причита
ющееся. Развивая страховую работу на месте, нельзя было обойти работы в 
области. Там нужна была помощ, указание. Организованное Поволжское 



38 

Областное Гюро Больничных Касс выполняло эту задачу до И-го С'езда, кото
рый был созван в Июле. На разрешение И С'езда был поставлен ряд воп
росов, но один координальный-это создание в Поволжье единой Страховой 
Кассы, обнимающей все виды страхования. Нтот интересный проэкт еще не
виданной организации был принят и теперь проводится в жизнь и несмотря 
на условия в которых живет район Поволжья, в этой области сделано не ма
ло. Достаточно сказать, что в самых глухих местах заговорили о страховании 
и начали постройку по плану, принятому С'ездом. 

На последнем заседании Исполкома Кассы делегаты говорили, что С'езд 
сыграл громадную организующую роль. Там где долго еще была спячка това
рищи проснулись и в результате трудов выростают пышные цветки. Так в 
Астрахани, Царицыне, Пензе, Николаевске и ряде других городов постройка 
идет быстро. Один товарищ сказал, что осуществить полностью идею социаль-
наго страхования, значит осуществить треть социализма. Если это так, то за 
время года существования Советской власти развитие работы в области со-
циальнаго страхования далеко подвинуло вперед дело социализма, ибо страхо
вание осуществлено в значительной степени. Направленное к правильному 
руслу страхование, сделавшее громадные шаги вперед, в первый год сущест
вования диктатуры пролетариата, во второй год завершит свою работу. По 
крайней мере мы, страховые работники, смело смотрим в глаза будущему, смело 
пускаемся в путь строительства социализма. Никакия силы не могут вырвать 
той работы, которую мы сейчас производим, иусть даже временно мы потер
пели поражение—завтра мы снова выпрямим спину и пустимся в бой за дело 
социализма и полного освобождения трудящихся от всякого гнета. 

В. П. Куликов. 



до к л яд 
Саратовского Губернского Отдела Социального Обезпечения. 

Советская власть, созданная мощной рукой пролетариата не мо
гла оставить ни одно учреждение в том виде, в каком оно сущест
вовало до об'явления пролетариатом своей диктатуры. Стремясь к 
строгой согласованности работ всех государственных учреждений ме
жду собою, Советская власть безпощадно разрушала все те организа
ции и учреясдения, деятельность, которых нельзя было согласовать с 
общей программой рабоче-крестьянской власти. Но разрушая эти бю-
рократическия детища, пролетариат знал, что нужд у народа, великое 
множество и поэтому вместо разрушенных учреждений, он создавал 
другия, только более совершенныя, Особенно сильна была необходи
мость оказать самую широкую, существенную помощь лицам, постра
давшим от войны. Но не менее важной была работа по проведению 
планомерной борьбы с грядущей безработицей. Поэтому Саратовский 
Исполнительный Комитет в январе 1918 г. постановил избрать Комис
сию из девяти человек, которая должна была выяснить положение 
беженцев, а также детей, находящихся в приютах, и вообще прини
мать меры к обезпечению нетрудоспособных. 

На первом заседании этой Комиссии, созванной Губернским Ко
миссаром тов. П. А. Лебедевым, была приглашена и Городской Ко
миссар призрения семей запасных Э. Р. Петерсон. 

Но предложению последней была выбрана Подкомиссия из двух 
лиц, которая должна была ознакомиться с деятельностью Всероссий
ского Комитета помощи жертвам войны, а также с деятельностью 
других учреждений и составить проект организации нового, более 
демократического учреждения, могущего обслуживать интересы ши
роких масс. 

В Подкомиссию избранными оказались товарищи Лебедев и Пе
терсон. 

14-го января Подкомиссия сделала свой доклад и предложила 
устав разработанный тов. Петерсон. 

Исходя из того принципа, что в отличие от старого строя, новый 
строй должен покоится на широкой самодеятельности масс и что 
нужно привлечь к работе по оказанию помощи самих нуждающихся, 
поэтому тов. Петерсон предлагала назвать новое учреждение Совет.» 
Общественной Помощи и создать его на выборных началах, из пред
ставителей, от Союза солдаток, Союза инвалидов; представителей при
зреваемых старцев, детей и безработных. И так, как к тому времени 
был создан Всероссийский Совет—беженский, то и он должен 
был дать своих представителей. Общее собрание всех представителей 
по предложению тов. Петерсон выбирает Президиум Совета Общест
венной Помощи, который должен быть утвержден Исполнительным 
Комитетом и вести все текущия дела. Каждое вышеуказанное учре
ждение выбирает по три человека, из них, один входит в Президиум. 

Члены Президиума получают определенное жалованье из средств, 
отпущенных Исполнительным Комитетом, причем, как только Прези
диуму удастся об'единить все учреждения и организации, ведающия 
выдачей разных пособий в одно, так Президиум должен будет сам 
содержать себя из средств этих учреждений. Все более важные воп
росы выносятся в Совет, который заседает 2 раза в месяц. 
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Устав был принят на заседании Комиссии, но полностью прове-
с и его в жизнь не удалось, так как тов Лебедев, внесший этот воп
рос на обсуждение Исполнительного Комитета, не представил устав. 
а предложил Исполнительному Комитету лишь кандидатов для заве-
дывания, намеченных Уставом 7-ми Отделов. Таким образом Прези
диум Совета Общественной Помощи соорганизовался из следующих 
лиц 

П. А. Лебедев и Е А. Смуржик, по заведыванию приютами^ 
3 . Р. Петерсон по выдаче пайков семьям запасных, А. Ф. Парре от
дела беженцев, Мумрин делами инвалидов, Курносов по заведыва
нию богадельнями, тов. Бортновская по оказанию помощи нуждаю
щимся ученикам и малолетним преступникам. Председателем, согла
сно устава не имеющим Отдела, был выбран тов. Альбрант, а тов. 
Председателя—Петерсон. 

Совет заседал лишь один раз и то в неполном составе, так как 
Союз инвалидов не мог сразу определить свое отношение к новому 
учреждению и поэтому не послал своего представителя. 

С 20-го января 1918 г. деятельность Совета Общественной По
мощи постепенно все расширялась и возрастала до обще-губернских 
размеров. 

В первое время все Отделы, за исключением Отдела по выдаче-
пайков семьям солдат старой армии, работали в пределах лишь гу
бернского города. Уезды жили своей обособленной яшзнью и почти 
ничего не получали от губернского учреждения. 

В середине апреля Губернский Комиссариат Призрения,—испол
няющий обязанности Председателя Э. Р. Петерсон. созвала Губерн
ский С'езд по призрению, причем приглашены были представители 
от уездных попечительств и уездных Комиссариатов призрения. Соб
ралось всего около сорока человек. 

С'ездом были просмотрены все вопросы призрения и принято 
постановление—упразднить везде попечительства и создать уездные Со
веты Общественной Помощи, деятельность которых, будет строго под
чинена Губернскому Совету Общественной Помоши. Но за отсутстви
ем на местах достаточного количества активных работников, решения 
С'езда слабо проводились в жизнь и все велось по старому. 

По поручению С'езда тов. Петерсон должна была обратиться в-
Центр с просьбой созвать Всероссийский С'езд по призрению. На 
этот с'езд были делегированы т.т. Петерсон и Шевцов. 

Когда по распоряжению Центральной власти, Совет Обществен
ной Помощи, был переименован в Комиссариат Социального Обезпе-
чения, дело обезпечения неимущих и нетрудоспособных, было приве
дено в некоторое равновесие. Как учреждение, только еще создающе
еся, Комиссариат Социального Обезпечения не мог выработать стро
гого порядка, как в делопроизводстве, так и в сметном отношении. 
Кроме того, Комиссариату Социального Обезпечения приходилось, 
ликвидировать целый ряд учреждений, причем ликвидация не могла 
пройти правильно ввиду того, что узнав о ликвидации, служащие 
ликвидированных учреждений, старались все расхищать и всячески 
мешали ликвидации. 

Из учреждений Советом Общественной Помощи ликвидированы 
следующая: Всероссийский Комитет помощи жертвам войны (Татиа-
нинский Комитет), Комитеты: Елизаветинский и Алексеевский, Крас
ный Крест, все частный благотворительный общества, Всероссийский 
Земский Союз, школа прапорщиков и целый ряд военных лазаретов. 
Имущество всех этих учреждений передано частью по разным Подот-
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делам Комиссариата Социального Обезпечеяия, часть передана дру
гим организациям, остатки хранятся в складе Комиссариата, откуда 
распределяются по Подотделам. Кроме того, в ведение Комиссариата 
была передана часть имущества, реквизированного контрольно-рекви
зиционной Комиссией и милицией. Часть средств получалась таким 
же путем. Так называемыя штрафныя деньги прямо передовались на 
текущий счет приютского Отдела. 

Считая ненормальным приток средств и имуществ из случайных 
источников, Комиссариат все время старался поставить себя на проч
ный фундамент и теперь уже имеет определенную форму внутреннего 
распорядка и определенный приток зредств из Центра, по сметам. 

Упрочив, наконец свое положение Губернский Отдел мог выпол
нить свою миссию более удовлетворительно, чем до сих пор. Сейчас 
производится ревизия по уездам, выясняющая довольно печальную 
картину, как в смысле организационном, так и в смысле расходова
нии сумм и представлении отчетности. Что касается последней, то 
Комиссариатом, с самого начала его существования, употреблены гро
мадный усилия для налаживания отчетности и смет, но благодаря 
„власти на местах", игнорирующей предписания Комиссариата, дело 
отчетности все время страдало. Теперь и этот Рубикон перейден и 
уезды получают средства под строгим контролем, после точной про
верки представленных смет. 

В настоящее время Губернский Отдел Социального Обезпечения 
имеет следующий Подотделы: 

1) Пенсионный Городской и Губернский—заведывающие: церв.— 
тов. Сниппе, втор.—тов. Петерсон. 

2) Выдачи пайков—тов. Петерсон 
3) Детских домов (приютов)—т.т Смуржик и Лебедев. 
4) Убежища для нетрудоспособных (богаделен)—тов. Курноеов. 
5) Охраны материнства и младенчества—тов. Зотина. 
6) Инвалидов—тов. Соколов. 
7) Столовых—тов. Гольдштейн (неутвержден). 
8) Помощи жертвам контр-революции—тов. Шуцкевер. 
9) Обследований-^-тов Педраудзе. 
10) Снабжения—вакантное место. 
Наведывающей Отдела является тов. Петерсон. 
Всего в канцеляриях Отдела и Подотделов занято 97 служащих. 
Месячный расход всего Отдела по всей губернии составляет 

1',;2 мил. руб. Подотделы пайков и инвалидов получают средства не
посредственно из Центра через Губернский Отдел. Причем пайковый 
Отдел расход все время сокращает в связи с возвращением солдат 
из плена. За июль месяц выдано пайков на 2 милл., причем паек 
был увеличен вдвое, с б руб. 64 коп. до 12 руб Пайки выдаются 
только нетрудоспособным, не имеющим средств к существованию. На
рушается этот принцип только в уездах, но Отделом уже приняты 
меры к предотвращению таких явлений в будущем. Производится 
ревизия по всем уездам, послан свой штат обследователей и т. д 

Выдача пайков должна быть прекращена в феврале 1919 года и 
все нетрудоспособные—переведены на пенсию. Отделом возбужден 
вопрос перед Центром об уравнении положения нетрудоспособных 
членов семей солдат, красной, равно как и старой армии, также и 
всех остальных нетрудоспособных граждан. 

Подотделом приютов совершена по истине громадная работа. 
Несмотря на сопротивление попов и других „благотворителей", цепко 
держащих в своих алчных руках несчастных, замученных ими тяже-
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лой работой и голодом детей—несмотря даже на сопротивление са
мих детей, запуганных их учителями и черносотенными воспитателя
ми, приюты все были взяты Отделом и приведены в надлежащий 
вид. Несмотря на все затруднения в продовольственном и жилищ
ном отношениях дети все находятся в чистых, просторных помеще
ниях и пользуются хорошей, удобоваримой пищей. Зная, что он обя
зан создавать из призреваемых им детей честных, трудолюбивых 
граждан, Подотдел прилагает все усилия к тому, чтобы дети разви
вались всесторонне, занимаясь как физическим, так и умственным 
трудом. Дети посещают театры, лекции, имеют свою библиотеку. В 
скором времени, для старшего возраста будет открыт клуб с разум
ными развлечениями, где исполнителями выступят сами дети. Наме
чается так-же ряд лекций на общественныя темы. 

Весной приютский дети устраивали спектакль, а на детском 
празднике они радовали глаз своей аккуратностью и дисциплиной. 
Теперь в каждом приюты имеется по красному знамени, сделанному 
самими детьми и дети берегут его, как святыню, смутно сознавая, что 
алой кровью бедняков, куплено и их освобождение. Ведь на многих 
из детей еще теперь видны следы жестокого обращения и безконеч-
ного голода, гонившего этих малышей на улицу, где порок и пре
ступление отравляли их юныя души. В целях более успешной борьбы 
с детской преступностью, приюты нравственно дефективных детей 
(малолетних преступников) уже переданы в Отдел Народного Образо
вания. Туда же должны быть переданы все приюты и очаги, детей 
дошкольного и школьного возраста (2—16 л.). Но так как Отдел На
родного Образования не может тепер взять на себя такое огромное 
дело, каким является дело приютское, то Отдел Социального Обезпе-
чения оставил его временно у себя, продолжая свою усиленную дея
тельность по собиранию всеу детей бедноты в детские дома, эти пер
вые зачатки общественного воспитания. 

Скверно лишь то, что нельзя получить достаточно помещений. 
Несмотря на то, что принимают детей с большим разбором, масса 
детей остаются буквально на улице. Если-бы деятельность приютского 
Отдела расширить в V/t раза, только тогда можно было-бы принять 
все то количество детей, которое нуждается в общественном воспита
нии. Детей имеющих кого-либо из родителей, принимают только за 
плату (25 руб. в мес). Мее. расход Подотд. Приютов равняется 100.000 р. 

Подотдел богаделен призревает также около тысячи нетрудоспо
собных. Расход выражается в 60.000 рублей в месяц. 

Подотдел охраны материнства и младенчества только еще соорга-
низовывается В ближайшее время в шести частях города будут от
крыты дневныя ясли, для уходящих на работу матерей, причем при 
всех яслях будут находиться „Капля молока" и консультация детей. 
Недавно Подотделом были приняты ясли от Совета Сельского Хозяй
ства, причем непосредственно после перехода этих ясель в ведение 
Отдела Социального Обезпечения, последним был об'явлен принцип 
открытого призрения детей и предложено матерям свободно обра
щаться в Отделения охраны материнства и младенчества, по своим 
нуждам. В дальнейшем Подотделом намечается целый ряд крупных 
начинаний в области рода вспоможения и призрения детей. Так на
пример—открытие дома матери состоится в ближайшем времени, как 
только Отдел Социального Обезпечения получит необходимый кредит 
и удобное помещение. 

Подотдел инвалидов тоже все время реорганизовывается. Взяв в 
-свои руки все дела инвалидов, из Союза последних, Подотдел все 
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время борется снежелательным для него направлением Союза инва
лидов—не желающего подчиняться распоряжениям Центральной вла
сти, передавший Союз в ведение Отдела Социального Обезпечения. 
Последний, к тому-же принимает все меры к прекращению, допущен
ных Союзом инвалидов, злоупотреблений и паразитизма, заставляя 
всех трудоспособных платить за пользование общежитиями или сов
сем их оставить. 

В ведении Подотдела столовых находится в данное время три 
столовых и одна чайная-столовая, где обеды отпускаются по себе 
стоимости и безплатно. Столовыми же для безработных, Подотдел 
ведал совместно с представителями Совета Профессиональных Союзов, 
т. к. средства для содержания столовых был:-; собраны путем отчис
ления однодневного заработка всех рабочих и служащих гор. Сара
това. Теперь же средства эти иссякли и Совет Профессионального 
Союза высказался против повторного отчисления, в силу чего, Отде
лом Социального Обезпечения поставлен вопрос о дальнейшей судьбе 
этих столовых. 

Вообще Подотдел занят обсуждением и разработкой вопроса 
общественного питания. Если выяснится, что Продовольственный От
дел сможет в достаточном количестве регулярно снабжать все пред
полагаемый к открытию Подотделом столовый, то немедленно будет 
приступлено к оборудованию таковых. Тем более, что после произве
денного Подотделом учета инвентаря, во всех частных столовых гор. 
Саратова, оборудование столовых не предстарляется затруднительным. 

Деятельность Подотдела по оказанию помощи пострадавшим от 
контр-революции началась лишь недавно. Деятельность эта главным 
образом охватывает места при фронтовой полосы (Царицын, Балашов 
и др. уезды), куда притекает волна беженцев внутреннего фронта. 
Помощь оказывается только по выяснении личностей просителей. 
На Саратовскую губернию аванс отпущен в размере 1.000.000 руб. 

Подотдел обследования занят выяснением материального поло
жения и трудоспособности каждого просителя, подававшего прошения 
об оказании ему помощи, или назначения пенсии. Теперь, когда в 
ведение Отдела Социального Обезпечения переходит не только наз
начение пенсий, но и пересмотр всех пенсий, выдающихся разными 
учреждениями, наплыв просителей чрезвычайно велик, и поэтому 
работа по обследованию требует особого напряжения. Штат обследо
вателей подобран весьма тщательно, так как от добросовестного испол
нения этой стороны пенсионного дела, зависит чрезвычайно многое. 
Заведывающей Подотделом производится постоянный контроль над 
деятельностью обследователей, что-бы абсолютно исключить возмож
ность злоупотреблений. В связи с все разрастающейся деятельностью 
Отдела Социального Обезпечения, стремящагося оказывать помощь 
по преимуществу натурой, явилась необходимость создать аппарат 
снабжения, могущий правильно снабдить все Отделы, всем необходи
мым. Существовавшая до сих пор закупка продуктов и материалов, 
каждым Подотделом в отдельности, приводит к крайне нежелатель
ным результатам. Так например: Продовольственный Отдел отказы
вает в отпуске тех или других предметов, заявляя, что Отдел Соци
ального Обезпечения получил уже достаточно. 

Существующий ныне склад, находящийся в доме Шмидта не 
может быть правильно оборудован, если не будет существовать отдел 
снабжения. При складе имеется пять лошадей, обслуживающий глав
ным образом приют и богадельни. Шестая лошадь находится при 
одном из приютов. Лошади постоянно заняты перевозкой дров и 
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продовольствия, так что в распоряжении Президиума не находится 
никаких средств к передвижению, что является крайне неудобным. 
Неоднократныя просьбы Президиума, о предоставлении ему автомобиля 
или лошади, Исполнительным Комитетом всегда были отклонены. 

Кроме всех выше перечисленных Подотделов и учреждений, в 
ведении Отдела Социального Обезпечения, находится общежитие, 
обслуживающее от 50—60 человек. Право на пользование общежи
тием имеют только лица, причастныя к партийной или советской 
работе. В исключительных случаях Отделом выдаются разрешения на 
пользование общежитием людям семейным, или нетрудоспособным. 
Плата за пользование неопределенная. Общежитие обслуживается 
всего лишь одним человеком. 

Все вышеуказанное свидетельствует о том, что на смену старого 
принципа благотворительности, принцип положенный в основу дея
тельности Отдела Социального Обезпечения,—является—полное обез-
печение нетрудоспособных лиц, не имеющих средств к существованию. 
Согласно распоряжения из Центра, им оказывается всякого рода 
помощь, в пределах прожиточного минимума. С самого начала своего 
существования, Отдел Социального Обезпечения стал бороться с па
разитизмом просителей. Приходилось проводить эту борьбу в чрезвы
чайно трудных условиях, так как благодаря саботажу служащих и 
недостаточного количества активных, партийных работников, хорошо 
знающих дело, нельзя было за всеми уследить. Постепенно все эти 
трудности устраняются и как служащие, так и просители привыкают 
к порядкам, проводимым в жизнь Отделом Социального Обезпечения. 
Регулярная помощь оказывается только лицам, нетрудоспособность 
которых определена особой Комиссией, согласно циркуляра, состоящей 
из представителей разных учреждений и врачей. Иногда даже при
ходится оказывать помощь и трудоспособным, временно находящимся 
в безвыходном материальном ноложеиии, но с условием—при первой 
возможности вернуть выданную заимообразно сумму. При чем нужно 
отметить, что злоупотребления доверием—весьма редки. 

Ревизия, произведенная недавно Советским Контролем обнару-
жела лишь некоторое упущение в делопроизводстве, что об'ясняется 
халатностью служащих, воспользовавшихся неопытностью членов При-
нидиума. Прямых злоупотреблений, на который своевременно не 
обратил-бы внимание Отдел, Контролем не было обнаружено. 

С помощью указаний контроля в настоящее время работа по 
делопроизводству налажена. В связи с этим налаживается работа и 
по всем Отделам. 

Отрадной чертой в деятельности Отдела, являются товарищеския 
отношения Заведывающих Подотделами между собою и дружное же
лание их коллективными усилиями, в общем творчестве, исправить 
ошибки прошлого. 

Заведывающий Саратовским Губернским 
Отделом Социального Обезпечения Э. Р. Петерсоп 



К р а т к и й о ч е р к 
срганизгции и работы Губернского Медико-Санитарного Отдела 

Саратовского Совета Рабочие и Крестьянски* Депутатов. 

Положение медицинских организаций при городском и земском 
самоуправлении до Октябрьской Революции всем хорошо известно.. Ин
теллигентская каста врачей была пропитана в большинстве консерватив
ным духом, лишь меньшинство было умеренно либерально и далее уже 
лишь единицы примыкали к соглашательским социальным партиям. 
При такой общей окраске этой касты без пояснений ясно, где и с 
кем были в дни Октябрьской Революции врачи и могли ли рабочие и 
крестьяне ждать от них как моральной, так и деятельной медицинской 
помощи. Лишь единичные старые партийные работники, как товарищи: 
МИЦКЕВИЧ, ЗЁНЬКОВИЧ, ГИНСВЕРГ и МИЛЮТИНА были в эти 
тяжелые дни с рабочими и крестьянами и плюс незначительная часть 
студенческой молодежи. С этими небольшими силами приходилось 
налаживать и организовывать подачу скорой медицинской помощи. 
Но полны жизненных сил и энергии рабочий, привыкший вести борьбу 
при всяких условиях, не унывал. Он старался приспособить товари
щей рабочих и работниц как вспомогательный персонал и с ними, 
плюс свои товарищи специалисты, организовал медицинскую помощь. 
Настроение было бодрое, чувствовалось, что почва под ногами устой
чивая, что многомиллионный титан-народ берет все в свои руки и 
победит. Сразу после Октябрьской Революции думать о систематиче
ской и стройной организации медицинского дела не приходилось, ибо 
было много спешной, текущей боевой работы, а специальных работни
ков очень не много. Лишь постепенно, входя полноправным хозяином 
во все области жизни, рабочие и крестьяне сталкивались с необходи
мостью реорганизовать все, а в том числе и медицинский организации. 
Первым кануло в вечность городское самоуправление: ведение город
ского хозяйства было передано Совету Городских Комиссаров, а вме
сте с этим и городская медицинская организация перешла в руки т. 
Мицкевича. Убийственно холодно встречали врачи товарищей, остав
шихся верными делу и интересам рабочих и крестьян, их игнориро
вали, не подавали руки, а затем и открыто об'явили им бойкот. Вскоре, 
уехавшего тов. Мицкевича, заменила тов. Романенко—верный часовой 
рабоче крестьянской Революции. Не будучи специалистом и не имея 
еще определенного плана, этот товарищ, однако, предугадал то на
правление, которое должна принять советская медицина еще тогда 
смутно намечавшаяся и медленно, но упорно вела эту линию. Земское 
самоуправление еще не было реорганизовано и земская медицина 
оставалась также как и раньше при старой земской управе. Руково
дитель Губернского Врачебного Управления, по постановлению своей 
касты врачей, ушел; работы там не было, а шел полный развал. Не
обходимость об'единенеия всех медицинских организаций чувствова
лась все острее и в Феврале 1918 года было предложено тов. Гольден 
представить проект реорганизации медицинского дела. Тов. ГОЛЬДЕН 
предупредила, что не считает себя столь компетентной, чтобы взять 
на себя разработку столь важного и большого вопроса, не имея дол
жного опыта. Но отсутствие специалистов товарищей в это время за
ставило ее взять на себя эту почти непосильную работу. Она пред-
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ставила краткий проект такой реорганизации медицинского дела в 
Исполнительный Комитет. Этот краткий проект ясно проводил идею 
централизации всего медицинского дела. 

Проект организации Медико-Санитарного Отдела при Саратов
ском Исполнительном Комитете Рабочих и Крестьянских Депутатов. 

1. Все медицинские отделы, которые сосредоточивались в город
ских, земских и железно-дорожных самоуправлениях, об'единяются в 
один медико санитарный центр. 

2. Этот центральный Отдел способствует организаций таких же 
отделов по уездным городам подотчетных ему и направляющих свои 
требования в этот губернский отдел 

3. Губернский Отдел ведает непосредственно расположенными в 
губернском городе больницами, амбулаториями, бактериологическими 
станциями, институтами, химическими лабораториями и уездными ме
дицинскими отделами. 

4. Каждый уездный отдел ведает существующими по всему уезду 
больницами, амбулаториями и пунктами, разрабатывает планы по от
крытию новых больниц и пунктов, сообразуясь с наличностью средств 
для оборудования их и сносясь с Губернским Отделом о снабжении 
недостающими средствами. 

5. Ветеринарная помощь, как городская, так и земская об'еди-
няется в один ветеринарный отдел, который является подотделом Ме
дико-Санитарного Отдела и организуется по одному же плану. 

6. Аптеки являются также подотделом и организуются по общему 
плану, с внесением поправок, вызывающиеся технической стороной дела. 

7. Губернские Медико-Санитарные Отделы имеют центральные 
губернские склады медикаментов, инструментов, перевязочного мате
риала, инвентаря и белья, которым снабжает непосредственно больни
цы и амбулатории существующие в городе, а также склады своих, 
уездных отделов. 

8. Средства, которыя ассигнованы как городом, так и земством 
на медицинские отделы, должны быть переданы Правлению единого 
Медико-Санитарного Отдела. 

9. Губернские Отделы имеют специальные неприкосновенные 
запасные фонды на случай формирования отрядов по борьбе с эпи
демиями. 

10. Железныя дороги, пароходства и школы тесно связаны в ме
дицинском отношении с губернскими медицинскими отделами и обра
щаются к нему за снабжением медицинским персоналом. 

11. Все врачи, фельдшера, фельдщерицы-акушерки и сестры, же
лающие работать состсят на учете в Губернском Медицинском Отделе 
и направляются в губернския, уездныя, пунктовыя больницы и амбу
латории согласно требованию с мест. 

12. Специальныя клиники и больницы но отдельным отраслям 
медицины, не требующей экстренной помощи на месте, как глазныя, 
ушвыя и т. д. и наилучше оборудованный в техническом отношении 
открываются на более отдаленном друг от друга расстоянии за не
достаточностью средства в настоящее время. 

13. Имеющияся уже на лицо такия специальныя клиники и 
больницы всячески поддерживаются и снабжаются всем необходимым. 

14. Все бактериологическия станции, институты лечебных и предо
хранительных сывороток и детритов, а также лаборатории химическия, 
тесно связавныя с Медико-Санитарным Отделом, снабжаются всем 
необходимым на общем основании со всеми общеполезными медицин
скими учреждениями. 
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15. Средства на организацию столь важного медико-санитарного 
Отдела со всеми его подотделами составляются из ассигновок город
ского и земского самоуправления, железно-дорожного комиссариата 
общего Правления пароходства и комиссариата по народному просве
щению. 

16. Для начала берутся на улет средства, ассигнованный учреж
дениями перечисленными в пункте 15, а в будущем средства для 
санитарно-медицинского отдела получаются из Общенародного Фонда 
Российской Советской Республики, пересылаемыя из центра через 
местные советы рабочих и крестьянских депутатов или же через мест
ные совет, банки непосредственно медицинским отделам. 

17. Как ядро, которое может послужить началом этого Санитарно-
Медицинского Отдела предлагает использовать бывший Земский От
дел Народного Здравоохранения, который должен подготовить всю 
земскую отчетность и сдав ее контрольной Комиссии для проверки, 
сам организуется слившись с городским, железно-дорожным отделами 
медицины. 

18. Все эти пункты могут пополняться и видоизменяться по 
указанию специалистов врачей при их детальном обсуждении. 

19. Техническая же сторона будет видоизменяться и налажи
ваться в процессе самой работы. 

В конце своего проэкта тов. Гольден обращается с горячим 
призывом ко всем искренним и честным труженникам медицины, ко 
всем истинным друзьям народа, предлагает принять участие в этой 
работе по реорганизации, расширению, улучшению и наиболее раци
ональной постановке медицинской помощи, для всех граждан. 

Проэкт был принят и товаришу ГОЛЬДЕН было поручено со
звать совещание врачей с предложением высказаться по этому про-
экту. В начале марта было созвано первое совещание врачей всех 
учреждений и ведомств, которым и был предложен этот краткий про
экт. К этой реорганизации и проэкту проводящему ясно идею центра
лизации, врачи отнеслись очень враждебно, сравнизая этот проэкт с 
бюрократическим проэктом Рейна и предлагали воздержаться особен
но врачам от реформы, а проэкт предложил передать на обсуждение 
Пироговского с'езда врачей, который должен был состояться в Марте. 
Совещание упорно стояло на мертвой точке исжитых земских тради
ций и пело дефирамбы обветшалым формам земской медицины, в ко
торой по их мнению, идеально проведен принцип демократизации. 
В земских гласных, как известно, состоящих из крупных землевла
дельцев, земских начальников и проч., они видели действительных 
представителей народа. „Болея душой" за интересы народа совещание 
не. усматривало в проэкте защиты народных интересов и в рабоче-
крестьянской власти не усматривало истинного представительства тру
дящихся. Однако совещание вынесло резолюцию передать проэкт на 
разсмотрение и разработку группы врачей, которая в прежней меди
цинской организации являлась малым санитарным советом. Предста
вителям советской власти с первых же шагов стало ясно, что плоды 
этих совещаний будут неприемлемы для рабоче-крестьянской власти. 
„Аполитичные" врачи, посылающие горячия приветствия своим аре
стованным товарищам—политическим противникам Советской власти, 
„Аполитичные" врачи, называющие насильниками правительство рабо
чих и крестьян не могли дать проэктов, приемлемых для власти, 
стоящей на страже интересов народа. Но за отсутствием своих, вер
ных народным интересам специалистов, пришлось выжидать, ибо 
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двум работающим в это время товарищам, из коих один не считал 
себя столь компетентным, а другой без специального медицинского 
образования, было трудно взяться за дело реорганизации медицины 
при существующем отношении врачей. Врачи, приглашаемые по спе
циальным вопросам, не старались придти на помощь рабоче-крестьян
скому правительству в деле налаживания медицинской помощи, а 
приходили и, в мрачных красках рисовали положение медицины, как 
в городе, так и в уездах, и этой полной разрухой, подготовленной 
прежними хозяевами положения, старались запугать тех, кто пришел 
в этот трудный момент помочь наладить организацию медицинской 
помощи, обновить и поддержать существующее и творить новое. В 
концр апреля приехали несколько товарищей—врачей коммунистов 
вместе с эвакуированными сюда Советами. Эти товарищи приняли 
деятельное участие в реорганизации медицинского дела. Придержи
ваясь общего принципа централизации, при их участии был представ
лен в Исполнительный Комитет несколько видоизмененный проэкт, 
принятый Исполнительным Комитетом 24 Апреля. 

После чего была утверждена Исполнительным Комитетом Колле
гия из 8 лиц, которой и было поручено все медико-санитарное дело 
в губернии. В комиссию должны были войти: 3 врача, стоящие на 
платформе Советской Власти, 1 представитель от аптечного Комисса
риата, по 1 представителю от Совета Городских Комиссаров, Рабочей 
секции, Крестьянской секции и от Совета Сельского Хозяйства. Эта 
Коллегия из восьми лиц и принялась за работу слияния земской и 
городской медицины в Общий Губернский Медико-Санитарный Ко
миссариат. Сообразно различным своим задачам Губернский Медико-
Санитарный Комиссариат разделился на следующие подотделы: 1) ле
чебный, 2) санитарно-эпидемический, 3) медико-статистический, 4) су-
дебно-администратнвный, 5) хозяйственный, 6) финансовый и 7) ап
течный. Во главе Отдела был поставлен Комиссар, назначенный Ис
полнительным Комитетом. 

Во главе же каждого подотдела стоял заведующий, утвержден
ный Исполнительным Комитетом, Функции Отделов следующий: ле-
чзбного—обезпечение населения достаточной медицинской помощью, 
доступной и всесторонней (реорганизация всех амбулаторий и боль
ниц, открытие новых специальных лечебниц и т. и ) санитарно эпиде
мического—эпидемическия мероприятия по городам и всей губернии. 
Формирование эпидемических отрядов и посылка их по первому тре
бованию Уездных Комиссариатов на места. Санитария городов и сел 
(наблюдение за площадями, базарами, жилищами), наблюдение за 
пищевыми продуктами, водоснабжением, школами и т. п , организа
ция санитарных попечительств; медико-статистического—полная науч
но-поставленная статистика по всем отделам (как эпидемич и лечеб.); 
судебно-административного—судебная медицина и лаборатории для 
соответствующих изследований; хозяйственного—склады инвентаря, 
заготовка имущества, проекты построек больниц, лечебниц и проч.; 
финансового—сметы и расходы на медицинския нужды; аптечного— 
снабжение медикаментами больниц, амбулаторий и отрядов и т. д. 

Работа Отдела была направлена к поддержанию полуразрушен
ного лечебного дела, но скоро к этой работе присоединилась другая: 
вспыхнула эпидемия холеры. Холера часто посещала и ранее Саратов, 
но теперь ее появление особенно страшно в виду общей разрухи, 
скученности населения, недоедания и масса врагов кругом, которые и 
этим народным бедствием старались воспользоваться, чтобы взволно-
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вать массы и организовать начало контр револ. выступл. М. С. Отд. 
приложил все силы, чтобы справиться с новым врагом. Были моби
лизованы все медицинский силы губернии, Исполнительным Комите
том и центром были открыты кредиты для борьбы с эпидемией. Гу
бернский Медико-Санитарный Отдел принял руководящую роль и по 
соглашению с остальными советскими учреждениями все остальныя 
советская учреждения должны были выполнять задания Губернского 
Медико-Санитарного Отдела, а за правильным и своевременным ис
полнением их следит Чрезвычайный Штаб Революционной Охраны. 
В городе был усилен санитарный надзор, открыто суточное дежурство 
врачей в различных концах города, главным образом на окраинах; 
устроены были при содействии медико-санитарных отделов других 
ведомств и Красного Креста питательные пункты и ряд пропускных 
изоляционных пунктов, как на Волге, так и по железной дороге. В 
губернию были отправлены в пораженныя места эпидемические отря
ды и открыты эпидемические бараки. При существующей разрухе все 
давалось с большим трудом, но всетаки наладить дело борьбы уда
лось, и увенчалось успехом. 

На ряду с эпидемией холеры- пришлось выдержать работу по 
оказанию медицинской помощи беженцам, которые тысячами прите
кали с различных сторон в Саратов. В своей работе Медико-Санитар
ный Отдел всегда видел ненормальность и тормаз к работе в разоб
щенности различных ведомств медико-санитарных организаций. У 
него было всегда стремление слить все ведомства медико-санитарного 
дела в одно целое. И вот в начале Октября Исполнительный Коми
тет постановил произвести реорганизацию Губернского Медико-Сани-
тарного Отдела на основании декрета Совета Народных Комиссаров от 
18 июля 1918 года и поручили составить проект т. Белявской. В основу 
этой реорганизации на основании вышеназванного декрета было положе
но об'единение всего медицинского дела в губернии. По этому проекту: 

1. При Саратовском Совдепе образуется губернский медико-сани
тарный Отдел, об'единяющий все медико-санитарное дело в губернии. 

2. Во главе Отдела стоит председатель и его заместитель наз
начаемые Исполкомом па общих основаниях. 

3. При Губернском Медико-Санитарном Отделе образуется Кол
легия, члены которой утверждаются Исполкомом и являются ответ
ственными руководителями подотделов. 

4. Губернский Медико-Санитарный Отдел состоит из следующих 
подотделов: 

I. Подотдела Гражданской Медицины, об'единяющий городскую 
и земскую медицину. 

П. Военно-Санитарного, выполняющего задания военного отдела 
в области медико-сенитарного обслуживания армии. 

III. Подотдела страховой медицины. 
IV. Школьно-Санитарного подотдела, работающего в тесном кон

такте с отделом народного просвещения. 
V. Подотдела путей сообщения с двумя секциями: а) железно

дорожной и б) водных путей. 
VI. Подотдела фармацевтического. 

Примечание: Все ответственные руководители подотдела граж
данской медицины, утвержденные Исполкомом, входят в состав 
коллегии с правом решающего голоса. 
5. При Губернском медико-санитарном отделе учреждается, как 
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совещательный орган, медико-санитарный совет с участием представи
телей рабочих организаций. 

6. По мере передачи всего имущества, дел и кредитов медико-
санитарных организаций различных комиссариатов в Народный Комис
сариат Здравоохранения, таковыя передаются и на месте в губернский 
медико-санитарный отдел. 

7. В вопросах общего характера все сливаемые медико-санитар
ные Отделы согласуют свою работу а именно: все подотделы поль
зуются общим аппаратом по вопросам снабжения; по использованию 
лечебных заведений и подачи специальных видов медицинской помо
щи; вырабатывают план мероприятий по предупреждению и борьбе с 
эпидемическими болезнями; организуют подачу помощи в ночное 
время и в экстренных случаях; организуют санаторно-курортное дело; 
вырабатывают план мероприятий по борьбе с социальными болезнями 
и организуют санитарно-статистическое дело. 

8. В уездах организуются уездные медико-санитарные отделы 
при местных совдепах на началах настоящего положения и на осно
вании инструкций, издаваемых Народным Комиссариатом Здраво
охранения. 

9. В целях установления тесной связи с уездными медико-
санитарными отделами Губернский Медико-Санитарный Отдел созы
вает периодические с'езды вышеуказанных Отделов. 

Помимо этой работы еще в Июле 1918 г. Губернский Медико-
Санитарный Отдел получил от Центральной власти распоряжение об 
открытии в пределах Саратовской губернии до 8000 лазаретных и 
санаторных коек для больных русских воинов, возвращающихся из 
плена. Из этого количества коек в первую очередь должно быть раз
вернуто 2000 коек безотлагательно. Не смотря на все связанный с 
выполнениями этой задачи трудностями и препятствиями:—недоста
ток д-нежных средств, отсутствие на рынке предметов госпитального 
санаторного оборудования, предметов ухода за больными и пр. проч. 
эта задача в начале Октября сего года была выполнена и в настоя
щее время Губернский Медико-Санитарный Отдел имеет согласно 
этому заданию в своем распоряжении более 2000 лазаретных и сана
торных коек, обслуживающих русских военнопленных, а также ране
ных и больных воинов Красной Армии. Кроме того в различных 
пунктах уездов губернии производится усиленная ремонтная работа 
по приспособлению бывших помещичьих усадеб под санатории и 
лазареты, как летняго, так и зимнего типа. 

Далее, в начале сего Октября Губернский Медико-Санитарный 
Отдел пришел на помощь Саратовской Общегородской Больничной 
Кассе в предоставлении ей лечебных заведений. В виду неотложной 
необходимости обезпечить амбулаторной и стационарной медицинской 
помощью все возрастающее количество членов Больничной Кассы, 
последняя обратилась с просьбой к Губернскому Медико-Санитарно-
му Отделу оказать кассе помощь в этом направлении. 

В связи с удовлетворением названной насущной нужды Боль
ничной Кассы, а равно в целях предоставления пролетариату, воинам 
рабоче-крестьянской армии и возвращающимся из плена воинам старой 
армии специальной медицинской помощи: лечение электричеством, све
том, водой и проч. встал на очереди вопрос о национализации всех 
частных лечебниц в Саратове, обслуживающих буржуазные элементы и 
совершенно недоступных по высокой плате рабочей массе. Спешно был 
разработан и подготовлен план о национализации этих лечебниц и 
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внесенный на рассмотрение Саратовского Исполнительного Комитета 
был утвержден. Согласно разработанному плану часть этих лечебниц 
будет оставлена в распоряжении Губернского Медико-Санитарного От
дела, а другая часть предоставлена для нужд Больничной Кассы. 

Наконец, в данный момент, согласно декрету и утвержденному 
Саратовским Исполкомом плану преобразования Губернского Медико-
Санитарного Отдела, происходит организация зубоврачебной Секции, 
с учетом всех зубных лечебниц, складов и т. д. в целях предоставле
ния планомерной, широкой и доступной зубоврачебной помощи как 
городскому так и сельскому населению. 



ВНУТРЕННЯЯ БОРЬБА С КОНТР-РЕвОЛНЩИЕЙ. 
Обзор деятетепьности чрезвычайной Комиссии по борьбе с контр

революцией, спекуляцией и преступлениями по должности. 

С первого момента после Октябрьской Резолюции Советская 
Россия стала перед вопросом о решительной, безпощадной борьбе со 
всеми врагами власти трудящихся. 

Все яснее и яснее вырисовывались попытки побеясденного капи
тала использовать все возможности, чтобы каким нибудь способом 
взорвать власть рабочих и крестьян, 

И в момент разгара классовой борьбы Саратовский Исполком 
вынужден был выделить из своей среды группу ответственных ра
ботников, которым поручено было создать специальный орган для 
борьбы с контр революцией, который и получил название „Отдела по 
борьбе с контр-революцией*. После различного ряда перемещений 
среди руководителей этого Отдела в начале Февраля 1918 года со
ставилась определенная „тройка" товарищей (Венгеров, Госиф Генкин 
и Дейч) которая и несла на своих руках всю ту огромную работу, 
которую пришлось вести при борьбе со всеми врагами Советской 
В тети. 

Интересно было бы здесь отметить несколько фактов, которые 
определенным образом расовали бы деятельность этого Отдела. 

Первым фактом организованной борьбы с Советской Властью 
оказался возникший в Саратове союз .фронтовиков". В момент сво
его рассвета он насчитывал в себе около 7.000 членов. Было обнару
жено, что во главе его стоит целый ряд офицеров, которые составля
ли собой руководящий орган т. н. „Исполнительный Комитет". По
следний, пользуясь том, что большинство членов Союза состоит из 
приехавших с фронта нуждающихся безработных солдат, зозбуждали 
перед Саратовским Исполкомом ряд невыполнимых требований и 
этим конечно возбуждали голодную массу против существующей вла
сти. И когда разведкой Отдела по борьбе с контр-революцией было 
установлено, что главари этого союза являются также членами и 
пособниками белогвардейской офицерской организации, перед ним 
стал вопрос об уничтожении этого ненормального явно контр-ре во-
люционного г,Союза". 

В 20-х числах Февраля целым рядом предпринятых Отделом 
мер, Союз был ликвидирован: Комитет был арестован, Союз был об' 
явлен распущенным, при всех попытках вновь организовать „Союз" 
были произведены новые аресты (всего около 70 человек) последовав
шие обыски обнаружили склады оружия и других военных припа
сов. 

В первых числах Марта Отдел получил сведения, что организо
вана скупка оружия для вооружения немецких колоний. Отдел орга
низовал со своей стороны фиктивную торговлю оружием и его аген
тами было продано двум инженерам и фабрикантам Камышинского 
уезда РЕЙХЕРТ и БАУЭР оружия на 78.000 рублей. Последние бы
ли арестованы. Теперь дело это передано в В. Ч. К, 

В конце марта обнаружена небольшая часть организации белой 
гвардии состоявшей из офицерства и учащихся средне-учебных заве-
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дений. Организация была еще в зачатке. Успели только начать скуп
ку оружия. Агитации еще не вели. Арестовано было около 13 человек. 

Остальная часть успела проявить себя во время возстания 16 — 
19 Мая после которого было много арестованных и в день ликвида
ции было расстреляно о?;оло 70 человек. 

В начале Мая в Саратов прибыл из Одессы отряд анархистов-
террористов, имевший в своей среде около 300 человек. 

Поведение отряда, открыто безчинствовавшего на улицах, посту
пившие в отдел сведения о том, что руководители отряда не раз бы
ли руководителями огромных грабежей, побудили Отдел к разоруже
нию этого отряда, 

В ночь с 14 на 15 мая отряд, стоявший в военном городке был 
разоружен. Одновременно был разоружен „Штаб" помещавшийся в 
гостиннице „Россия". Несколько членов „Штаба" не были во время 
обезоружены и благодаря неправильному распоряжению Начальника 
Отряда, который производил эту операцию, оставшимся террористам 
удалось захватить в плен двух членов Отдела (Вегнерова и Иосифа 
Генкина), из которых последний был тяжело ранен. Террористы были 
все арестованы в ту же ночь, четверо из них через некоторое время 
расстреляны. 

В конце Июля благодаря произведенной облаве по всем гостин-
ницам было арестовано три москвича, явившихся в Саратов для яв
ки в имевшуюся сдесь право-эсеровскую организацию. Далнейшая 
разведка Чрезвычайной Комиссии (таковое название получил Отдел 
после организации Всероссийской Ч. К.) показала, что организация 
эта имеет своей целью создать вооруженное восстание против Совет
ской Власти, что она имеет связь с Московской такой же организа
цией, которая и является ея руководителем. После непродолжитель
ной работы были арестованы все активные работники этой организа
ции в количестве 58 человек, из которых 17 человек расстреляно. 

Работа Чрезвычайной Комиссии развивалась все шире и шире. 
Ей приходилось долгое время принимать деятельное участие в 

работе Военного Совета. На ея долю также выпала колоссальная ра
бота по реорганизации милиции, ей приходило.сь принимать все ме
ры для борьбы со спекуляцией, а также с бандитизмом присосавшихся 
к Советской Власти работников враждебного лагеря. 

То и дело во всех концах Саратовского уезда возникали кулац
кая возстания. Для подавления их посылались отряды, имевшиеся в 
руках Чрезвычайной Комиссии. Таковыми были возстания в селах 
ЛОХ, БАЗАРНОМ КАРАБУЛАКЕ, АЛЕКСЕЕВКЕ, ОРКИНО и др. 
Во главе отрядов находились сотрудники Чрезвычайной Комиссии. 
При крупных возстаниях Военным Советом составлялись сводные от
ряды и сотрудники Комиссии назначались политическими комиссарами. 

Когда возник вопрос об организации надежной охраны города, суще
ствовавшая милиция была передана в руки Чрезвычайной Комиссии, 
ею она была реорганизована таким образом, что при каждом участке 
была создана боевая единица, которая" в общем составляла боевой 
отряд в 700—800 человек. Сейчас из этих отрядов организован бата-
лион, который и обслуживает Чрезвычайную Комиссию и исполняет 
все ея поручения. Часть его находится на фронте. 

В области борьбы со спекуляцией Ч. К. также произведена 
должная работа 

В первое время ею была обнаружена спекулятивная панама по 
продаже Астраханской рыбы, в которой участвовали некоторые слу
жащие Советских учреждений. 
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В связи с этим Революционным Трибуналом вынесены приговоры 
виновникам от 10 до 12 лет тюрьмы с принудительными работами. 
Один из дельцов расстрелян (Копылов) 

Взяточничество, распространившееся по многим Советским учре
ждениям, вызвало у Комиссии напряжение всех сил для ренгательной 
борьбы с этим ужасным злом. Выл пойман с поличным целый ряд 
лиц, из которых большая часть разстреляна. 

Всего за время существования Чрезвычайной Комиссии было 
арестовано около 1.450 человек. По ея постановлению было расстре
ляно около 150 человек. 

В середине Августа ввиду слабой работы уездных Ч. К. Сара
товской Ч . К. была создана Губернская Особая Комиссия по борьбе 
с контр-революцией во главе с т. Иосифом Генкиным, которой было 
поручено организовать Уездныя Комиссии и контролировать их ра
боту. Особой Комиссией по уезду было, между прочим расстреляно 
64 человека (офицеров, помещиков и т. д ) . 

За спекуляцию было оштрафовано несколько лиц на сумму 
200.000 рублей. 

Почти полное отсутствие активных способных работников, а так
же инструкций из Центра, мешала Чрезв. Ком. поставить свою работу 
на должную высоту. И хотя сейчас из Москвы прислано несколько 
ответственных работников, до сих пор чувствуется отсутствие дея
тельных исполнителей. 
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